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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण )

 LOK-SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK-SABHA

 5  द  1969]  14  1890

 Wednesday,  March  5,  1969/  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok-Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 ध्रथ्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Speaker  is:  the  Chair  |

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Strength  of  Staff  in  Bhilai  Steel  Plant

 +

 *27t.  Shri  Bal  Raj  Madhok  :
 Shri  Ram:  Swarup  Vidyarthl  :

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Heavy  Engineering  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  itis  a  fact  that  Russia  had  built  a  Steel  Plant  for  Rumninia  in  1956,
 similar  to  the  Bhilai  Steel  Plant  and  that  there  is  no  difference  between  the  Bhilai  Stee!
 Plant  and  the  ६३101 ५४६॥ ह: है। |  Plant:

 (0)  if  so,  whether  it  is  also  a  fact  that  धी  the  Steel  Plant  for  Rumania  thee  are
 ‘Only  4,809  employees,  whereas  in  the  Bhilai  Steel  Plant,  3  1,000  employees  are  worki::g;

 (c)  प  so,  whether  60  of  70  Russian  Engineers  working  in  the  Bhilai  Steel  Plant
 are  surprised  over  il:

 (d)  whether  Government  propose  torun  the  Bhilai  Steel  Plant  with  only  4800
 employees  and  engineers  and  retrench  the  rest  and  employ  them  elsewhere:  and

 (e)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जोनियरिंग  मंत्री  चे०  go  :  और  रूस

 a हारा  रूमानिया  में  लगाये  गये  इस्पात  कारखाने  के  बारे  में
 हमें  को  जानकारी  नहीं  है  1:  अतः
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 कर्मचारियों  की  संख्या
 की  तुलना  करना  संभव  नहीं  परन्तु  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में

 25487  कमंचारी  हैं  ।

 31-1-1969  को  कारखाने  में  रूसी  विशेषज्ञों  की  संख्या  47  थी  ।

 नहीं

 थ भ कर्मचारियों  की  संख्या  कार्य-अध्ययन  के  आधार  पर  ही  नत  को  जायेगी  जो

 भारत  में  व्याप्त  सारी  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखकर  किया  जायेगा  ।  अभी  ag  अध्ययन

 पूरा  नहीं  हुआ  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  इस  कारखाने  को  स्थापित  किये  15  ag  बीत  चुके  हैं  लेकिन  अभी

 तक  उसका  ऐसा  कोई  कार्य  अध्ययन  नहीं  किया  गया  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर

 के  पिछले  15  वर्षों  में  तुलनात्मक  आकार  के  जो  कारखाने  स्थापित  किये  गये  उनमें

 10  लाख  टन  इस्पात  के  उत्पादन  के  लिये  कारखाने  में  औसतन  7,00)  कर्म चारों  काम

 पर  रखे  गये  हैं  जबकि  भारत  में  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  लिये  जिसको  उत्पादन  क्षमता

 20  लाख  टन  हमने  24000  कुंवारी  रखे हैं  जिसका  अथ  है  10  लाख  टन  क्षमता  के

 लिये  12  हजार  से  अधिक  कमेंचारी  ?  क्या  यह  मी  सच  नहीं  है  कि  मिलाई  में  उसके  व्यि

 अपेक्षित  सामान  तथा  फालतू  पुर्जों  का  गोदाम  विश्व  के  अन्य  भागों  में  तुलनात्मक  आकार  के

 कारखानों  की  अपेक्षा  दुगुना  है  जिसका  मतलब  है  विनियोजन  अधिक  और  लाभ  कम  ?  क्या

 भिलाई  में  कमंचारियों  की  संख्या  कम  करने  तथा  उसे  दुनियाँ  में  अन्यत्र  ऐसे  ही  कारखानों  के

 स्तर  पर  लाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जायेगी  ?

 श्री  चे०  मु०  पुनाचा  :  हम  इसके  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।  मैं  मी  यह  महसुस  करता

 हूं  कि

 उत्पादन  के  मुकाबले  में  जन  शक्ति  का  प्रयोग  अधिक  हो  रहा है  और  उसे  कम  करने  के  लिये

 हर  संभव  प्रयत्न  किया  जाना  चहिये  ।  मिलाई  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार  करने  का  हमारा

 एक  कार्यक्रम  है  ।  इसलिये  कार्य-प्रियजन  भी  बिकास  सम्बन्धी  इन  भावी  कार्यक्रमों  से  जो

 हमारे  नजरों  में  सम्बन्धित  होगा  ।  हमारा  विचार  अधिक उत्पादन  कार्यक्रम  की  आवश्यकताएं

 पुरी  करने  के  लिये  ada  जन-शक्ति  को  खपाने  का  है  ।  जहां  तक  फालतू  पुर्जों  तथा  अन्य

 वस्तु भों  का  सम्बन्ध  उनका  श्रमिकों  की  नियुक्ति  से  कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  लेकिन

 मैं  यह  जरूर  समझता  हूँ  कि  हमारे  पास  ऐसा  माल  बहुत  अधिक  पड़ा  है  ।  वह  बिलकुल  ही

 लग  मामला  है  |

 थी  बलराज  मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  श्री  स्केच्कोव के  नेतृत्व  में  रूस से  हाल  में

 एक  अध्ययन  दल  आया  था  जिसने  भिलाई  कारखाने  के  कार्य-करण  पर  मारो  असन्तोष  व्यक्त

 किया  था  और  कहा  था  कि  उसमें  उचित  क्षमता  के  अनुसार  काम  नहीं  किया  जा  रहा  है  और

 उसमें  बहुत  ही  अकुशलता  से  काम  हो  रहा  है  ?  क्या  उन्होंने  भिलाई  कारखाने  की  कार्यप्रणाली

 में  सुधार  करने  के  लिये  कुछ  सुभाव  दिये  हैं  ?  इसी  प्रकार  भूतपूर्व  इस्पात  श्री  चन्ना

 ने  भी  कुछ  सुभाव  दिये  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  भी  चन्ना  रैली
 तथा  रूसी  दल  द्वारा

 की  गई  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  ऐसा  कहा  गया  है  कि  रूसी  दल

 ले  यह  सुभाव  दिया  है  कि  भिलाई  कारखाने  में  लगाई  गई  पूजी  के
 एक

 भाग  को
 बद्द

 खाते
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 में  डाल  दिया  जाये  ताकि  किताबों  में  दिखाई  गई  पू  जी  कम  हो  और  उस  हालत  में  यदि  लाम

 कम  भी  तो  लोगों  को  आसानी  से  बेवकूफ  बनाया  जा  सकेगा  कि  विनियोजित  पु  जी
 पर

 लभ  अधिक  हो  रहा  और  यदि  यह  सच  तो  रूसी  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा  दिये  गये  इस

 सुभाव  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 थी  चे०  मु  पूनिया  :  रूसी  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा  हमारे  विशेषज्ञों  के  साथ  भिलाई

 इस़्पात  कारखाने  की  कार्य  प्रणाली  के  बारे  में  जो  समीक्षा  की  वहू  तकनीकी  उत्पादन

 दबी लता  तथा  जनशक्ति  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  थी  ।  इन  विशेष  मामलों  पर  विचार-विमर्श

 किया  गया  और  कुछ  सिफ़ारिशों  तथा  सुभाव  दिये  गये  हैं  ।  हम  अवुसररपात्मक  कार्यवाही

 के  लिये  इन  सिफ़ारिशों  तथा  सुझावों  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।  जहां  तक  पूजी  ढांचे  के

 निर्माण  का  सम्बन्ध  यह  एक  बिलकुल  पृथक  मामला  है  ।  यह  सुभाव  रूसी»  प्रतिनिधिमंडल

 ने  नहीं  दिया  था  ।  हम  खुद  ही  इस  मामले  पर  विच।र  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  हमें  इसके  सभी

 पहलुओं  पर  अभी  तक  विचार  नहीं  किया  है  ।  हम  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  कि  ऐसा  करने

 को  आवश्यकता  है  अथवा  नहीं  |

 थी  बलराज  मधोक  :  चन्ना  शेट्टी  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  कया  हुआ  ?

 श्री  चे०  go  पुनाचा  :  श्री  चन्ना  रेड्डी  एक  प्रतिनिधि  मंडल  लेकर  इंगलैंड  गये  थे  ।  वहं

 रिपोर्ट  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  बारे  में  है  ।  यह  प्रश्न  मिलाई  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध

 में  है
 ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  इसका  सम्बन्ध  सभी  इस्पात  कारखानों  से  है  ।

 Shri  Ram  Swarup  Vid  yarthi  Mr.  Channa  Reddy’s  delegation  went  there  to  study
 the  working  of  sleel  plants  in  U.  K.  It  does  not  matter  whether  their  Study  included
 Bhilai  Plant  or  not,  I  want  to  know  what  study  they  undertook  there  and  what  suggc:
 stions  they  made  here.

 [  want  to  know  whether  it  is  not  a  fact  that  the  number  of  the  supervisory  staff  on
 the  administrative  side  in  the  Bhilai  Plant  is  much  more  than  the  number  of  technicians
 engaged  in  the  works  (there.

 at  चे०  मु»  पूनिया  :  चन्ना  रेड्डी  आयोग  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 समस्याओं  की  जांच  करने  के  लिए  gave  गया  था  ।  जब  वह  प्रतिनिधिमंडल  भारत  वापस

 तो  उन्होंने  संयुक्त  रुप  से  विचार-विमर्श  किया  कौर  वे  दुर्गापुर  गये  ।  उन्होंने  अपने

 सुझाव  अधिकतर  दूरदूर  इस्पात  कारखाने  के  सुधार  के  बारे  में  ही  दिये  थे  ।  जहां  तक  विभिनन

 इस्पात  कारखानों  में  नियुक्त  कर्मचारियों  की  संख्या  का  सम्बन्ध  मैं  इस  बात  को  मानता

 हूं  कि
 उनको  संख्या  कांफी  अधिक  लगती  हैं  ।  हमारे  पास  वहां  टावनशिप  भी  बड़ा  है  जिसके

 सामान्य  प्रशासन  के  लिये  भी  कमंचारी  नियुक्त  यदि  ag  अपने  प्रश्न  के  उतर  से  सम्बन्धित

 आंकड़ों  को  जानने  faa  विशेष  उत्सुक  तो  जहां  तक  निर्माण  कार्यों  तथा  टावन  शिप  के  सामान्य

 प्रशासन  में  नियुक्त  क्यारियों  का  सम्बन्ध  है  मेरे  पास  उसके  अलग  आंकड़े  मौजूद  हैं  ।
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 श्री  age  सुधार  :  मिलाई  कारखाने  के  आरम्भ  होते  बाद  उसका  अध्ययन  कार्प

 कब  तेजी  से  प्रारम्भ  किया  गया  att  यह  काय॑  कितने  अस  से  चल  रहा  है  ?  दूसरी  बात  यह

 है  कि  नया  बाहर  वालों  को  मदद  के  बिना  बाद  के  इस्पात  कारखानों  को  हमारे  ही  इ

 नियमों  की  सहायता  से  स्थापित  तथा  उनका  निर्माण  आदि  सभी  उन्हीं  के  द्वारा

 करवाने  के  प्रयत्न  किये  गये  हैं  और  यदि  तो  पिछले  12  वर्षों  में  इस  seem  की  कहां  तक

 पूर्ति हुई  है  |

 ait  चे०  jo  पुनाचा  :  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  की  एक  एकक  इ  जो नियर रिंग  के  विकास

 में  अब  अनुसन्धान  कर  रही  है
 ।  वह  इशर  बात  का  प्रयत्न  कर  रही  कि  देश  में  ही  संयत्रों का

 निर्माण  किया  जाये  ।  डिजायनिंग  तथा  इंजीनियरिंग  के  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  एकक  द्वारा

 तैयार  किये  गये  ..  रूप  में  भारी  इंजीनियरिंग  का  साज-सामान  तेयार  करने  के  लिये  भारी

 इजीनिर्यारंग  निगम  भी  स्थापित  किया  गया है  ।  बोकारों  के  सम्बन्ध  में  इस  कार्यक्रम  को

 आंशिक  रूप  से  क्रियान्वित  किया  गया  है  ।  बोकारो  साज-सामान  का  कुछ  हिस्सा  भारतीय

 निमित  जिसे  मारी  इंजीनियरिंग  निगम  में  हमारे  इंजीनियरों  द्वारा  तेयार  किया  गया

 है  और  भविष्य  में  देश  में  पुरे  इस्पात  कारखाने  स्थापित  करने  की  हट्टी  से  उसका  क्षमता

 का  घीरे-धीरे  विकास  किया  जायेगा  ।

 थ्री  श्रध्दा कर  सूप कार  :  कारखाने  को  काय  प्रणाली  में  सुधार  करने  की  क/यवाही  के  बारे

 में  मेरे  प्रश्न  के  पहले  माग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ?

 श्री  चे०  पुनाचा  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  इस  समय  मेरे  पास  सुचना

 नहीं  है  ।

 Shri  Maharaj  Singh  Bharati  :  At  the  time  of  the  formulation  of  the  Bhilai  Project

 11  was  decided  that  25000  persons  would  be  given  employment  in  that  project,  This  deci-

 sion  was  a  part  of  the  project  plan.  It  was  also  staled  in  the  project  plan  as  to  how  many

 persons  wil]  be  employed  on  each  type  of  work.  I  want  to  know  whether  the  target  of

 25000  persons  was  fixed  for  the  last  stage  of  development  or  whether  it  was  [ixed  for

 the  present  stage  of  development.  Presently  (he  numbers  ofemployees  there  is  much

 more  than  the  fixed  target  want  to  know  who  is  responsible  for  this  and  what  steps  are

 being  taken  by  Government  ?

 श्री  चे०  Jo  पूनिया  :  ये  मामले  इस्पात  कारखाने  के  विस्तृत  कार्य  संचालन  से  सम्बन्धित

 आराम  में  मशीनों  के  सामान  चढ़ाने  उतारने  तथा  अन्यों  बातों  के  बारे  में

 शाक्ति  के  प्रयोग  का  जो  अनुमान  लगाया  गया  वह  कम  था  परन्तु  बाद  में  जब  वास्तव  में  काम

 आरम्भ  किया  गया  तो  हमें  खनन  सामान  चढ़ाने  तथा  उतारने  और  अन्य  कामों  पर

 भाषिक  व्यक्तियों  को  लगाना  पड़ा  ।  इसके  परिणामस्वरूप  कर्मचारियों  की  संख्या  निर्धारित

 संख्या  से  अधिक हो  गई  ।

 थ्री  लोबो  प्रभु  :  मेरे  प्रश्न  तीन  धारणाओं  पर  आधारित है  ।  हमारी  पहली  धारणा

 यह  थी  कि  हमारे  सब  कारखानों  के  उत्पाद  न्यूतम  भमूल्य  पर  बेचे  परन्तु  हमारे  उत्पादों

 के  मुल्य  विश्व  बाजार  के  We  a  ue ं  की  तुलना  में  70  प्रतिशत  अथवा  इससे  मी  अधिक  ज्यादा  हैं  ।
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 मेरी  दूसरी  धारणा  यह  है  कि  निष्क्रिय  श्रम  तथा  बेकार  पड़ी  क्षमता  के  कारण  इस्पात  के

 उत्पादन  लागत  में  वद्ध  हुई है
 ।  मेरा  विचार  है  कि  निष्क्रिय  श्रम  तथा  बेकार  पड़ो  क्षमता

 का  शीघ्रातिशीघ्र  पूरा  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  संदर्भ  में  मैं  दो  saa  पूछता  हूँ
 ।

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  मिलाई  का रखना  50  प्रतिशत  से  अधिक  क्षमता  पर  काम  क्यों  नहीं  कर

 रहा  है  ।  मेरा  दूसरा  प्रश्न यह  है  कि  क्या  भापने  भिलाई  तथा  अन्य  इस्पात  कारखाने  के  निष्क्रिय

 श्रमिकों  को  बोकारो  कारखाने  कि  श्लाघित  किया  जाना  भेजी  का  निशांत  किया  है  ?

 थ्री  चे०  go  भिलाई  में  लगभग  70  से  76  प्रतिशत  क्षमता  का  इस्तेमाल  किया

 जा  रहा है  ।  क्षमता  के  इस्तेमाल  का  यह  स्तर  संतोषजनक  है  ।  मिलाई  में  हमारे  उत्पादन  में

 कुछ  कमी  आई  क्योंकि  मिलाई  को  जो  wea  दिये  गये  वे  इतने  नहीं  थे  कि

 प्रतिशत  उत्पादन  क्षमता  का  इस्तेमाल  किया  जा  सके  ।  अरब  हम  इस  कमी  को  दूर  करने  का

 प्रयत्न
 कर  रहे  हैं  और  चुके  विश्वास  हे  कि  हम

 यथास
 भव  अधिक  से  अधिक  क्षमता  का

 माल  ॥

 जहां  तक  निष्क्रिय  श्रमिकों  waar  फालतू  श्रमिकों  का  प्रश्न  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं कि

 श्रमिक  फालतू  हैं  परन्तु  हम  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  सारी  क्षमता  का  इस्तेमाल  किया  जाये

 तथा  फालतू  श्रमिकों  को  उत्पादन  कायें  में  लगाया  जाय  ।

 थी  लोबो  प्रभु  :  क्या  श्राप  ग्रा इवा सन  दे  सकते  हैं  कि  बोकारो  में  कोई  नया  श्रमिक

 भर्ती  नहीं  किया  जायेगा  तथा  भिलाई  और  अन्य  इस्पात  कारखाने  के  फालतू  श्रमिकों  का  वहां

 तबादला  किया  जायेगा  ?

 थी  चे०  go  हमने  कोई  अतिरिक्त  श्रमिक  भर्ती  न  करने  का  निरंक  किया  है  ।

 नौ  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  न  केवल  मिलाई  तथा  सरकारी

 क्षेत्र  के  अन्य  सब  इस्पात  कारखानों  में  ही  बल्कि  टाट  के  गर  सरकारी  इस्पात  कारख़ाने  में  भी

 श्रमिक  हैं  सनौर  इसका  कारण  वहां  की  वर्तमान  परिस्थितियां  क्या  सरकार  उन

 फालतू  श्रमिकों  की  तैनाती  का  कोई  ऐसा  योजनाबद्ध  कार्यक्रम  बनायेगी  कि  उनकी  छंटनी  न

 की  जाये  और  उन्हें  कारखानों  का  विस्तार  करके  तथा  भारत  सरकार  की  अन्य  योजनाओं  में

 रोजगार  दिया  जाये  ?

 श्री  चे०  मु०  पूनिया  :  हमारा  ऐसा  ही  विवार  है  ।  कोई  नग  उन r  Ay
 नहीं  की  जायेगी  श्र

 उनकी  तैनाती  ऐसे  कारखानों  में  को  जहां  क्षमता  होगी  ।

 माल  डिब्बा  उद्योग

 %272.  थ्रो  श्रीनिवास  मिश्र  :

 श्री  go  Fo  कापड़िया  :

 att  हिम्मत सिह का  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  नहू  बताने  को  कृपा  करेंगे
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 क्या  यह  सच  है  कि  रे  a  माल  डिब्बों  के  क्र या देशों  की  कमी  के  कारण  देश

 में  माल  डिब्बा  उद्योग  शिथिल  पड़ता  जा  रहा  है  और  क्या  चालू  वर्ष  के  लिये  16,000  माल

 डिब्बों  की  तुलना  में  1969-70  में  क़यादेशों  के  केवल  9,000  माल  डिब्बों  के  निम्न  स्तर

 तक  पहुँच  जाने  की  सम्भावना

 (a)  1967-68  तथा  1968-69  में  अब  तक  इस  उद्योग में  सही-सही  क्षमता

 बेकार  पड़ी  रही

 (7)  1969-70  में  बेकार  क्षमता  में  कितनी  वाध्  होने  की  सम्भावना  भोर

 (3)  श्रघिष्ठापित  क्षमता  का  अधिकतम  उपयोग  करने  के  सरकार  द्वारा  क्या

 कार्यवाही
 मा  रही

 है  ?

 उद्योगों  को  उनके मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  परिसर  :

 विक  के  भनुरूप  पर्याप्त  arse  दिये  गये  हैं  ।  1969-70  के  लिये  भी  जो  आर्डर  देने  का
 प

 प्रस्ताव  उससे  उन्हें  पर्याप्त  काम  मिल  जायेगा  ।

 यद्यपि  1967-68  में  जो  आंध्र  उपलब्ध  वे  माल डिब्बा  निर्माताओं  की (a)

 कुल  संस्थापित  क्षमता  के  भीतः  फिर  भी  निर्धारित  अवधि  के  भीतर  उनकी  सुपुर्दगी  नहीं

 की  जा  सकी  ।  1968-69  में  शुरू  के  9  महीनों  में  माल डिब्बा  उद्योग  के  काम  में  कोई  सुधार

 नहीं  हुआ  है  ।  यदि  इन  वर्षों  में  कोई  बेकार  क्षमता  रही  तो  उसकी  वास्तविक  स्थिति

 का  अनुमान  केवल  माल डिब्बा  निर्माता  ही  लगा  सबते  हैं  ।

 (7)  उपयुक्त  माग  को  देखते  1969-70  में  बेकार  क्षमता  यहीं  कोई

 हो  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 अपनी  आवश्यकताओं  के  आधार  पर  जो  arse  देने  का  प्रस्ताव  है  और  हाल  में

 माल  डिब्बा  निर्माताओं  के  कार्य  और  इस  समय  उनके  पास  पहले  के  जो  आडर  बकाया  उन  से

 मालडिब्बा  निर्माताओं  के  प्यास  1969-70  में  पर्याप्त  काग  रहेगा  |

 श्री  श्रीनिवास  मिला  कहा  गया  है  कि  वर्ष  1955-66  में  18  माल  डिब्बा  निर्माताओं

 ने  जिनकी  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  38,000  माल  fast  (Ua  माल  डिब्बे  जिसमें  एक  feet

 के  नीचे  4  पहिये  लगते  बनाते  की  केवल  26,000  माल  डिब्बों  को  सप्लाई  की  थी  ।

 qq  1966-67  में  27000  माल  डिब्बों  का  क्र पा देश  रिया  परन्तु  केवल  16000  माल

 डिब्बों  की  सप्लाई  की  गई  वह  196  /-68  में  क्र प्रा देश  केवल  27000  माल  डिब्बों  का

 दिया  गया  परन्तु  केवल  14000  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  की  गई  थी  तथा  वर्ष  1968  में

 2600  माल  डिब्बों  का  क्र  यादेश  बाकी  परन्तु  दिसम्बर  तक  केवल  9800  माल  डिब्बों

 की  सप्लाई  की  गई  थी  ।  सप्लाई  की  इस  कमी  को  किस  प्रकार  पूरा  करने  का  सरकार  का

 विचार  है
 ?

 यह  प्रत  क्षमता  के  बेकार  पड़े  रहने  का  नहीं  है  ।  यद्यपि  क्षमता  38000  माल

 डिब्बों  को  है  तथा  पुरी  सप्लाई  क्यों  नहीं  की  जा  रही  है  तथा  सरकार  की  इस  कमी  को  किस

 प्रकार  पुरा  करने  का  विचार  है  ?

 6
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 श्री  परिमल  घोष  :  प्रश्न  का  प्रथम  माग  मुख्य  प्रदान  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  इस  समय  हम

 माल  डिब्बे  निर्माताओं  को  दिये  गये  क्रय  देश  तथा  क्या  उनके  पास  कोई  फालतू  क्षमता  है

 जिसके  लिये  waite  नहीं  दिये  गये  इन  बातों  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  धात  यह  है  कं  माल  डिब्बों  की  आवश्यकता  का  माल  डिब्बे  निर्माताओं  को

 देश  देने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  ai  दिये  गये  व्यादेश  कह  प्रभाव  अगले  वर्ष

 सूस  किया  जायेगा  ।  हमने  उन्हें  काफी  माल  डिब्बों  के  लिये  व्यादेश  दे  रखे  हैं  तथा  हमें  आशा

 है  कि  उनकी  श्रावइ्यकता  की  पूर्ति  के  लिये  वे  क्र यादेश  काफो  है  ।

 धो  श्रीनिवास  मित्रा  :  गैर  सरकार  माल  डिब्बा  fata  at  की  पिछली  सप्लाई  को  देखते

 हुए  क्या  सरकार  का  विचार  भविष्य  में  भी  उन्हें  क्रयादेश  देने  का  है  !

 श्री  परिमल  घोष  :  क़र पा देश  देना  ara  डिब्बों  की  आत्रइय्रकता  तथा  माल  डिब्बा  निर्मा

 ताओं  की  उपलब्ध  क्षमता  पर  निरभर  है  ।

 थ्रो  नरेन्द्र  सिह  महोबा  :  रेलवे  को  श्री  तक  विदेशों  से  कितने  माल  डिब्बों  के  व्यादेश

 प्राप्त हुए  हैं  ?

 थ्री  रंगा
 :

 तथा जिन्हें पूरा  नहीं  किया
 गया  है  ।

 et  परिमल  घोष  :  ब्रेटवाइट  एण्ड  कम्पनी  को  अब  तक  लगभग  40  आठ  पहियों  ह न्ब्क घाले

 माल  डिब्बों  के  marta  प्राप्त  हुए  जिन्हें  पूरा  किया  जा  रहा  है  ।  जैंसफ्त  एण्ड  कम्पनी  को

 लगभग  500  चार  पहियों  वाले  माल  डिब्बों  के  कार्यादेश  प्राप्त  हुए  हूँ  ।  इसकी  सप्लाई  अमी

 rsa  q तक  पुरी  नहीं  हुई  है  ।  हिन्दुस्तान  जनरल  arse  गीत  को  लगभग  45  आठ  पहियों  वाले  माल

 डिब्बों  के  marta  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इनकी  सप्लाई  अभी  तक  शुरु  नहीं  हुई  हैं  ।  रूसी  क़यादेशों  के

 सम्बन्ध  हमें  शीघ्र  ही  2500  माल  डिब्बों  के  क़यामे  प्राप्त  होने  वाले  परन्तु  इस  सम्बन्ध

 में  अमी  तक  प्रति  निर्णय  नहीं  किया  गया  2  ।

 थ्री  नम्बियार  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  रेलवे  में  पहले  ही  फालतू  क्षमता  उपलब्ध  हैं

 तथा  रेलवे  की  वित्तीय  स्थिति  मी  संतोषजनक  नहीं  व्या  रेलवे  की  नीति  इ  जूनियर  उद्योग

 जो  कठिनाई  में  प्रोत्साहन  देने  लिये  म्यूजिक  अधिक  देने  की  है  अथवा

 उसका  सम्बन्ध  रेलवे  वित्त
 तथा

 पूजा  बि नियो गन  से  है  ?

 ait  परिमल  घोष  :  माल  डिब्बों  के  लिये  क्रयादेश  देना  अविनांयंतया  रेलवे  वित्त  से

 न्घित  नहीं  है  ।  अन्ततः  यदि  इस  बात  को  स्वीकार  मी  कर  लिया  जाये  कि  रेलवे  की  वित्तीय

 स्थिति  अच्छी  नहीं  तब  भी  वित्त  को  कमी  के  कारण  क्र यादेश  देना  बन्द  नदीं  दयिा  जा

 सकता  ।  हम  अपनी  आवश्यकताओं  के  अनुसार  क्रयादेश  देते  हैं  तथा  निर्माता  की  क्षमता  को

 मी  ध्यान  में  रखते  हैं  ।

 Shri  D.  N.  Tiwary  :  From  the  question  11  appears  that  the  Central  Government  ie

 ears  that  tha  mantuflasatuesras  Ara  fault.  want  to at  fault  and  from  the  answer  11.0  शि P  उ pears  that  ध्  manylacturers  are  at

 q
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 know  what  i  their  installed  capacity  and  how  many  they  are  producing  ?  If  full  supply
 is  Nol  made  according  to  the  orders  placed  by  Government,  what  steps  have  been  taken  by
 Government  to  create  additional  capacity  elsewhere

 श्री  परिमल  घोष  :  उद्योग  द्वारा  इस  बात  का  दावा  गया  है  कि  उनकी  वर्तमान

 क्षमता  40000  माल  डिब्बे  (  चार  पहियों  वाले  )  बनाने  की  परन्तु  देखने  से  हमें  इस  बात

 का  पता  चता है
 कि  उनकी  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  38000  से  कुछ  अधिक  माल  डिब्बे  बनाने

 की  है  ।  अब  तक  वर्ष  के  आरम्भ  में  पर्याप्त  area  दिये  जाने  पर  भी  किसी  एक  वर्ष  में  वे

 अधिक  से  अधिक  27500  माल  डिब्बे  बना  सके  हैं  ।  क्रयादेश  देना  माल  डिब्बे  निर्माताओं  की

 उत्पादन  क्षमता  और  हमारी  ग्रा वश्य कता  पर  निसार  है  ।  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  इतनी  है  कि

 अपनी  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  आधिक  क्षमता  पैदा  करना  जरूरी  नहीं  है  ।

 श्री  gto  alo  तिवारी  :  मेरा  प्रशन  यह  कि  चू  कि  सरकार  के  क़यादेशों  के  अनुसार

 पूरी  सप्लाई  नहीं  की  जाती  इसलिये  सरकार  अन्य  स्थानों  पर  अतिरिक्त  क्षमता  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  ताकि  क्र या देशों  के  अनुसार  पुरी  सप्लाई  की  जा  सके  ?

 श्री  परिमल  घोष  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  सरकार  द्वारा  इतने  क्रयादेश  गये

 हैं  जिनसे  ara  डिब्बा  निर्माता  अपने  काम  में  पुर्णतया  शिकस्त  रहेंगे  और  यदि  कुछ  कमी  रह

 जायेगी  तो  वह  कमी  इतनी  wet  जिसे  निर्माता  अपनी  वर्तमान  क्षमता  से  पुरा  न  कर  सकें  ।

 इसलिये  कोई  अतिरिक्त  क्षमता  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  लगा  :  किन  रुकावटों  के  कारण  में  निर्माता  उनको  दिये  गये  क्रयांदेशों  के  अनुसार

 पूरी  सप्लाई  करने  में  असफल  रहे  हैं  ?  हमें  बताया  गया  है  कि  पर्याप्त  क्षमता  उपलब्ध  थी  तथा

 पर्याप्त  संख्या  में  फालतू  श्रमिक  मौजूद  थे  ।  फिर  भी  वे  उनको  दिये  गये  क्र या देशों  के  अनुसार

 पूरी  सप्लाई  क्यों  नहीं  कर  सकें  क्या  इसका  कारण  उनको  कच्चे  अद्ध-नियमित

 सामान  अथवा  इस्पात  प्लेटों  इत्यादि  की  सप्लाई  में  कमी  होना  है  ?

 ay  परिमल  घोष  :  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  वास्तविक  कठिनाई  क्या  है  ।  मैं  तो  केवल

 यह  कहू  सकता  हूं  कि  अधिष्ठापित  क्षमता  का  वास्तविक  क्षमता  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 यद्यपि  अधिष्ठापित  क्षमता  लगभग  38000  माल  डिब्बों की  तथापि  वास्तविक  क्षमता  का

 निर्धारता  किसी  एक  विशेष  ad  में  किये  गये  उत्पादन  के  आधार  पर  आंका  जाता  है  ।  जहां

 तक  माल  डिब्बे  निर्मितियों  को  कच्चे  मान  की  सप्लाई  का  सम्बन्ध  केवल  वीं  1964-65  में

 पहीयों  की  सप्लाई  में  कमी  हुई  थी  ।
 परन्तु  उस  विशेष  वर्ष  में  पहीयों  के  डिब्बे  बनाये

 गये  थे  ।  इसलिये  इसका  भी  उत्पादन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।

 श्री सतो  इलापाल  चौधरी  :  यह  amar  जाता  था  किस  से  प्रति  वर्ष  150  करोड

 रुपये  के  क्रयादेश  प्राप्त  होंगे  और  ये  क्र यादे दा  वर्ष  1975  तक  प्राप्त  होते  रहेंगे  ।  परन्तु  मैं

 समिति  हूं  कि  क्रयादेश  में  बहुत  अधिक  कमी  कर  दी  गई  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  क्रयादेश

 में  कमी  क्यों  की  गई  है  तथा  ae  1975  के  बाद  क्रथदेशों  के  प्राप्त  न  होने  के  कया  कारण  हैं  ?

 श्री  परिमल  घोष  गठ  wza  a fim=sr |  थि सच  TEIN  स्कालर
 से

 सम्बन्धित  है  ।  मेरे  पास  आंकड़े

 नहीं हैं  |
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 श्री  तानेगी  विश्वनाथ  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  ware  देना  taa  को

 देयताओं  पर  निरभर  है  ।  परन्तु  श्री  श्रीनिवास  मिश्र  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  से  पता  चलता  है

 कि  marta  में  जितने  माल  डिब्बों  का  उल्लेख  होता  लगभग  उसके  50  प्रतिशत  माल  डिब्बों

 की  ही  सप्लाई  की  जाती  है  ।  wet  यह  पूछा  गया  था  कि  सप्लाई  की  इस  कमी  को  किस  प्रकार

 पूरा  किया  गया  इसका  उत्तर  यह  दिया  पया  था  कि  इसे  पिछले)वर्ष  की  सप्लाई  से  पुरा

 किया  गया  था  तथा  लगातार  ऐसे  ही  किया  जाता  रहा  है  ।  इसका  अर्थ  यह  है  कि  अब  भी

 $0  प्रतिशत  की  कमी है  ।  इसके  अगले  ag  रेलवे  का  80  लाख  मीटरी  टन  माल  ढोने

 का  विचार  है  ।  इस  कमी  के  होते  हुए  वहू  इस  जरूरत  को  पुरा  पिस  प्रकार  कर  सकेगी  ?

 थी  परिमल  घोष :  यहां  तक  अगल  ag  अतिरिक्त  माल  ढोने
 का  प्रशन  मैं  समझता

 हूं

 माल  डिब्बों  की  कमी  के  कालरा  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  हमने  पहले  इस  बात  का

 अनुमान  लगा  लिया  है  कि  अतिरिक्त  माल  ढोने  के  लिये  कितने  माल  डिब्बों  की  आवश्यकता

 होगी  भर  तदनुसार  माल  डिब्बे  निर्माताओं  को  क्र यादे शा  दिये  जायेंगे  |

 oft  शक्ति  रंजन  :  मु  इस  बात  की  पुरी  जानकारी  है  कि  तेलवाहक  माल  डिब्बों  की

 कमी  के  कारण  रसायनिक  उद्योग  को  बड़ी  कठिनाई  पेशा  आ  रही  है  ।  क्या  माननीय  मन्त्री  ने

 तेलवाहक  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  की  व्यवस्था  की  क्योंकि  yA  बताया  जाता  है  कि  इनकी

 बहुत  कमी  है
 ?  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मन्त्री  ने  उन  उद्योगों  के  लिये  पर्याप्त

 मात्रा  में  तेलवाहक  माल  डिब्बों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  बौर  क्या

 तेलवाहक  माल  डिब्बों  के  निर्माताओं  को  क्र यादेश  दिये  गये  हैं
 ?

 थ्रो  परिमल  घोष  :  यह  कहना  पुर्णतया  सही  नहीं  है  कि  तेलवाहक  माल  डिब्बों  की  बहुत

 अधिक  कमी  है  ।  कुछ  कमी  थी  जिसके  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।

 थी  दाद  रंजन  कास्टिक  सोडा  बनाने  वाले  निर्माताओं  की  क्षमता  बेकार  जा  रद्दी

 क्योंकि  वे  अपने  fara  इलेक्ट्रोलाइट  प्लाटों  को  एक  दम  बन्द  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  तेलवाहक

 डिब्बों  की  कमी  के  कारण  उनके  उत्पाद  खराब  हो  रहे  है  ।  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कर  रही है  ?

 झच्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  ने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 थी  स्वर
 :  कुछ  समय  हमें  ज्ञात  हुआ  था  कि  मंदी  के  कारण  हमारे  उद्योगपतियों  को

 पर्याप्त  मात्रा  में  देश  प्रप्त  नहीं  हो  रहे  हैं  तथा  एक  वर्ष  में  रूस  को  10000  माल  fea

 सप्लाई  करने  का  समझौता  हुआ  है  ।  अब  मन्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि  za  अपनी  आन्तरिक

 माबद यकता  पूरी  नहीं  कर  सके  हैं  ।  ये  दोनों  परस्पर  विरोधी  बातें  हैं  तथा  वह  वे  इन  दोनों

 को  सही  कसे  बता  सकते  हैं  ?  रूस  के  साथ  हुए  सौदे  के  बारे  में  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या

 यह  सौदा  वास्तव  में  हुआ  है  अथवा  नहीं
 ?

 श्री  परिमल  घोष  :  इञ्जीनियरी  उद्योग  की  मन्दी  माल  डिब्बों  को  मन्दी के  लिये  पुर्णतया

 रहे  परन ज़िम्मेदार  नहीं  है  ।  चाहे  कारण  कुछ  भी  पार परन्तु  अभिलेखों से  यह  ज्ञात  होता  है  कि

 ?
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 माल  डिब्बे  निर्माता  उनको  fait  गयें  क्र यां देशों  की  50  प्रतिशत  ति  भी  कर  सके  हैं  ।
 इसके  कारण  बहुत  से  हो  सकते  परन्तु  मूल  बात  यह  है  कि  हमने  जितने  माल  डिब्बों  के

 क्र यादेश  दिये  थे  उनमें  से  आधों  की  भी  सप्लाई  नहीं  की  गई  ।

 जहां  तक  रूसी  क्र यादेश  का  सम्बन्ध  यह  मंदी  के  समय  में  उद्योगों  को  साहन  देने

 के  लिये  दिया  गया  था  ॥

 थी  स्वर  :  व्या  रूस  के  साथ  किया  गया  सौदा  पुरा  किया  गया  है  अथवा  नहीं
 ?

 थी  परिमल  धोष
 :  यह  मामला  वाणिज्य  मंत्रालय  के

 अधीन
 राज्य  व्यापार  निगम  से

 सम्बन्धित  है  ।  यदि  उस  मंत्रालय  से  यह  प्रदान  पूछा  जाये  तो  अधिक  wear  रहेगा  |

 1.0  हेम  रूस  के  arg  भारतीय  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  के  बारे  में  हुए  सौदे

 बड़ी  वें  के  साथ  इस  सभा  में  घोषणा  की  गई  थी  ।  यह  मामला  चाहे  वाणिज्य  मंत्रालय  से

 सम्बन्धित  हो  अथवा  रेलवे  मन्त्रालय  से  सरकार  तो  एक  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  माल

 डिब्बों  की  कीमत  के  afar  होने  के  कारण  इस  सौदे  को  छोड़  दिया  गया  है  ?  क्या  यह  भी

 सच  है  कि  रूस  चाहता  है  कि
 इन  डिब्बों  का  निर्माण  एक  विशेष  प्रकार  के  इस्पात  से

 किया
 जिसका  भारतीय  निर्माताओं  को  आंयात  करना

 होगा

 थ्री  परिमल  घोष  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  उस  सौदे  को  छोड़  दिया  गया  है  ।

 परन्तु  यह  सच  है  कि  कीमत  के  बारे  में  सौदे  बाजी  की  जा  रही  है  यह  स्वाभाविक  है  कि

 खरीददार  सौदे  बाजी  करेगा  ।  यह  मी  सच  है  कि  इन  fas  प्रकार  के  माल  डिब्बों  के  लिये

 विशेष  प्रकार  के  इस्पात  की  आवश्यकता  होगी  और  उसका  रूस  से  आयात  fear  जायेगा  ?

 थ्रो  हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सौदा  इसलिये  समाप्त  हो  गया  क्योंकि  हम  से  इस्पात

 का  आयात  नहीं  करना  चाहते
 ?

 परिमल  घोष  इसकी  मुझे  जानकारी  नहीं  ।

 Shri  Om  Prakash  Tyagi  It  isclear  from  the  answer  given  by  the  hon  Minister

 that  the  fact  remains  that  even  50  per  cent  of  the  orders  placed  with  wagon  builders  has

 not  been  completed.  At  present  we  are  getlicg  enough  foreign  exchange  !rom  the  wagons
 and  their  demands  in  the  country  is  also  increasing,  ‘because  new  ‘railway  lines  are  being
 constructed.  Keeping  this  in  view  that  these  firms  are  not  mceting  our  full  require-
 ments I  want  to  know  what  steps  Government  are  taking  to  increase  the  number  of

 these  firms  or  their  capacity  ?

 et  परिमल  घोष  :  चार  पहियों  वाले  डिब्बों  के  निर्माण  के  लिये  देश  में  काफी  क्षमता

 है  ।  अतः  हमारा  उस  क्षमता  को  बढ़ाने  का  way  विचार  नहीं  है  |

 थ्रो  विश्व नारायण  शास्त्री  :  मन्त्री  महोदय  के  उत्तर  से  यह  प्रकट  होता  ए  कि  लाइसेंस

 क्षमता  तथा  डिब्  निर्माताओं  के  वास्तविक  और  रेलवे  के  क्र या देशों  तथा  वास्तविक
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 प्राप्ति  मध्य  बड़ा  अन्तर है  ।  इस  Haare featd  की  हट्टी  से  क्या  सरकार  स्थिति  पर

 पुर्नविचार  करके  इस  सम्बन्ध  में  ठीक  व्यवस्था  करने  जा  रही  है
 ?

 थी  परिमल  घोष  :  ag  ऐसा  प्रइन  नहीं  जिसका  उत्तार  म
 दे

 सकू  |

 शो  इन्द्रजीत  गुप्त :  मन्त्री  महोदय  ने  यह  कह  कि  जिन  बड़े  डिब्बा-निर्माताओं  को

 डिब्बों  का  निर्माण  साधा  गयां
 उनके  मावा  डिब्बा  मां  प्राप्त  नहीं  हुआ  बड़ी  गम्भीर

 स्थिति  से  अवगत  करियर  है  ह  तथा  क्या  इसका  यह  अर्थ  है  कि  ये  सभी  निर्माता  जो  कि  बड़ी

 संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  है  बल्कि  देश  भर  में  केवल  7-8  कम्पनियां  हैं:--सभमी  दोषी  अथवा

 कि  कुछ  कम्पनियों  aa  कम्पनियों  से  अधिक  जिम्मेवार  हैं  ।  यदि  तो  सभा  को  यह  जानने

 का  अधिकार  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  सब  से  अधिक  दोषी  कौनसी  कम्पनियां  तथा  क्या  उन्हें

 से  दिये  जायेंगे  ग्रा  कि  वे  आदेश  उन  दूसरी  कम्पनियों  के  नाम
 परिवर्तित

 कर  दिये
 जायेंगे  जिनका  काम  अधिक

 अच्छा  रहा

 श्री  परिमल  घोष :  यह  सत्य  कि  हमारे  देश  में  बड़े  निर्माताओं  की  सस्य  बड़ी

 सीमित  है  परन्तु  जहां  तक  बकाया  माल  द्वेष  का  सम्बन्ध  है  कुछ  कम्पनियां  निश्चय  ही  दूसरों  से

 अच्छा  काय  करती  हैं  परन्तु  फिर  मी  यह  सत्य  है  कि

 aint

 सभीं  कम्पनियों  के  पास  लगभग

 ara  से  अधिक  काम
 बकाया  पड़ा

 हैਂ
 श्री  रंगा :  माननीय  acer  ने  आपसे  इस  बारे  में  जांच  करने  को  कहां  पर्त

 आपने  कि  यह  आपकी  जिम्मेवारी  नहीं  आपने  बात  टाल  दी  ।  आपको  कठिनाईयों  का

 पता  तो  लगाना  ही  होगा  |

 छी  कु०  मा०  कौशिक  :  हमारे  देश  के  उद्योग  को  संरक्षण  देने  तथा  मन्दी  से  झटकारा

 दिलाने  के  आवरण  में  रूस  हमसे  कुछ  डिब्बे  सस्ते  दामों  पर  हथियाना  चाहता  है  ।  क्या

 महोदय  हमें  आश्वासन  देंगे  कि  रूस  दिये  जाने  वाले  के  बारे  में  नहीं

 दिया  जायेगा  ?

 श्री  परिमल  घोष  :  यह  sea  मस्त्रालय,से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  उपदान  देने

 अथवा  न  देने  सम्बन्धी  मामले  पर  वाणिज्य  भर  उद्योग  मन्त्रालय  विचार  करता  है  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  273,  274  और  284

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन्हें  अलग-अलग  लिया  जायें  ।

 प्रजनन  महोदय  तब
 सम्भव  FTA  कटला

 जा

 बिड़ला  साथ  समूह  को  data  जांच  ब्युरो  द्वारा  जांच

 273  थी  ज्योतिर्मय  बसु  भी  यज्ञ  दत्त  शर्मा

 श्री  कामेश्वर  fag  |  जाज

 श्री  रामावतार  फार्मा  थी  ई०  के ०  नयनार

 श्री  स०  भोज  बनजो ं:

 क्या  औद्योगिक  विकास  .  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-क्रय  मंत्री  यह  बताने
 की

 छुपा

 करने  कि
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 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  बिड़ला  साथ  समुह  की  कुछ  फर्मों  की

 जांच  की

 यदि  तो  बया  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  गई  भर

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 को
 दयो

 गीत  श्गन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्प  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 रघुनाथ  केन्द्रीय  जांच  ब्युरो  ने  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  अनुरोध

 पर  बिड़ला  साथ  समूह  के  विरुद्ध  कतिपय  प्रकरणों  की  जांच  का  काम  अपने  हाथ  में  लिया  है  ।

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ।

 (a)  बिडला  सीटें  समूह  की  विभिन्न  कम्पनियों  के  विरुद्ध  आरोप  पत्र  अदालत  में  दाखिल

 कर  दिये  गये  हैं  ।.  इनका  ब्यौरा  एक  विवरण  में  दिया  गया  है  जो  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  202/69}

 बिड़ला  ara  समूह  के  विशुद्ध  areal की  जांच

 274  भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  थी  भोगेन्दर  भकसा  :

 थ्री  उमा नाथ  :  डा०  रोनेन सेन  :

 at  र है  गोपालन  :  भी  utter  mat  :

 श्री  अनवधान  :

 ज्
 क्या  प्रौद्योगिक  श्राम्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 श्री  संसद  सदस्य  द्वारा  बिड़ला  साथ  समूह  के  विरुद्ध  सरकार  को

 दिए  गए  ज्ञापन  में  उल्लिखित  97  आरोपों  में  से  सरकार  ने  कितने  आरोपों  की  जांच  कर  ली

 प्रत्येफ  आरोप  के  अरे  में  कया  निष्कर्ष  निकला

 प्रत्येक  ऑरोप  पर  क्या  कारवाही  की  गई

 अभी  किन  किन  आरोपों  की  जांच  की  जानी  बाकी  और

 यह  जांच  कब  तक  पूरी  हो  नायेगी  ?

 औद्योगिक  श्रान्तरिक्त  व्यापार  समवाय  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (et

 रघुनाथ  रडी )
 से  (=)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 में  रखा  गया  ।
 देखिये  साया  eto  203/69]

 Enquiry  sgainst  Birla  Group  of  oncerns

 284.  Shri  Om  Prakash  Tyagi:
 Shri  A,  Sreedharaa  :

 Shri  Lakkappa  :
 Dr.  Sushila  Nayar

 Will  the  Minister  Of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs
 be  pleased  to  refer  tothe  reply  given  to  Unstarred  Q  uestion  No.  4878  on  the  17th  De-
 cember,  1968  an  d  state ba  पि
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 (a)  whether  Government  have  taken  a  decision  by  now  about  conducting  an  enqu-
 iry  into  the  Birla  Group  of  concerns;

 (b)  ifso,  the  nature  thereof;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  for  the  inordinate  delay  that  is  taking  place  in  (his  regard

 झोशोगिक  भारत  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait

 रघुनाथ  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 सरकार  ने  उन  आरोपों  के  लिए
 जिनकी  जांच  करने  और  कार्रवाई  करने  की  आवश्यकता

 थी  किस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  इस  पर  अब  सावधानी  से  बिचार  कर  लिया  है  ।

 सरकार  ag  समिति  है  कि  इन  आरोपों  की  जांच  करने  का  कायें  देश  में  प्रचलित  कानूनों  के

 मअ्स्तगत  यथासम्भव  उच्चतम  शासन  व्यवस्था  को  पहले  ही  सौंपा  जा  चुका  है  ।  प्राधिकारियों

 द्वारा  जांच  पड़ताल  किये  गये  ऐसे  मामले  जिनसे  पता  चला  कि  उनमें  या

 wat  का  उल्लंघन  किया  गया  शीघ्र  ही  न्यायाधिकरण  को  भेजे  जा  सकते  हैं  जिसे  कानून

 के  अधीन  निर्धारण  जुर्माना  करने  या  दण्ड  देने  का  अधिकार  प्राप्त  फिर  भी  जो  जांच

 पड़ताल  अभी  चल  रही  है  उस  पर  निगरानी  रखने  और  भागे  बढ़ाने  एवं  विभिन्न  न्यायाधीश

 करणों  के  पास  जो  मामले  विचाराधीन  हैं  seg  जल्दी  निबटाने  के  उंह  तय  से  सरकार  ने  स्थायी

 पृष्ठभूमि  और  कानूनी  मामलों  में  अनुमति  उच्च  स्तर  के  एक  विशेष  आयुक्त  को  सचिवालय  में

 नियुक्त  करने  का  निषेचन  किया  है  जिससे  यह  इन  जांच  पातालों  का  समन्वय  कर  सके  और

 सरकार  द्वारा  शीघ्र  दवी  fata  करने  के  लिए  इन  मामलों  को  प्रस्तुत  कर  सके  ।

 थी  स०  सभो ०  बुर्जों  बिरला  को  ही  समा-पटल  पर  रख  दीजिये  ।

 थी  न्योतिमंप  ag  रिपोर्टे  अभी  तक  समा-पटल  पर  नहीं  रखी  गई  है  ।  इस  तथ्य  को

 हट्टी  कि  यदि  बिरला ओं  के  fares  जांच  कने  से  सारा  केन्द्रीय  मंत्री  मंडल  ही  धरा शाही

 हो  जायेगा  क्योंकि  अरे  मंत्री  अथवा  उनके  सम्बन्धी  बिरला ओं  के  पंजे  में  है

 रेलवे  मंत्रो  राम  सुलग  वह  स्वयं  उनके  पंजे  में  हैं  ।

 थो  ध्योतिमेंध  मैं  तो  हूं  अन्यथा यह  प्रश्न  क्यों  पूछता

 झष्यक्ष  महोदय  क्या  मैं  माननीय  सदस्य से  प्रार्थना  कर  सकता हू  कि  वह  झपना

 प्रश्न ?  दोषारोपण  से  प्रतिवाद  पैदा  होगा  ।  परसों  मैंने  उनकी  टिप्पणियां  पढ़ी  है  जिनमें

 अध्यक्ष  पर  की  गई  टिप्पणियां  बड़ी  निन्दात्मक हैं  ।  वह  सम्बन्धित  बातें  करने  लगते  हैं

 तथा  ऐसी  टिप्पणियां  करते  हैं  जो  कि  संसद  में  शोभा  नहीं  देती  az  कहते  हैं  आधे  मंत्री

 के  पंजे  में  यह  बात  कहां  जाकर  रुकेगी  ?  यहां  यह  प्रश्न  नहों  है  कि  कोई  मंत्री  अथवा

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  बिरलाओं  से  अथवा  किसी  अन्य  से  रिश्वत  लेते  हैं  ।  प्रदान  तो  बिरला

 उद्योगों  से  सम्बन्धित  है
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 ज्योतिर्मय  बसु  :
 क्योंकि  सरकार  ही  यह  चाहती  उनके  बारे  में  मामूली  जांच  की

 जा  रही  है  ।  बिरला ओं  ने  धमकी  दी  है  कि  वे  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  में  भारी  मात्रा  में

 बदली  आयोजित  कर  देंगे  ।

 गोमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  बकवास
 है

 ।  क्या  वह  प्रदान  काल  का  दोषारोपण हेतु

 उपयोग कर  रहे  हैं
 कैकय  क  कक  का  फे  bas

 )

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  केन्द्रीय  जांच  ब्यूटी  की  तलाशी  से  पुर्व  ही  उन्हें  सूचित  कर  दिया

 गया  तथा  उन्होंने  वे  सभी  पुराने  कागजात  जला  दिये  जिनके  बारे  अहमदाबाद  स्थित  गुजरात

 पुलिस
 को  जानकारी  है  ।  क्या  मैं  ge  सकता  हू  कि  क्या  सरकार  जांच  आयोग  अधिनियम  के

 झन्तगंत  सार्वजनिक  जांच  कौर  यदि  तो
 किस

 तारीख  यदि  नहीं  तो  उसके

 क्या  कारण  हैं  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय  कांपे  मंत्री
 (et

 फखरुद्दीन  भली

 अ्रहुमद  )  जहां  TH  पहले  आरोप  '  का  सम्बन्ध  वहू  निराधार

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  श्री  सत्यनारायण  सिंह  पुत्र  के  प्रैस  उनकी  tad  a—

 eq  महोदय  बिना  सूचना  दिये  आप  सभी  पर  कीचड़  नहीं
 उछाल

 सकते  ।  मैं  इस

 की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  अपने  प्रदान  पूछा  है  और  बह  उसका  उत्तर  दे  रहें  हैं  ।  यदि  आपको

 छ  कौर  बहना  है  तो  समा  में  दुसरा  प्रस्ताव  लाईये  ।

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  आपने  बात  नहीं  कहने

 थी  फल यद द्दीन  wat  अहमद  इस  आरोप  में  कोई  सार  नहीं  कि  मंत्रीगण  विधवाओं

 से  घूस  लेते  हैं  ।  यदि  वह  कोई  विशिष्ट  मामला  बतायें  मैं  उन्हे  चुनौती  देता  हूँ  कि  ag  इसे  समा

 के  सामने  रखे  ताकि  हम  उसकी  जांच  कर  सकें

 थी  ज्योतिर्मय  बसु  मुझे  अनुमति  दी  जाये  ।

 घ्रध्यक्ष  महोदय :  वहू  सूचना  दे  मैं  उस  पर  विच  TT | कि  कहूंगा  ।  मैं  केवल  इस  आधार

 पर  ही  कुछ  नहीं  कह  सकता  कि  क्योंकि  मंत्री  महोदय  ने  चुनौति  दी  है  और  म।ननीय  सदस्य

 कहते  है  कि  उन्हें  अनुमति  दी  जाये  ।

 थ्री  तेन्नेटो  विश्वनाथन  परन्तु  देना  बंदा  असंसदीय  माना  गया
 Fooetraseses

 (  व्यवधान  )

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ओर  व्यवस्था  बनाये  रखिये  |  महोदय  प्रश्न के  अगले  भाग

 का  उत्तार  दे  सकते हैं
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 al  फरहीन  चलो  श्रीमद  सरकार  ने  सभी  आरोपों  की  जांच  कर  ली  है  जिसमें  कि

 घी  चन्द्र दो खर  के  तीनों  स्मरण  पत्र  भी  सम्मिलित हैं  भोर  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है

 कि  इस  जांच  से  ये  मामले  ऐसे  सिद्ध  नहीं  होते  जिनके  लिये  किसी  जांच  आयोग  की  नियुक्ति  की

 आवश्यकता  हो  ।  उन्होंने  इन  मामलों  को  जांच  की  है  तथा  जहां  कार्यवाह  करने  की  आवश्य

 कता  थो  वहां  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।

 at  ज्योतिर्मय  बसु  :  मेरा  दूसरा  प्रत  यह  है  कि  पिछले  कई  वर्षों  के  दौरान  बिरलाओं

 के  विरुद्ध  लगाये  गये  गम्भीर  आरोपों  को  देखते  हुए  जिनमें  से  अधिकतम  सच्चे  ale  ठीक  है

 बया  सरकार  उनको  लाइसेंस  तथा  विदेशी  मुद्रा  देना  रोकने  के  लिये  कोई  आदेश  देगी  ?

 प्रत्येक  मामले  पर  उसकी  योग्यता  के  निशंक थी  फरदीन  चली  प्रभाव

 किया  जाता  है  और  इसी  आधार  पर  निर्णय  far  ay  और  ऐसी  कोई  बात  पदा

 नहीं  हुई  है  कि  किसी  विशिष्ट  लाइसेंस  को  रोक  लिया  जाये  (aaaatt)

 थो  उ्योतिमंष  बसु  उनकी  योग्यता  तो  कलुषित  है  ।  आप  उनको  लाइसेंस  दे  रहे

 है

 were
 महोदय

 शांति  शांति  ।  अन्य  अनेक  सदस्य  प्रश्न  पुछना  चाहते  है  ।  शो

 थ्री  इन्द्रजीत गुप्त  तथा  अन्य
 सदस्य

 ।  आप  अपने  ही  प्रश्नों  द्वारा  प्रश्न  काल  पर

 शिकार  मत  जाये  ।

 डा०  सुशोला  नज़र  कया  एक  सदस्य  ऐसे  ही  बोलता  जा  सकता  है  कि  अमुक  अमुक

 को  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है

 mere  महोदय  उन्हें  नहीं  मालूम  कि  वट्  क्या  वोल  रहे  हैं

 स०  Alo  बनर्जी  प्रश्न  संख्या  273  के  उत्तार  में  दिये  गये  विवरण  से  प्रकट

 होता  हैं  कि  कुछ  आरोप  लगाये  मद  संख्या  |,  2  तथा  3  क्रमशः  टेक्नोलॉजिकल

 aim  बिड़ला  काटन  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  दिल्ली

 गौर  टेक्सटाइल्स  भिवानी  से  सम्बन्धित हैं  और  ये  आरोप  आवश्यक

 फ्दाथ  अधिनियम  की  घारा  7  तथा  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  420  के  साथ  पढ़ी

 गई  भारतीय  दण्ड  संहिता  को  घारा  120  बी  के  अन्तर्गत  लगाये  गय ेहैं  ।  अब  मेरा  प्रश्न

 है  कि  बया  सरकार  ने  केन्द्रीय  जांच  ब्युरो  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  और  यदि

 at,  तो  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखने  के  बारे  में  विशेषरूप  से  क्या  आपत्ति  है
 ?

 जसा  कि  कल  के  समाचार  पत्रों  से  सिद्ध  होता  है  -
 अपने  भी  पढ़ा  होगा-कल  सेन्ट्रल  हाल

 में .वेठे  सदस्यों  तथा  उप-प्रधान  मंत्री  के  मध्य  मतभेद  था  तथा  प्रत्येक  बिडला ओं  का  पक्ष  लेते

 हुए  यही  कह  रहा  था  कि  उन्होंने  कोई  गलती  नहीं  की  है  ;  यह  ठीक  हो  सकता  है  ।  इन  चोरों _

 को  देखते  हुए  मैं  जानना
 चाहूंगा  कि  श्री  चन्द्र  बेपर  सहित  अनेक  व्यक्तियों  द्वारा  आरोप  लगाये

 के  बाद  मी  कान्प्र स  सरकार  द्वारा  इस  मामले  को  जांच  आयोग  को  सौंपना  ।  क्या  एक

 राजन  तिक  निर्णय  नही ंहै  तथा  क्या  यह  fray  प्राप्त  हुई  रिपोर्ट  आधारित  है
 ?

 हैँ
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 थी
 फखरुद्दीन  चली  जहां  तक  पहले  प्रश्न  का

 सम्बन्ध
 है

 केदो
 aly  नूरो

 की  रिपोर्ट  के  प्राकार  पर  आरोपपत्र  दिया  गया

 थी  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  प्रदान  यह  है  कि  आप  उस  रिपोर्ट  को  सभा  पटल  पर  क्यों

 नहीं  रखते  ?

 et  फरदीन  att  अहमद  आरोप  पत्र  प्राप्त  को  पेश  कर  दिया  गया  है  और  पह

 एक  साव  जनिक  पत्र  है  ,  और  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  विशिष्ट  जानकारी  चाहते  हैं  तो  वह

 उसकी  प्रति  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  आरोप  पत्र  के  आधार  पर  पांच  मामलों  पर  विचार  कर  लिया

 गया  है  और  इस  बारे  में  कहां  तक  faa  लिया  गया  है  यह  भी  माननीय  सदस्य  जान  सकते  हैं

 मैं  उन्हें  उन  मामलों  पर  निराले  के  बारे  में  बता  सकता  पेश  किये  गये  तीन  मामलों  पर

 अभी  विचार  हों  रहा  है  ।

 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  मेरा  wet  यह  नहीं  था ।  यथा  तो  मेरे  प्रश्न को  का यं वोही  से

 निकाल  दीजिये  अथवा  फिर  उत्तर  को  निकाल  दीजिये  ।  मैं  ने  वे  आरोप  पढे  मेरा  प्रदान  यह

 है  कि  उस  रिपोर्ट  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  विशिष्ट  आपत्ति  हैं  ?  मैं  ने  यह  भी  पुछा

 था  कि  क्या  भारत  सरकार  का  निर्णय  एक  राजनीतिक  faa  है  ?

 श्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद  :  जब  तक  मामलों  पर  निर्णय  नदीं  हो

 जनिक  हितों  को  देखते  हुए  वह  रिपोर्ट  समा-पटल  पर  नहीं  रखी  जा  सकती  ।  जहां  तक  आरोप

 पत्र  का  ग्  वह  सार्वजनिक  पत्र  है  तथा  उसे  प्राप्त कर  सकते  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  पूछा  है  कि  क्या  सरकार  का  निर्णय  राजनैतिक  है  ?

 थी
 ware

 seit  अहमद  :  यह  निर्णय  राज  नैतिक  नही ंहै
 बल्कि  योग्यता  के  आधार

 पर  है  ।

 Shri  Yajna  Datt  Sharma  :  The  proceedings  of  the  inquiry  have  been  incorporated  in

 ‘the  decision  of  the  Congress  Execulive  Committee  and  it  indicates  a  last  blow  to  the  Con-

 gress  Socialism.  ह  want  to  know  fromthe  Government  whether  there  is  an  agency  within

 the  Government  to  keep  an  eye  onthese  monetary  charges  concerning  various  companies
 or  to  check  such  scandles  and  report  to  the  Government  for  taking  appropriate  action

 thereon;  if  so,  before  Shri  Chandra  Shekhar  levelled  these  charges,  how  many  cases  of

 :uch  irregularilies  have  so  far  been  reported  to  the  Government by  that  agency  ?

 Shri  A.  Ahmed  :  It  is  a  very  vide  question.  As  regards  companies,  we  conduct
 inspections  and  also  the  annua!  inspections.  when  particular  case  is  reported  to  us  from

 time  to  time,  we  conduct  special  investigation  also.  If  some  thing  is  done  against  Company

 Law  even,  are  taken  against  them  under  the  Company  Law.

 As  regards  the  charges  framed  in  Shri  Chandra  Shekhar’s  Memorandum  we  have  fully

 gone  into  those  and  have  taken  action  under  the  respectives  iaws.  We  have  informed

 about  the  vogue  allegations  us  well  asthe  cases  where  there  is  no  prima  facie  evidence.

 All  that  has  been  placed  before  the  Rajya  Sabha.  At  present  there  are  11  (013  such
 cases...  (interruption)  which  are  yet  to  be  investigated  and  we  have  appointed  a  special
 commission  for  the  same  who  will  expedite  the  matter  and  place  it  before  ys.

 16.
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 Shri  Yajoa  Dait  Sharma  :  The  hon.  Minister  has  narrated  a  story  here.  My  simple
 guestion  was  whether  they  have  any  agency,  and  if  so,  how  many  cases  have  been  reported
 by  that  agency  prior  to  the  allegations  made  in  the  Rajya  Subha  ?  We  do  not  want  Chan:
 dra  Shekhar  every  tine.  You  have  over-looked  the  CBI  report  and  also  putting  of  the
 demand  of  a  commission  by  the  CWC.  You  have  referred  the  matter  (0  an  officer  only,
 If  these  crocodiles  (10  ON  propering  in  this  way  wherefrom  the  ‘Samajwad’  would
 come  ?  कन च  ७  ७४  (interruption)

 Shri  A.  Ahmed  :  I  have  told  you  that  there  are  many  cases  which  come  under

 company  law,  and  we  have  investigated  such  cases  and  action  has  been  taken  thereon  as

 deemed  fit.  के  «  (interruption).  As  regards  my  ministry.  there  areseven  or  eight  cases
 which  come  under  company  law.  Eight  concern  the  Indu-trial  Department.  Six  (1565

 have  been  referred  to  Licensing  Depaitment,  Two  do  not  form  Prima-Facie  cases.  One

 contains  vogue  allegations.  Thus  there  are  44  (8  es  which  come  under  Finance  Ministry
 for  customs  duty  and  income  tax;  and  a  Tribunal  is  looking  into  them.  As  regards  opening
 of  income  tax  case,  those  have  been  opened.

 Sbri  Yajoa  Datt  Sharma:  My  questio?  has  not  been  answered,

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  His  point  is  that  before  the  allegations  are  made  how

 Many  cases  relating  to  the  companies  are  probed  into  by  your  Department  ?

 Shri  A.  Abmed  ;  This  has  not  been  asked.  The  question  was  that  what  steps
 were  taken  on  the  allegations  made  and  I  have  answered  that  so  far  as  the  companies  are

 concerned  there  are  only  seven  cases  against  therm  and  the  action  has  been  taken  in  the
 matter.  In  two  cases  our  action  has  been  stayed  by  the  High  Court.  There  are  eight
 cases  which  fall  within  the  purview  of  the  Department  of  Industries  and  six  cases  of  them
 have  been  referred  to  the  Licencing  Committee,

 Shri  George  Fernandes:  The  statement  of  the  hon.  Minister  denying  to  appoint

 any  Enquiry  Commission  cannot  eatisfy  anybody.  But  in  the  statement  Jaid  down  on  the

 table  of  the  House  an  allegation  has  been  made  against  the  Hindustan  Motors  for  manup-

 ulating  duplicate  shares  and  the  hon.  Minister  has  stated  therein  that  those  workers  of

 the  company  are  being  prosecuted  io  this  regard.  But,  Sir,  inany  company,  particularly
 in  the  Hindusten  Motors,  the  task  of  making  duplicate  shares  can  never  be  done  by  an

 ordinary  employce.  Ordinary  employees  of  that  company  could  take  any  risk  of  this  sort

 only  when  they  are  ordered  by  Ghanshyam  Das  Birla  himself  to  do  that.  should  be

 remembered  that  while  considering  the  case  pertaining  to  Shri  Mundra  not  employees  but

 Shri  Mundra  himself  was  held  responsible.  Therefore,  will  the  hon.  Minister  state  cate-

 gorically  (hat  all  these  alle~ations  do  not  pertain  10  any  ordinary  employee  or  officer  but

 the  Birla  Companies  as  a  whole.  They  are  collectively  responsible  for  that.  In  the  circum-

 stances  what  are  the  reasons  for  not  appointing  an  enquiry  Commission  to  probe  into
 the  matter  ?

 Secondly,  how  far  it  is  a  fact  that  before  the  mid  term  elections  Mrs.  Indira  Gandhi

 met  Shri  B,  M.  Birla,  not  once  but  twice,  in  Calcutta  and  proposed  that  no  inquiry  would

 be  held  against  him  if  he  would  oblige  her  with  funds  for  the  purpose  of  the  clections  ?

 And  the  decisicn  being  given  now  seems  to  be  taken  in  terms  of  that.

 An  hon.  Member:  It  is  quite  wrong.

 Shri  George  Fernandes  ;  It  is  quite  correct.  The  Prime  Minister  has  made  a  bargain.
 Iti  s  not  a  new  allegation  made  by  me.  I  made  this  allegation  outside  the  House  also  and

 I  want  the  hon,  Minister  should  reply  to  it  very  clearly,
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 An.  hon.  Member  :  ||)  is  all  nonsense.

 Shri  George  Fernandes  :  Then  he  prepared  for  the  inquiry.

 Shri  M.  Banerjee  The  Congress  party  was  defeated  in  Calcutta  because  of

 getting  money  from  Birla.

 Shri  A.  Ahmed  :  So  faras  the  first  question  is  concerned  after  examining  the

 report  of  B.  1.  on  the  cases  against  the  company  we  came  to  the  conclusion  that  certain

 Persons  should  be  rersecuted  and  they  are  persecuted.  As  they  contend,  if  any  thing  is
 found  more  serious  and  other  persons  are  found  involved  ॥  the  case,  persecution  would
 also  be  Jaunched  against  them.  But  the  persons  who  could  be  persecuted  the  08505  against
 them  have  been  filed  in  the  criminal  court.

 Suri  Madhu  Limaye  :  He  is  talking  a  childish,

 Shri  F.  A.  Ahmed  :  It  should  also  be  mentioned  that  the  company  itself  complained
 against  these  persons  and  this  complaint  is  also  with  the  court.  We  will  cone  to  know  its

 rightness  and  wrongness  after  the  decision  of  the  court.

 Regarding  the  second  question  I  want  to  say  that  such  baseless  charges  are  of  no

 use  and  it  is  quite  wrong  to  say  that  the  Prime  Minister  ensured  Shri  Birla  regarding  the

 withdrawal  of  the  cases  against  him  ifhe  would  give  her  funds.  This  charge  is  quite  base-

 less  and  wrong.  (clapping)

 Shri  Madhu  Limaye  :  There  is  no  occassion  for  clapping.  1  have  not  receivcd  the

 answer.

 Shri  Rabi  Ray  :  Whether  the  Prime  Minister  met  him  or  not  ?  (Interruption)

 Shri  George  Fe:  nandes  :  Sir,my  question  was  quite  clear.  I  asked  if  it  was  a  fact

 that  (he  Prime  Minister  met  Shri  M.  Birla  in  Calcutta  twice  in  the  last  two  months

 and  during  that  meeting  it  was  agreed  that  no  inquiry  would  be  launched  against  him.  And

 it  is  a  clear  proof  for  the  fact  that  instead  of  considerable  scandals  found  in  the  Birla  Co-

 mMpanies  no  one  of  them  bas  been  black-listed  as  yet.

 Shri  F.  A.  Ahmed  :  It  is  quite  wrong  to  say  that  an  agreement  was  reached  there.

 Please  answer  whether  the  Prime  Minister  met  him  twice Shri  George  Fernandes  :

 or  not.

 झष्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  यह  सब  गलत  है  ।  आप  इसे  माने  या  न

 माने  ।  में  संतरी  महोदय  को  कोई  विशिष्ट  उत्तर  देने  के  लिये  बाध्य  नहीं  कर  सकता  |

 Shri  Kanwar  La)  Gupta  The  purpose  of  meeting  can  not  he  restricted  to  deal

 with  money.  There  might  be  some  other  things  to  be  dealt  with.

 Sh.iF.  A.  Ahmed  :  Thls  allegation  is  quite  wrong  that  any  agreement  as  such  was

 reached  there  And  since  she  met  him,  therefore  essentially  there  was  an  agreement,  is

 not  at  all a  valid  argument.

 Shri  Georg:  Fernandes  :  It  means,  she  met  him,
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 श्री  प०  गोपालन  :  श्री  चन्द्रशेखर  द्वारा  लगाए  गए  इन  आरोपों  को  यदि  ध्यान  से  var

 जाय  तो  सरलता  से  ज्ञात  हो  जायगा  कि  बिरला  कम्पनियों  ने  इस  देश  के  सभी  अधिनियमों  और

 नियमों  या  उप-नियमों  का  उल्लंघन  किया  है  ।  किन्तु  सरकार  ने  इन्हें  दण्ड  नहीं  दिया  ।  इसका

 कारण  भी  स्पष्ट  है  ।  बिड़ला  कम्पनियों  को  सरकार  के  मन्त्रिमण्डल  के  उच्चस्तरीय  व्यक्तियों  का  zg

 संरक्षण  प्राप्त  हो  रहा  है  ।  इस  दृष्टि  से  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  श्री  चन्द्रशेखर  ने  जो  विशिष्ट

 आरोप  लगाए  है ंकि  सरकार  के  कुछ  उच्च  स्तरीय  व्यक्ति  बिड़ला ओं  को  बचाने  के  लिए

 उत्तरदायी  है  भोर  इन्हीं  की  अनुमति  से  बिड़ला  सदोष  व्यापार  कर  रहे  हैं  गया  केन्द्रीय  जांच

 ब्यूरो  से  समस्या  के  इस  पहलू  की  भी  जांच  करायी  गई  है  ?  यदि  करायी  गई  है  तो  उसका

 वेदन  क्या  है  औ यदि  नहीं  तो  क्यों  ?

 at  फजरुद्दीन  प्रो  aged  :  सम्बद्ध  ज्ञापन  में  दिए  गए  आरोपों  का  जहां  तक  सम्बन्ध

 है  उसमें  उच्चस्तरीय  व्यक्तियों  की  कोई  चर्चा  नहीं  है  ।  ज्ञापन  में  जिन  आरोपों  का  उल्लेख  है

 उनकी  जांच  क  ली  गई  है  तथा  आवश्यक  कार्यवाही  भी  की  जा  चुकी  है  |

 थो  go  श्रनिदद्वन  गत  ag  भी  इस  मामले  पर  विचार-विपेन  किया  गया  था  तथा

 श्री  चन्द्रशेखर  के  द्वारा  इस  मामलें  को  उठाए  जाने  पर  बहुत  कुछ  कहा  गया  था  ।  लोक  सभा

 तथा  राज्य  सभा  दोनों  ही  सदनों  में  यह  उल्लेख  किया  गया  था  कि  मन्त्री  बनने  से  पहले  wt

 पन्त  बिड़ला  के  यहां  से  घन  प्राप्त  करते  थे  ।  दूसरा  आरोप  यह  है  कि  मंत्री  महोदय  के  बहुत  से

 मित्र  और  विशेषकर  बिडला  कम्पनियों  में  भारी  वेतन  पर  रोजगार  प्राप्त

 कर  रहे  हैं  ।  इस  सदन  में  भी  इस  पर  विचार-विमर्श  किया  गया  था  ।  तब  हमें  बताया  गया  था

 कि  श्री  सत्यनारायण  fag  जो  कि  उस  समय  विभाग  रहित  मंत्री  बिड़ला  से  घन  मिलता

 था  तथा  उनका  किये  यह  था  कि  ae  मंत्रिमंडल  की  गतिविधियों  की  सूचना  बिड़ला ओं  को  देते

 रहे  ।  बिड़ला  से  संबंधित  मामले  पर  कल  प्रौढ़  परसों  कांग्रस  संसदीय  दल  शरीर  कांग्रस

 कार्य का  सीखो  समिति  ने  भी  विचार-विमर्श  किया  है  ।  सुना  जाता  है  कि  ga  मामले  को  समाप्त

 किया  जा  रहा  है  तथा  बिड़ला  के  विरुद्ध  कोई  भी  जांच  नहीं  करायी  जाएगी  तथा  कोई

 कार्यवाही  नहीं  होगी  ।  इन  तथ्यों  और  समाचार  पत्रों  में  छपी  खबरों  की  दृष्टि  से  क्या  हमें  यह

 मानना  चाहिएं  कि  सरकार  बिड़ला  विरोधी  कार्यवाहियों  को  समाप्त  फर  रही  है  क्योंकि  उसे

 भय  है  कि  यदि  बिड़ला  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  गई  तो  बिड़ला  के  प्रति  उत्तरदायी  सदस्य

 कहीं  दल  ही  का  त्याग  न  कर  दें  और  यदि  नहीं  तो  वे  यह  आश्वासन  दे  सकेंगे  कि  स्वयं

 कांग्रस  दल  के  विरोध  करने  पर  भी  सरकार  बिड़ला  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करेगी  ?

 ait  फूलदान  चली  भ्रामक  :  मैं  प्रश्न  को  समय  नहीं  सका  |

 झष्यक्ष  महोदय  :  उनका  प्रश्न॑  थां  कि  क्या  सरकार  बिइ़लागों  की  airfare  है  या

 उससे  डरती  है  ।

 मग  क
 श्री फ  खद  पि ६  ana  ह  सरकार  विंड  लाओं  से  डरती  नहीं है  ।

 शमी  नम्बियार  :  सीधे  से  प्रशन  का  क्या  उत्तर  दिया  है  ।  (saaata )
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 (Saka)

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  केवल  आधा  मिनट  शेष  है  और  इसका  भी  उपयोग  नहीं  हो  रहा  ।

 यदि  आप  नहीं  चाहते  तो  मैं  अगला  प्रदान  लेता  हूँ  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  :  महोदय  !  तारांकित  प्रशन  संख्या  274  के  उत्तर  में  रखे  गये

 विवरण  में  मन्त्री  महोदय  ने  हमारे  लिए  एक  सुन्दर  सारणी  तो  बनायी  है  किन्तु  उसमें  हमने  जो

 प्रश्न  उठाये  थे  उन  पर  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  ।  श्री  चन्द्र दो खर  ने  88  अरोप  लगाए  थे  किन्तु

 विवरण को  देखते  हुए  उनमें  से  23  आरोपों  के  बारे  में  कुछ  सूचनायें  दी  गई  हैं  ।  कृपया  उनसे

 कि  बह  इनका  योग  न  करें  ।  इसमें  मेरा  काफी  समय  लगा  ।  विवरण  में  ऐसी  केवल

 23  शिकायतों  का  उल्लेख  है  जिनकी  जांच  करायी  गई  है  या  नहीं  करायी  गई  अथवा  जो

 निराधार  या  स्पष्ट  पाई  गई  हैं  आदि  आदि  जहां  तक  88  में  से  दोष  65  आरोपों का

 सम्बन्ध  है  हमें  गह  सलाह  दी  गई  है  कि
 '

 सुभाव  है  कि  सम्बद्ध  मंत्रालयों  से  स्थिति  स्पष्ट  करने

 के  लिपे  अलग  से  प्रश्न  पूछे  जायें  ।''  इस  प्रकार  65  आरोपों  का  निबटारा  कर  दिया  गया  है  ।

 जो  मी  जांच  काय  हुआ  है  अथवा  हो  रहा  है  ae  विभागीय  स्तर  का  है  ।  जेसा  कि  आप

 जानते  हैं  साहू-जन  दल  या  मूंदड़ा  दल  के  मामले  भी  इसी  तरह  के  थे  और  उनके  लिए  जांच

 ara  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  मैं  जानना  चाहूँगा  कि  इस  मामले  में  भिन्न  हष्टिकोणा  अपनाने

 का  क्या  कारण  है  क्योंकि  हम  इस  तथ्य  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  कि  कांग्रस  संसदीय  कायें

 कारण  की  बैठक  समाचार  पत्रों  के  कुछ  वरिष्ठ  सदस्यों  ने  जो  कि  इस  सदन  के

 सदस्य  भी  हैं  यह  कहा  है  कि  यह  भी  महसूस  करना  है  कि  दल  के  लिये  चंदा  भी  चाहिये *

 यदि  यह  समाचार  झूठा  है  तो  उसका  खंडन  करना  चाहिये  ।  यह  मामला  महत्वपूर्ण  तथा

 लेखावद्ध  है  ।  मैं  इससे  सम्बन्धित  समाचारपत्रों
 का  उल्लेख  कर  सकता  हुं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ

 कि  क्या  बिड़ला  के  मामले  में  इसीलिए  मिन्नत  हष्टिकोण  अपनाया  जा  रहा  है  क्योंकि  कांग्रस

 दल  को  अकेले  बिड़ला  से  ही  अधिकतम  चंदा  प्राप्त  होता  है  तथा  क्या  इसीलिए  उससे  सम्बन्धित

 मामलों  की  विभागीय  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस  विभेद  का  क्या  कारण  है  ?

 थ्री  फखरुद्दीन  अर्ली  जहां  तक  जाँच  आयोग  नियुक्त  करने  को  मांग  का

 सम्बन्ध  है  मैं  सदन  को  सुचित  करना  चाहूँगा  कि  जांच  आयोग  केवल  उन  तथ्यों  को  जानने  के

 लिए  नियुक्त  किये  जाते  हैं  जिनके  आधार  पर  यदि  हमें  अभि योगियों  को  दण्ड  देना  हो  तो

 अगली  कार्यवाही  करनी  तथ्यों  का  पता  लगाने  में  समय  नष्ट  करने  की  बजाय  जहां  भी

 कानूनी  व्यवस्था  का  उल्लंघन  पाया  जाता  है  ।  वहां  उन  तथ्यों  का  विनिश्चय  कर  लिया  गया

 है  तथा  ऐसे  मामलों  पर  आवश्यक  दण्डात्मक  कार्यवाही  करने  का  निर्देश  दे  दिया

 भादि  ।  यह  कहना  सत्य  नहीं  है  कि  हमने  केवल  24  मामलों  पर  कुछ  कोतवाली  की हैं

 तथा  ay  मामलों  को  छोड़  दिया  है  जसा  कि  मैंने  पहले  संकेत  दिया  हैं  ऐसे  44  मामले हैं

 जिनमें  आयकर  और  सीमा  शुल्क  का  उल्लंघन  हुआ  है  तथा  उन्हें  जांच  और  आवश्यक  कार्यवाही

 के  लिए  सम्बद्ध  न्यायाधिकरण  के  पास  भेज  दिया  गया  है  ।  जहां  प्रथम  हष्टितया  कोई

 उल्लंघन  का  मामला  नहीं  पाया  गया  उन  पर  कोर्ड  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।  जहां  भी

 algal  व्यवस्था  का  उल्लंघन  हुआ  है  वहां  हमने  किसी  भी  ब्यक्ति  को  दण्ड  देने  में  देरी  नहीं

 की  ।  उस  आधार  पर  सरकार  पर  यह  दोष  नहीं  जा  सकता  कि  उसने  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  ।  केवल  11  या  13  मामलों  में  जांच  कार्य  चल  रहा  है  तथा  हमने  उन  मसलों  के

 20



 मौखिक  उत्तर 5  1969

 लिए  एक  विशेष  आयुक्त  की  नियुक्ति  की  है  जिससे  उनका  उचिंत  पर्यवेक्षण  हो  सके  तथा  यह

 कार्य  यथा  सम्भव  शीघ्रता  से  हो  सके  और  कानूनी  व्यवस्था  के  अन्तगंत  उन  पर  आवश्यक

 कार्यवाही  की  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कर्ब  प्रशन  काल  समाप्त  हो  गया  ॥

 छी  स०  सो ०  बनर्जी  :  माननीय  सदस्य  श्री  अनिरुद्ध ने  दो  मन्त्रियों  का  उल्लेख  ।

 आपकी  के  लिए  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  दोनों  मंत्रियों  ने  सद्र  के  समक्ष  अपनी

 स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  उन्हें  यहं  ज्ञान  नहीं  है  ।

 EN  उन्होंने  जो  कहा  है  वह  लेखावद्ध  है  ।  यदि  मंत्री  महोदय  स्पष्ट  कहना

 चाहें  तो  मुझे  इस  विषय  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 ee  तक

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 झा धिक  मामलों  से  सम्बद्ध  मंत्रालयों  की  कार्य  पद्धति  में  समन्वय

 स्थापित  कने  सम्बन्धों  afafa

 #275.  शो  चेंग लरा या  क्या  औद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  घौर

 समवाय-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  करा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  आधिक  मामलों  से  सम्बद्ध  विभिन्न

 मंत्रालयों  के  काय  संचालन  में  समन्वय  स्थापित  करने  के  उदय  से  एक  उच्चस्तरीय  समिति

 नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  कया  इसका  प्रमुख  उद्देश्य  त्रिभुवन  सरकारी  उपक्रमों  a  बढ़ती

 हुई  अप्रयुक्त  क्षमता  को  कारगर  ढंग  से  काम
 में  लाने  का  है  ;  और

 (7)  समिति  के  सदस्य  कौन-न  हैं  और  वे  कब  तक  अपना  प्रतिवेदन  देंगे  ?

 औद्योगिक  आंतरिक  व्यापार  समवाय-कार्य  मन्त्री  फजरुद्दीन

 अली  से  (7)  सरका ग  aa  के  संयंत्रों  की  मौलिक  समस्याओं  तथा

 मामलों  को  समन्वय  करने  के  लिए  एक  उच्चस्तरीय  समिति  के  गठन  का  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।  यह  समिति  अन्य  बातों  के  इन  संयंत्रों  को  मिलने  बाले  क़यादेशों

 fare  कर  भारी  मदीन  faa  संयंत्र  के  क्र या देशों  की

 समीक्षा  करेगी  ।  पुनी  ढांचे  की  समीक्षा  आदि  के  अतिरिकत  यह  क्षमता  के  अप्रभावी

 उपयोग  के  सुनिश्चय  के  लिए  साधनों  की  आवश्यकता  और  आवंटन  पर  तथा  आवश्यकता  होने

 पर  संयंत्र  के  प्रमुख  मामलों  य्रौर  समस्याओं  पर  भी  विचर  करेगी  ।  समिति  के  गठन  का  ब्यौरा

 gar  तय  किया  जाता  है  ।  समिति  को  सौंपे  जाने  वाले  कैदियों  और  कृत्यों  के  स्वरूप  को  देखते

 हुए  उसके  द्वारा  किसी  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  हैं  ।
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 egional  Imbalances  in  Industrial  Development

 4276,  Shri  Suraj  Bhan:  Shri  Brij  Bhushan  Lal  :

 Shri  Ranjit  Singh  Kumari  Kamala  Kumart  2

 Shri  Jagannath  Rao  Joshi  Sbri  Narain  Swarup  Sharma

 Shri  Ata!  Bihari  Vajpayee :

 Will  the  Minister-of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  be

 pleased  to  stale:

 the  regional  imbalances  which  have  come  to  the  notice  of  Government  in  the (a)
 matter  of  Industrial  Development  and  the  details  of  the  scheme  to  remove  them  ;  and.

 (d)  whether  each  measure  under  that  scheme  would  be  weighed  according  to  the

 criterion  of  maximum  development  of  the  entire  countryਂ  and  if  so,  how  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Sbri

 A,  Ahmed):  (a)  to  (b)  :  The  whole  matter  regarding  laving  down  of  critcria  for

 indentifying  backward  areas  and  the  incentives  that  may  be  given  for  starting  industries  in

 such  areas,  with  a  view  to  removing  the  regional  imbalances  in  industrialisation  confor-

 ming  to  the  criterion  of  maximum  development  of  the  entire  country  in  under  the  consides

 ration  of  the  Government.

 रेलवे  प्लेटफार्मो  पर  भिक्षावृत्ति

 al  सਂ  चचा  सामन्त  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  पर  भिक्षावृत्ति  पर  प्रतिबन्ध  लगे  होने  के  बावजूद (& )

 लगभग  सभी  रेलवे  स्टेशनों  पर  भिखारियों  की  भारी  संख्या  में  पाये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  भिखारी  रेलवे  की  सीमाओं  में  इसलिए

 प्रवेश  कर  जाते  हैं  क्योंकि  रेलवे  कमंचारी  उनकी  आय  में  से  ga  लेते  हैं  ;  और

 (7)  यदि  तो  प्रतिबन्ध  पर  कठोरता  अमल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुभग  :  यद्यपि  स्टेशनों  पर  भिखारियों  को  समस्या

 बेईमान  फिर  भी  यह  सच  नहीं  है  कि  लगभग  सभी  स्टेशनों  पर  भिखारी  बड़ी  संख्या  में

 पाये  जाते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 स्टेशनों  पर  भिखारियों  की  समस्या  हल  करने  के  लिए  रेल  प्रयास  द्वारा  किये

 गये  उपायों  का  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण

 रेलवे  स्टेशनों  पर  भिखारियों  की  समस्या  aa  करने  के q  fi
 लए  किये  गये

 (i)  रार क़ारी  रेलवे  पुलिस  और  रेलवे  सुरक्षा  दल  की  सहायता  से  टिकट  जांच  करने

 बाले  कमंचारियों  द्वारा  विशेष  अभियानों  की  व्यवस्था  ;
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 (  ii  }  जनता  से  सहयोग  ।  मांगना

 (iii)  अभ्यास  अपराधियों  को  निवारक  दण्ड  देने  के  लिए  मजिस्ट्रेटों  से  अनुरोध  किया

 जाता  है  ।

 (iv)  रेलवे  परिसीमा  में  भिखारियों  को  घुसने  से  रोकने  और  उनको  पुरःस्थापित  करने

 के  year  से  उपाय  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  सहायता  लेना  ।

 रेली  स्टेज  ों  में  विश्ञामसालय

 ब  गोमती  सावित्री  sata  व्या  रेले  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  रेलवे  स्टेशनों  पर  बने  विश्वामालय  आम  यात्रियों  को  उपलब्ध

 नहीं  होते  क्योंकि  वहां  पर  अधिकांशतः  उन  tat  अधिकारियों  का  कब्जा  रहता  है  जिनको

 ड्यूटी  पर  होने  के  कारण  किराया  नहीं  देना  पड़ता  ;  और

 (@ )  यदि  तो  साधारण  जनता  को  सुविधाए  देने  तथा  किराये  में  होने  वाली

 हानि  को  रोकने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 लगो  मन्त्री  राम  सुभग  fag)  (#)  जी  नहीं  रेल  अधिकारियों

 द्वारा  ड्यूटी  पर  विश्वामालयों  का  निःशुल्क  प्रयोग  बहुत  कम  होता  है  |

 अपने  मुख्यालयों  से  बाहर  ड्यूटी  पर  रेल  अधिकारियों  के  लिए  विश्वामालय

 में  केवल  सीमित  स्थान  अलग  रखा  जाता  ताकि  बे  उन्हें  उस  समय  दिये  जायें  जबकि

 विश्रामगृहों  में  जगह  न  हो  जिसे  बे  नि  शुल्क  पाने  के  हकदार  हैं  ।  प्रकार  इस  बात  के

 लिये  सावधानी  बरती  गयी है  कि  सामान्य  जनता  के  लिए  विश्वा माल यों  में  पर्याप्त  स्थान

 उपलब्ध  रहे  ।
 “

 Indtries  io  Tribal  Areas

 Willthe  Minister  of  Industrial  Development *279,  Shri  Bharat  Singh  Chauhan

 Internal  Trade  and  Company  Affairs  b:  pleased  to  state

 ecatting
 (a)  whether  any  scheme  has  been  chalked  out  for  setting  up  indu  stries  in  the  tribal

 areas  in  view  of  their  backwardness

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (c)  the  number  of  industries  and  areas  were  they  have  already  been  established  ?

 The  Minister  of  Industrial  Developme:  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 F.  A.  Ahmed)  (a)  Yes,  Sir.  A  number  of  programmes  hz  ve  been  undertaken  in  the  State

 Sector  to  help  backward  classes  and  the  Scheduled  Tribes  in  promoting  Village  and

 Cottage  Industries

 (0)  ta  (८)  The  nature  and  content  of  schemes  differ  from  State  to  State  although
 generally  these  schemes  are  worked  th  ough  Training  Institutes  and  Production  Centres
 and  aim  at  giving  finincial  assistance  and  technical  training  to  enable  the  beneficiaries
 10  set  up  or  improve  their  own  trades  or  business.  The  technical  training  and  guida

 on डि  given  in  trades  like  ripe-making,  basket.  mating,  shoe-making,  tailoring,  and  garment-
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 making,  weaving,spinning,  tanning,  leather-  work  carpentry,  blacksmithy,handloom,  handi-

 crafts,  lime  and  coke,  etc,  Dur'ng  the  training  reriod,  subsidies  and  stipends  ranging  from
 Rs.20/to  Rs.  50/-  per  months  per  trainee  are  given.  In  certain  cases,the  trained  artisans  are
 also  helped  to  form  industrial  societies  by  granting  {hem  share  capital  upto  Rs.  2,500/each
 or  grant  for  equipments/administrations  etc.,  upto  Rs.  6,000/-.

 प्रत्येक  राज्य  के  लिए  बच्चों  को  रल  गाड़ी

 %280.  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :  नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  यह  सच  है  कि  सरकार  प्रत्येक  राज्य  को  बच्चों  की  एक  रेलगाड़ी  बनाकर

 देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 (a)  यदि  तो  इसे  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ;

 इस  प्रकार  की  प्रत्येक  गाड़ी  की  कितनी  लागत  होगी  ;  और

 कब  तक  सभी  राज्यों  को  ऐसी  गाड़ियां  मिल  जायेगी  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुलग  fag)  :  और  (a):  प्रत्येक  राज्यों  को  बच्चों

 की  एक  रेल  गाड़ी  निःशुल्क  देने  के  प्रस्ताव  को  1964  में  अन्तिम  रूप  दिया  गया  था  और

 राज्य  सरकारों  को  सूचित  fear  गया  कि  इसके  लिए  विशेष  रूप  से  प्रार्थना  मिलने  पर

 गाड़ियों  की  सप्लाई  करने  के  प्रश्न  को  हाथ  में  लिया  जायेगा

 (71)  लगभग  20,000  रुपये  ।

 अभी  तक  दस  राज्यों  ने  विद्रोह  रूप  से  प्रार्थना  की  है  ate  इनमें  से  चार  को

 गाड़ियां  सप्लाई  कर  दी  गयीं  हैं  ।  आशा  है  कि  बाकी  छः  राज्यों  को  लगभग  एक  वर्ष  की  अवधि

 में  गाड़ियां  सप्लाई  करने  का  काम  पुरा  कर  दिया  जायेगा

 Demand  and  Production  of  Cement

 *281.  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  :  Shri  Shastri
 Shri  K.  Daschowdhury  Shri  Shashi  Bhushan  :

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  be

 pleased  to  state  :

 (a)  the  present  demand  and  the  actual  production  of  cement  ;

 (0)  the  gap  likely  to  remain  betwcen  the  demand  and  production  during  the  coming

 five  years  ;

 (c)  the  places  at  which  the  Cement  Corporation  of  India  proposes  to  set  up  cement
 factories  and  the  time  when  the  Corporation  sent  such  proposals  ;  and

 (d)  the  details  of  the  proposals  which  have  been  appro@ed  and  the  reasons  for
 wh'ch  the  remaining  proposals  were  not  approved  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (5
 F.  A.  Ahmed):  (a)  to

 (d)
 :  A  statement  is  attached.
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 Statement

 The  actual  production  of  cement  during  1968  was  11.9  million  tonnes.  The  despat-
 ches  cf  cement  from  the  factories  have  also  been  of  tbe  order  of  11.9  million  tonnes

 during  1268,  As  no  complaint  of  and  serious  shortage  of  cement  hae  been  received

 recently,  it  is  estimated  that  the  present  effective  demand  for  cement  is  by  and  large  equal
 to  the  supply,  namely,  of  the  order  of  12  million  tonnes,  The  present  installed  capacity
 is  about  15  million  tonnes  per  annum.

 According  to  the  estimates  of  the  Panel  on  the  Cement  Industry,  the  demand  for

 cement  by  the  end  of  the  Fourth  Plan  i.  e,  1973-74  is  expected  to  be  of  the  order  of  about

 21  million  tonnes  (including  1  million  tonne  fo:  exports)  corresponding  10  a  capacity  of

 23  million  tonnes.  On  the  basis  of  the  progress  made  by  the  various  schemes,  it  is  expe-
 cted  that  the  present  installed  capacity  of  the  Industry  is  likely  to  rise  from  the  existing
 15  millon  tonnes  to  about  19  millicn  tonzes  by  1971-72.  The  gap  between  the  demand

 and  production  by  1973-74  is  anticipated  10  be  about  the  order  of  3  million  tonnes,

 The  Cement  Corporation  of  India  Limited  has  so  far  submitted  project/feasibitity

 reports  for  setling  up  cement  factories  as  under:—

 S.  No.  Location  Installed  capacity  Date  of  receipt  of

 (  Tan a  VEL  nes).  Project  /Feasibility
 Report

 i.  Mandhar  (M.  P.)  200,000  11-1-67

 Kurkuota  (Mysore).  200,000  11-1-67

 22-6-67 Tandur  (A,  P.).  200,060

 Neemuch  (M.  P.)  200,000  22-6-67

 Jagdalpur  (M.  200,000  22-6-67

 Bokajap  (Assam.)  200,000  19-1-68

 Paonta  (H.  P.)  2Uy,  VOU  6-8-f8

 Mahipalpur  50,CO0  12-7-67

 (Mehrauli)  (Delhi),

 Masonry  cement.

 Out  of  the  above  sites,  specific  approval  has  been  given  to  the  Corporation  for  sett-

 ing  up  two  cement  factories  each  of  a  capacity  of  200,000  tonnes  at  Mandhar  in  Madhya
 Pradesh  and  at  Kurkunta  in  Mysore.Thefactories  at  Mandhar  and  Kurkunta  are  expe-
 cted  to  come  into  production  by  the  end  of  1969  and  1970,  respectively.

 The  question  of  allowing  the  Cement  Corporation  to  go  ahead  with  the  setting  up
 of  a  few  more  cement  plants  on  the  basis  of  the  feasibility  reports  submitted  by  it  is  under

 consideration.  A  decision  on  this  is  expected  to  be  taken  when  the  outlays  on  the  Fourth
 Five  Year  Plan  will  be  finalised.

 इंजीनियरों  में  बेरोजगारी

 e294.  श्री  गार्डिलिगन  गौड  :  क्या  औद्योगिक  ध्रान्तरिफ  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  यह  सच  है  कि  आविष्कार  dag a  बोर्ड  के  अध्यक्ष  ने  इ  जीनियरों  के  बेरोजगार

 की  समस्या  के  अल्प-कालीन  समाधान  के  उपाय  के  रूप  में  सुभाव  दिया  है  कि  भारतीय  इ  जीनियरों

 को  दक्षिण  पूर्व  एशिया  और  श्रफ़ीका  के  देशों  को  भेजा  जाए  ;

 क्या  उक्त  बोड़े  के  चेयरमैन  ने  यह  भी  कहा  है  कि  इ  जीनियरों  में  वर्तमान  बेकारी

 का  कारण  इंजीनियरिंग  कालेजों  ak  उद्योगों  में  समन्वय  का  अभाव  है  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-कार्यो  मन्त्री  फखरुद्दीन  wat

 हमद  )  :  नहीं  ।

 (a)  नहीं  ।

 sat  ही  नहीं  उठता  ।

 Progress  in  Small-Scale  and  Cottage  Industries

 $283.  Shri  Yashpal  Singh  :

 Dr.  Mahadeva  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  nternal  Trade  and  Company  Affairs

 be  pleased  to  state;

 (a)  the  reasons  for  not  achieving  the  expected  progress  in  the  small  scale  and

 cottage  industries  ;

 (b)  the  steps  proposed  to  be  taken  by  Government  to  develop  these  industries  ;

 and

 (८)  the  reasons  for  there  being  no  remarkable  progress  in  this  regard  in  backward

 areas,  particularly  in  rural  areas  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 A.  Ahmed):  (a)  Itis  not  a  fact  that  generally  small  scale  industries  and  cottage

 indu  stries  are  not  making  progress.  In  fact  these  industries  have  made  very  significant

 progress  during  the  past  few  years  inspite  of  the  recession  which  hit  the  economy  during
 these  years,

 (b)  some  of  the  important  measures  that  are  uoder  consideration  for  further  growth
 of  these  industries  are:

 (i)  Phased  programme  of  modernisation  ;

 (ii)  Intensive  development  of  selected  industries  ;

 (iti)  Marketing  and  Export  Promotion.

 all
 (iv)  Closer  integration  between  the  large  scale  and  sm  All  ale  sectors  through

 development  of  anclilaries  ;

 (४)  Closer  integration  between  the  agricultural  aod  smal!  industries  sectors  and

 selective  promotion  of  small  industries  in  medium  and  smaller  towns  outside

 the  metropolis  3

 (vi)  Special  encouragement  to  entrepreneurs  with  technical  and  managerial  backg-
 round,

 thereby  placing
 the

 industry
 in

 competent  hands  ;
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 (vii)  Collection  of  key  statistics  forthe  small  scale  industries  sector  on  a  compu-
 1  8019  basis  ;

 (viil}  Strengthening  of  industrial  extension  service  and  supply  of  critical  inputs,

 g.  basic  raw  material,  finance,  etc  ;  and

 (ix)  Promotion  of  industrial  co-operatives  of  the  service  type.

 (c)  This  is  due  to  reasons  like  lack  of  entrepreneurial  skil
 5

 and  sales  outlets.

 ]
 iafra-atructure  facllities

 '

 Prosecation
 Launched  Against  the  Companies

 #285.  Shri  Molahu  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question
 No.  4036  on  the  10th  December,  1968  and  state  :

 (8)  whether  in  1966-67  and  1967-68  doubtful  entries  relating  to  taxevasion  and

 corruption  bad  come  to  light  at  the  time  of  investigation  under  the  Companies  Act  ;

 (b)  if  so,  the  detaile  thereof  ;  and

 (c)  the  details  of  the  functions  of  the  Company  Affairs  Department  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Interal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 Ahmed)  :  (a)  and  (b)  :  Any  information  about  such  gases  obtained  during  investi-

 gations  under  the  Companies  Act  is  only  of  a  preliminary  and  tentative  nature  and  is

 passed  on  by  this  Department  to  the  Income-tax  Department  or  the  Police,  as  the  case

 may  be,  for  further  inquiry  and  necessary  action,  Material  which  seemed  Prima  facie

 doubtfull  has  been  found  ia  a  few  cases  but  unless  these  have  been  examined  or  verified

 by  the  concerned  Department,  it  would  not  be  advisable  in  the  interests  of  further  investis

 gation  by  the  Department  concerned  to  disclose  particulars.

 (c)  The  function  of  the  Company  Affairs  Department  is  to  administer  the  Compa:
 nies  Act  in  general]  and  to  ensure  healthy  corporate  practices.

 Rist  in  Robberies  and  Murdersin  Running  Trains  on  Eastern  Railway

 *286.  Shri  Shiy  Chandika  Prasad:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  during  the  last  five  six  months,  there  has  been  a  rise  in
 cases  of  assault,  looting  and  murders  in  running  trains  in  many  parts  of  Bihar  ;  and

 (9)  if  so,  the  reasons  therefor  and  the  steps  Government  propose  to  take  to  prevent
 such  incidents  and  for  providing  amenities  to  the  passengers  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subbag  Singh)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Increase  in  crimes  on  the  Railways  in  contingent  on  ‘law  and  order’  situation
 in  the  neighbouring  areas.

 Bihar  Police  have  taken  special  steps  in  detailing  officers  of  the  Government

 Railway  Police  with  armed  sections  of  Bihar  Military  Police  for  making  ?surprise  raids

 and  rounding  up  criminals.  All  night  passenger  trains  are  being  escorted  by  Government

 Railway  Police  and  in  addition the  trains  in  affected  sectors  are  being  escorted  by  armed

 parties  of  Bihar  Military  Police.

 डी
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 विरेश वेदी |  सहयोग |  |

 287  श्री  हरदयाल  देवगण  श्री क०  प्०  fag  देव

 श्री  द०  राठ  परमार  श्र  रवि  राय

 क्या  औद्योगिक  श्रान्त रि कर  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  उद्योग  के  कम  प्राथमिकता  वाले  तथा  कम

 यक  क्षेत्र  में  भी  विदेशी  सहयोग  की  अनुमति  देने  के  बारे  में  निर्णय  किया  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हैं  ;  और

 इस  बारे  में  नीति  में  परिवहन  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  weal  फसरुददोन  प्ली

 से  कम  प्राथमिकता  वाले  और  कम  आवश्यक  उद्योगों  के  लिए

 विदेशी  सहयोग  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  हैं  फिर  मी  भारत  से  अपरम्परागत

 औद्योगिक  उत्पादों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  उपायों  के  रूप  में  सरकार  ने  यह  निश्चय

 किया  है  कि  उपयुक्त  नीति  के  sata  ऐसे  मामलों  में  छूट  दी  जा  सकती  है  जिसमें  विदेशी

 eat  उत्पादन  का  अधिक  भ  निर्यात  किये  जाने के  लिए  हामी  मरने  को  सहमत  हो

 जाता  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में  श्रम-विवाद

 #  2588.  श्री  सीताराम केसरी  क्या  इस्पात  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह

 aaa  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में  1968  के  पुरे  वर्ष  लगातार

 श्रम  विवाद  रहा  था  ;

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  भर

 कर्मचारियों  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जोनियरिंग  मन्त्रों  चे०  go  और

 यद्यपि  1968  में  1967  की  अपेक्षा  श्रमिक  स्थिति  अच्छी  रही  परन्तु  यह  संतोषजनक  नहीं

 थी  |  इसका  मुख्य  कारण  मजदूरों  के  सहयोग  में  कमी  था  जो  बहुत  हद  तक  हिन्दुस्तान  स्टील

 कस  यूनियन  भोर  हिन्दुस्तान  स्टील  एम्पलाइज  युनियन  के  वर  विरोध  के  कारण  है  ।

 शिकायत-निवास रण  प्रणाली  विद्यमान  है  और  कमंचारियों  को  जो  भी  यथार्थ

 farted  होती  है  उनपर  पुरी  सहानुभूति  से  विचार  किया  जाता  zt
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 लिखित  उत्तर

 सौ
 सहायता

 प्राप्त  परियोजनाओं  को  उनकी  पुरी  क्षमतानुसार  चलाना

 #289.  ait  चिन्तामणि  aft
 :

 थी  दो०  चे  शर्मा

 श्री  बेशी  हांककर  धर्म  :

 क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय  कार्प  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूसी  आर्थिक  प्रतिनिधिमण्डल  जिसने  हाल  में  भारत  का  दौरा  किया

 सरकार  को  सरकारी  क्षेत्र  में  और  पणजी  लगाने  का  हाल  ही  में  परामर्श  दिया  था  ताकि

 रूसी  सहायता  प्राप्त  परियोजनाएं  पूरी  क्षमता  से  काम  कर  सके  ;  और

 यदि  तो  इस  ait  भें  क्या  उपाय  किये  गए  हैं  जिससे  कि  ये  परियोजनाएं

 पूरी  क्षमता  से  काम  कर  सकें  ?

 प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय  कार्य  मन्त्री  (ail  फखरुद्दीन  झलो

 झूम  )  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 सोवियत  रूस  की  मन्त्री  परिषद  की  राज्य  समिति  के  बिदेशी  आधिक  सम्बन्धों  के  अध्यक्ष

 श्री  एस०  Vo  स्काचकोद  की  अध्यक्षता  में  एक  रूसी  शिष्टमंडल  1968

 में  भारत  आया  था  और  उसने  सोवियत  सहायता  से  भारत  में  चलने  वाली  परियोजनाओं  की

 विभिन्न  समस्याओं  के  बारे  में  बात  मौत  को  थी  ।  इस  दौरे  के  फलस्वरूप  दोनों  पक्षों  के  बीच

 एक  प्रोटोकोल  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  जिसमें  हसी  अधिकारी  इस  बात  पर  सहमत  हो  गये  कि

 वें  सरकारी  क्षेत्र  के  उम  एककों  की  अधिक  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  निश्चित  विभिन्न  उपाय  करने

 में  सहायता  करेंगे  ।  इन  संयंत्रों  विशेष  रूप  से  भारी  इंजीनियरी  एककों  का  उत्पादन  कौर

 उत्पादिता  बढ़ाने  की  समस्या  के  अतिरिक्त  क्षमता  का  उपयोग  इन  उपक्रमों  को  दिए  गए  asi

 पर  faa  करने  के  बार  में  बातचीत  ot  गई  थी  जो  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि

 में  विशेष  रूप  से  इस्पात  धातु  कामिक  तथा  खनन  उद्योगों  के  मामले  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  इन  क्षेत्रों  में  लगाए  गये  धन  पर  निसार  करेगा  ।  यद्यपि  इन  संयंत्रों  का  यथाशीघ्र

 उत्पादन  और  उत्पादिता  बढ़ाने  के  लिए  सभी  संभव  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  तो  भी  भौंरों  के

 बारे  में  अन्तिम  रूप  से  योजना  निश्चित  हो  जाने  के  बाद  ही  पता  चल  सकेगा  ।  इन

 संयंत्रों  की  क्षमता  का  यथासम्भव  कारगर  ढंग  से  इस्तेमाल  किये  जाने  के  लिए  उत्पादन  में

 किस  प्रकार  की  विविधता  लाई  जानी  चाहिए  इसकी  जांच  तभी  की  जायेगी  ।

 Public  Sector  Industries  Functioning  with  Russian  Collabo-ation

 r390,  Shri  Sharda  Nand  :

 Shri  J.  8.  Singh  -

 Shri  Shri  Gopal  Saboo  :

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Iaternal  Trade  and  Company  Affairs
 be  pleased  to  state  :
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 (a)  the  names  of  the  factories  in  the  public  sector,  which  are  functioning  with

 Russian  collaboration  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  Russian  Officers  have  expressed  their  dissatisfac-
 tion  that  some  of  these  factories  are  not  functioning  properly  ;  and

 (c)  ifso,  the  details  thereof  and  the  action  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 A.  Abmed):  (a)  The  major  industrial  enterprises  in  the  public  sector  with  soviet

 assistance  are  as  follows.

 1  The  Bhilai  steel  Plant  of  Hindustan  Steel  Ltd.

 2.  The  Heavy  Machine  Building  Plant  of  the  Heavy  Engineering  Corporation,

 Ranchi,

 The  Coal  Mining  Machinery  Plant  of  the  Mining  &  allied  Machinery  Corpora-
 tion  at  Durgapur.

 The  Heavy  Electrical  Equipment  Plant  at  Hardwar  of  Bharat  Heavy  Electricals
 Ltd.

 =  The  Precision  Instruments  Plant  of  M/s.  Instrumentation  India  Ltd.,  Kota,

 The  Oi!  refineries  at  Barauni  and  Koyali  of  the  Indian  Oil  Corporation.

 The  Surgical  Instruments  Plant  at  Madras  of  the  Indian  Drugs  and  Pharmace-
 uitcals,

 (0)  and  (0)  A  soviet  Delegation  headed  by  Mr  A.  Skachkov,  Chairman,  state

 Committee  of  the  USSR  Cuuncil  of  Ministers  for  Foreign  Economic  Relations,  visited

 India  during  November-December,  1968  and  held  discussions  covering  various  problems

 facing  Soviet-aided  projects  in  India  during  their  present  phase.  On  the  conclusion  of

 the  visit,  a  protocol  was  signed  between  the  two  sides  in  which  the  Soviet  authorities  agr-
 eed  to  assist  in  Certain  measures  designed  to  raise  the  economic  efficiency  of  the  public
 sector  units,  A  statement  was  also  made  by  the  Minister,  Industrial  Development

 and  Company  Affairs  in  the  Lok  Sabha  on  16th  December,  1968  explaining  the

 nature  and  scope  of  the  (15005. 015  and  the  broad  conclusions  arrived  at,  The

 discussions  covered  a  wide  rango  of  problems  relating  to  these  plants,  particularly  the

 problems  of  increasing  production  and  productivity  in  these  plants,  especially  in  the

 heavy  machine  building  units.  The  problem  of  utilisation  of  capacity  in  these  plants  was

 also  gone  into  in  some  detail,  particularly  the  likely  order  position  of  these  plants  during
 ihe  next  few  years.  While  every  effort  is  being  made  to  increase  production  and  producili=

 vity  in  these  plants  as  rapidly  as  possible  and  on  the  linzs  as  broadly  agree  with  the  Soviet

 delegation,  a  final  picture  in  respect  of  th:  order  book  position  would  only  emerge  after

 the  Fourth  Plan  is  finalised,  -It  would  be  examined  at  that  stage  as  to  what  measures  of

 diversification  of  manufacture  may  be  necessary  in  some  of  these  plants.

 श्याम  में  सीमेंट  का  कारखाना

 #291.  श्री  वेदब्रत  बरुआ
 a *  बया  औद्योगिक  प्राथमिक  व्यापार  तथा

 समवाय-क्रिया  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भा साम  की  मिकिर  पहाड़ियों  के  बोकाजून  स्थान  पर  एक  सीमेंट  कारखाना

 स्थापित  करने  का  निराले  किया  गया  है  ;

 (a)  यदि  at,  तो  aa  तके  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  और

 के
 चक
 मि  के  कस  तिथि VENT  TAGE  तक  पुरा  होने  की  आशा  है  ?
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 औद्योगिक
 प्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कायम  मन्त्री  फखरुद्दीन  vat

 :  और  :  योजना  आयोग  तथा  वित्त  मन्त्रालय  के  सहयोग  से  प्रीत  व

 पर  विचार  विम  किया  जा  रहा  है  ।

 (7)  प्रत  नहीं-चलता  ।

 प्रदेश  में  छात्र  आन्दोलनों  के  काररण  रेलवे  सम्पत्ति  को  क्ष

 292.  श्री  pad  गोयल  क्या  रेलवे  मन्त्री  og  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि  छत्तर

 प्रदेश  के  चालु  वर्ष  में  छात्र  आन्दोलनों  के  कारण  रेलवे  सम्पत्ति  को  कितनी  क्षति  हुई  है  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुभग  :  चालू  ay  1969)  में  उत्तर  प्रदेश

 में  छात्र  आन्दोलन  के  कारण  रेल  सम्पति  को  कोई  हानि  होने  को  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 fate  Departure  of  Express  and  Passenger  Trains  From  Delhi  Station

 493.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 State:

 (a)  whether  he  is  aware  that  the  Express  and
 Passenger

 (rains  from  Delhi  Station

 generally  depart  late  ;

 {b)  whether  it  is  also  a  fact  that  careless  ness  is  mainly  responsible  for  it  ;  and

 (c)  if  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  to  remove  it  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  No,  Sir,

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 गुजरात  में  लघु  उद्योग

 के  294,  थी  नरेन्द्र  सिह  महोबा  :  क्या  orertinae  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा

 समवाय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  सरकार  1968-69  में  राज्य  लघु  उद्योगों  के  विकास  तथा

 औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  योजना  मिली  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया  है  और  यदि  तो  किन

 बर्तनों  श्र

 इस  योजना  की  क्रियान्विति  के  परिणामस्वरूप  रोजगार  के  अवसर  कितने  बढ़
 जायेंग े?

 औद्योगिक  ध्रांतरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  फखरुद्दीन  शर्ली

 अहमद  e  हां

 एक  विवरण  संलग्न  ह  |

 a4
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 oe  siti

 rata  सरकार  ने  राज्य  के  1968-69  के  वार्षिक  योजना  प्रस्ताव  में  ग्रा  मिल

 तथा  लघु  उद्योगों  पर  73.70  लाख  रुपये  खर्च  करने  प्रस्ताव  किया  था  |  जिसमें  से  उमदा

 41.58  लाख  रु०  12.75  लाख  रु०  लघु  उद्योगों  का  विकास  करने  तथा  औद्योगिक

 बस्तियां  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  परिव्यय  करने  का  सुभाव  था  ।  इन  प्रस्तावों  पर  ग्रामीण

 तथा  लघु  उद्योगों  के  कार्यकारी  दल  द्वारा  विचार  किया  गया  और  उन  पर  योजना  आयोग  ने

 भी  विचार  किया  ।  योजना  आयोग  ने  कुल  70  लाख  रुपये  को  परिव्यय  ग्रामीण  तथा  लघु

 उद्योगों  के  लिए  समग्र  रूप  से  मंजूर  किया  ।  इसमें  से  राज्य  सरकार  ने  लघु  उद्योगों
 के

 विकास

 के  लिए  39.63  लाख  रुपये  तथा  प्रौद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  के  लिए  11  लाख  रुपये

 निधारित  किये  |

 जब  तक  कि  राज्य  सरकार  से  1968-69  की  अवघि  में  कार्यान्वित  की  जाने

 वाली  योजनाओं  ब्यौरा  प्राप्त  नहीं  हो  जाता  तब  तक  यह  अनुमान  करना  संभव  नहीं  है  कि

 इससे  रोजगार  के  अवसर  कितने  भौर  बढ़  जायेंगे  ।

 विवरण

 योजना  की  प्रमुख
 ala  और प्पा  उनका  विन्यास  निम्न  प्रकार

 लाखों

 योजना  1968-69  प्रस्तावित  परिव्यय

 4.50 ब्लाक

 बिजली  के  लिये  उपदान  4.00

 क्वालिटी  अ  कन  1.50

 अतिरिक्त  कर्मचारी  वर्ग  2.95

 इजीनियरी  की  वस्तुओं  का  मानकी  करण  1.50

 0  1,50 सुचना  केन्द्र

 2.00 गुजरात  लघु  उद्योग  निगम  को  सहायता

 जिला  प्रशिक्षण  और  सेवा  संस्थान  संगठन  2.80

 डाइमंड  जुबली  कोटेज  इडस्ट्रीज  इ  टीट्यूट  बड़ौदा

 4.25 का  पुनर्गठन  और  विस्तार

 10  ग्राम  गा  कमंद या लाए  1.00

 11  गोदाम  बनाने  के  लिए  सहायता  1.00

 12  औद्योगिक  सहकारी  समिति  15.78

 eee  साथा

 योग  41.58

 13  औद्योगिक  बस्तियां  12.75

 कुल  योग  54-33
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 कारों  को  किस्म

 शे  295,  श्री  कंवर  लाल  गुप्त

 श्री  चम्ब्रशोखर सिंह सिंह  :

 क्या  प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  कारों  तथा  अन्य  आटोमोबाइल  उत्पादों  को  किस्म  में  सुधार  करने  के

 लिए  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  कि  इन  कारों  की  किस्म  में  कोई  सुधार

 किया  गया  कोई  अनुसंधान  किये  गये  हैं  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  छः  महीनों  में  कारों  की  किस्म  में  कोई  सुधार  नहीं  किया

 गया

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दी न  चली

 प्रसाद  से  देश  में  बनाई  जा  रही  कारों  की  किस्म  में  गिरावट  के  बारे  में

 शिकायतें  प्राप्त  होने  पर  सरकार  ने  कारों  की  किस्म  में  गिर/वट  के  कारणों  का  पता  लगाने

 भौर  उसमें  सुधार  करने  के  लिए  उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिए  मोटर  कार  किस्म  जांच

 समिति  नामक  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  इस  समिति  ने  कारों  तथा  मोटर  गाड़ी  की  अन्य

 वस्तुओं  की  किस्म  सुधारते  के  लिए  अनेक  सिफारिशें  कीं  ।  ये  सिफारिशें  कार  निर्माताओं  को

 पालन  करने  के  लिए  भेज  दी  गई  हैं  ।  इनके  पालन  का  सुनिश्चय  करने  के  लिए  कार  निर्माताओं

 की  इन  सिफारिशों  में  से अधिक  महत्वपुरां  सिफारिशों  के  बारे  में  सांविधिक  निदेश  भी  जारी

 कर  दिये  गए  हैं  ।  तीनों  कार  निर्माताओं  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  अलग-अलग  इस  मामले  पर

 चर्चा  की  जा  चुकी  है  और  उन्होंने  सरकार  को  आश्वासन  दिया  है  कि  वे  समिति  की  विभिन्न

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करेंगे  ।  फिर  भी  थे  सिफारिशें  ऐसी  हैं  जिनको  कार्यान्वित  करने  में

 कुछ  समय  लगेगा  और  अभी  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  देश  में  निमित  कारों  की  किस्म  में

 पिछले  6  महीनों  में  कोई  सुघार  थ्री  है  या  नहीं  ।

 समिति  को  एक  सिफारिश  के  अनुसार  इस  बीच  एक  विशेषज्ञ  दल  को  तीनों  कार  निर्मा

 ताओं  के  संयंत्रों  का  दौरा  करने  का  काम  सौंप  दिया  गया  है  ।  जिससे  वह  इन  संगठनों  के

 रिक्त  निरीक्षण  को  gee  करने  में  सहायता  कर  सके  और  उन्हें  परामश  दे  सके  |  यह  दल

 कार  को  इस  बारे  में  भी  सुभाव  देगा  कि  संयंत्रों  के  अन्दर  निरीक्षण  की  जो  व्यवस्था  है

 उसमे  बाह्म  निरीक्षण  को  व्यवस्था  किस  प्रकार  की  जानी  चाहिए  और  वह  किस  प्रकार

 गर  ढंग  से  काम  कर  सकेगी  ।  इस  मामले  में  दल  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  पर  कौर  आगे

 कार्यवाही  की  जायेगी  |

 British  India  Corporation

 £2906.  Shri  Deven  Sen  :  Will  the  Minister  of  Industrial!  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Af  fairs  be  pleased  to  stat ails  UC  Pitastud  |  ९  the  names of  the  Companies  in  which  the

 British  India  Corporation
 has  inves‘ed  jts  capital  so  far  ?
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 Written  Answers  March  5,  1969

 The  Minister  of  Industrial  Development  ;  Internal  Trade  and  Company  Affairs

 (Shri  F.  A.  Ahmed)  :  According  tothe  latest  available  Balance  Sheet  of  the  Comp-
 any  as  at  3151  December,  1967,  the  Company  has  invested  in  the  shares  of  the  following
 eleven  Companies  :

 (1)  Cawnpore  Sugar  Works  Limited.

 (2)  Champarun  Sugar  Company  Limited.

 (3)  (89110 076  Textiles  Limited.

 (4)  Saran  Engineering  Company  Limited.

 (5)  The  Beta  Picker  Company  Limited.

 (6)  Mohan  Meakin  Breveries  Limited.

 (7)  Dhariwal  Cooperative  Society  Limited.

 (8)  National  Cereals  Products  Limited.

 (9)  Pioneer  Limited.

 (10)  The  Elgin  Mills  Company  Limited.

 (11)  Brushware  Limited.

 रूसी  सहायता  प्राप्त  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाएं

 M297,  श्री  बाबु  राव  पटेल  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जो नियर रिंग  मंत्री  यह  बताने

 को  कँपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  फि  विदेशों  के  साथ  आर्थिक  सम्बन्ध  के  रूसी  चेयरमैन  '  श्री

 स्कंचकोव  ने  मिलाई  तथा  रांची  के  अपने  हाल  ही  के  दौरों  में  कहा  था  कि  वह  इन

 नहीं  की  क्रियान्विति  से  असंतुष्ट  हैं  और  इसके  लिए  उन्होंने  तेजी  से  सुधार  करने  के  उपाय

 gaia  थे  ;  यदि  at,  तो  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  और  सुधार
 के  लिये  क्या  उपाय  सुझाये  गये  हैं  ;  alk

 ta
 इस्पात  के  उत्पादन  में  सुघार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कार्य  की

 गई  है  ।

 इस्पात  तथा  भारों  इ  जीनियरिंग  मंत्रो  चे०  go  पूनिया  :  और

 सोवियत  सहायता-प्राप्त  प्रायोजनाओं  में  से  भिलाई  इस्पात  कारखाने  और  रांची  स्थित  भारी

 इजीनियरी  निगम  के  कार्य कर रण  का  स्कंचकोवਂ  प्रतिनिधिमण्डल  और  भारत  सरकार  के

 निधियों  ने  संयुक्त  रूप  से  पुनर्विलोकन  किया  था  ।  इन  कारखानों  की  कार्य  कुशलता  बढ़ाने  के

 लिए  कई  सुझावों  पर  विचार-विमश  किया  गया  था  ।  क्रियान्वयन  हेतु  इन  पर  विचार  किया

 जा  रहा  है  ।

 स्टैंड  ड्रम  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  को  दिया  गया  इस्पात  का  कोटा

 #  298.  श्री  ag  लिमये  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृष  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  ने  उनका

 ध्यान  एक  संसद  सदस्य  से  प्राप्त  उस  ज्ञापन  की  ओर  दिलाया  है  जिसमें  कपाड़िया  बन्धुओं की

 स्टैण्डर्ड  ड्रम  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  को  दिये  गये
 इस्पात

 के  कोटे  का  उल्लेख
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 14  1890  (a)

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  उक्त  कम्पनी  ने

 इस्पात  का  क्या  मूल्य  दिया  है  और  वास्तव  में  इस्पात  का  बाजार  भाव  क्या  था  ;

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  बाजार  में  इस्पात  की  चादरें  2,300  रुपये  प्रति  टन  के

 मूल्य  पर  मी  उपलब्ध  नहीं  हैं  और  लोगों  को  कभी-कभी  2,500  रुपये  प्रति  टन  के  भाव  से

 इस्पात  की  चादरें  खरीदनी  पड़ती  है  ;

 कया  उनके  मंत्रालय  ने  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-कार्य

 मंत्रालय  और  वित्त  मंत्रालय  से  परामदषं  के  seat  कोटे  के  नियतन  से  होने  वाले  इस  कदाचार

 दौर  कर-अपवंचन  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  और

 यदि  तो  इस  के  बया  कारण  हैं  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  मु०  :  औद्योगिक

 आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्रालय  को  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  जिसमें

 अन्य  कई  बातों  के  अलावा  इस  कम  को  दिये  गये  इस्पात  के  कोटे  का  मी  उल्लेख  है  ।  ज्ञापन

 उस  मंत्रालय  के  विचाराधीन  बताया  जाता है  |

 भौर  नहीं  ।  जबकि  इस्पात  के  मूल्यों  पर  कोई  कानूनी  नियंत्रण  नहीं

 हे  और  ख़मूश  उत्पादकों  के  स्तर  पर  विक्रय  मुल्य  संयुक्त  संयंत्र  समिति  द्वारा  निर्धारित  किये

 जाते  थोक  और  परचून  मूल्यों  पर  कोई  नियमित  अथवा  अनियर्मित  नियंत्रण  नहीं

 और  :  यदि  सरकार  को  भ्रष्टाचार  तथा  कर-भ्रपवंचन  के  किसी  विशिष्ट

 मामले  का  पता  चला  तो  सम्बद्ध  विभाग  उचित  कार्यवाही  करेंगे  ।

 मद्रास  में  टायर  फैक्टरी  को  श्रम रोकी  ऋण

 थी  जना वं तन

 श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा

 sit qo @o | ह  घ०  घ्राण

 नया  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कायदे  मंत्री  यह  बताने  at

 करेंगे

 क्या  अमरीकी  सरकार  ने  मद्रास  की  एक  टायर  फैक्टरी  को  15.0  लाख  रुपये

 ऋण  हाल  ही  में  दिया  था  ताकि  वहू  अपना  उत्पादन  बढ़ा  सकें  ;

 यदि  तो  किस  फैक्टरी  ने  ऋण  प्राप्त  किया  है  ;

 (7)  ऋण  की  शर्तें कया  और

 (7)  फैक्टरी  के  विस्तार  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रौद्यो
 लिंक

 भ्रॉन््त रिक  व्यापार  समवाय-कार्य  मंत्री  फरहीन  चली

 :  हां  ।

 (=)  We  मद्रास  we  फैक्टरी  मद्रास ।
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 Written  Answers  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 कुल  लोन  से  प्राप्त  होने  वाली  राशि  का  उपयोग  अतिरिक्त  भूमि  के

 भवन  संयंत्र  तथा  मशीनों  की  स्थापना  तथा  शुल्क  पर  होने  व्यय  के  लिए  दिया

 जायेगा  ।  ऋण  की  अदायगी  14  अद्ध  वार्षिक  लगभग  समान  किस्तों  में  होगी  प्रथम  किस्त  ऋण

 प्राप्ति  के  3  वर्ष  पश्चात्  देनी  होगी  ।  ऋण  पर  ब्याज  की  दर  8  प्रतिशत  वार्षिक  है  ।

 भारत  सरकार  की  अधिसूचना  दिनांक  7  1967  के  अंतगर्त  विद्यमान

 उत्पादन  में  25  प्रतिशत  विस्ता  रोपरान्त  प्रस्तावित  क्षमता  निम्न  प्रकार  है  :

 निमित  की  जाने  वालो  विद्यमान  क्षमता  योजना  के  कार्यान्वयन

 वस्तु  के  पश्चात

 मोटर  गाड़ियों  के  टायर  3,60,000  संख्या  4,  50,000  संख्या

 uu  ह  बे  ी
 ट्यूब  3,60,000  4,50,000

 39.5  लाख  fo  ग्राम  49.4  लाख  कि०  ग्राम
 as र

 नई  वस्तु  20  लाख  संख्या साइकिल
 ald

 ट्यूब

 gat  कोसी  नहर  क्षेत्र  में  qatar  रेलवे  का  चलाया  जाना

 A300.  श्री  यमुना  sara  मंडल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोसी  नहर  क्षेत्र  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  चलाये  जाने  के  प्रस्ताव  पर

 गम्भीर  रूप  से  विचार  कियां  जा  रहा  है  ;

 क्या  मपतियाही  होते  हुये  थुरभित्ता  से  राघोपुर  तक  पूर्वोत्तर  रेलवे  लाइन  बिछाने

 के  काम  को  इस  गांधी  शताब्दी  ae  में  ही  पूरा  करने  में  शीघ्रता  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 (7)  बया  यह  सच  है  कि  थुरभित्ता  और  प्रताप गंज  के  बीच  रेलवे

 की  भूमि  और  इमारतें  अब  मौ  मौजूद  हैं  ;  और

 क्या  सरकार  ने  इस  पिछड़े  हुये  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  इस  गांघी  शताब्दी  वर्ष

 में  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  लाइन  का  2  1969  को  उद्घाटन  करने  का  निर्णय  किया  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  :  और  (a):  कोसी  परियोजना  के  पुरा

 हो  जाने  के  बाद  इस  क्षेत्र  में  जो  विकास  हो  रहा  विशेष  रूप  थे  कृषि  के  क्षेत्र  उसे  देखते

 हुए  1969-70  में  पु रभिटा-मप्तियाही  खण्ड  (14.5  को  फिर  से  चालू  करने  का

 प्रस्ताव  है  ।  अन्तिम  मार्ग-निर्धारण  सर्वक्षण  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  ।  इस  सर्वेक्षण  के  पूरा  हो

 जाने  के  बाद  काम  शुरू  कर  दिया  जायेगा  और  यथासम्भव  शीघ्र  पुरा  किया  जायेगा  ;

 लाइनों  के  बन्द  किये  जाने  के  रेल  प्रशासन  ने

 थाट  खण्डों  की  रेलवे  की  जमीन  छोड़  दी  जबकि  सुपाल-भप्तियाही-राधोपुर  खण्ड  की

 जमीन  अभिरक्षा  के  लिए  सिविल  प्राधिकारियों  को  दे  दी  गयी  थी  ।  पुरानी  इमारतें  अधिकतर

 नष्ट  हो  गयी  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  frye  नहीं  किया  गया
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 5  1969  लिखित  उत्तर

 यूनियन  कार्बाइड  इडिया  लिमिटेड

 1692.  क्यो  बाबूराव  पटेल  क्या  भ्रौद्यो मिक  सामरिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यूनियन  कार्बाइड  इडिया  लिमिटेड  के  faz.

 दिनों  तथा  उसके  सबसे  बड़े  बीस  अंशधारियों  के  नाम  क्या हैं  ?

 औद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कायम  मंत्रो  फल रद दीन  चली

 एक  विवरण  सभा  पटल  प९  रखा  जाता है
 ।  में  गया  ।  देखिये

 स्पा  टो०  204/69]

 उद्योग  में  श्रधिस्थापित  क्षमता  का  उपयोग

 1693  श्री  बाबूराव  पटेल :  क्या  औद्योगिक  भ्रान्त रिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उन  बड़े  दस  उद्योगों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें  लाइसेंस  के  अनुसार  क्षमता

 ष्ठापित  नहीं  की  गई  तथा  प्रत्येक  उद्योग  की  लाइसेंस  के  अनुसार  तथा  भ्रम  युक्त  क्षमता  कितनी

 कितनी  थी  गौर  प्रत्येक  उद्योग  को  किस  ag  में  लाइसेंस  दिये  गए  तथा  उनके  कारण  क्या

 उन  बड़े-बड़े  दस  उद्योगों  के  नाम  बया  हैं  जिनमें  अधिष्ठापित  क्षमता  का  पुरा

 उपयोग  नहीं  किया  गया  था  are  प्रत्येक  उद्योग  की  अधिष्ठापित  तथा  भ्र प्रयुक्त  क्षमता  कितनी

 कितनी  है  और  प्रत्येक  उद्योग  की  स्थापना  किस  वर्ष  हुई  थी  तया  उनके  कारण  क्या  हैं  ;

 प्रत्येक  प्रकार  के  मामलों  में  सही  सही  क्या  कार्यवाही  की  गई  तथा  उसके  क्या

 परिणाम  निकले हैं  ;  और

 समेकित  रूप  से  उपरोक्त  प्रकार  के  उद्योगों  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  aw

 होती  है  ?

 औद्योगिक  आंतरिक  व्यापार  सेमवाल-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  रली

 :  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  रोक  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  |

 नई  रेलवे  लाइन  दिखाना

 1694,  थी  बाबूराव  पटेल  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जो
 भारत  से  भोजों  के  चले  जाने  के  बाद  गेज-वार  तथा  जान  कुल  कितनी

 लम्बी  नई  रेलवे  लाइन  बिछाई  गई  तथा  वे  कहां-कहां  पर  समाप्त  होती  हैं  ;

 इन  लाइनों  को  बिछाने  पर  कुल  कितनी  धनराशि  aa  हुई  ;

 इन  लाइनों  पर  कितने  नये  रेलवे  स्टेशन  बनाये  गये  ;

 कितनी  और  कितनी  लम्बी  लाइनों  को  बिछाने  का  काम  अभी  चल  रहा  है  तथा

 वे  कहां-कहां  पर  समाप्त  और
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 (=)  जोन-वार  तथा  टर्मिनल-वार  इनको  पूरा  करने  में  कुल  कितनी  धनराशि  खच

 होगी  और  इन्हें  पुरा  करने  के  लिये  कितनी  अवधि  निर्धारित  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  से  :  agar  के  रूप  में  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  eto

 205/69

 और  :  अनुबन्ध  के  रूप  में  एक  विवरण  समा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल ०  टी०  205/69]

 बीकानेर  दिल्लो  सेक्शन  पर  चौकीदार  वाले  रेलवे  फाटक

 A695  डा०  कर्मो  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर-दिल्ली  सेक् दान  पर  रतनगढ़  से

 लगभग  चार  मील  दूर  पाया ली  गांव  के  निकट  के  रेलवे  फाटक  पर  एक  चौकीदार  तैनात  किये

 जाने  की  मांग  की  गयी  है  ;  ओर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  आवश्यकता  को  पुरा  करने  का  कोई  विचार

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेलवे  मंत्रो  सुलग  :  जी  att

 वर्तमान  नियमों  के  जब  ऐसे  निर्माण  कार्यों  का  सुभाव  राज्य  सरकार

 की  ओर  से  आत  हैं  झर  राज्य  सरकार  लागत  वहन  करने  की  अपनी  स्वीकृति  देती  तब

 रेलवे  प्रशासन  हाथ  में  लेते  हैं  ।  इस  समपार  के  लिए  राज्य  सरकार  की  ओर  से  अभी

 तक  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  नहीं  आया  है  |

 uray
 शटल  गाड़ियों  के  लिये  बुक  किये  गये  टमाटरों  के  का  देर  से  पहुँचना

 1696.  att  शिव  चन्द्र

 श्री  ध्यॉकार  लाल  बैरवा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  3  भ्र  1966  को  पी०  डब्ल्यू  की  संख्या  61325  से

 61332  के  प्रतिशत  पालनपुर  से  दिल्ली  के  लिये  बुक  किये  गये  टमाटरों  के  कुछ  पार्सल  सीधी

 गाड़ी  की  बजाय  शटल  गाड़ी  से  भेजे  गये  थे  जिसका  परिणाम  यह  हुआ  कि  जो  माल  दिल्ली  में
 क

 26  घण्टों  के  अन्दर  पहुंच  सकता  8  1966  को

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  जारी  किये  गये  मूल्यांकन

 रखना  के  अधार  पर  प्रेषित  द्वारा  हानि  के  लिये  किये  गये  दावे  का  मुख्य  वाणिज्यिक

 उत्तर  दिल्ली  ने  अपने  पत्र  संख्या  पी०  डी०  /  डी०  एल०  आई ०  /488/8/66  दिनांक

 30  1966  द्वारा  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  की  घारा  74(1)  के  उपबन्धों  के

 अंतगर्त  विखण्डन  कर  दिया  और
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 (77)  यदि  तो  म  मामल  जिसमें  पोल  को  लगभग  700  किलोमीटर  की
 eee उर

 दूरी  तय  करने  पर  दिन  लगे  रेलवे  का  उत्तरदायी  q  क्या  प्रेषित  को  हुई  हानि  के  लिये

 दायित्व  स्वीकार  न  करने  के  बया  कालरा  हैं  alt  इस  मामले  में  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग
 :  टमाटर  के  जिन  पार्सलों  का  उल्लेख

 किया  गया  है  उनका  लदान  पासंग  यान  में  किया  गया  था  और  उन्हें  पालनपुर  से  दिल्ली  तक

 तेज  सवारी  गाड़ियों  अर्थात्  230  मेहसाना-अजमेर  तेज  सवारी  गाड़ी  और  सम्बद्ध  14  डाउन

 अजमेर-दिल्ली  तेज  सदारी  गाड़ी  द्वारा  लाया  गया  था  ।  स्थान  न  होने  के  कारण  उनका  लदान

 सीधी  गाड़ी  में  नहीं  किया  जा  सका  ।

 पोल  गंतव्य  स्टेशन  पर  पहुंच  गये  थे  और  7-4-1966  को  उनकी  सुपुदंगी  दे  दी

 गयी  थी  |

 जी

 (7)  भारतीय  रेल  प्रीमियम  की  घारा  74  (3)  के  झ्रनुसार  जो  माल  मालिक  की

 जोखिम  पर  बुक  किया  जाता  उसको  होने  वाली  गलने-सड़ने  या

 दंगी  न  होने  के  लिए  ta  प्रशासन  जिम्मेदार  नहीं  जैसा  कि  सम्बन्धित  परेषणों  का

 मामला  था  ।  यह  ऐसा  सिद्ध  न  होने  की  ददा  में  होगा  क्रि  ऐसी  गलना-सड़ना  या

 सुपुदंगी  न  मिलना  रेल-प्रशासन  या  उसके  किसी  कर्मचारी  के  कदाचार  लापरवाही  के

 कारण  हुआ  था  ।  सीधी  गाड़ी  में  स्थान  सीमित  होने  के  कारण  इन  परीक्षणों  को  सीधी  गाड़ियों

 के  अलावा  अन्य  गाड़ियों  हारा  भेजना  पड़ा  |  जो  पोषण  3-4-1966  को  बुक  किये  गये

 उनकी  सुपुर्दगी  7-4-1966  को  दे  दी  गयी  थी  ।  पालनपुर  और  दिल्ली  के  बीच  736

 मोटर  की  दूरी  को  देखते  हुए  माग  में  लगने  वाला  समय  अधिक  नहीं  माना  जा  सकता  |

 दिल्ली  की  दया बस्ती  में  रेलवे  क्वार्टरों  में  बिजली  के  पंखे

 97.  श्री  ग्रब्चुल  गनी  दार  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्लो  को  दया बस्ती  में  रेलवे  सुरक्षा  दल  की  eat  और

 क्वार्टरों  में  बिजली  के  पंखे  नहीं  लगाये  गये  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और

 (7)  दया बस्ती  में  इस  सुविधा  के  उपलब्ध  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 corr रेलवे  मंत्री  राम  सु  :  दयाल  wa  के  बैरकों  भर  टाइप |  के

 amex  में  पंखे  नहीं  लगाये  गये  हैं  ।

 बिजली  फिटिंग  के  अधिकृत  मान  के  अनुसार  टाइप  और  तुल्य  क्वाँरों  में  पंखे

 लगाना  अपेक्षित  नहीं  है  ।

 (77)  जब  वित्तीय  स्थिति  में  सुघार  तभी  टाइप  ग  और  तुल्य  क्वार्टरों  में  पंखे

 लगाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 39



 Phaleun Written
 Answers  f£HuGainuu

 a

 a  14,  1890  (Saka)

 रेलवे  सुरक्षा  दल
 का  कुत्ता  दस्ता

 1698,  थ्री  sage  गनी  दार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  कुत्ता  दस्ते  का  खर्चा  रेलवे  सुरक्षा  दल

 के  से  लिया  जा  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमन  fag)  :  जी  नहीं  ।  रेलवे  सुरक्षा  विशेष

 दल  के  एक  बटालियन  ने  एक  कुत्ता  पाल  रखा  है  जिसका  नाम  है  ।  कुत्ते  का  खर्च

 उस  बटालियन  द्वारा  ऐच्छिक  चन्दे  से  पुरा  किया  जाता  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 दिल्ली  att  शकूरबस्ती  के  ata  लाइन  को  क्षमता

 7699.  स्पो  अब्दुल  गनी  दार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  प्रौढ़  शकूरबस्ती  के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाने  से  पुर्व  तथा  wary

 लाइन-क्षमता  क्या  होगी  ;

 इस  समय  शकूरबस्ती  तथा  रोहतक  के  बीच  लाइन-क्षमता  क्या  है  ;  और

 (7)  दा कूर बस्ती  तक  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  बाद  यात्री  तथा  मालगाड़ियों  की  संख्या

 में  कितनी  वृद्धि  होगी  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  gun  fag)  :  दिल्ली  क्रिदानगंज-शकूरबस्ती  के  बीच

 दोहरी  लाइन  बिछाने  से  पहले  लाइन-क्षमता  दोनों  ओर  से  पचीस-पचीस  गाड़ियों  की  थी  और

 दोहरी  लाइन  बिछाये  जाने  के  बाद  लाइन  क्षमता  दोनों  भोर  से  इकतीस-इकतीस  गाड़ियों

 की  है
 |

 दोनों  ओर  से  बीस-बीस  गाड़ियां  ।

 दिल्ली
 किशनगंज-दयाबस्ती  शकूरबस्ती

 खण्ड  पर  निम्नलिखित  अतिरिक्त

 गाड़ियां  चलायी  गयी

 सवारों  गाड़ी  माल  गाड़ो

 दिल्ली  किशनगंज-दया बस्ती  2  3

 दयाबस्ती-द्युकूर बस्ती  2  2

 Electrification  of  Railway  Lines  in  Maha L¥igasas  rashtra

 A700.  Shri  Deorao  Patil:  Will  the  Minister  of  प  ilways  be  pleased  to  state:

 {a)  whether  some  Railway  lines  in  Maharashtra  are  likely  to  be  electrified  in  the

 Near  future;

 (b)  if  $0 ,  the  names  thereof;  and

 (c)  when  this  work  is  likely  to  be  taken  up
 and

 completed  ?
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 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Ye

 (b)  Only  Vir:r-Sabarmati  seclion  (Route  Km.  442)  of  the  Western  Railway,  of

 which  a  certain  portion  falls  in  the  Maharashtra  State.  is  being  electrified  inthe  IVth

 Five  Year  Plan.

 (c)  The  work  has  already  been  sanctioned,  The  actual  field  work  for  electrification

 of  the  section  is  expected  to  commence  shortly.  Civil  Engineerins  and  other  anciilary

 works  are  already  in  progress.

 The  work  is  expected  to  be  completed  some  time  during  1972,

 Licences  for  New  Industries  2  Maharashtra

 1701.  Shri  Deorao  Patil  :  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  applications  received  from  the  Maharashtra  State  for  licences

 for  setting  up  new  industries  during  the  year  1968;

 (b)  the  number  of  applicants  who  were  given  licences  and  the  names  of  the  indus-

 tries  for  which  those  licences  were  given;  and

 (c)  the  number  of  applications  received  out  of  them  from  the  Vidardna  region  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs

 (Shri  F.  A.  Ahmed)  :  (a)  55  applications  for licences  under  the  Industries  (Development

 and  Regulation)  Act,  1951,  for  the  establishment of  new  industrial  undertakings  in  Maha-

 rashtra  were  received  during  1968,

 (b)  None  of  the  applications  mentioned  above  has  yet  been  licensed.  However,  ia

 five  cases  have  been  issued.

 (c)  The  letters  of-intent’’  issued  relates  to  industrial  undertakings  proposed  to  be

 located  at  Thana,  Poona,  Vikhroli,  Satara  and  at  a  site  100-120  miies  away  from  Bombay

 city,  respectively,

 Conversion  of  Murtajapur-Yeotmal  Narrow  Gauge  Linc  into  Broad  Gauge

 1702,  Shri  Deorao  Patil  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  have  received  any  memorandum  for  converting  Murt.:  ja-

 pur-Yeotmal  narrow  gauge  line  into  a  broad-gauge  one;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  convert  this  line  into  broad  gauge  in

 pursuance  of  Government’s  decision  to  convert  narrow  gauga  linesinto  broad-gauge

 ones;  and

 whether  this  work  would  be  completed  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  ? (c)

 Tie  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):  (a)  No.

 (b,  and  (c)  Do  not  arise.

 Running  of  Bhusayal-Itarsi  Passenger  Train

 pee]  Shri  G.  Dixit:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  isa  fact  that  Bhusaval-Itarsi  Passenger  train,  thoygh  included  in
 the  Railway  Time  Table,  is  not  actually  running;  and
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 (b)  ifso,  the  reasons  therefor  and  whether  propose  to  introduce  this
 train  to  rectify  this  mistake  rather  than  issuing  a  circular  cancelling  this  train  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  and  (b):  Following  extensive
 breaches  on  the  Western  Railway,  very  difficult  operating  conditions  were  created  on
 the  Bhusaval-Itarsi  section  of  the  Central  Railway.  Since  349Dn/350  Up
 Passenger  trains  were  poorly  patronized,  they  were  discontinued  with  effect  from  11.8.196%
 in  order  to  provide  relief  to  this  section.  Since  this  discontinuance  was  intended  to  be

 temporary,  the  relevant  timings  were  show  in  the  October,  196%  Time  Table.

 In  view  of  the  congested  state  of  the  section  and  the  poor  occupation  of  these

 trains,  it  is  not  now  proposed  to  re-introduce  them.

 Khirkiya  Railway  Station  (C.  Rly.)

 704.  SbriG.  C.  Dixit  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  a  third  class  Waiting  Room  at  Khirkiya  Railway
 Station  on  the  Central  Railway  and  its  verandah  is  near  the  platform;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  place  where  benches  have  been  kept  is  away

 from  the  verandah  and  there  is  a  platform  in  between  the  two  which  has  no  shed  over

 it  to  provide  protection  from  sun  and  rain  resulting  in  considerable  difficulty  to  passen-

 gers  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  this  verandah  is  being  treated  asashed  over  the

 platform  by  Government;

 (d)  if  not,  whether  Government  propose  to  provide  shedi  over  both  the  platforms

 there;  and

 (e}  if  not,  the  reasons  theiefor  ?

 Yes, The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)

 (b)  Only  4  benches  on  the  Dn.  platform  and  4  benches  on  the  Up  platform  have

 been  provided  in  the  open  for  the  convenience  of  passengers.  Besides  this,  9  benches  in

 the  waiting  shed  on  the  Dn.  Platform,  a.25  ft.  long  wooden  board  fixed  in  the  waiting
 shed  on  the  Up  platform  and  a  bench  in  the  veraodah  are  available  for  waiting  passen-

 gers  who  wish  to  sit  in  shade,

 (c)  Yes,  The  verandah  isacovered  accommodation  and  is  Lteing  utilished  by

 passengers  for  waiting.

 (d)  and  (e):  The  covered  accommodation  being  adequate,  it  is  not  proposed  to

 provide  additional  covered  accommodation  at  this  station,  at  present.

 Railway#mployees  of  Bhusaval  Division  who  took  part  in  September  19,  1968  Strike

 4705.  Shri  G.  ९,  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  those  employees  of  Bhusaval  Division  of  the  Central  Railway,

 who  have  been  victimised  for  their  having  taken  partin  the  token  strike  of  the  }19th
 September,  1968;

 (b)  the  number,  out  of  them,  who  have  been  punished  with  break  in  service;

 (c)  the  number  of  those  employees  who  have  been  affected  by  Government’s  orders

 regarding  making  deduction  from  their  salaries;  and

 (d)  the  number  of  cases  in  ijlece

 withheld  ?
 which  Priv  नह  Passes,  Os.  and  leave  have  been
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 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  to  (d):  As  Do  employee  took

 part  in  the  token  strike  on  19-9-1968  in  the  Bhusaval  Division  of  the  Central  Railway,
 the  question  does  not  arise.

 Licences  for  new  industries  in  Madhya  Pradesh

 £706,  Shri  G.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Industrial
 Development,

 Internal  Trade

 and  Company  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  रण  applications  received  from  the  Madhya  Pradesh  State  for

 licences  for  setting  up  new  industries  during  the  year  1968;

 (b)  the  number,  out  of  them,  of  applicants  who  have  been  given  licences  and  the
 names  of  the  industries  for  which  these  licences  were  given;  and

 (c)  the  number,  out  of  them,  of  those  applications  which  were  received  from  the

 Indore  Division  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affaire

 (Shri  A.  Abmed)  :  (a)  16,  Sir,  Out  of  these,  in  6  applications,  besides  Madhya  Pradesh

 certain  other  States  were  also  mentioned  as  alternative  location,

 (b}  None.

 (c)  Two  of  these  applications  were  from  Indore.

 Bhusawal-Itarsi  Passenger  train

 1707.  Shri  G.  C.  Dixit  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Goveroment  have  enquired  about  the  fact  thatno  passengers  travel

 by  Bhusaval-Itarsi  Passenger  train  all  along  the  small  station
 Itarsi;  3

 between  Bhusaval  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof;

 (c)  whether  it  is  fact  that  the  running  of  the  said  passenger  train  has  been  stopped
 for  want  of  passengers;  and

 (d)  if  aot,  the  reasons  for  stopping  the  running  of  the  said  train  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  and  (0):  | ४  is  not  a  fact  that
 no  passengers  travelied  by  34%  Dno/  350  Up  Passenger  trains,  However,  the  occupation  of

 these  trains  was  rather  low.

 (c)  and  (d)  Following  extensive  breaches  on  the  Western  Railway,  very  difficult

 operating  conditions  were  created  on  the  Bhusaval-[tarsi  section  of  the  Central  Railway
 Since  349  00,350  Up  Passengers  were  poorly  occupied,  they  were  discontinued  with

 effect  from  11  -8-1968  in  order  to  provide  relief  to  this  section.

 बिड़ला  साथ  age  के  विरुद्ध  जांच

 L708.  att  कामेश्वर  सिह  :  थ्री  जानें  फरनेन्डीज  :

 श्री  do  Ato  बनर्जी  :  थमी  fo  के०  नयनार  :

 श्री  यज्ञदत्त  शर्मा  :

 क्या  श्रौयोगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः
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 )  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  बिड़ला  art  समूह  के  मामलों  की

 न्यायिक  जांच  कराने  का

 यदि  at,  तो  यह  जांच  कब  आरम्भ  की  और

 यदि  तो  इस  के  क्या  कालरा  हैं  ?

 प्रौद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फजरुद्दीन  ait

 :  से  (1):  बिड़ला  उद्योग  समूह  के  विरुद्ध  लगाये  गये  आरोपों  की  छानबीन

 सम्बन्धी  ऐसे  मामलों  को  जिनमें  जांच  व  कार्यवाही  की  आवश्यकता  है  उन्हें  देश  में
 विंमान

 कानून  के  अनुरूप  उपलब्ध  उच्चतम  न्यायिक  मशीनरी  को  सौंपा  गया  है  ।  की  जा  रही  जांच

 भर  छानबीन  की  frag  निगरानी  तथा  उसके  अनुपरीक्षण  के  लिए  और  विभिनन

 घि करणों  के  सम्मुख  पड़े  मामलों  के  त्वरित  भ्रुगतान  करने  के  क उद्द दय  से  सरकार  ने

 सचिवालय  में  एक  विशिष्ट  आयुक्त  नियुक्त  करने  को  निर्णय  किया  है  जिसकी  न्यायिक

 भूमि  होगी  और  जो  बातूनी  मामलों  का  समुचित  अनुभव  प्राप्त  होगा  तथा  जो  जांच  किये  जा

 रहे  मामलों  का  समन्वय  करेगा  और  सरकार  के  निर्णय  के  लिये  उन्हें  शीघ्र  प्रस्तुत  करेगा  ।

 अतएव  सरकार  का  विचार  बिड़ला  उद्योग  समुह  के  मामलों  की  पृथक  न्यायिक  जांच  कराने  का

 नहीं है  ।

 Assistant  Station  Masters  of  Delhi  and  Lucknow  Divisions

 Shri  Atal  Behari  Vajpayee  : 1709.  Sbri  Suraj  Bhan  :

 Shri  Ranjit  Singh  :  Shri  Brij  Bhushan  Lal  :

 Shri  Jagannath  Rao  Josbi:

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Assistant  Statiog  Master  in  Delhi  and  Lucknow  Divi-

 sions  are  forced  to  perform  the  duties  of  a  Guard  if  case  of  emergency;

 (b)  whether  this  has  been  brought  to  his  notice  that  on  many  occasions  neither  the

 training  mor  the  equipment  required  to  perform  the  duties  of  Guard  are  provided  to  them

 and  as  such  this  is  likely  to  cause  accidents;  and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  Goveroment  inregartd  thereto  and  the  action  taken

 thereon

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  to  (c):  No  Assistant  Station
 Master  has  been  utilised  ay  Guard  on  Lucknow  Division.  On  Delhi  Division,  however,  in

 emergent  cases  such  as  when  a  train  has  completed  major  portion  of  its  rua  and  the
 Guard  is  not  available  to  take  it  to  the  destination,  Assistant  Station  Master  are  utilised
 as  Guards  (0  avoid  151008110.0  to  Train  Services.  Such  cases  are  extremely  rare.  As  the
 syllabus  for  the  training  of  Assistant  Stalion  Masters  includes  the  duties  of  Guards,  they
 are  qualified  to  work  as  Guards.  When  they  are  put  to  work  as  Guards,  essential  epuip-
 ment  is  provided  to  them.
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 लिखित  sat 5  1969

 ‘dad  प्रेमचन्द  प्यारेलाल  साथ  समुह  के  इस्पात  के  सौदे

 1710.  को  कामेश्वर  सिह  :

 थी  |- ०  लक प्पा  :

 डा०  सुशीला  शेयर  :

 कया  इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  अमी  चन्द  प्यारेलाल  प्री  के  इस्पात  सौदों

 सम्बन्धी  12  1968  के  अता रां  कित  cap  संख्या  208  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  जांच  पूरी  हो  गयी

 यदि  तो  निष्कर्षों  की  मुख्य  बातें  कया

 यदि  जांच  पूरी  नहीं  हुई  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 इस  विषय  में  शीघ्रता  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजी  निर्धारण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कृष्णचन्द्र

 से  (=)  नहीं  बड़  मुल्य  के  लाइसेंसों  के  शेष  मामलों  की  जांच  प्रभी  चल  रही  है  ।  अभी

 तक  485  मामलों  की  जांच  पूरी  हुई है  जिनमें  से  59  मामलों  में  अनियमितता यें  पाई  गई

 अनियमितता  की  गम्मीरता  का  पता  लगाने  की  और  की  जाने  वाली  कार्यवाही  का

 निश्चय  करने  के  लिये  इन  मामलों  की  और  गहराई  से  जांच  की  जा  रही  है  ।  अनियमितताओं

 में  सभी  प्रकार  की  अनियमितताएं  शामिल है  ।  इनमें  मामली  ga  मो  आ  जाती  है  ।  स्थल

 रुप  से  इनका  वर्गीकरण  इस  प्रकार  है  :-

 (i)  अनुपयुक्त  प्राधिकारी  की  सिफारिश  के  आधार  पर  लाइसेंस  देना  ।

 ह  आश्थगित-अवधि-शऋूण  के  अस्तंगत  लाइसेंस  देने  में  उचित  प्रक्रिया  का  पालन

 (  iii)  भारतीय  इस्पात  का  अनुचित  मूल्य-निर्धारण  करना  |

 आयात  किये  जाने  ara  सा  मान  में  अनियमित  परिवर्तन  करना  |

 (  ४)  कुछ  मामलों  में  बेक  गारन्टी  न  लेना  ।

 आशा  है  कि  शेष  मामलों  की  जांच  1969  के  अन्त  तक  पुरी  हो  जायेगी  ।  फिर  भी

 ऐसे  मामलों  जिनमें  प्र नियमित ताए  पाई  गई  जांच  की  जायेगी  और  उचित  विभागीय

 कार्यवाही  करने  के  लिए  उत्तरदायित्व  निश्चित  किया  जाएगा  ।  ऐसे  मामले  अधिक  समय  लेंगे  |

 मसले  अतुल  प्रोडक्ट्स

 1711.  श्री  कामेश्वर  fag  :  att

 डा०  रोनेन  सेन  :  थो  जगेश्वर  यादव  :

 श्री  fo  मो०  बिस्वास  :  श्री  रामावतार  शास्त्रो  :

 क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जीतियररिंग  मंत्री  मैसेज  अतुल  प्रोडक्ट्स  के  विरुद्ध  शिकायत

 सम्बन्धी  12  1968  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  257  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
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 Written  Answets  Match  5,  1969

 oe

 क्या  जांच  पुरी  कर  लो  गई

 ख  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 बिलम्ब  के  बया  कारण  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जोनिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 से  (4)  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  ने  केन्द्रीय-अन्वेषण  ब्यूरो  से  शिकायत  की  जो  मामले

 की  जांच  कर  रहा  है  ।

 गैसों  करमचन्द  थापर  एण्ड  ब्रदर्स  कोल  सेल्स  लिमिटेड

 712.  थी  कामेश्वर  सिह  क्या  प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  मैसेज  करमचन्द  थापर  एण्ड  ब्रदसे  कोल  सेल्स  के  बारे  में  निरीक्षक  की

 जिसके  लिये  समवाय  fafa  बोर्ड  में  आदेश  दिया  मिल  गई  और

 यदि  तो  क्या  अनियमितताएं  पाई  गई  है  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  तथा  समवाय-कप  मंत्रो  फखरूदीन  act

 :  t (oh )  श्रीमान  ।

 यह  ज्ञात  हुआ  था  कि  असय  कम्पनियों  को  कुछ  दिये  गये  जो  उनके  देने

 के  समय  पर  अनियमित  थे  ।

 बोकारों  इस्पात  कारखाने  के  लिए  sane  सप्लाई  करने  में  भारी  इ  जीनियरों

 तथा  खनन  तथा  सम्बद्ध  मशीनों  निगम  को  सफलता

 13.  श्रीमती  इला पाल  चौधरी  :

 श्री  स०  नारायणा  रेड्डी  :

 ail  सु०  Fo  कापड़िया  :

 क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जी निर्वा रंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  हाल  के  समाचारों  की  ओर  दिलाया  गया  है

 कि  सरकारी  क्षेत्रों  के  दो  महत्वपूर्ण  उपक्रमों-भारी  इंजीनियरिंग  निगम  और  खनन  तथा  सम्बद्ध

 मिरी  निगम-द्वारा  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  अपेक्षित  देशी  उपकरणों  की  सप्लाई  में

 असफलता  के  कारण  संयंत्र  के  पुरा  होने  में  बहुत  विलम्ब  हो  गया

 पद
 (

 [=  )  यदि  तो  उनकी  असफलता  सम्बन्धी  तथ्य  तथा  उसके  कारण  क्या  और

 ते  सधा  अशना  दरकने स्थिति  तत  aS  का  र  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  क  ब  द  नाच  का  प्रस्ताव  है  ?
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 इस्पात  कौर  भारी  इ  जोनियरिंग  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  पन्त )  :

 से  (t) ः  भारी  इ  जूनियर  निगम  कौर  खनन  तथा  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम  द्वारा  बोकारो

 इस्पात  कारखाने  के  लिये  सप्लाई  किये  जाने  वाले  उपकरणों  के  आपूर्ति-कार्य-क्रम  को  बोकारों

 प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  हाल  ही  में  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है  ।  प्रदान-कार्यक्रम  के  अनुसार

 उपकरणों  को  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।

 लघु  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 714.
 शी  गाड लि गन  गौड चक कक  क्या  औद्योगिक  प्रान्त रिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  आन्ध्र  मध्य  मैसूर  और  उत्तर

 परदेश  राज्यों  में  लघु  उद्योगों  के  विकास  हेतु  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  देने  का  प्रस्ताव

 उन  राज्यों  ने  इस  अवधि  के  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  की  और

 (7)  यदि  केन्द्रीय  सहायता  कम  की  गई  है  तो  इसके  कारण  है  ?

 प्रौद्योगिक  प्रांत  रिक  व्यापार  तथा
 समवाय-फिरें

 मंत्री  (ait  फखरूद्दीन  aa

 :  से  विद्यमान  कार्यविधि  के  अनुसार  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सहायता

 प्रत्येक  वित्तीय  ag  की  समाप्ति  पर  प्रथम  तीन  तिमाहियों  में  किये  गए  वास्तविक  व्यय  तथा

 चौथी  तिमाही  के  पूर्वा बु मानिक  व्यय  के  आधार  पर  स्वीकृत  की  जाती  है  ।  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिये  सम्पूर्ण  रूप  से  दी  जाने  वाली  केन्द्रीय  सहायता  कितनी  होगी  यह  अभी  निश्चित

 नहीं  किया  गया  है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स

 1716.  ant  गाड़िलिगन  गौड  थी  बे०  Fo  दास  चौधरी  :

 श्री  go  कापड़िया  :  at  तोताराम  केसरी  :

 थी  हिम्मत सिं हुका  :  ay  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :

 को  महन्त  दिग्विजय

 नया  झौधो गिक  आन्तरिक  व्यापार  att  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  के  कारखाने  अपनी  पुरी  अधिष्ठापित  क्षमता  के

 अनुसार  कार्य  कर  रहे

 यदि  तो  वर्ष  1966-67  arty  1047682
 आर  190  /-  00  में  से  कितना  वार्षिक  लाभ  gar

 और  यह  कुल  पु  जी  परिव्यय  का  कितने  प्रतिशत  और

 तो  कम
 Nad  क यदि  कोई  हानि  हुई  है  अपनी  को  एक  लाभप्रद  फर्म  बनाने  हेतु  क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ?
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 . Mert fire  आंतरिक  व्यापार  समवाय  कार्य  मंत्री  फखरूद्दीन  ली

 :
 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  के  घड़ियां  बनाने  के  कारखाने  की  स्थापित  क्षमता

 का  तो  पण  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  किन्तु  हिन्दुस्तान  मशीन  लत  लिमिटेड  के  मशीनी  औजारों

 के  एककों  में  स्थापित  क्षमता  का  अब  50  प्रतिशत  प्रयोग  हो  रहा

 1966-67  में  इसे  126.3  लाख  रुपये  का  लाभ  हुआ  जो  कि  इसमें  लगी  पूजी
 का  3  6  प्रतिशत है

 ।  1967-68  में  इसे  65.96  लाम  रुपये  की  हानि  हुई  ।

 विगत  दो  वर्षों  में  मशीनी  औजारों  की  मांग  में  कमी  होने  की  पृष्ठभूमि  में

 कम्पनी  द्वारा  अपने  उप  दन  में  विविधता  लाते  हुए  अपनी  क्षमता  का  और  अधिक  प्रयोग

 करने  के  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हैं  जिनसे  जटिल  प्रकार  के  मशीनी  श्रौजार  जो  इस  समय  आयात

 किये  जाते  हैं  का  निर्माण  उनके  द्वारा  किया  जाय  ।  कम्पनी  अपने  निर्यात  आन्दोलन  पर  भी

 अधिक  जोर  दे  रही  है  ।  उसने  लास  एस  तथा  मेलबोर्न  में  बिक्री  तथा  सेवा

 केन्द्र  खोले  हैं  ate  स्वीडन  परिश्रमी  पूर्वी  योरुपीय  बेलज्यिम

 कनाडा  तथा  श्रीलंका  की  फर्मों  के  साथ  अभिकरण  समझौते  किये

 च्
 श  ।  कम्पनी  हैवी  ड्युटी  मुद्रण  मशीनों  तथा  एल०  पी०  गप  सिलेंडरों  के  उत्पादन  के

 पग  भी  उठ  रही  है  ।  इन  सभी  कदमों  का  सामुहिक  प्रभाव  समुचित  अवघि  में  कम्पनी  के  कामों

 को  लाभप्रद  बनने  है  ।

 Double-bed  waiting  room  at  Meerut  City  station

 #717,_  Shri  Makaraj  Singh  Bharati:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  When  the  decision  regarding  the  construction  of  a  double-bed  waiting  room  at  Meerut

 city  railway  station  which  was  postponed  during  the  current  financia]  year  due  to  lack
 of  funds,  would  be  implemented  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Sudhag  Singh)  :  Presumably  the  Hon.  Member
 is  referring  to  the  proposal  for  a  double  bedded  reciring  room  at  Meerut  City.  Ifso,  the

 Proposal  would  be  considered  by  the  Railway  for  inclusion  in  1970-71  Works  Programme
 subject  to  availability  of  funds  and  approval  of  the  Passenger  Amenity  Committee.

 Overbridges  on  Level  Cressings  of  Meerut  City  Station

 1718.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state  the  year  of  the  Fourth  Plan  in  which  the  decision  regarding  the  construction  of

 overoridges  on  the  level  crossings  on  both  sides  of  Meerut  City  Railway  Station  would  be

 implemented  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):  Under  the  extant  rules  the
 cost  of  replacement  of  any  level  crossing  by  road  over/under  bridge  is  to  be  shared
 between  the  Railway  and  the  Road  Authority.

 The  Government  of  Uttar  Pradesh  has  tentatively  proposed  only  one  level  crossing
 No  A  25  on  the  Meerut  Baghpat  Roadon  Delhi  side  of  Meerut  City  station  Yard  for

 replacement  by  a  road  overbridge  during  the  4th  Five  Year  Plan  period.  The  Railway  on

 their  part  has  also  included  this  work  in  their  1969-70  Works  Programme  and  would

 take  up  their  portion of  the  work  as  soon  as  the  State  Government  agree  to
 bear  their

 share  of  the  cost  and  take  up  the  work  on  approaches,

 थ
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 Ruoniag  of  Flyiog  Mail  Between  D  Gr elhi-Meerut WERT

 4719.0  Shri  Maharaj  Singh  Bharati:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  ta
 state  ६

 (a)  whether  Government  have  finalised  the  programme  for  introducing  a  Mail
 train  via  Meerut  so  that  it  may  start  aod  reach  Delhi  at  noon;  and

 (७0)  whether  it  is  a  fact  that  Flying  Mail  will  now  pass  via  Meerut  and  if  so,  since
 when  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  There  is  no  such  proposal.

 (0)  No,

 Exports  of  Industrial  Goods

 4720.  Shri  Om  Prakash  Tyagi  :  Shri  Bal  Raj  Mad¢hok  :

 a a  Shri  P.  M.  Sayeed  : Shr!  Narain  Swarup  Sharma
 . Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi  |

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs

 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  4864  on  the  17th  Dece-

 mber,  1968  regarding  the  grant  of  subsidy  to  small-scale  [ndustries  Corporation  to

 undertake  export  of  iadustrial  goods  and  state:

 (a)  whether  Goveroment  have  since  taken  a  decision  onthe  proposals  of  the

 National  Small  [adustries  Corporation;

 (b)  if  so,  the  nature  thereof;

 (c)  if  not,  the  reasons  for  delay  in  this  regard;  and

 (d)  the  time  by  which  a  decision  is  likely  to  be  taken  in  this  connection  ?

 Vhe  Minister  of  Industria]  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shei  F.

 A.  Ahmed)  (a)  and  (bjt!  Yes,  Sir.  Since  marketing  activities  of  the  National  Small  Indus-

 tries  Corporation  are  a  commercial  operation,  the  question  of  giving  a  grant  or  subsidy
 for  this  purpose  to  the  National  Small  Industries  Corporation  does  not  arise.

 (c)  and  (d)  Do  not  arise.

 Prototype  Centres  in  Kanpur,  Varanasi  and  Ghaziabad

 1721.  Shri  Molahu  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Industcial  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  state;

 (a)  whether  it  isa  fact  that  the  Industries  Directorate  of  U.P.  had  decided  in

 June,  1968  to  set  up  prototype  Centres  at  Varanasi,  Kanpur  and  Ghaziabad  to  meet  the
 demand  of  spare  parts  of  heavy  industries  from  private  and  public  sectors  and  provide
 assistance  for  the  develop  nent  of  ancillary  small  industries;  and

 if  so,  the  details  of  the  above  projects  and  the  progress  made  in  their  exe- (b)

 cution  ?

 The  Minister  of  Indu.telal  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affaire  (Shri
 A.  Abme  ब adie  (a)  and  (b)  [he  information  is  being  collected  from  the  State  Goverom  -nt

 e fe  ER  we House. and  will  be  laid  on  the  Table  of  th
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 ee

 Registered  Industrics  in  P.

 2  Shri  Molaha  Prasad  :  Wi]!  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal
 a  as nd  Company  Affairs  be  pleased  to  state:

 (8)  the  total  number  of  factories  registered  separately  in  U.  Governments  Small
 Industries  Service  Institutes  at  113/21C  Swarup  Nagar,  Kanpur,  416,  Mandi  Said  Khan,
 Agra,  and  Industrial  Estate,  Naini  (Allahabad)  from  their  beginning  to  December,  1968;

 (b)  the  names  of  those  industries,  their  proprietors,  along  with  their  addresses  and

 posts  held  by  them;  and

 (c)  the  types  of  loan  granted  and  the  assistance  given  to  each  of  these  industries
 along  with  the  amounts  thereof  ?

 The  Minister  of  [ndustrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 A.  Ahmed):  (a)  2260  units  have  been  registered  by  the  Small  Industries  Service  Institute
 of  the  Government  of  India  upto  October  1968.  Out  of  this,  1617  were  registered  at  Kan-
 pur,  399  at  Agra,  and  244  at  Allahabad.

 (०)  The  compilation  of  the  names  and  addresses  of  all  the  2260  units  nd  of  heir

 proprietors  will  involve  considerable  clerical  labour,  expenditure  and  time  and  will  not

 be  commensurate  with  results  to  be  achieved  therefrom.

 (c)  Assistance  given  by  the  3.  1.  S.  I.,  Kanpur  is  in  respect  of  the  following:

 (i  Supply  of  economic  information  regarding  industries.

 (ii)  Technical  advice  on  machinery,  raw  material!  lay  out  etc.

 (iii)  Demonstration  of  improved  techniques  through  Workshops  in  Extension

 Service  Centres.

 (iv)  Advice  to  small  industrialists  on  methods  of  business  management,

 marketing,  financial  accounting,  cost  accounting,  factory  legislation  etc.

 (¥)  Distribution  Aid  Surveys  for  promoting  sales  of  small  industry  products.

 (vi)  Training  of  artisans  and  supervisors  of  small  entrepreneurs  (0  upgrade
 their  skill.

 The  Institute  does  not  advarce  loans  to  industrial  units.

 Development  of  Industries

 Shri  Molahu  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Tra  and  Company  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstaired  Question

 .  365  on  the  12th  November,  1968  regarding  loans  and  grants  given  to  various  States

 क for  the  development  of  industries  and  state:

 (8)  whether  satisfactory  information  has  since  been  collected  in  connection  with

 the  reply  to  Unstarred  Question  No.  133  answered  on  the  13th  February,  1968;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  if  not,  the  time  by  which  it  will  be  collected  ?

 The  Minister  of  Industrial  Deve'opment,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri  F.

 A.  Ahmed):  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  Allefforts  are  being  made  to  furnish  the  information  early.
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 Staff  in  the  Department  of  Company  Affairs

 4.  Shri  Molshu  Prasad  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Trade  aud  Company  Affairs  be  Pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstar:ed  Quest  on
 No,  4035  on  the  1¢th  December,  1968  and  stale  the  reasons  as  to  why  the  information
 in  regard  to  the  names  and  designations  of  the  persons  working  io  the  Lyepartment  of

 Company  Affairs  is  not  available  with  Government  and  the  reasons  for  not  supplying  the

 game  information  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 A.  Ahmed)  :  On  the  question  tabled  by  the  Member  earlier,  since  the  names  of  the

 Officers  of  the  Department  were  already  available  in  accessible  documents,  the  Member’s

 attention  was  drawn  10  the  same.  However,  a  list  giving  the  names  of  the  Officials  of

 the  Department  is  now  placed  on  the  Table  of  the  House.  {Placed  in  Library.  See  No,

 LT-206/69]

 विदेशों  में  भेजे  गये  रेलवे  प्रतिनिधि  मंडल

 1775.  डा०  सुशीला  तार  :

 श्री  क०  लक प्पा :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  द्वारा  1968  में  कितने  प्रतिनिधि  मण्डन  विदेश  भेजे  गये  ।

 उन  प्रतिनिधि  मण्डलों  ने  किन-किन  देशों  का  दौरा  किया  ;

 प्रत्येक  प्रतिनिधि  मण्डल  द्वारा  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ;  और

 इन  दौरों  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमन  1968  में  12  प्रतिनिधि  मंडल  विदेश

 भेजे गये  थे  ।

 से  (9)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  भींचना  दी  गयी  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  ढी  207/69]

 मतर  में  जापानी  सहयोग  से  छोटो  कार  परियोजना

 726.  थो  हरदयाल  वेव गुण  :

 थ्रो  एस०  धार०  दामानी  :

 श्री  क०  प्र०  सिह  देव  :

 कया  औद्योगिक  ध्रान्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्ले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  मैसूर  राज्य  औद्योगिक  विनियोजन  तथा  विकास  निगम  द्वारा

 जापान
 के  सहयोग  से  छोटी  कार  परियोजना  स्थापित  करने  के  लिए  किये  गए  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  है  ;
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 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  इस  प्रस्ताव से  सहमत  हो  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  ail

 अहमद  :  से  अभी  यह  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 1968  में  तुफान  तथा  बाढ़  के  कारण  पीड़ित  खुरदा  डिविजन  में  रेलवे  कर्मचारी

 1727,  श्री  चिन्तामणि  पारिप्रहो  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खुरदा  डिविजन  के  उन  रेलवे  कर्मचारियों  जिन्हें  उड़ीसा  में  अक्तूबर

 तथा  1968  में  आये  तूफान  तथा  बाढ़  के  कारण  भारी  हानि  हुई  कोई  भुगतान

 किया  गया

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी  गई  है  ;  और

 इससे  कुल  कितने  कर्मचारियों  को  लाम  हुआ  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमा  :  से  :  तुफान  और  बाढ़ से
 प्रभावित

 2259  कर्मचारियों  को  एक  महीने  का  वेतन  दिया  गया  था  ।  इस  तरह  कुल  केवल  2,37,

 024.00  रुपये  का  भुगतान  किया  गया  ।  प्रभावित  रेल  कर्मचारियों  को  देने  के  लिए  रेल  wat

 कल्याण  और  सहायता  कोष  से  50,000  रूपये  की  रकम  भी  मंजूर  की  गयी  है  |

 बम्बई  से  कोचीन  तक  सोधी  गाड़ो

 1728.  श्री  ई०  के०  नायर :  थी  सी०  कण  चक्रपाणी  :

 staat  सुशीला  गोपालन  :  श्री  पो०  पी०  एथोस  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  बम्बई  केरलिया  समाज  से  बम्बई  से  कोचीन  तक  सीधी  गाड़ी

 चलाने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  ओर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग
 -  जी

 बम्बई-कोचीन  art  पर  सीघे  जामे  वाले  यातायात  के  स्तर  को  देखते  हुए  इन

 स्टेशनों  के  बीच  सीधी  गाड़ी  चलाने  की  आवश्यकता  नहीं  पायी  गयी  है  ।  फिर  मी  सीधे  जाने

 वाले  यात्रियों  को  राहत  देने  के  लिए  20.2.1969  से  कोच्चि  और  बम्बई  के  बीच  दोनों

 दिशा  में  हफ्ते  में  तीन  दिन  तीसरे  दर्ज  का  एक  अतिरिक्त  सीधा  सवारी  डिब्बा  चलाया  गया  है  ।

 यह  अतिरिकत  सवारी  डिब्बा  नर  13  डाउन  /14  अप  बम्बई-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस  और

 नं०  41  अप  केरल  एस्सार  स  गाड़ियों  में  लगाया  जाता  है  ।
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 उपद्रवी  भीड़  हारा  रेलवे  सम्पत्ति  को  नष्ट  करना

 1729,  श्री  चेंगलराया  नायडू  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 बया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  फि  उपद्रवी  भीड़  द्वारा  रेलवे  सम्पत्ति  को  नष्ट  करने  के

 स्वरूप  1965  से  1968  के  बीच  की  अवधि  में  रेलवे  को  दो  करोड  रूपये

 की  हानि  हुई  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  1967  से  ग्यारह  मास  के  अन्दर  रेलवे  सम्पत्ति  पर

 1363  बार  आक्रमण  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  राज्य-वार  ऐसी  घटनाओं  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 किस  राज्य  में  रेलवे  सम्पत्ति  पर  सबसे  अधिक  आक्रमण  हुए  है  ;  और

 (=)  क्या  राज्यों  को  इस  मामले  की  ओर  ध्यान  देने  तथा  रेलते  की  सुरक्षा  के  लिये

 उपाय  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्री  रास  gan  जी  1,87  00,000  रूपये  को  ।

 इन  घटनाओं  की  सही  संख्या  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 सवाल  नहीं  उठता  t

 war

 उद्योगों  में  विदेशी  सहयोग  पर  प्रतिबन्ध

 1730.  थो  वेदान्त  बरू  क्या  औद्योगिक  ध्रांतरिक  व्यापार  तथा

 कास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  उद्योगों  जिन  में  स्वदेशी  मद्दी नरी  तथा  तकनीकी  जानकारी  के  प्रयोग

 से  विकास  सम्भव  विदेशी  सहयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  सरकार  की  विचार  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई
 है

 ;  और

 यदि  तो  ऐसे  सहयोग  को  दुर्त्साहित  करने  के  लिये  बया  कार्यवाही  किये

 जाने  का  विचार है  ?

 झोदोगिक  भ्राँत रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरूदीन  चली

 ai

 जिन  उद्योगों  में  या  तकनीकी )  विदेशी  सहयोग  आवश्यक  नहीं  omar

 गया  है  उन  की  सुची  प्रकाशित  कर  गई  है  ।  विदेशी  सहयोग  के  प्रत्येक  प्रस्ताव  का  परीक्षण
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 re

 सम्बन्धित  अधिकारियों  द्वारा  तकनीकी  विकास  के  महानिदेशालय  तथा  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक

 अनुसन्धान  परिषद  के  quae  से  इस  बात  का  तय न  रख  कर  किया  जाता  है  कि  क्या  देशी  शीन

 या  जानकारी  से  उद्योग  विकसित  किया  जा  सकता  है  ।

 sat  ही  नहीं  उठता  ।

 उद्योगों  को  लाइसंस  चारों  करना

 731.  थ्री  बेसब्री  went  :  क्या  औद्योगिक  ala  व्यापार  तथा

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  चौथी  योजना  के  भन्तगंत  कुछ  उद्योंगों  के  लिये  लाइसेंस

 समाप्त  करने  का  है  ;  और

 (a)  याद  तो  उन  उद्योगों  के  नाम  क्या  है  जिन  के  लिये  लाइसेंस  की  आवश़्यकता

 नहीं  होगी  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-काटे  मंत्री  फरदीन  अली

 तथा  योजना  आयोग  ने  अपने  टू  दि  ई फो थ  फाइव  इयर  प्लान

 शिक्षक  वाले  पत्र  में  सुभाव  दिया  है  कि  ऐसे  उद्योग  जिन्हें  विदेशी  मुद्रा  की  थोड़ी  सी  सहायता

 की  आवश्यकता  या  ऐसे  उधोग  जिन्हें  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  न  को  औद्योगिक

 लाइसेंस  प्राप्त  करने  की  भावुकता  से  मुक्त  कर  दिया  जाये  |  इस  मामले  पर  सरकार

 शिक  लाइसेंस  नीति  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  जिस  के  शीघ्र  प्राप्त  होने  की  आशा  पर

 विचार  करने  के  arg  fata  करेगी  ।

 हरियाणा  में  सरकारी  क्षेत्र  को  परियोजनाओं

 32.  थी  श्रीचन्द  गोयल  :  क्या  औद्योगिक  आतंरिक  व्यापार  तथा

 VA काय  त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 हरियाणा  सरकार  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  कौन  सी

 बड़ी  परियोजनाओं  की  मांग  की  है  ;

 क्या  सरकार
 ने  परियोजनाओं  निहित  कर  दी  है  ;  कौर

 रद  को  गई  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 औद्योगिक  विकास  श्रास्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फल दह द्दीन  घ्र्लों

 :  से  :  हरियाणा  सरकार  ने  aga  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त

 लिखित  परियोजनाओं  का  प्रस्ताव  किया  —

 .  नेपाल  क़े  कर

 कम  ag  afar  के  ट्र  कटर

 3  मशीनों  द्वारा  चमड़ा  कमाने  का  कारखाना
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 बी ०  एच०  ato

 वैज्ञानिक  यन्त्रों  तथा  कैमरों  के  लिए  शिक्षा

 डीडीसीए  बेंजीन  पर  आधारित  कृत्रिम  प्रक्षालक

 एसिटेठ  gait  नासिर ट

 qe  बोड़ें

 खारे  पानी  से  मैग्नेशियम  साल्ट  तयार  करना  ;  और

 10.  फरवरी

 थे  अभी  विचाराधीन  है  कौर  अन्तिम  निर्णय  तब  लिया  जायेगा  जब  चतुर्थ  पंचवर्षीय

 योजना  का  विचारा  तय  हो  जायेगा

 रेलवे  के  वकील

 3.
 शी  श्रीचन्द  गोयल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  तथा  गत  वर्ष  (1967-68 )  रेलवे  के  मुकदमों  की  परवीं  करने

 के  लिए  वकीलों  को  कितनी  घन  राशि  दी  गई  तथा  रेलवे  के  वकीलों  को  और  इतर  वकील  को

 पृथक-पृथक  कितनी  धनराशि  दी  गई  ;  शरीर

 इस  धनराशि  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्री  रास  gun  fag)
 :  1967-68  से  सम्बन्धित  सूचना  विवरण

 में  दी  गयी  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  टो  208/69]  चालू  वर्ष  से

 सम्बन्धित  सुचना  31-3-1969  के  बाद  समा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 मुकदमों  पर  होने  वाले  खच  में  कमी  करने  के  लिए  जो  उपाय  किये  गये  हैं  वे  इस

 प्रकार है  :

 (1)  एडवोकेट ों  को  उच्च  न्यायालय  अनुसूची  के  अनुसार  भुगतान  किया  जाता  है  ।

 सरकारी  वकीलों  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  निश्चित  की  गयी  दरों  पर
 भुगतान

 जाता  और  बाहरी  वकीलों  को  पहले  से  किये  गये  ठेके  के  अनुसार  निश्चित

 दर  पर  भुगतान  किया  जाता  है  ;

 (ii)  इस  बात  की  कोशिश  की  जाती  है  कि  मुकदमें  लम्बे  अर्से  तक  न  चले ं।

 (ili)  श्रनावइ्यके  रूप  से  मुकदमों  की  सुनवाई  स्थगित  होने  से  बचा  जाता  है  |

 (iv)  निबटारे  आदि  के  उदय  से  विभिन्न  चारों  पर  मामलों  की  समीक्षा  की

 जाती है  ।

 (  ४)  बाहरी  वकीलों  से  कानूनी  राय  लेने  पर  होने  वाले  खर्च से  भी  बचने  का  प्रयास

 किया  जाता  है  ;

 55



 a

 Written  Answers  Phalguna  14,  189.  (Saka)

 (vi)  मुकदमा  दायर  करने  से  पटले  और  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  घारा  80  के

 अन्तरगत  नोटिस  देते  समय  मामलों  की  समीक्षा  करके  दावों  को  निबटाने  का

 प्रयास  किया  जाता  है  ।

 (vii)  मामलों  को  दो  व्  में  बांटा  जाता  है  सर्विरोध  मामले  और  निर्विरोध  मामले  ।

 विरोध  मामलों  में  उच्च  न्यायालयों  द्वारा  निर्धारित  अनुसूची  के  अनुसार  फीस

 दी  जाती  है  ।  निर्विरोध  मामलों  में  पेशियों  की  संख्या  के  आधार  पर  फीस  दी

 जाती  हैं  जो  सम्बन्धित  हाई  कोर्ट  द्वारा  निर्धारित  फीस  अनुसूची  के  आधे
 ह

 अधिक

 नहीं  होती  ।

 (viii)  भारतीय  रेल  अधिनियम  के  अंतगर्त  तथा  अथवा  दुर्घटना  दावा  भूतों  के  नियुक्त

 किये  जाने  से  पहले  विधि  सहायक  और  वाणिज्यिक  अधिकारी  दुर्घटना  सम्बन्धी

 वे  के  मामलों  में  कार्रवाई  करते  हैं  ।

 (ix)  कुछ  मामलों  में  एकमुश्त  फीस  दी  जाती  जो  आम  तौर  पर  एडवोकेट ों  की

 मांगों  से  बहुत  कम  होती  हैं  ।

 जिनमें |  हि  ह (x)  केवल  वही  मामले  बाहर के  वकीलों  को  दिये  जाते  हैं  में  कानून  सम्बन्धी

 जटिल  saa  निहित  होते  हैं  ।

 रेलवे  से  चुराये  गये  माल  के  लिये  मुआवजा

 1734.  श्री  श्रीचन्द  गोयल :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 माल  की  रास्ते  में  चोरी  या  हानि  हो  जाने  के  कारण  सरकार  की
 चालू

 aq  के

 दौरान  कितनी  रकम  मुआवजा  के  रूप  में  देनी  है  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि  इस  चोरी  के  लिये  रेलवे

 कर्मचारियों  को  साधन  बनाया  गया  है  ara  इसके  लिये  उत्तरदायी  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  को  है
 ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  (#)  विभिन्न  कारणों  की  वजह  रो  भारतीय

 रेलों  द्वारा  को  गयी  क्षतिपूर्ति  के  आंकड़े  चालू  वर्ष  (1968-69)  की  केवल  पहली  तीन  सीमा

 feat  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  हैं  ।  इस  अवधि  के  दौरान  माल  की  हानि  या  उठाईगीरी  के  कारण

 लगभग  5.76  करोड़  रूपये  का  भुगतान  किया  गया  ।

 1.  जिन  रेल  कर्मचारियों  के  बारे  में  माल  की  चोरी  और  उठाईगीरी  करने  की

 रिपोर्ट  मिलती  उन  पर  सादी  पोशाक  में  रेल  सुरक्षा
 दल  के  कर्मचारी

 विशेष  निगरानी  रखते  हैं  ।  1967  में  1144  ae  1968  में  1062  रेल

 तमंचा री  गिरफ्तार  किये  गये  ॥

 2.  जो  कमेंचारी  उठाईगीरी  के  लिए  जिम्मेदार  या  wat  सहायक  पाये  जाते  हैं

 उन्हें  प्रतिरोधक  दण्ड  दिया  जाता  है
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 3.  जिन  रेल  कर्मचारियों  के  पास  गेर-कानूनी  रूप  से  रेल  सम्पत्ति  पायी  जाती

 उन  पर  रेल  सम्पत्ति  विरुद्ध  1966  के  अधीन

 मुकदमा  चलाया  जाता है
 ।  अप्रैल  से  1968  के  दौरान  1164  रेल

 दमनकारी  और  रेल  सुरक्षा  दल  के  124  कर्मचारी  गिरफ्तार  किये  गये  ।

 Complaint  Bocks  in  Trains

 1736.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state :

 (a)  whether  the  importance  of  keeping  the  ccmplaint  Books  in  trains  is  no  longer  felt;

 (b)  whether  it  isa  fact  that  the  complainant  is  not  informed  ncw  about  the  action

 taken  on  his  complaint  as  it  used  to  be  done  in  the  past  ;  and

 (c)  | ढ  so,  whether  Government  are  also  considering  to  discontinue  the  system  of

 keeping  Complaint  Books  ?

 No.  The  importance  of The  Minister  of  Rail  ways  (Dr  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)

 keeping  complaint  books  in  trains  continues  to  be  recognised  as  they  are  kept  in  all  trains

 carrying  passengers  except  suburban  trains.

 (b)  No.  Complainants  are  informed  of  the  results  of  enquiries  into  their

 complaints.

 (c)  No.

 झह्दापुत्र  प्र  सड़क  तथा  रेल  पुल

 173%  श्री  हेम  बरुआ  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह सच  है  कि  पाड़  में  ब्रह्मपुत्र  पर  निर्मित  सड़क  तथा  रेल  पुल  के  जो

 घाट  पुल  के  नाम  से  जाना  जाता  बहुत  से  स्थान  पर  क्षतिग्रस्त  होते  के  करता  अब  उपयोग

 के  योग्य  नहीं  रह  गया  है  ;  और

 यदि  तो  पुल  को  क्या  क्षति  हुई  है  तथा  पुल  को  ठीक  करने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सु भग सिह )
 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 अ्रमीचन्द  प्यारेलाल  का  मामला

 श्री  ato  चे  शाइनी 8.  थी  रणजीत  fag  :

 श्री  बलराज  मधोक  :  थ्री  बेरो शंकर  शर्मा  :

 श्री  हरदयाल  देवपुरा  :

 क्या  इस्पात  झोर  भारी  इ  जीनिर्यारग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमींचन्द  प्यारेलाल  के  मामले  में  दोषी  पाये  गये  अधिकारियों  को  दण्ड  दिया

 गया  है  ;

 न
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 (a)  af  at,  तो
 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और दि

 यदि  तो  चितर  के  बया  कार शा  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जोनिर्पारिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कृष्णचन्द्र

 से  ऐसा  लगता  है  कि  इस  प्रदान  में  इस्पात  के  सौदों  की  जांच  के  बारे  में  सरकार  समिति

 की  रिपोर्ट  में  जिसमें  अमी चन्द  प्यारेलाल  am  लाइसेंस  के  दूसरे  मामलों  की  जांच  की  गई

 उल्लिखित  कर्मचारियों  ८  और  संकेत  किया  गया है  ।  स्वेदी  ए०  एस०  एस०  सी०

 एस०  बी  एस०  जी  एन०  सतह  गुप्त  मौर  डी०  पी०  मित्र  को  भारी  दंड  देने

 हेतु  अनुशासनिक  कार्यवाही  शुरू  की  गई  है  ।  श्री  एस०  एन०  बनर्जी  को  मामूली  दंड  देने  हेतु

 अनुशासनिक  कार्यवाही  शुरु  की  गई  है
 ।  स्केअरी  बी०  सी०  माथुर  तथा  सी०  Vo  नायर  के

 बारे  में  केन्द्रीय  संहिता  आयोग  के  परामर्श  से  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  उन्हें  चेतावनी

 देना  ही  पर्याप्त  होगा  और  गुद  मंत्रालय  प्रशासनिक  मंत्रालय  ॥  आवश्यक  कार्यवाही  कर

 रहा  है  ।  श्री  एल०  के ०  बोस  के  बारे  में  केन्द्रीय  सतर्कता  आयोग  और  संकर  लोक-सेवा  आयोग

 के  साथ  परा मद यं  करके  उनके  सेवा-निवृत्ति  वेतन  में  उचित  कटौती  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया  जो  रहा  है  |  उन  व्यक्तियों  को  जो  सेवा  निवृत्ति  हो  चुके  थे  और  जिनका  सेवा

 निवृत्ति  वेतन  मंजूर  हों  चुका  था  और  faa  और  विनियम  के  अधीन  जिनके  विरूद्ध  कोई

 कार्यवाही  करना  नहीं  उपरिलिखित  मामलों  में  सभी  कमंच।री  ग्रा  गये  हैं  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  को  रेलवे  पास

 4739.  शो  एस०  नारायण  test:  बया  रेलवे  मंत्री  यट  बताने  वी  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकारी  तथा  रेलवे  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  में  टूर  करने

 को  सरकारी  नीति  के  रेलवे  तमंचा  रियों-सेवारत  तथा  निवृत्त-को  मिलने  वाले

 रेलवे  पासों  की  संख्या  घटा  कर  उन्हें  सभी  तमंचा  रियों  चाहे  वे  रेलवे  कर्मचारी  हों  अथवा

 न्याय  के  हित  में  समान  रूप  से  वितरण  करने  का  विचार  है  ?

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  क्रियान्वित  जायेगा  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 taal  मंत्री  सुलग  जी

 सवाल  नहीं  उठता  |

 संसार  की  सभी  रेलों  में  रेल  कर्मचारियों  को  मुफ्त  और  रियायती  यात्रा  की

 सुविधा  देना  एक  ऐतिहासिक  प्रथा  इस  देश  में  भी  रेल  कर्मचारियों  को  रेल-सेवा  में  होने

 के  नाते  यात्रा  सम्बन्धी  इसी  तरह  की  सुविधाएਂ  दी  जाती  हैं  ।  जहां  तक  रेल  कर्मचारियों  से

 भिन्न  केन्द्रीय  सरकार  के  ary  कर्मचारियों  को  यात्रा  सम्बन्धी  रियायत  देने  का  प्रश्न  दतिया

 वेतन  आयोग  ने  वर्तमान  छुट्टी  यात्रा  रियायत  को  उदार  ने  के  प्रश्न  पर  प्रचार  किया  था

 और  उसने  सिफारिश  की  थी  कि  इस  योजना  की  बुनियादी  संरचना  को  अपरिवर्तित  रहने  दिया

 जाये  ।  इसे  देखते  हुए  रेल  कर्मचारियों  को  रेल  यात्रा  सम्बन्धी  जो  रियायतें  दी  जाती  उन्हें

 केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य
 कर्मचारियों

 को  देने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |
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 तत  अर  लि
 af  Nor Traffic  Apprentices  Ui  INWES th:  rn  Railway

 1740,  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased

 to  slate  :

 (a)  whether  he  has  received  letters  dated  13th  July,  1968  and  Ist  January,  19¢9

 from  some  Memters  of  Parliament  together  with  salary  period  statement  regarding  actual
 full  duty  salary  in  respect  of  Traffic  Apprentices  of  the  Northern  Railway  pertaiuing  to

 their  three  years  service  period  ;

 (b)  Whither  it  ig  a  fact  (hat  the  Railway  Minister  is  confusing  the  issue  by  subs-

 lituting  ‘leave  salary’  instead  of  ‘full  pay’  at  their  own  instance  ;

 (c)  the  reasons  for  non-payment  of  arrears  of  pay  for  years  together  in  accordance

 with  service  period  statement  enclosed  with  the  letters  referred  to  in  part  (a)  above  ;  and

 (d)  the  reasons  for  001  giving  punishment  to  the  guilty  officers  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh) :  (a)  Yes.  But  the  same

 relates  to  one  individual  case,

 (b)  and  {c)  ४  The  Traffic  apprentice  referred  to  above  was  given  extension  of  train-

 ing  for  the  third  time  without  any  stipend.  He  did  not  complete  thel-aining  and  absented
 from  the  School.  He  was,  as  a  special  case,  asked  to  join  his  original  post  of  Guard  al

 Jodhpur  Division  where  he  did  not  report  for  ‘duty  and  ultimately  resigned.  He  is  not
 entitled  to  any  duty  pay  for  the  intervening  period.

 (d)  The  case  has  been  dealt  with  correctly  and  there  is  no  room  for  taking  any
 action  against  any  officer.

 Misappropriation
 in  N.  EB.  Railway  Training  School,  Muxaffarpur

 |  Shri  Arjun  Singh  Bhadouria  :  Willthe  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 refer.  by
 state  ya

 reply  given  to  Unstarred  Question  No.  4102  on  the  1010  December,  1968  and

 (a)  whether  responsibility  has  finally  been  fixed  in  the  case  of  misappropriation
 of  Rs,  22,397.77  paise  in  the  North-Eastern  Railway  Training  School,  Muzaffarpur  ;

 <b)  the  names  and  designations  of  the  officers  found  guilty;

 (c)  the  punishment  awarded  to  officers  responsible  therefor;  and

 (d)  the  manner  in  which  this  loss  was  made  up  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  The  matter  is  still  under

 examination  in  consultation  with  the  N.  E.  Railway.

 (b)  to  (d)  Do  not  arise  at  this  stage,

 aaa  बजट  कोलमैन  एण्ड  कम्पनी

 #42.  श्री  fao  Fo  मोहक  :  छी  SATAN  :

 थ्री  क०  श्रनिरंद्चन  :  श्री  प०  गोपालन  :

 क्या  प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-साथ  मंत्री  12

 1968  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  33  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 59
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 क्या  रजिस्ट्रार  फ  बम्बई  ने  मैसेज  बेनट  कोलगेट  एण्ड  कम्पनी  के

 गैन  के  आचरण  के  बारे  में  जांच  पुरी  कर  ली  है

 यदि  तो  जांच  को  ब्यौरा  क्या  है  ई

 इस  बारे  में  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ;  और

 यदि  तो  जांच  कब  तक  पुरी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्यो  मंत्रो  फखरूदीन  ait

 :  से  कम्पनी  बम्बई  द्वारा  प्रतीत  प्रश्नावली  के  प्रत्युत्तर  में

 कम्पनी  मे  उसे  अनेक  सारिणी वद्ध  विवरण-पत्र  भेजे  हैं  ।  यह  विषय  परीक्षान्तगंत  है  ।

 शिलाई  इस्पात  ada  के  लिये  कोकिंग  कोयला  प्राप्त  करना

 1743,  श्री  एस०  नारायण  रेड्डी  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  को  मिलने  वाले  कोकिंग  कोयले  में  राख

 की  प्रतिशतता  श्रमिक  होने  के
 कारण  उसके  उत्पादन  पर  कुप्रभाव  पड़  रहा  है  ;

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  का
 ब्यौरा

 नया

 है  ;  भ्र

 उसके  क्या  परिणाम  निकले है
 ?

 इस्पात  तथा  मारो  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र

 हां  यहै  ठीक  है  fe  भिलाई  इस्पात  कारखाने  को  बढ़िया  किस्म  कोयला  पर्याप्त  मात्रा

 में  नहीं  मिलता  रहा  है  ।  पन्त  कोयला  खानों  से  कच्चा  कोयला  लेकर  कौर  इस्तेमाल  कर  के

 इस  कमी  को  पूरा  किया  गया  है  |

 और  यह  एक  जटिल  समस्या है
 और  कोयला  नियंत्रक  की  मार्फत  बढ़िया

 किस्म  के  कोकिंग  कोयले  की  सप्लाई  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  है  जो  अब  बढ़कर  60

 प्रतिशत  हो  गई  है  ।

 Unauthorised  Absence  of  Railway  Employees/Officers.

 1744,  Shri  Arjan  Singh  Bhadoria  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 stdte:

 (a)  when  and  10  which  cases  the  unauthorised  absence  of  a  Railway  employee/
 officer  is  to  be  treated  as  such  ;

 (b)  whe’her it  isa  matterto  be  decided  under  the  discretionary  powcrs  of  the

 officers  ;

 (c)  whether  any  rules  exist  to  regulate  such  matters  defining  limits  thereof  ;

 (d)  whether  prior  to  treating  the  unauthorised  absence  ;  as  such,  any  legal  notice

 is  served  on  the  concerned  employee  giving  him  necessary  time  to  join  duty  ;  and

 60
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 (e)  whether  the  period  du.  fi ing  च्  h at  ich  the  cases  of  employees  are  pending  and  they
 ig are  not  assigned  any  duty  by  the  authorities  treated  as  the  period  covering  ‘the  unautho-

 rised  absence’  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Inthe  following  instan-

 ces,  the  absence  of  Railway  employees  is  treated  as  unauthorised  :-

 (i)  Overstay  of  sanctioned  leave  ;

 (ii)  Overstay  of  Joining  time  ;

 (  ili)  Absence  on  account  of  sickness  without  production  of  Medical  certificate
 from  the  Authorised  Railway  Medical  Attendant,  or  in  the  case  of a  railway
 servant  residing  beyond  the  jurisdiction  of  a  railway  doctor,  a  sick  certificate
 from  a  registered  medical  practitioner

 Civ)  Discontinuing  medical  treatment  at  the  Railway  Hospital/Dispensary  and/or
 leaving  Headquarters  without  the  permission  of  the  Author  ised  Railway
 Medical  Attendant  ;  and

 (Vv)  Absence  for  over  two  dass  for  reasons  other  than  sic  HLS. Knest

 (b)  Each  case  is  decided  on  its  merits  by  the  authority  competent  to  sanction

 leave,

 (c)  Yes.

 (d)  No.

 (¢)  The  entire  period  of  absence  including  the  waiting  period  is  treated  as  leave

 due  or  otherwise  as  may  be  decided  by  the  Leave  Sanctioning  Authority.

 डाइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन

 1  भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जी  निर्धारित  मंत्री  ag  बताने  की

 कृपा  करेगे  कि  :

 उनका  ध्यान  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  कारपोरेशन  के  प्रबन्ध  निदेशक  द्वारा  5

 1969  को  दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  का  भविष्य

 ग्रनिद्चित  क्योंकि  उसको  मिले  हुए  mata  केवल  1971  तक  चलेंगे  ;

 यदि  तो  संयंत्र  को  लाभ  कमाने  वाले  निकाय  के  रूप  में  चालू  रखने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  भर

 माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  द्वारा  रूस  के  लिये  रेलवे  के  डिब्बे

 तेयार  करने  की  कथित  योजना  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कृष्ण  चन्द्र

 at  :  खनन  और  सम्बद्ध  निगम  के  प्रबन्ध-निदेशक  ने  संवाददाताओं  के  साथ

 कारखाने  के  कार्यकरण  और  इसकी  भावी  संभावनाओं  के  बारे  में  सामान्य  चर्चा  करते  हुये  यह

 स्पष्ट  किया  था  कि  कारखाने  को  अथ  तक  जो  आंध्र  प्राप्त  यह  वे  1971  तक  निष्पन्न  हो

 जायेंगे  ।  निगम  खनन-मशीनों  और  अन्य  इंजीनियरी  उपकरणों  के  लिए  और  arse  प्राप्त  करने

 तथा  उत्पादन  के  विभिन् निक रण  करने  के  लिए  कई  कदम  उठा  रहा  है  ।  विभिन्निकरण  के  कई
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 प्रस्तावों  कोयला  शोधनशाला ओं  के
 बन्दरगाहों  में  खनिज  और  HAA a  मिलने  के

 उपक  मिट्टी  हटाने  के  कई  प्रकार  के  उपकरणों  को  निर्माण-क्षमता  का  विकास  शामिल  है  ।

 निगम  का  बिजली  को  योजनाओं  के  लिए  साज-साधन  सप्लाई  करने  वाली  फर्मो  के  समूह  का

 सदस्य  बनने  का  मी  विचार है  ।  जिससे  इसे  विविध  प्रकार  के  उपकरणों  की  सप्लाई  के  लिए  आडंबर

 faa  सड़क  ag  1971  के  बाद  इस  कारखाने  की  शरार-स्थिति  कई  बातों  पर  निसार  करेगी

 जैसे  चौथी  योजना  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  लगाई  जाने  वाली  पु  जी  तथा  कारखाने  के  उत्पादन  में

 किया  गया  विभिन् निक रण  ।

 मामला  विचाराधीन है  ।

 इस्पात  कारखानों  के  लागत  के  अनुमान

 0,  शी  शशि  भूषण  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 रंगे  कि  : कपा  ्

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  तीनों  इस्पात  कारखानों  की  पुनरीक्षण

 मूल  लागत  अनुमानों  से  लगभग  दुगनी  हो  गई  थी  ;  और

 यदि  at,  तो  तीनों  योजना  अ्रवघधियों  में  इस्पात  कारखानों  के  मूल  तथा  पूरी  गीत

 अनुमानों  के  बीच  असमानता  क्या  करण  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जी  निर्वा रिंग  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (st  कृष्ण  चन्द्र  :

 नहीं  ।  फिर  भी  परिशोधित  प्राक्कलनों  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।

 वृद्धि  कई  कारणों  से  हुई  है  जेसे  नई  मदों  के  शामिल  पहले  शामिल

 नहीं  करार  में  सीमा-शुल्क  की  प्रशासन  श्र  इंजीनियरी  व्यय  में

 वृद्धि  और  अवमूल्यन  आदि  |

 Ticketless  Travel

 1747.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Wil  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 syhte
 the  amount  collected  from  ticketless  travellers  since  Ist  April,  95s  to  date  on  the

 Eastern  Railway  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):  Rs,  45,31,128  (from  1.4,68  upto
 31.1.1969)

 चालक  सम्पत्ति  को  सुरक्षा  के  लिये  आचार  संहिता

 1748.  शमी  बलराज  मधोक  :  श्री  बेटी  शंकर  शर्मा

 थी  रणजीत  fag  :  थी  हरदयाल  देवपुरा

 थी  दी०  न०  फार्मा

 कया  लगे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  की  सम्पत्ति  को  सुरक्षा  के  लिये  कोई  आचार  संहिता  तथा  की  गई  है  ;
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 यदि  gi,  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 अब  लक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 चले  मंत्री  (  डा०  राम  सु  faz  )  रेल  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लिए  कोई

 आधार  संहिता  नहीं  बनायी  गयी  लेकिन  रेल  सुरक्षा  दल  अ  ई  1957  और  उसके

 अन्तगंत  बनाये  गये  नियमों  व  विनियमों  तथा  रेल  सेवा  नियमों  में  कुछ  ऐसे  उपलब्ध

 हैं  जो  आधार  संहिता  की  हो  किस्म  के  हैं  ।

 संक्षेप  में  ब्यौरा  नीचे  गया

 रेल  सुरक्षा  दल  1957  की  धारा

 दल  के  प्रत्येक  वरिष्ठ  अधिकारी  और  सदस्य  का  यह  दत्त व्य  होगा  कि

 वह  अपने  वरिष्ठ  प्राधिकारी  द्वारा  विधिपूर्वक  दिये  गये  सभी  आदेशों  का  तत्परता

 से  निष्पादन  करे  ;

 0...
 ae  रेल  सम्पत्ति  की  रक्षा  और  ब  च्चा

 रेल  सम्पत्ति  के  संचालन  में  यदि  कोई  रुकावट  तो  उसे  वह  दूर  करे  ;  और

 वहं  अन्य  ऐसे  काम  करे  जिनसे  रेल  सम्पत्ति  का  अधिक
 अच्छा

 बचाव  और  सुरक्षा

 होती  हो

 रेल  सुरक्षा  दल  1959  के  नियम  15  शौर  16

 75,  रल  सम्पत्ति  के  बजाय  का  कत्तव्य  द  के  वरिष्ठ  अधिकारी  और  सदस्य  रेल

 सम्पत्ति  का  पुरा  बचाव  और  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  तथा  रेल  सम्पत्ति  के  संकलन

 में  अने  वाली  किसी  भी  रुकावट  थो  दूर  करने  के  लिए  सभी  जायज  और  सम्भव

 कदम  उठायेंगे  ।  इसके  साथ  ही  वे  रेलों  पर  अपराधों  की  रोकथाम  ग्र  संरक्षा  व

 सुरक्षा  ऐ  सम्बन्धित  मामलों  में  संबंधित  पुलिस  और  अन्य  gr ferent Feary  के  साथर

 समन्वय  स्थापित  करेंगे  और  उनके  साथ  निकट  सहयोग  रखकर  काम  करेंगे  ।  वे

 इस  रतिबन्ध  में  मुख्य  सुरक्षा  अधिकारी  द्वारा  दिये  गये  आदेशों  का  पालन  करेंगे  ।

 “16.  चोरी  शादी  रोकने  का  कत्तव्य  :  दल  के  प्रत्येक  वरिष्ठ  अधिकारी  और  सदस्य  का

 यह  कत्तव्य  होगा  कि  वह  रेल  सम्पत्ति  को  चुराने  या  क्षति  पहुंचाने  या  उससे

 छेड़छाड़  करने  या  रेल  सम्पत्ति  के  संचलन  में  रुकावट  डालने  के  किसी  भी  प्रयास

 को  रोकने  के  लिए  हस्तक्षेप  करे  जहां  तक  उसकी  सामान  इस  प्रकार

 के  प्रयासों  को  रोके  और  ऐसी  रुकावट  को  दूर  करे  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए

 ट्स्थ  पुलिस  अधिकारी  को  सूचना  भेजने  के  अलाव  वह  किसी  भी  रेल  कर्मचारी

 को  अपनी  मदद  के  fay  बुला  सकता  है  और  सर्दी  कोई  पुलिस  अधिकारी  या

 रेल  रेलवे  से  सम्बन्धित  fot  जायज  डयूटी  के  पालन  में  उससे  मदद

 मांगें  तो  वह  उनकी  मदद  के  लिए  जायेगा  |

 रेल  सुरक्षा  दल  पर  लागू  रेल  सेवा  1966  का  नियम  3.:~

 “3,  सामान्य  |
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 समय «  हर  रेल  क कर्मचारी  हर स  ott

 थी  )  पुरी  तरह  सत्य-निष्ठ रहे हगा

 (ii )  अपने  चित्त  व्य  के  प्रति  निष्ठावान  रहेगा  ;

 (iii)  कोई  ऐसा  काम  नहीं  करेगा  जो  रेल  या  सरकारी  कर्मचारी  के  लिए  sat

 मनीष  हो  ।

 ऊपर  बताये  गये  उपबन्धों  के  अलावा  रेल  सुरक्षा  दल  विनियमों  में  दल  के  वरिष्ठ

 कारियों  और  सदस्यों  को  बारातियों  तथा  कत्त  क्यों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  हिदायतें  दी  गयी  हैं

 जिनमें  उपयुक्त  उपबन्धों  को  सविस्तार  दिया  गया  है  ।

 प्राप्त  परिणाम  आमतौर  पर  सन्तोषजनक  समझे  जाते  हैं  ।  रेत  सुरक्षा  दल  की

 उसके  द्वारा  की  गयी  निवारक  कार्रवाई  sie  रेलों  पर  अपराधों  की  रोकथाम  और

 पता  लगाने  के  लिए  उसके  द्वारा  रेलवे  पुलिस  को  दी  गयी  मदद  के  सन्तोषजनक

 शाम  निकले  हैं  ।

 1968 में  निम्नलिखित  परिणाम  प्राप्त  नि  ये  गये

 बरामद  का
 er  ल  ah

 गयो  सम्पत्ति  गिर  उतार  किये

 गये  व्यक्तियों का  मूल्य  रूपयों

 |. ह
 ल

 को  संख्या

 1  8.39  1,772 बुक  किया  गया  माल

 2  5  800 रेल  उपस्कर  मन्नार  23.65

 1-4-1968  से  arg  fad  गये  रेल  सम्पति  विरूद्ध  1966

 के  अधीन  31-12-1968  तक  8.13  लाख  रूपये  की  सम्पत्ति  बरामद  की  गयी  और  8,409

 ब्यक्ति  गिरफ्त  किये  गये  जिनमें  से  1,164  रेल  कर्मचारी  और  124  रेल  सुरक्षा  दल  के

 कर्मचारी  हैं

 Nepa  Mills  Ltd

 1749,  Shri  Deven  Sen  Will  the  Minister  of  Industr'al  Devetopment,  Internal  Trade

 ompany  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  annual  producticn  in  the  Nationl  Newsprint  and  paper  Mills  Ltd.  (NEPA)
 in  Madhya  Pradesh;

 (b)  the  number  of  Managing  Agents  of  the  Mill  and  the  amount  paid  to  them  as

 commission  during  the  year  1967-68

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the  income  of  one  Managing  Agent  of  this  Mill  comes

 to  Rs.  one  lakh  per  annum,  whereas  he  neither  goes  tothe  Mill  nor  has  to  sign  any~
 where:  and

 (d)  ihe  reasons  for  not  abolishing  such  Managing  Agency  system  ?

 The  M  nister  of  Industrial  Development,  Internal  Tiade  and  Company  Affairs  (Shri
 A  Ahmed):  (a)  The  annual  production  of  Nepa  Mills  from  January  to  December,

 1963 is  30,934  tonnes.

 (b)  Nil

 (c)  and  (d)  :  Does  not  arise,
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 राजेन्द्र  पुल  हाल्ट  (Ga  का  स्थानान्तरण

 1780.  थी  भोगेन्दर  का  :  कया  रेलवे  मन्त्री  26  1968  के  अतारांकित  प्रद

 संख्या  2118  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  राजिन्द्र  पुल  हाल्ट  को  गंगा  के  निकट  स्थानान्तरित

 करने  से  तथा  उसी  अनुपात  से  किराये  में  बृद्धि  करने  से  अधिक  आय

 (a)  यदि  तो  स्थानान्तरित  करने  में  बया  वास्तविक  वित्तीय  कठिनाइयां  और

 क्या  नई  जांच  के  आधार  पर  समान  तथा  यात्रियों  की  यातायात  में  वृद्धि  से

 azar  तथा  कोरिया  में  हाल्ट  स्थापित  करना  अब  लाभदायक  होगा  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुभव  fag):  और  :  इम  हाल्ट  को  इसके

 थान  स्थल  से  राजेन्द्र  पुल  के  उत्तरी  सिरे  की  तरफ  अधिक  से  अधिक  0.4  किलोमीटर  हटाया

 भा  सकता  लेकिन  ऐसा  करने  में  इसके  बिमान  स्थन  पर  20,009  रुपये  कीमत  की

 परिसंपत्तियों  का  परित्याग  करना  पड़ेगा  ।  यदि  इस  हाल्ट  को  0.4  किलोमीटर  से  अधिक  दूर

 हटाया  तो  ऊपर  से  गुजरने  वाली  सड़क  का  नक्शा  बदलना  जरूरी  होगा  और  इस  पर

 काफी  खर्चे  जायेगा  |  राजेन्द्र  पुल  हाल्ट  के  हटाये  जाने  से  आमदन  में  कोई  महत्वपूर्ण  वृद्धि  at

 सम्मावना  नहों  है  ।  वित्तीय  हट्टी  से  यह  प्रस्ताव  व्यावहारिक  नहीं है  ।

 चालु  वित्त  वब  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  प्रारम्मिक  यात्री  और  माल  यातायात  में

 गिरावट  की  प्रवृत्ति  रही  मुरेठा  और  कोरिया  में  हाल्ट

 खोलने  के  प्रस्तावों  के  वित्तीय  औचित्य  की  फिलहाल  सम्भावना  नहीं  है  ।

 sea  रेल़केग़रातायात  लेखा  पश्चिम  दिल्ली  में  पदोन्नतियों

 1751.  श्री  प्  गोपालन  :

 थो  त्र०  दुनिया  गोपालन  :

 बया  रेलवे  मन्त्री  अन्य  रेलवे  यातायात  लेखा  पश्चिम  दिल्ली  में

 न्ततियों  के  चाह  में  3  1968  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  3099  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 धनराशि बा  वेतन  के  पुनर्नियतन  के  कारण  वमंचारियों  बकाया

 दी

 (=)  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 (t)  कया  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  में  बिलम्ब  के  लिये  किसी  पर  उत्तरदायित्व  डाला

 गया  और

 य  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  सन्तरी  राम
 सुलग  a)  से  सूचना  इकट्ठा

 को  जा  रही  है

 और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 afer  एवं  उपयुक्तता  के  आधार  पर  रेलवे  लेखा  दिमाग  में  पदोन्नतियों

 7752.  थी  उमा नाथ :

 श्री  पीठ  गोपालन  :

 कीमतों  सुशीला  गोपालन  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लेखा  विभाग  के  वरिष्ठता  एवं  उपयुक्तता  के  राडार  पर  पदोन्नत  कर्मचारी

 तीन-ए '  परीक्षा  में  बेठ  सकते  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :
 जी  ही

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 लाइसेंस  देने  को  प्रक्रिया

 1753.  थी  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  :  क्या  औद्योगिक  आंतरिक  cant  तथा

 सर्वार्थ-कार्य  मन्त्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  लाइसेंस  देने  की  प्रक्रिया  को  उदार  बनाने  तथा  उद्योग  स्थापित

 करने  हेतु  शीघ्र  मंजूरी  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई

 क्या  उछोगपततियों  ने  अपनी  एसोसिएशनों  के  माध्यम  से  अभ्यावेदन  भेजे  हैं  कि  इस

 प्रकार  की  मंजरी  देने  में  अब  भी  वहुत  विलम्ब  किया  जाता  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रकिया है  भर  औद्योगिक  लाइसेंसों  के  लिये

 आवेदक  इन  परिवर्तनों  का  प्रभाव  क्यों  महसुस  नहीं  कर  रहे  हैं  ?

 औद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  फखरूद्दीन  wet

 :  हां  ।

 वर्ष  1964  में  सरकार  ने  कुछ  विशिष्ट  उद्योगों  में  लगे  एककों  को  छोड़  कर  अन्य

 सभी  उन  औद्योगिक  उपक्रमों  जिन  का  fa,  इमारत  तथा  मशीनों  पर  विनियोजन  25

 लाख  रुपये  से  अधिक  न  उद्योग  तथा  19  के  लाइसेंस

 प्राप्त  करने  के  उपबन्धों  से  मुक्त  कर  दिया  था  ।  1966  में  कुछ  उद्योगों  को  औद्योगिक  लाइसेंस

 प्राप्त  करने  के  उपबन्धों  से  मुक्त  कर  गया  और  उनके  लिये  अब  लाइसेंस  प्राप्त  करने

 की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  विद्यमान  पंजीयेत  अथवा  लाइसेंस  प्राप्त  औद्योगिक  उपक्रमों  को  अपनो

 लाइसेंस  प्राप्त  अथवा  पंजीबद्ध  क्षमता  के  25  प्रतिगत  तक  उत्पादन  में  बिना  लाइसेंस  की

 उद्यानों  में  पड़े  विविधता  लाने  या  उत्पादन  बढ़ाने  की  स्वतन्त्रता  दे  दी  गई  है  बच्चें  कि  वे

 ऐसा  अपने  aaa  मशीनों  तथा  उपकरणों  थोड़े  संतुलन  उपकरणों  को  छोड़  द्वारा

 और  बिना  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  के  areca  में  कर  सकने  में  सक्षम  हों  |
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 भ्रावेदक  को  यथाशीघ्र  यह  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  योग्य
 बनाने  कि  उसके  द्वारा  प्रस्तुत  की

 गई  योजना  पर  सरकार  विचार  करने  के  लिए  तार  आशय-पत्र  जारी  करने  को  प्रणाली

 आरम्भ  की  गई  है  जिनके  अन्तर्गत  सरकार  यदि  उस  आशय-पत्र  में  उल्लिखित  शर्तों  को  पुरा

 किए  जाने  पर  सरकार  उस  के  लिए  लाइसेंस  दिये  जाने  हेतु  विचार  करेगी  ।  इसके  अतिरिक्त

 सम्बद्ध  प्रशासनिक  aaa  को  ये  अधिकार  दे  दिए  गए  हैं
 कि

 वे  कुछ  मामले  लाइसेंस

 समिति  को  भेजे  बिना  ही  निबटा  सकते  हैं  ।

 तथा  उद्योगों  को  लाइसेंस  जारी  किए  जाने  में  हुए  विलम्ब  की  कुछ

 शिकायतें  सरकार  की  जानकारी  में  आई  सरकार  के  नीति  निर्धारण  में  उद्योग  संघों  से

 प्राप्त  हुए  भ्रम्यावेदन  में  दिए  गए  aural  पर  भो  विचार  किया  जाता है
 ।  लाइसेंसों  के  जारी

 किए  जाने  में  कुछ  विलम्ब  होना  स्वभाविक  है  क्योंकि  लाइसेंस  दिए  जाने  की  प्रणाली  के

 अनुसार  प्रत्येक  आवेदन  की  तकनीकी  प्राधिकारियों  द्वारा  जांच  की  जाती  है  और  अन्तिम  निराले

 लिए  जाने  से  पहले  राज्य  सरकारों  तथा  अन्य  सम्बन्धित  अधिकारियों  की  सिफारिशें  भी  प्राप्त

 करनी  होती  हैं  ।  कई  मामलों  में  स्थिति  और  भी  खराब  हो  जताती  है  क्योंकि  आवेदक  अपनी

 योजना  के  महत्वपूर्ण  पहलुओं  जेसे  प्रावस्थाबद्ध  निर्माण  विदेशी  मुद्रा  व्यय  को  जुटाने

 के  लिए  की  गई  व्यवस्था  और  विदेशी  सहयोग  करार  की  शर्तों  आदि  के  बारे  में  पुरी  जानकारी

 प्रस्तुत  नहीं  करते  और  कई  बार  इस  बारे  में  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करने  के  लिए  उनसे

 पढ़ी  करनी  पड़ती  है  फिर  कुछ  समय  पहले  कुछ  प्रतिमिधिकारी  मामलों  का  अध्ययन

 किया  गया  तो  पता  चला  कि  औद्योगिक  लाइसेंसों  के  आवेदनों  के  निबटाने  में  लगने  वाला

 औसत  समय  165  दिन  से  घट  कर  131.5  दिन  हो  गया  है  ।

 Pulp  Industries  Ltd..  Bombay

 1754.  Sbri  Sharda  Nand  :

 Shri  Bansh  Narain  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs

 be  pleased  to  state:

 (a)  the  date  on  which  the  Pulp  Jodustries  Ltd.,  Bo:  mbay Vays,  applied  for  a  licence  and
 when  it  started  functioning:

 (b)  the  conditions  on  which  this  concern  was  to  function  and  the  type  of  produ-
 ction  work  being  done  by  it;  and

 (c)  the  quantum  of  production  of  the  concern  Since  its  inception  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 F,  A.  Ahmed)  :  (a)  M/s.  Pulp  Industries  Ltd  ,  Bombiy  did  not  apply  for  grant  of  a  licence

 pot  arise.
 for  the  manufacture  of  Pulp/Paper.  The  question  of  grant  of a  licence,  therefore,  does

 (b)  and  (c)  :  Do  not  arise.

 M/S.  Orissa  Cement  Co.  Ltd,

 1755.  Shri  Sharda  Nand  :

 Shri  Bansh  Narain  Singh  :

 Wiil  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs
 be  pleased  to  state:
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 (2)  the  date  on  which  the  Orissa  Cement  Company  Ltd.  applied  for  a  licence  ard

 when  it  started  functioning;

 (b)  the  conditions  on  which  this  concern  was  to  function  and  the  type  of  produ-
 ction  work  being  done  by  it;  and

 (c)  the  quantum  of  production  of  the  concern  since  its  inception  ?

 The  Minister  of  ;Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 F.  A.  Ahmed)  :  (2)  and  (b)  This  company  was  registered  in  1949  and  went  into  produc-
 tion  in  November,  1951.

 The  Industries  (Development  &  Regulation)  Act,  1951  came  into‘effect  on  8.5.1952,

 When  the  Company  was  set  up  and  went  into  production,  no  licence  was  necessary.  Even

 now  as  the  cement  industry  has  been  exempted  from  the  licensing  provisions  of  the

 Industries  (Development  &  Regulation)  Act,  1951  the  question  of  any  condition  does

 not  arise,

 (c)  The  total  quantity  of  cement  produced  by  this  Company  since  ils  inception

 till  the  end  cf  1968  is  52.09  lakh  tonnes.  Information  in  respect  of  manufacturing  items

 other  than  ८990  if  any,  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  ths  House.

 Indian  Iron  Co.  Ltd.

 A756.
 Shri  Sharda  Nand:

 Shri  Bansh  Nazaia  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Heavy  Engineering  be  pleased  to  state

 (a)  the  date  on  which  the  Indian  Iron  \ompany  Ltd.  applied  for  a  licence  and

 when  it  started  functioning;

 (b)  the  conditions  on  which  this  concern  was  to  function  and  the  type  of  produc-

 tion  work  being  done  by  it;  and

 (c)  the  quan  um  of  production  of  the  conce  n  since  its  inception  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Steel  and  Heavy  Enginecring  (Stri  K.C

 Pant)  (a)  :  Indian  Iron  and  Stee!  Company  applied  fora  licence  for  expansion  uader  the

 Industries  Development  and  Regulation  Act  195!,  in  April,  1953.
 que

 Company  in  its

 present  bame  was  started  in  192°,

 (b)  and  (2)  :  The  present  installed  capacity  of  IISCOis  1  million  ingot  tonnes,

 which  will  be  expanded  by  a  further  capacity  of  0.3  million  of  ingot  tonnes  for  which  an

 industrial  licence  was  granted  in  1956.  In  terms  of  semi-finished  and  finished  steel,  ISCO

 is  and  wil]  be  manufacturing  items  like  blooms,  billets,  bar  mill  products,  rai!s/heavy  and

 medium  structurals  a  sheets.  The  quantum  cf  production  of  IISCO  since  its  inception
 is  not  readily  avail  le,

 Good  Year  India  (Private)  Ltd  ,  Calcutta

 1737,  Shri  Sharda  Nand:

 Shri  Ranch  Na bra  इइ  iva  tain  Singh:

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  be

 pleased  to  state  :
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 (3)  the  date  onwhich  the  Good  Year  India  Private  Ltd;  Calcutta  applied  fora
 licence  and  when  it  started  functioning;

 (b)  the  terms  and  conditions  in  respect  of  the  setting  up  of  the  said  concern  and

 the  nature  of  articles  being  produced  by  it;  and

 (c)  its  total  preduction  since  its  inception  ?

 The  Miaister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Comzany  Affairs  (Shri
 A.  Ahmed)  (a)  to(c):  The  information  is  being  collectedand  will  be  laid  on  the

 Table  of  the  House.

 दक्षिण  रेलवे  में  दोहरी  रेलवे  लाइनें  बिछाना

 1759.  at}
 मंगलाधुमाडोम

 :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  दक्षिण  रेलवे  में  कितनी  नई  दोहरी  रेलवे  लाइनें  बिछाने  का

 कार्यक्रम

 क्या  जालान-पेट-ईरोड  रेलवे  लाइन  को  दोहरी  लाइन  बनाने  का  कायें  पूरा

 हो  गया  कौर

 जालारपेट  ईरोड  सेक्शन  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  में  अनुमान  से  कितनी  अधिक

 धन  राशि  खच  की  गयी  है  ?

 रेलवे  सन्नो  राम  सुमन  :  1968-69  में  नयी  दोहरी  लाइन

 बिछाने  का  कोई  कार्यक्रम  नहीं  था  ।

 तिरू पत् तूर  और
 मो  रायपुर  के  बीच  (47  इकहरी  लाइन  को

 जालो र पेट्टं  ईरोड  खण्ड  के  बाकी  feet पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  पूरा  हो  चुवा  है

 और  उसे  यातायात  के  लिए  खोल  fear  गया  है  ।  मोतीपुर  और  दासमपट्टी  के  बीच  15

 मीटर  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  1969-70  के  बजट  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 मंजूर  की  गयी  अनुमानित  लागत  से  अधिक  रकम  खच  नहीं  की  गयी  |

 पश्चिम  जर्मनी  के  शिष्टमंडल  का  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  का  दौरा

 1760.  भो  कण  लक प्पा  :  घी  सिर  यह  :

 ait  सुरेद्र  नाथ  द्विवेदी  :  श्री  मरीआई  Go  परेल  :

 श्री  देवकीनन्दन  पाटो  दिया  श्री  हरदयाल  देवगण  :

 श्री  नो ति राज  fag  चौधरी  थी  ज्योति मंथ  बसु  :

 थ्रो  सीताराम  केसरी  :  श्री  चेंगलराया  नायडु  :

 श्री  नि०  To  भास्कर  :  थी  रा०  बुरा

 थ्री  झोंककर  लाल  बेहया  :  श्री  Yo  Fo  दास  चौधरी  :

 शी  नरेन्द्र  कुमार  साल्व नि  शी  चिन्तामणि  पारिप्रही  :

 ae
 जिनिर्पारग  मन्त्री  ag  बताने  की  Har  करेंगे  कि  : बया  इस्पात  तथा  भारा  इ
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 क्या  ag  सच  है  कि  1969  के  दूसरे  सप्ताह  में  पश्चिम  जर्मनी  के  एक

 TEAS रफ क ह.“ ह  ने  का  दौरा  किया शिष्ट  मंडल  ने  उड़ीसा  स्थित  रूरकेला

 यदि  तो  इस  दौरे  के  क्या  कारण  a;

 क्या  शिष्ट  मंडल  ने  कारखाने  के  का यं संचालन  के  बारे
 में  कोई  सीमा

 रिणों
 की

 कौर

 यदि  तो  उनकी  सिफ़ारिशों  कया  है  ?

 इस्पात  कया  भारी  इ  जोनियरिंग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 हां  |

 (a)  यह  दौरा  राउरकेला  इस्पात  कारखाने  के  काययंकररण  और  विस्तार
 के

 बारे  में

 समय  समय  पर  होने  वाले  विचारों  के  नादान-प्रदान  के  कार्यक्रम  के  अ  ग  के  रूप  में  था  |

 और  :  दिष्टमण्डल  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  कच्चे  माल  की  आपूर्ति  में  सुधार

 सिंटरिंग  संयंत्र  में  चुके  करने  की  झ्र ति रिक्त  सुविधायें  स्थापित  करने  और  करवाने  के

 उचित  के  लिए  संठनात्मक  ढांचा  बनाने  की  योजना  तेयार  करने  के  बारे  में  थीं

 नफ्येलीन  का  निर्यात

 1761.  tt  नन्द  कुमार  सोमानी  2  इस्पात  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह

 aaa  वी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  500  रुपये  प्रति  टन  की  दर  से

 नेफ्येलीन  का  निर्यात  किया

 लगभग  इस  दर  से  कितनी  नँफ्थेलीन  का  निर्यात  किया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  निर्यात  किये  गये  माल  का

 कुछ  भाग  हमारे  देश  में  1,500  रुपये  प्रति  टन  की  दर  से  आयात  किया  गया  और

 जब  नेफ्येलीन  अन्तर्राष्ट्रीय  मुल्य  1,800-2,000  रुपये  के  आस-पास  था  तो

 उसे  कम  मृत्य  पर  निर्यात  करने  के  कारण  है  alt  विशेषकर  जब  कि  हमारे  देश  को

 नैक्येलीन  आयात  करने  की  आवश्यकता  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 से  :  30  1967  से  dead  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया

 गया  है  ।  इस  प्रतिबन्ध  से  पब  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  हाट  ses  नेपोलियन  की  थोड़ी

 मात्रा  निर्यात  की  थी  ।  1966--67  और  1967-68  में  प्राप्त  मूल्य  600  रुपये  प्रतिशत  के

 लगभग  था  और  इन  दो  वर्षों  में  लगभग  930  टन  माल  निर्यात  किया  गया  ।  नैफ्येलीन  का

 वर्तमान  आयात  नगण्य  के  बराबर  है  ।  निर्यात  सर्वाधिक  उपलब्ध  मूल्य  पर  किया  गया  था  कौर

 केवल  उतनी  मात्रा  में  किया  गया  और  केवल  उतनी  मात्रा  में  किया  गया  था  जो  देश  की

 मांग से  अधिक  थी  ।  सरकार  को  यह  मालूम  नहीं  है  फि  हिन्दुस्तान  रिटेल  लिमिटेड  द्वारा

 निर्यात  की  गई  नेफ्येलीन  का  कुछ  भाग  अधिक  मुल्य  पर  देश  में  आयात  किया  गया  है  ।
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 890 —

 इस्पात  उत्पादन  में  वृद्धि

 1262.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  क्या  era  तथा  भारी  इजोनियारिंग  मन्त्री  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1968  में  इस्पात  के  सब  कारखानों  में  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ा

 यदि  तो  प्रत्येक  इस्पात  कारखाने  में  उत्पादित  प्रत्येक  किस्म  के  इस्पात  का

 ब्यौरा  क्या  और

 क्या  यह  उत्पादन  लक्ष्य  के  अनुसार  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  कृष्ण  चन्द्र

 दुर्गापुर  को  छोड़कर  जहां  उत्पादन  में  कमी  हुई  वर्ष  1967  की  तुलना  में  वर्ष  1968

 में  सभी  इस्पात  कारखानों  में  तैयार  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ा  है  ।

 और  :  अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  और  समा-पटल  पर  रख

 दी  जाएगी  |

 दिल्ली  तक  1  gto  एस०  यात्री  गाड़ी  करा  देर  से  चलना

 ती  य
 2763.  थो  जानें  फरनेन्डीज  :  क्या  रे  दि लवे  मर श्वे  15  प  हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 17  1968  को  समाप्त  होने  वाली  30  दिन  की  अवधि  में  दिल्ली  से

 भ्रम्बाला  जाने  वाली  डी०  एस०  यात्री  गाड़ी  दि ली  से  कितनी  बार  ठोक  समय

 पर

 कितने  बार  यह  अपने  गंतव्य  स्थान  पर  ठीक  समय  पर

 जब  भी  कोई  गाड़ी  देर  से  छूटती  है  अथवा  गंतव्य  स्थान  पर  देर  से  पहुंचती  है  तो

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  जाती  है  अथवा  स्पष्टीकरण  मांगा  जाता

 यदि  तो  जितनी  बार  यह  गाड़ी  दिल्ली  से  देरी  से  छूटी  अथवा  गंतव्य

 स्थान  पर  देर  से  क्या  उन  सब  मामलों  में  ऐसी  जांच  की  भर

 उपरोक्त  30  दिन  की  अवधि  में  गाड़ी  विलम्ब  से  चलान ेके  लिए  कया  किसी  के

 विरूद्ध  कोई  अनुशासनात्मक  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  22  दिन  ।

 12  दिन

 यात्री  ले  जाने  वाली  गाड़ी  के  समय  पालन  पर  जिन  कारणों  का  प्रभाव  पड़ता

 उन ही  हमेशा  जांच  की  जाती  है  और  परिवार  अवरोधों  के  मामलों  में  उत्तरदायी  ठहराये  गये

 तमंचा  रियों  के  fz | क |  eu म्च्तं  कारव  ई  की  जाती  है  ।

 जी  att

 ही
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 अपरिहार्य  अवरोधों  के  मामलों  में  उत्तरदायी  ठहराये  गये  कर्मचारियों  के  विरूद्ध

 अनुशासन  सम्बन्धी  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  के  खादी  केन्द्रों  को  झनुदात

 66,  att  चित्तामरिध  पाशणिग्रहो  :  क्या  औद्योगिक  ग्रान्तरिक  व्यापार

 तथा
 मचाया-कुंये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खादी  आयोग  ने  उड़ीसा  के  खादी  केन्द्रों  को  सीघे  war  और  अनुदान  दिये

 हालांकि  उड़ीसा  सरकार  के  खादी  जोड़  को  समाप्त  कर  दिया

 यदि  तो  इस  प्रकार  से  प्रत्येक  खादी  केन्द्र  को  खादी  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए

 कितनी  कितनी
 A

 wa  गई  और

 उन  के  आवेदनपत्र  कब  से  आयोग  के  पास  विचाराधीन  है  ?

 प्रौद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार  मंत्री  फखरुद्दीन  अर्ली

 श्रीमद  हां  ॥

 एक  विवरण  सुमा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  eo  209/69 |

 चार  आवेदन  निम्नलिखित  समय  से  विचाराधीन  हैं  :

 1968  से  2

 J 1968  a

 | 1969  से

 योग  :  4

 उड़ीसा  में  औद्योगिक  बस्तियां

 A767.  at  चिन्तामणि  पाशिग्रहो  :  क्या  औद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा

 समतलीय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  की  औद्योगिक  बस्ती  में  कुछ  औद्योगिक  एककों  को  बन्द  कर  fear

 गया

 यदि  तो  उन  की  संख्या  क्या

 = इस  समय  उड़ीसा  में  कुल  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  ए

 a  sui  हो
 (a)  क्या  ग  प  रो  4h  a  उड़ीसा  में  कोई  औद्योगिक  बस्ती  स्थापित  की  गई

 धौर

 (=)  चौथी  योजना  अवधि  में  उड़ीसा  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  है  ?
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 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कायम  मंत्री  फखरुद्दीन  at

 अहमद  )
 :  (*)  से  :  जानकारी  इकट्ठी  थी  जा  रही  हैं  और  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 रू रक् केला  से  पुरी  तक  सीधे  यात्नी  डिब्बे

 1768
 a

 ait  चिन्तामणि  प्  निग्रही  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  रूरकेला  से  पुरी  तक  एक  सीधा  यात्री  डिब्बा  चलाने  के  प्रस्ताव  को  कार्यरूप

 दिया  जा  चुका  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  qua  :  और  (a):  राउरकेला  और  पूरा  के  बीच

 एक  सीघा  सवारी  डिब्बा  चलाने  के  प्रस्ताव  की  जांच  की  गई  लेकिन  अपर्याप्त  यातायात

 और  खड़गपुर  में  गाड़ियों  का  उपयुक्त  मेल  उपलब्ध  न  होने  के  सीधा  सवारी  डिब्बा

 चलाने  का  औचित्य  नहीं  पाया  गया  है  ।

 बड़ी  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण

 1769.  ot  मंगलायुमाडोम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  1969  में  किसी  समय  बंगलौर  में  हुये  एक  उत्सव  में

 उप  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  भविष्य  में  जो  भी  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाई  जायें  वे

 बड़ी  होनी  चाहियें  ।

 इम  महत्वपूर्ण  सुझाव  पर  विचार  करते  के  लिये  रेलवे  बोड़  को  क्या  निदेश  दिया

 गया  और

 चौथी  योजना  अवधि  में  कितनी  बड़ी  रेलवे  लाइनें  बिछाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  बेंगलूरु-सेलम  रेल  सम्पर्क  के

 धमंपुरी  खण्ड  के  उद्घाटन  के  अवसर  पर  14-1-69  को  उप  प्रधान  मंत्री  ने  सुभाव  दिया  था

 कि  भविष्य  में  यथासम्भव  नई  रेलवे  लाइनें  बड़े  grata  की  बनाई  जानो  चाहिये  ।

 at  कहीं  यातायात  की  आवश्यकतायें  इसकी  मांग  करती  हैं  और  जहां  पाप  के

 क्षेत्र  में  पहले  से  ही  बड़े  आमान  की  रेलवे  लाइनें  मौजूद  होती  हैं  वहां  अब  भी  बड़ी  लाइनें  बनाने

 का  ही  प्रस्ताव  किया  जाता है  ।  चू  कि  बड़ी  लाइनें  बनाने  पर  बहुत  अधिक  अतिरिक्त  खर्च

 होता  इस  लिये  कुछ  मामलों  में  पूंजीगत  निवेश  को  कम  करने  के उद्दश्य  से  मीटर  लाइनें

 बनाई  गयो  थीं  ।  लेकिन  ऐसे  मामलों  जहां  कहीं  सम्भव  बड़ी  लाइन  के  निचले  ढांचे  की

 व्यवस्था  को  गई  है
 ।  भविष्य  में  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  का  काम  शुरू  करते  समय  उप

 प्रधान  मंत्री  के
 सुभाव

 को  घ्यान  में  रखा  जायेगा  |



 Wrilten  Answers  March  1969

 चौथी  योजना  में  नई  लाइनें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अभी  प्रस्ताव  तैयार  नहीं  किये

 गये  ।  लेकिन  दो  नई  बड़ी  लाइनों-कठुआ-जम्मू  र  कटक-पारादीप  के  निर्माण  का  काम  हाल

 में
 शुरू  किया  गया  है  ।

 रेलवे  में  संगणक

 1771  थ्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया

 थी  रामचन्द्र  वीरप्पा

 श्र  राठ  रा०  fag  देव

 FAT  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 दया  यह  सच  है  कि  रेलवे  शीघ्र  ही  में  दो  भर  संगणक  लगाने  जा  रही

 यदि  तो  विभिन्न  रेलवे  कार्यालयों  में  काम  कर  रहे  11  संगणकों  के  घर  में

 उनके  कारण  काव  क्रांति  में  तथा  बेरोजगारी में  होने  वाली  af  की  हट्टी  क्या  अनुभव

 और

 जगार  के  अवसर क्या  संगणकों  की  संख्या  में  वृद्धि  होने  से  रो  क  द  दे  उ  कम  हो  जायेंगे  और

 यदि  हां  तो  किस  हद  तक  ?
 f

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  रेलों  पर  शीघ्र  तीन  और  संगणक  लगाये

 जाने  की  सम्भावना  है  ।

 गौर  (7):  रेलों  पर  संगणकों  का  इस्तेमाल  थोड़े  समय  से  ही  शुरू  किया  गया  है

 लेकिन  इससे  यातायात  राजस्व  की  आन्तरिक  जांच  और  सम्बन्धित  लेखों  शौर  आंकड़ों  के

 संकलन  के  काम  में  तेजी  आयी  है  क्योंकि  अब  परिणाम  बहुत  शीघ्र  मिलने  लगे  उत्पादन

 यूनिटों  में  उत्पादन  अनुसूची  और  नियन्त्रण  के  लिये  संगणकों  का  इस्तेमाल  शुरू  फिया  गया  है

 कौर  इसके  बड़े  अच्छे  परिणाम  निकले  हैं  और  निकट  भविष्य  में  मशीनों  के  लदान  नियमन

 के  लिये  भी  संगणकों  का  इस्तेमाल  करने  का  विचार  है  ।  ये  ऐसे  काम  हैं  जो  हाथ  से  प्रभावी  ढंग

 से  नहीं  किये  जा  सकते  थे  ।

 संगणकों  की  स्थापना  से  रेलों  में  रोजगार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  यातायात  में

 वृद्धि  की  सम्भावना  att  संगणकों  के  फलस्वरूप  कविता  में  सम्भावित  वृद्धि  को  देखते  हुये

 भविष्य  में  भी  कुलमिलाकर  रेलों  पर  रोजगार  के  अवसर  कम  होने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।

 हैलो  इ  जीनियरिंग  कारपोरेशन  के  अध्यक्ष  द्वारा  चुनाव  लड़ना

 1772.  थी  देवकीनन्दन  पाटो दि धा  श्री  रा०  बरुआ :

 at  औंकार  लाल  बरवा  : थी  चंगलराया  नायडू

 ्रो  नि०  र०  भास्कर

 क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जीनिर्पारिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 नर व्या  यह  सच  है  कि  हैवी  इजी  ग  रांची  के  अध्यक्ष  को  चुनाव

 लड़ने  की  अनुमति  दे  दी  गई

 क्या  अध्यक्ष  के  सेवा  से  मुक्त  किये  जाने  के  निर्णय  से  इस  कारपोरेशन  के  प्रशासन

 के  संचालन  में  एक  व्यवधान  उत्पन्न  हो  और

 क्या  सरकार  उक्त  कारपोरेशन  के  अध्यक्ष  पद  के  लिये  किसी  ऐसे  व्यक्ति  की  नियुक्ति

 की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  जिसका  राजनीति  से  सम्बन्ध  न  ताकि  उक्त  संगठन  का

 कार्य  बिना  व्यवधान  के  चलता  रहे  ?

 इस्पात  कौर  मारो  इ  जोनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कृष्ण  चन्द्र  :

 श्री  के०  डी०  मालवीय  ने  4-1-69  को  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  के

 पद  से  त्यागपत्र  दिया  जो  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  था  ।

 जी  नहीं  ।  पूर्णकाल  अध्यक्ष  की  नियुक्ति  तक  कम्पनी  के  एक  निदेशक  श्री  राठौर

 प्रसाद  की  अध्यक्ष  का  काम  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 एक  योग्य  व्यक्ति  को  रांची  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  का  अध्यक्ष

 नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रही  है

 हनुमान
 स्टील  लिमिटेड  में  कार्यकारी  निदेशक  की  नियुक्ति

 1773.  श्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जी  निर्यवारिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  श्रेय  प्रभी  तक  कार्यकारी

 निदेशकों  की  नियुक्ति  करने  में  असमर्थ  रहा  है  जो  तकनीकी  मामलों  पर  नीति  सम्बन्धी  faa

 लेते

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  अनेक  तकनीकी  मामलों  जिन  पर  निराले  तत्काल

 लिया  जाना  चाहिये  निराले  लेने  में  विलम्ब  हो  रहा  और

 यदि  तो  इन  पदों  पर  नियुक्ति  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 जिससे  महत्वपूर्ण  तकनीकी  मामलों  पर  निर्णय  लेने  में  विलम्ब  न  हो  ?

 इस्पात  तथा  पारो  इ  जीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  Fe  चन्द्र  पन्त

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  प्रतीकात्मक  पुनर्गठन  के  बारे  में  खान

 गन
 केर र  धातु  म  न्त्रक

 दिनांक  20  1968  के  वक्तव्य  के  कामिक  भर  वाणिज्यिक  मामलों  के

 कार्यकारी  निदेशकों  की  नियुक्ति  अमी  तक  नहीं  की  गई  है  ।

 (a)  क्योंकि  सभी  मामलों  पर  अध्यक्ष  और  निदेशक-मण्डल  द्वारा  विचार

 किया  जाता  है  ।

 प्रस्तावों  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  जा  रहा  है
 और  ऐसी  आदा  है  कि

 नियुक्तियों  के  ब  17,  म  शान  दो  AMS  कर  दी  जाएगी  ।
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 यात्री  यातायात

 1774.  डा०  महादेव  प्रस  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 यात्री  यातायात  से  प्रतिवर्ष  कितना  राजस्व  प्राप्त  होता  कौर

 गत  पांच  वर्षों  में  यात्री  गाड़ियों  के  चलने  से  हुए  लाभ  या  हानि  का  ब्यौरा

 क्या है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमन  :  और  (a):  पिछले  4  वर्षों  में  यात्री  यातायात

 से  जो  आमदनी  हुई  बह  नीचे  के  विवरण  में  दिखाई  गई  है  ।

 रेलों  का  खर्चे  माल  और  कोचिंग  गाड़ियों  में  बांटा  जाता  है  कोचिंग  गाड़ियों  में  केवल

 सवारी  गाड़ियां  ही  बल्कि  पसंद  यातायात  भी  शामिल  है  ।  सवारी  गाड़ियों  पर

 होने  वाला  खर्च  अलग  से  उपलब्ध  नहीं  होता  ।  पिछले  4  वर्षों  में  कोचिंग  यातायात  से  होने

 वाली  आमदनी  और  कोचिंग  गाड़ियों  पर  होने  वाला  खर्चें  तथा  कोचिंग  गाड़ियों  पर  होने  वाली

 alfa  नीचे  दिखाई  गई  है  ।  1963-64  में  कोचिंग  गाड़ियों  पर  हुए  खच  की  तुलना  नहीं  की

 जा  सकती  क्योंकि  इस  ad  को  कोचिंग  और  माल  गाड़ियों  में  बांटने  की  प्रक्रिया  1-4--1964

 से  संशोधित  कर  दी  गई  है  ।'

 रुपयों  में  )

 aq  यात्री  यातायात  कोचिंग  कोचिंग  कोचिंग  गाड़ियों

 यातायात से  श्रमिकों  क  च्लप्य  पर  हानि

 से  ata

 1964-65  199.28  233.69  260.21  26.52

 923
 1965-66  219.17  258.46  अ  ह  न»  99  25  53

 1966-67  229.34  268.24  317.75  49.51

 1967-68  252.64  291.97  310.43  48.46

 Industria!  Estate,  Okhla

 775.  Shri  Bhola  Nath  Master:  Willthe  Minister  of  Industrial  Development,

 Interhal  Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  state  ;

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  years  back  there  was  a  proposal  to  set  wp  an

 Extension  Branch  of  the  Industrial  E.tate,  Okhla  within  the  area  of  100  miles  from  Delhi

 as  there  was  a  problem  of  providing  residential  accommodation  to  the  labourers  and  also

 shortage  of  land  in  Delhi;

 (b)  whether  Alwar  city  of  Rajasthan  which  falls  within  an  area  of  100  miles  from
 Delhi  had  been  considered  an  appropriate  place  for  that  purpose;

 (c)  whether  the  aforesaid  proposal  was  not  implemented  because  of  shortage  of

 electricity  in  Rajasthan;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  set  up  the  Exte  Branch  of  the  Industrial
 Estate  in  Alwar  city  now,  as  the  shortage  of  electricity  is  पि  onger  there  in  Rajasthan  ?
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 लिखित  उत्तर

 The  Minister  Industrial  Development  [Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 A,  Ahmed)  (a)  to  (d)  The  information  is  being  collected  from  the  concerned  authori-

 ties  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 Broad  Gauge  Linc  from  Alwar  (Rajasthan  to  Kosi  Stations)

 1776,  Shri  Bhola  Nath  Master  Will  the  Minister  of  Kailways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  load  survey  for  connecling  Alwar  in  Rajasthan  with  Kosi  Station

 (Northern  Railway)  through  a  broad  gauge  line  had  been  carried  out

 (b)  whether  the  report  of  Joad  survey  would  be  laid  on  the  Tables  and

 (c)  the  time  when  the  Ministry  of  Railways  propose  to  take  over  the  construction

 work  for  connecting  Alwar  with  Kosi  or  Bharatpur-Mathura  Stations  by  broad  gauge  line

 according  to  the  report  of  the  survey  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  (a)  Traffic  aprospects  of  a

 broad  gauge  rail  line  from  A!war  to  Kosi  were  examined  in  1926,  The  project  was  then

 found  financially  unremunerative  and  dropped

 are  of  a  technical  nature  and (b)  Survey  Reports,  both  Engineering  and  Traffic

 are  too  voluminous,  These  are  exclusively  meant  for  departmental  use.  As  no  useful

 purpose  will  be  served  by  laying  such  reports  on  the  Table  of
 the  House,  it  is  not  propo-

 sed  to  place  the  report  un  the  traffic  prospects  of  Alwar-Kosi  broad  gauge  raillink  on

 the  Table  of  the  House,  especially  since  the  report  has  become  very  out  of  date.

 (c)  Due  to  financial  stringency,  it  is  not  possibje  to  consider  construction  of  this

 il  link  at  present

 विदेशी  पृ  जी

 17  7  एस०  करार  दामानी  क्या  औद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा

 समवाय-काप्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ven

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  विदेशी  पूजी  के  निवेश  को  प्रोत्साहन  देने  के  बारे  में

 निराले  किया  है  ताकि  औद्योगिक  विकास  में  गतिरोध  को  दूर  किया  जा

 यदि  तो  नीति  का  ब्यौरा  क्या  और

 किस-किस  विदेशी  फर्म  से  किस-किस  क्षेत्र  में  पेशकश  की  हैं
 ?

 प्रौद्योगिक  श्रमिक  व्यापार  समवाय-कार्य  मंत्रो  (ait  फखरुद्दीन  झलो

 *  भर  सरकार  जिन  क्षेत्रों  में  विदेशी  गैर-सरकारी  निवेश  आवश्यक

 समिति  है  उनमें  उनका  स्वागत  करती  विदेशी  सहयोग  से  आवेदनों  में  अनावश्यक  विलम्ब

 को  दूर  करने  की  ele  उद्योगों  में  विदेशी  निवेश  ।  सहयोग  के  प्रकरणों  पर  शीघ्र  विचार

 करने  के  लिये  एक  विदेशी  निवेश  बो  की  स्थापना  हाल  ही  में  की  गई  सरकार  ने  उद्योगों

 की  3  सूचियां  बनाकर  प्रकाशित  की  जिनमें

 (1)  तकनीकों  सहयोग  उसके  विदेशी  निवेश  स्वीकृत  किया  जा

 1१01  ष  |
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 (2)  जिनमें  विदेशी  तकनीकी  सहयोग  स्वीकृत  किया  जा  सकता  है  विदेशी  निवेश

 नहीं  ।

 +  = है  था  feo
 (3)  जिनमें  विदेशी  सहयोग  (  तक  ता  a1  नन  र  आवश्यक  नहीं  सभा

 जाता  ह  ।

 सरकार  ने  उपयुक्त  पग  हाल  ही  में  उठाय ेहैं  अतएव  इस  स्थिति  में  उनके

 परिणामों  को  आंकना  बहुत  शीघ्रता  होगी  ।

 सरकारो  AT  को  भारी  इ  जी निया रिंग  एककों  को  क्षमता  का  परा  उपयोग

 1778.  श्री  एस०  Alto  दामानी  :  बया  इस्पात  तथा  मारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 वर्तनी  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  की  भारी  इ  जीनियरिंग  एककों  की  क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  करने

 की  दिशा  में  इस  ag  कितनी  सफलता  मिली

 क्या  विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादों  को  बनाने  के  लिये  कोई  उपाय  सोचे  गय ेहैं  और

 उनका  क्रियान्वयन  मी  किया  जा  रहा

 इन  एककों  के  उत्पादन  में  धीरे-धीरे  होने  वाली  वृद्धि  की  सम्भव नायें  कया

 भीर

 आगामी  पांच  वर्षों  में  बाजार  कितना  लाभ  होने  का  अनुमान  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र

 सरकारी  क्षेत्र  के  भारी  इजीनियरी  के  कारखानों  में  रांची  स्थित  ard  इंजीनियरी से  (a)

 निगम  और  दुर्गापुर  स्थित  खनन  और  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम  की  स्थिति  इस  प्रकार  है

 हैवी  इ  जीनिरयारिंग  कारपोरेशन  रांची

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  की  तीनों  इकाइयों  का  वास्तविक  उत्पादन  निम्नलिखित

 है

 फाउण्ड्री  भेजे  प्लांट  उत्पादन

 1965-66  2466

 1966-67  5058

 1967-68  9003

 11797 1968-69  से  दिसम्बर

 हैवी  मशौन  बिल्डिंग  प्लॉट

 1965-66  10980

 1966-67  14309

 1967-68  14611

 1968-69
 से  दिसम्बर  68)  17373
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 हैवी  मशीन  हुलस  प्लांट

 1966-67  7  मशीनें

 1967-68  15  wana

 1968-69  नम (अप्र॑ ल  से  दिसम्बर  68)  6  दोनें

 उत्पादन  का  विभिन् निकर णा  करने  के  fad  कई  उपाय  करने  पर  बिचार  किया  जा  रहा

 है  | |  ह
 इनमें  शामिल  हैं-इस्पात  कारखानों  के  लिये  फालतू  पुर्जों  और  संघटकों  कुछ

 प्रतिरक्षा  के  सिचाई  के  लिये  कुएਂ  खोदने  की  ढलाई-मशीनों  आदि  का  निर्माण

 और
 लिटाइजेदानਂ

 संयंत्रों  के  निर्माण  के  लिये  जानकारी  प्राप्त  करना  |

 हैवी  मदीन  बीजिंग  cate  के  पास  इस  समय  जितने  आडर  हैं  आशा  है  वे  1970-71  के

 अन्त  तक  सप्लाई  कर  दिये  जायेंगे  ।  हैवी  मशीन  बिल्डिंग  प्लांट  और  फाउण्ड्री  फौजें  प्लॉट  के

 angel  की  स्थिति  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  है  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  के  भावी

 उत्पादन  की  मात्रा  इस्पात-उत्पादन  के  अतिरिक्त  कार्यक्रम  और  विभिन् निक रण  के  उपायों  के

 क्रियान्वयन  पर  निर्भर  करेगी  ।  इस  कारखाने  में  अगले  पांच  वर्षों  में  लाभप्रदता  बहुत  हद  तक

 अगले  कुछ  वर्षों  में  इस्पात  भर  घातुकामिक  उपकरणों  के  लिये  प्राप्त  होने  वाले  आवरों  पर

 निर्भर  करेगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  का  अभी  अध्ययन  किया  जा  रहा  यह  चौथी  योजना

 में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  लगाई  जाने  वाली  पु  जी  पर  निर्भर  करेगा  |  श

 खनन  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम

 खनन  और  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम  का  वास्तविक  उत्पादन  1965-66  में  39£9

 1966-67  में  4536  1967-68  में  5076  टन  और  1968-69  में  (  अप्रैल  से

 दिसम्बर  1968  3071.7  टन  हुआ  है  ।

 उत्पादन  में  विविधता  लाने  के  लिये  जित  नई  वस्तुओं  का  उत्पादन  करने  का  विचार  है

 उनमें  श्यामल  कोयला  शोधनशाला ओं  के  बन्दरगाहों  में  सामान  हाई

 ड्रा लिक  foe  कृषि  के  ट्रक्टर  ote  मिट्टी  हटाने  के  कुछ  प्रकार  के  उपकरणा  |

 खनन  और  सम्बद्ध  मशीनरी  निगम  के  पास  इस  समय  जितने  art  हैं  वे  1970-71  तक

 सप्लाई  कर  दिये  जायेंगे  ।  विभिन् निक रण  के  उपायों  के  कारपोरेशन  कोयला
 उद्योग

 के

 आकर  प्राप्त  करने  हेतु  उसके  साथ  मी  सम्पकं  बनाये  हुये  है  ।

 अगले  पांच  वर्षों  में  कारखाने  की  लाभप्रदता  कई  बातों  पर  निर्भर  करेगी  जिनमें  शामिल

 है--चौथी  योजना  में  विभिन्न  क्षेत्नों  में  लगाई  जाने  वाली  पु  कोयला  उद्योग  का  विकास

 तथा  खनन  और  सम्बद्ध  मशीनरी  उद्योग  द्वारा  विलीनीकरण  के  लिए  किये  गये  उपाय  ।

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम

 an 1779.  m1  दे  bn  गे नन्दन  पाटो दिया  क्या  प्रौद्योगिक  श्रांत  रिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्यो  मन्त्री  यह  बताने  की
 कपा

 करेंगे  कि  ;

 79,



 Written  Answe

 Phalg
 una  14,  1890  (Saka)

 क्या  लघु  उद्योगों  को  सहायता  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  ने  सभी

 राज्यों  में  अपनी  शाखायें  खोली

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  में  शाखायें  नहीं  खोली  गई  हैं  और  उसके  कपा

 कारण  और

 वर्ष  1969-70  में  नई  शाखायें  खोलने  के  सम्बन्ध  में  इस  निगम  की  क्या

 योजनायें  हैं  और  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उसके  द्वारा  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 है  और  उनके  द्वारा  दी  गई  राह्रायता  से  इस  उद्योग  को  कहां  तक  प्रोत्साहन  मिला  है  ?

 औद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-काटे  मंत्री  sata  wet

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  की  शाखायें  सभी  राज्यों  में  भी  नहीं  हैं  किन्तु  सभी

 राज्यों  के  लघु  उद्योगों  को  सहायता  प्रदान  की  जाती  है  ।

 निगम  का  मुख्यालय  दिल्ली  में  है  तथा  क्षेत्रीय  कार्यालय  मद्रास  और

 बम्बई  में  इन  कार्यालयों  से  यह  समस्त  देश  के  लघु  उद्योगों  की  आवश्यकताओं  की  पूर्ति

 करता  है  ।

 1959-70  में  नई  शाखायें  खोलने  की  निगम  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।  विभिन्

 राज्यों  में  स्थित  लघु  उद्योगों  को  किराया  खरीद  के  आधार  पर  संभ्रांत  मशीन  की  कुल  कोमल

 अनुबन्ध  में  दी  जा  रही  है  ।'  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo  210/69]

 मसूर  में  औद्योगिक  विकास

 1740.  श्री  Yo  ब०  पाटिल  थी  श्रीनिवास

 fas

 :

 श्री  क्राल ल
 ere ह्  हाव  पह कप्पा क शो  एस०  एम०  कृष्ण

 थ्रो  To  श्रीधरन  श्री  देवकोनग्दन  मन
 :

 क्यों  औद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  का  पता  है  कि  मैसूर

 वाणिज्य  मण्डल  के  स्वां  जयन्ती  स्मारक  भवन  के  उद्घाटन  समारोह  के  अवसर  पर  मैसूर  के

 मुख्य  मंत्री  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  विभागों  पर  यह  आरोप  लगाया  है  कि  ये  योजनाबद्ध  ढंग

 से  प्रच्छन्न  तरीकों  से  मैसूर  के  औद्योगिक  विकास  को  अवरुद्ध  करते  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 औद्योगिक  seater  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  फखरुद्दीन  शर्ली

 सरकार  पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  से  अवगत  है  ।

 फ्क्

 मन्त्री  इस  बात  का

 खंडन  करते  हैं  कि  उन्होंने  किसी  वक्तव्य  में  ऐसा  कोई  आरोप  लगाया  है  केन्द्रीय  सरकार  के

 1 ह: ह: जन  Vee विभाग  प्रच्छन्न  तरीकों  से  मैसूर  के  औद्योगिक  विकास  को  करते  हैं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |
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 लिखित  उत्तर
 5  1969

 अ a LO

 Esan'to  Paper  Industry

 In  Dev
 1781.  Shri  Shashi  Bhushan  :  Will  the  Minister  of  au  ह wot dustrial  अज  elopment,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  slate  ;

 (a)  the  total  amount  of  loans  extended  by  Government  during  the  last  15  years  in

 guaranteed  by
 connection  with  paper  manufacture  and  the  extcnt  of  foreign  exchange

 Government  to  paper  manufacturers

 ve e  with  the
 (b)  whether  Government  could  not  have  produced  paper  themsel

 amount  for  which  guarantees  have  been  given  to  paper  manufactu  s  by  them;

 (c)  if  so,  the  reason  why  this  could  not  be  done  so  far;

 (4)  whether  Government  are  taking  any  steps  to  manufacture  paper  in  the  public

 sector  in  the  near  future;  and

 (6)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 F.  A,  Ahmed):  (a)  No  amount  of  loan  has  been  granted  by  Government  to  any  paper

 Mill  in  the  private  sector,  so  far.  However,  one  Paper  Mil]  in  that  sector  was  granted  a

 loan  of  Rs.  1.5  crores  by  the  Industrial  Finance  Corporation  to  which  the  Central

 Government  had  stood  guarantee.  Government  have  not  guaranteed  any  foreign  exchange

 to  any  Paper  Mill  in  that  sector.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 (0)  and  (e}:  YesgeSir.  There  are  certain  proposals  under  consideration.

 Co-ordination  between  H.  E.  C.  and  the  Steel  tidii Plan

 178%,  Shri  Shashi  Bhushan:  Will  the  Minister  of  Steel  and  Heavy  Engineering  be

 pleased  to  state:

 (a)  the  nalure  of  co-ordination  which  is  likely  to  be  established  in  the  pro  duction
 and  administration  of  Heavy  Engineering  Corporation,  Ranchi  and  Steel  Plants  after  the

 formation  of  the  new  Ministry  of  Stee!  and  Heavy  Engineering;  and

 (b)  the  probable  expansion  and  increase  in  production  in  Steel  and  heavy  engineer-

 ing  industry  as  a  result  of  the  formation  of  this  Ministry  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Steel  and  Heavy  Engineering  (Shri  K.C.

 Pant)  द  (a)  The  Heavy  Engineering  Corporation  has  a  substantial  programme  of  manu-

 facture  for  supply  of  equipment  to  Bokaro.  The  progress  of  this  manufacture  is  of  vital

 interest  for  the  timely  commissioning  of  Bokaro  Steel  Plant.  The  H.  E.  C.  has  also  under-

 taking  manufacture  of  certain  equipment  for  Bhilai,  and,  in  ils  turn,  15  interested  in

 regular  supply  of  steel]  of  the  required  types  from  all  the  Steel  Plants,  both  from  indigeno-
 us  sources  and  from  abroad.  The  mutual  dependence  of  the  H.  E.  C,  and  the  Steel  Plants

 needs  coordination  and  this  is  greatly  facilitated  by  both  the  Steel  undertak-

 ings  and  the  H.E.C.  being  located  in  the  same  Ministry.

 (0)  Betler  coordination  wiil  facilitate  superior  implementation  of  the  installation
 and  expansion  programmes  Of  the  Steel  Plants  as  also  superior  progress  of  the  manufac-
 ture  of  equipment  by  H.E.C.  In  the  long  term,  this  should  also  ensure  better  production
 in  all  the  m  inufacluring  units.



 Written  Answers  March  5,  1969

 yr  ककााातयएययतणल्एएएटटटलटबब्थ  ण  ण

 कृषि  योग्य  रेलवे  भूमि

 183.  st  को
 ०  सुर्य नारायण  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  रेलवे  जोनों  में  कितनी  रेलवे  रूमी  ऐसी  है  जो  कृषि  के  योग्य  है  और  जिसे

 रेलवे  तत्काल  अपने  काम  में  नहीं  लेने  वाली  है  और  1  1961  से  31  1968

 तक  कितनों  भूमि  राज्य  सरकारों  के  राजस्व  विभाग  को  किसानों  को  पट्टें  पर  देने  के  लिए  या

 सीधे  किसानों  को  ara  उपजाऊਂ  अभियान  के  अन्तरगत  दी  गई  और

 उससे  कुल  कितना  राजस्व  प्राप्त  हुआ  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  (#)  रेलवे  की  33,204,92  एकड़  कृषि  योग्य

 भूमि  राज्य  सरकारों  को  सौंपी  गयी  है  और  रेल  प्रयासों  ने  प्रतीक  अन्त  उप जाओ ओं  अभियान

 के  सम्बन्ध  में  29,6 .  7.94  एकड़  भूमि  कादतकारों/रेल  कर्मचारियों  को  सीधे  आवंटित  कर

 fe  |  ये  aa
 (a)  ~&  —  इ  ql  31-3-1968  की  अवधि  में  od  |  तक  22,92,983.86  रुपये

 वसूल  किये  गये  हैं  ।

 बड़े  धौर  छोटे  उद्योगों  को  करण

 1784.  शी  लोबो  प्रभु  :  व्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बड़े  उद्योगों  को  उसी  आधार  पर  ऋ  क्यों  नहीं  दिया

 जाता  है  जिस  आधार  पर  छोटे  उद्योगों  को  दिया  जाता  है  क्योंकि  बड़े  उद्योगों  में  अधिक  श्रमिक

 aia  हैं  और  उनमें  अधिक  पू  जी  लगाई  जाती  है  तथा  वे  विशेष  मंडियों  के  स्थान  पर  सामान्य

 मंडियों  को  मांग  पुरी  करते  हैं  ?

 श्ौद्यो गीत  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-काम  मंत्रो  (et  फखरुद्दीन  चलो

 :  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  बड़े  उद्योगों  को  ऋण  नहीं  fear  जाता  है  ।  सरकार

 द्वारा  स्थापित  वित्तीय  संस्थाओं  जैसे  आई०  एफ०  सी०  तथा  भाई०  सी०  आई०  सी०  argo

 हारा  बड़े  उद्योगों  क्रो  बहुत  ऋण  दिया  जाता  है  |

 Theft  of  Railway  Property  at  Howrah  Station

 85,  Shri  Ram  Avatar  Sharma:  Will  the  Minister  of  Railways  be  plea  ed  to

 state,

 (a)  whether  the  news  item  published  in  the  ‘Hindustan’  dated  the  11th  February,
 1969  that  ‘Railway  property  worth  four  lakhs  of  rupees  is  stolen  at  Howrah  Station  every
 month”’  is  factually  correct;

 (0)  if  so,  whether  the  attention  of  Government  were  ever  invited  to  these  theft;
 and

 (c)  the  steps  being
 taken

 by  Government
 to  check

 such
 thefts  ः
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 14  1890

 (a)  No.  The  value  of  railway
 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 property  i.  e.  fitlings  and  equipments,  stolen  at  Howrah  Stat  ion  is  negligible.  However,

 the  value  of  deficient  filtings  and  equipments  detected  from  coaches  on  arrival  in  the

 nearby  Tikiapara  yard  was  of  the  order  of  approximately  Rs.  lakh  in  each  of  the  years

 1966  and  1967  and  Rs,  1.75  lakhs  in  1968.

 (b)  Yes.

 (c)  Security  measures  have  been  titghened.  Improved  lighting  arrangements  have

 been  made  by  provision  of  watch  towers.  Patrolling  by  Railway  Protection  Force  Armed

 Wing  as  well  as  by  Dog  Squad  has  been  improved.  Raids  on  criminals  and  receivers  of

 stolen  property  by  the  police  and  crime  intelligence  Branch  has  been  intensified,  108

 persons  including  12  railway  employees  were  arrested  in  this  yard  during  1966-1968,

 भारत  में  औद्योगिक  क्षेत्र  में  उत्पादक  संघ

 1786.  sit  शिवचन्द्र  का  :  क्या  औद्योगिक  श्रास्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय»

 कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रहे  सच  है  कि  भारत  के  औद्योगिक  क्षेत्र  में  उत्पादक  संघ  और

 यदि  तो  वे  बया  हैं  और  उन  पर  नियन्त्रण  करने  के  लिये  सरकार  ने  अब  तक

 क्या  कार्यवाही  की  है  और  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  मंत्री  फखरुद्दीन  चली

 एकाधिकार  जांच  आयोग  रिपोर्ट  की  जो  8-10-1965  को  सदन  के

 पटल  पर  प्रस्तुत  की  गई  ब्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  |

 सरकार  6  1966,  को  सदन  के  पटल  पर  प्रस्तुत  किये  दिनांक

 5  1966  के  तथा  संसद  के  समक्ष  एकाधिकार  एवं  निबन्धात्मक

 व्यापार  प्रक्रिया  विधेयक  1967  के  उपबन्धों  की  att  ध्यान  आर्कषित  किया  जाता  है

 बिडला  उन्घुप्मों
 तथा  टाटा  बन्धुआें  की  श्रास्तियां

 1787  श्री  शिव  चन्द्र  भा  क्या  alfa  आन्तरिक  ear on  पार  तथा

 कार्य  मन्नी  यह  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1967  की  तुलना  में  1968  के  अन्त  में  बिड़ला  तथा  टाटा  बन्धुओं  को

 पृथक-पृथक  आस्तियां  कितनी  थीं

 srs
 बिड़ला  और  टाटा  बाबुओं  द्वारा  1968  में  औद्योगिक  ण  ह  सों  के  लिए  कितने

 भोजन-पत्र  दिये  गये  तथा  उनमें  से  कितने  आवेदन  पत्रों  पर  लाइसेंस  जानो  किये  गये  तथा  वे

 लाइसेंस  किन  प्रयोजनों  हेतु  दिये  और

 1967  तथा  1966  की  तुलना  में  बिड़ला  तथा  टाटा  बन्धुओं  द्वारा  1968  में

 कितना  मुनाफा  कमाया  गया  ?



 Written  Answer  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 औद्योगिक  न्  आन्तरिक  ब्याहकर  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  का (श्री  फजरुद्दीन  चली

 सूचना  um  को  तला  सदन  के
 )  से  (a  at  NaS  a  रही  तथा  यह  19"  पटल  पर  प्रस्तुत

 कर  दी  जायेगी  |

 घो घर डोह  कौर  निकाली  स्टेशनों  के  बीच  हाल्ट  स्टेशन

 1788.  धी  शिवचन्द्र  भा  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  घोघरडीह  और  निरमाली  स्टेशनों  रेलवे  के

 बीच  हाल्ट  स्टेशन  बनाने  के  बारे  में  सवाल  काय  पुरा  हो  गया  है

 यदि  तो  कब  और  हाल्ट  बनाने  के  कार्य  को  शीघ्र  समाप्त  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  भर

 यदि  at  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  से  :  घोघरडीहा  और  fare  स्टेशनों

 के  बीच  एक  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  था  और  उसे  स्वीकार  नहीं

 किया  जा  सका  ।  वित्तीय  कारणों  से  अथवा  जनता  की  सुविधा  की  से  इसका  औचित्य

 नहीं  पाया  गया  |

 Firemen  Grade  ‘B’  of  Moradabad  Division.

 789.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  case  of  Firemen  Grade  ‘B’  of  Moradabad  Divis‘on

 who  are  diesel  trained  si  going  on  पी  a  Moradabad  Court;

 (b)  whether  it  is  aiso  a  fact  that  the  Deputy  Genera]  Manager  has  submitted  before

 the  Court  in  writing  that  the  petitioners  are  neither  entitled  to  Rs.  125-3-155  Grade  nor

 they  have  appointed  any  one  in  this  Grade  so  far;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  inspite  of  this,  the  Divisional  Superiniendent,
 Moradabad  has  been  paying  a  total  amount  of  Rs,  1,30,600  approximately  to  them  since

 ist  February,  1965;  and

 (0)  if  so,  the  reasons  therefor  and  the  reaction  of  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr  Ram  Subbag  Singh)  (a)  Yes

 (b)  Yes,  this  written  statement  was  filed  in  Court  in  1967

 (c)  and  (d):Yes  Onthe  Moradabad  Division  of  the  Northern  Railways  there  was  no

 separate  cadre  of  Driver’s  Assistant  (Diese)  Firemen  Grade  ‘B’  (scale  Rs  00-130),
 after  training,  were  utilised  on  diesel  engines  From  1-2-65  the  scale  of  pay  of  Driver’s
 Assistant  (Diesel)  was  revised  from  Rs  100-130  to  Rs.  125-155  It  was  at  first  decided
 [181  only  matriculate  Driver’s  Assistants  (Diesel)  should  be  fitted  ion  the  scale  Rs,  175-155
 but  on  representation  by  the  affected  Firemen  the  matter  was  reconsidered  and  in  1948

 ‘it  was  decided  to  admit  all  existing  Driver’s  Assistants  (Diesel)  to  the  scale  Rs,  125-  '  55
 afrears  were  also  to  be  paid  from  1.265.  Arrangements  are  being  made  to  draw  th  ir
 dues  and  make  payments
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 5  ara,  1969  लिखित  उत्तर

 ‘Running  5181.0  in  Moradabad  Division

 179)  Shri  Onkar  Lat  Berwa  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  10  state:

 (a)  fhe  strength  of  running  staff  in  Moradabad  Division  in  1967  and  1968;  and

 the  details  of  loco  running  staff  rendered  surplus  in  this  Division  every  year (b)
 from  1962  to  1968  due  to  dieselisation  in  the  Division  and  the  places  to  which  these

 surplus  employees  were  transferred  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  and  (b):  Vhe  information

 is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 Overtime  allowance  to  Running  Loco  Staff  in  Moradabad  Division.

 1791,  Shri  Onkar  La!  Berwa  Will  the  Minister  of  Railways  be  p'eased  to  state:

 {a)  the  amount  of  money  paid  as  Overtime  Allowance  to  the  Loco  Running  Staff

 of  the  Moradabad  Division  during  the  years  1962  to  1968,  year-wise;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  there  was  surplus  staff  in  this  Division  during  the  afo-

 resaid  period;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  which  that  surplus  staff  was  not  utilised  and  a  big  sum

 paid  as  Overtime  Allowance  ह

 The  Minister  of  Railways  (Dr,  Ram  Subhag  Singh)  :  (29  The  amount  of  Overtime

 Allowance  paid  to  the  Loc»  Running  Staff  of  the  Moradabad  Division  on  the  Northern

 Railway  during  the  years  1962  to  1968,  yearwise,  is  given  below  :-

 Year  Amount  of  Overtime-paid]

 1962-63  Rs.  1,05,31.457

 1963-64  Rs,  1,64,783.79

 1964-65  Rs,  2,29,167.12

 1965-66  Rs,  2,22,1  14.88

 1966-67  Rs,  2,81,981.12

 1967-68  Rs,  1,13,532,68

 (b)  No.

 (c)  Does
 nob

 भारतीय  रेलों  में  विदेशी  पर्यटकों  के  लिए  आरक्षण

 1992.
 श्री  रवि  राय

 श्रीमती  इला  पालाजोरी :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  उनका  ध्यान  3  1968  के  क स्टेण्ड ड ह  में  छपे  इस  आशय

 के  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  बहुत  से  विदेशी  पर्यटक  अपनी  चीदा  यात्रा  के

 क्रम  में  से  भारत  का  नाम  इसलिए  हटा  देते  हैं  क्योंकि  वे  भारतीय  रेलों  में  स्थान  का  आरक्षण

 कराने  में  अधिक  समय  नहीं  लगा  कौर

 ट वन यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ?
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 रेलवे  मंत्रो  राम  सुलग  :  (*)  जी

 (a)  विदेशी  पर्यटकों  को  वातानुकूल  और  पहले  दल  के  डिब्बों  में  180  दिन  पहले

 से  स्थान  आरक्षित  कराने  को  अनुमति  दी  गयी  है  जब  कि  सामान्य  जनता  के  लिए  30

 भोर  20  दिन  पहले  से  स्थान  आरक्षित  किया  जाता  है  ।  यदि  पर्यटकों  की  संख्या  पर्याप्त  हो

 तो  उनकी  यात्रा  के  लिए  विशेष  गाड़ियां  चलायी  जाती हैं  और  जहां  कहीं  स्थान को  जाइए

 रहती  निर्धारित  गाड़ियों  में  अतिरिक्त  डिब्बे  लगाये  जात ेहैं  ।  अल्पकालीन  सुचना  मिलने

 पर  आरक्षण  मांगने  वाले  विदेशी  पाठकों  को  विशेष  सहयता  दी  जाती  है  ।

 ऐसे  किसी  मामले  की  जानकारी  नहीं  हैं  जिसमें  विदेशी  पर्यटकों  को  भारतीय  रेलों  पर

 स्थान  का  आरक्षण  मिलने  में  कठिनाई  के  कारण  उन्हें  अपने  विश्व  पेंशन  कार्यक्रम  में  से  भारत

 का  नाम  हटा  देना  पड़ा  ।

 इस्पात  कारखानों  को  15  वीं  बेगाना  का  मनाया  जाना

 A793.  थ्रो  रवि  राय  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जी नियर रिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  तीन  इस्पात  कारखानों  की  हाल  ही  में  15

 वीं  ब्षंगांठ  मनाई  गयी  और

 यदि  तो  इस  उत्सव  पर  कितनी  राशि  aa  की  गयी  ?

 इस्पात  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  थी  कृष्ण  चन्द्र  :

 हां  ।

 लगभग  2.5  ara  इसमें  से  1  लाख  रुपये  कम्पनी के  कर्मचारियों

 alt  उनके  बच्चों  को  पुरस्कार  देने  पर  खच  हुये  ।

 ब्पापारिक  मोटरगाड़ियों  तथा  स्कूटरों  का  उत्पादन

 1794.  भी  लताफत  wal  at  क्या  औद्योगिक  बिका  1,  देवी Rita  रिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्प  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  व्यापारिक  मोटरगाड़ियों  यात्री  कारों  तथा

 टरों  के  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  कर  दिये  गये

 (a)  यदि  तो  वे  लक्ष्य  क्या

 (*t)  व्यापारिक  यात्री  कारों  तथा  स्कूटरों  का  इस  समय  कितना  उत्पादन

 होता  और

 निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  का  विचार  क्या  कायंवाही

 करने  का  है  ?

 झौद्योगिक  भ्रान्त रिक  ene  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली

 :  चौथी  का  लक्ष्य  कभी  अन्तिम  रुप  से  तय  किया  जाना है  !
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 sea  ही  नहीं  उठता  ।

 वाणिज्यिक  गाड़ियों  कारों  स्कूटरों  के  उप  1968  के  उत्पादन  के  आंकड़े

 निम्न  प्रकार  हैं

 ag  गाड़ी  को  किस्म  उत्पादन

 1968  वाणिज्यिक  गाड़ियां  34,937

 1968  यात्री  कारें  37,308

 1968  स्कूटर  35,952

 sat  ही  नहीं  उठता  ।

 कलकत्ता  में  भूमिगत  रेलवे

 1795,  श्री  जाज  फरनेन्डोज  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  भूमिगत  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  में  सहायता  लेने  के  लिए  विश्व

 बैंक  से  लिखा  पढ़ी  की  गयी

 यदि  तो  fara  बेक  को  भेजे  गये  प्रस्तावों  का  ब्यौरा
 क्या

 ऋण  के  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  सम्भावना  और

 विश्व  बंक  के  साथ  किन  शर्तों  पर  करार  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमन  fag)  :  जी  नहीं  ।

 से  सवाल  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  में  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्र  री
 के  रिक्त  स्थायी  पद

 1796.  थी  जाज  फरनेन्डीज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  प्रत्येक  रेलवे  व्यवस्था  में  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्र  णो  के  कुल

 कितने  स्थायी  पद  रिक्त

 इन  पदों  पर  कुल्  कितने  अस्थायी  कमंचारी  काम  कर  रहे

 (7)  स्थायी  पदों  पर  अस्थायी  कर्मचारियों  से  काम  कराने  के  फलस्वरूप  खर्चे  में  कुल

 कितनों  बचत  कौर

 क्या  दन  रिक्त  स्थानों  को  तुरन्त  भरने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्री
 राम  सुलग  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही

 है
 और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  कर्मचारियों  को  लाभ

 1797,  श्री  जानें  फरमेन्डीज :  क्या  इस्पात  तथा  मारो  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  कर्मचारियों  इसके  प्रबन्धकों  के  बीच

 ने  कोर्ट प  Dee  समझौता  हो  गया
 निशुल्क

 प्राथमिक  शिक्षा  और  अन्य  सेवा  शर्तों  तथा  लाभों  के  प्रश्न  प

 यदि  gi,  तो  समझौते  की  शर्तें  क्या

 यदि  तो  aa  विवाद  किन  बातों  के  बारे  में  और

 क्या  इस  विवाद  को  हल  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  नई  कार्यवाही  की  जा

 रहो  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  कर्मचारियों  ने  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  और  अन्य  सेवा

 शर्तों  तथा  लाभों  के  seq  पर  कोई  औद्योगिक  विवाद  नहीं  उठाया  हैं  ।

 से  :
 प्रश्न

 नहीं  उठते  ।

 Accident  at  Shahdara  Junction

 1798.  Shri  Hokam  Chand  Kachwai  :  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Shri  K.  Das  Chowdhury  ६  Shri  Kikar  Singh  :

 Shri  Deb:  Shri  P.  N.  Solanki:

 Shri  P.  K.  Deo:  Shri  Hardayal  Devgun  :

 Shri  Meetha  Lal  Meena  :  Shri  Bent  Shanker  Sharma  ६

 Shri  M.  Koushik  :  Stri  D.  C.  Sharma:

 Shri  Deven  Sen  Shri  Ranjit  Singh  :

 Shri  D.  R.  Parmar  Shri  Basumatari  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  ;

 whether  it  is  a  fact  that  a  train  was  involved  in  an  accident  al  Shabdara  Jun- (a)
 ction  in  the  last  week  of  January,  1969:

 (b)  if  so,  the  number  of  persons  killed  and  injured  as  a  result  thereof;  and

 (c)  whether  Government  have  inquired  into  the  causes  of  the  accident,  and  if  so,

 the  details  thereof  and  extent  of  damage  suffered  by  Government  as  a  result  of  the  acci-

 dent  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Presumably  the  referenc

 is  to  the  collision  whic:  occurred  between  train  No.  1  AJD  UP  Passenger  and  No.

 76  Up  Parcel  Express  at  Delhi  Shahdara  Station  on  30,1,1969,

 (b)  In  this  accident,  one  person  was  killed  and  another  18  injured of  whome

 3  sustained  grievous  injuries.

 (c)  The  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety  has  held  his  statutory  inquiry
 into  this  acceident,  According  to  his  provisional  !  nang

 a  pe
 the  accident  was  dye  to  the

 failure  of  the  railway  staff,
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 The  cost  of  damage  to  railway  property  has  been  estimated  at  approximately  Rs

 14,800.00

 मणिपुर  में  सीमेंट  कारखाना

 क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा श्री  एम०

 समवाय-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 स्थापित  करने  के  बारे  में  अन्तिम क्या  सरकार ने  मणिपुर  में  सीमेंट  क

 रूप  से  निराले  कर  लिया

 क्या  कारखाने  को  मनीपुर  के  लिए  चौ  दी  पंचवर्षीय  योजना
 Aq  न  Ia  में  शामिल  कर  लिया

 गया

 यदि  तो  क्या  यह  परियोजना  सरकारी  क्षेत्र  में  शुरू  को  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  मानपुर  की  सरकार  ने  सफीपुर  के  लिए  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में

 सीमेंट  कारखाना  लगाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 औद्योगिक  श्ञान्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरूदीन  चली

 :  से  मणिपुर  में  एक  लघु  सीमेंट  संयंत्र की
 स्थापना  करने  का  प्रशन

 फिलहाल  मणिपुर  सरकार  के  विचाराधीन  है  और  इस  परियोजना  पर  पु  जी  लगाने  के  संबंध  में

 निश्चित  निर्णय  और  आगे  वस्तुत  जांच-पड़ताल  हो  जाने  के  पद चा तु  हो  किया  जा  सकता  है  ।

 स्टेनलेस  स्टोल  की  चादरों  के  व्यापार  में  भारतीय  eaTarizat  को  हानि

 1801.  थ्री  सुरज  मान  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टेनलेस  स्टील  की  चादरें  सप्लाई  करने  वाले  विदेशी  सामान  के

 कुल  वजन  में  गत्ते  का  वजन  मी  शामिल  कर  देते  है  जिस  से  भारतीय  व्यापारियों  को  काफी

 हानि  होती  है  और  सरकार  को  भी  विदेशी  मुद्रा  में  हानि  उठानी  पड़ती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्टेनलेस  स्टील  की  चादरों  के  वजन  की  इस  कमी  के  विरुद्ध

 इन्डस्ट्रीज  एसोशिएशन  जगाधरी  पिछले  एक  वर्ष  से  भारत  के  खनिज  तथा  ag

 व्यापार  निगम  लिमिटेड  नई  दिल्ली  के  जनरल  मैनेजर  को  अभ्यावेदन  भेजती  आ  रही  है  परन्तु

 अभी  तक  so  मामले  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  विदेशी  मुद्रा  को  इंस  हानि  को  रोकने  तथा

 भारतीय  व्यापारियों  रे  अधिक  ली  गई  धनराशि  को  वापिस  लेने  के  लिए  तुरन्त  कार्यवाही  करने

 का  और

 (a)  माल  सप्लाई  करने  वाले  विदेशियों  तथा  उनके  स्थानीय  एजेन्टों  का  ब्यौरा  क्या

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जी  निर्वाचन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ont
 कृष्ण  चन्द्र  :

 से  (7):  हरियाणा  ag
 उद्योग  तथा  निर्यात  निगम  ने  बेलजियम  से  प्राप्त  हुए  एक  प्रेषण  के
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 संबंध  में  ख़निज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  को  यह  शिकायत  को  थी  कि  इस  प्रेषण  के
 शुद्ध  भार

 में  चादरों  के  बीच  में  रखे  गये  कागज  और  बाहर  के  गत्ते  का  वजन  भी  शामिल  था  ।  खनिज

 तथा
 धातु  व्यापार  निगम  ने  इस  मामले  के  बारे  में  विदेशी  संभाला  कर्त्ताओं  को  बताया  था  और

 उन्होंने  सिद्धान्त  रूप  में  यह  मान  लिया  था  कि  चादरों  के  बीच  रखे  गये  कागज  और  बाहरी  विगत्

 का  भार  कम  कर  देंगे  तथा  अधिक  भार  के  पेसे  वापस  कर  देंगे  ।

 विदेशी  संभरण कर्ता  dad  फिलिप  ब्रदर  एस०  ए०  ब्रेसनन  और

 भारत  में  उनके  प्रतिनिधि  मेसर्स  मीडियो  प्राइवेट  नई  दिल्ली  है  ।

 दार्जीलिंग-सिलिगुड़ी  रेल  acca

 1801.  श्री  सु०  Ho  कापड़िया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  ;

 क्या  सिलिगुड़ी  से  दार्जीलिंग  को  मिलाने  वाले  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  दार्जीलिंग

 हिमालयन  सेक्शन  पर  अब  तक  रेलगाड़ियों  का  rar  जाना  आरम्भ  नहीं  हुआ
 है

 इस  मार्ग  पर  रेलगाड़ियों  आना  जाना  कब  तक  पुनः  आरम्भ  होने  की  आशा

 है  और  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  मार्ग  पर  रेलगाड़ियां  चलाना  बन्द  करने  का  है  ?

 रेलवे  मंत्रो  राम  सुभग  faz)  :

 और  (7):  a  कि  सिलीगुड़ी  दार्जीलिंग  छोटी  लाइन  खण्ड  पर  सीमित  मात्रा  में

 यातायात  होता  है  और  इस  लाइन  को  बहुत  शरीक  क्षति  पहुँची  इसलिए  इस  बात  को  जांच

 की  जा  रही  है  कि  क्या  इस  खण्ड  को  फिर  चालू  करने  की  कोई  ऐसी  योजना  बना थी  जा  सकती

 है  कि  फ़िर  चालू  होने  पर  यह  लाइन  पर्यटकों  को  भ्राकर्षित  करने  की  हट्टी  से  एक  आदर्श  लाइन

 हो  सके  |  यह  जांच  पर्यटन  मंत्रालय  के  परामर्श  से  की  जा  रही  है  ।

 मंगलोर  रेलवे  स्टेशन

 1802.  att  लोबो  प्रभु  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 यातायात  में  बृद्धि  को  देखते  हुए  मंगलौर  रेलवे  स्टेशन  के  पुर्वा निर्माण  तथा  उसको

 नया  रूप  दिये  जाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  न  होने  के  क्या  कारण

 यदि  कोई  प्रस्ताव है  तो  क्या  उसमें  एक  अन्य  बड़ा  प्लेटफार्म  जिसमें  चार  arg

 लाइनें  तथा  एक  उपरि-पुल  बहुमंजिला  कार्यालय  तथा  मुख्य  स्टेशन  पर  माल-गाड़ियों

 के  लिए  उनको  गुड्स  गोड़  में  ले  जाने  से  पूर्वे  एक  उप-माग  रेलवे  लाइन  को  शामिल

 किया  गया  है  क्योंकि  इससे  अब  यात्री  गाड़ियों  के  यातायात  में  बाघा  पड़ती

 क्या  मछली  भाड़े  में  वृद्धि  तथा  लोगों  को  इस  दुर्गन्ध  से  होने  वारन  परेशानी  को

 देखते  हुए  स्टेशन  के  पुनर्निर्माण  में  मछली  के  डिब्बे  के  माल  लादने  के  स्थान
 सहित  ,  एक

 अलग  पातल  कार्यालय  बनाया  और
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 (acid  कमरों  को  सजाने  तथा स्टेशन  के  बढ़ाने  वाले  दर्ज  के  अनुरूप  वहां  पर  स

 वहां  सुविधायें  देने  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्री  रास  सुभग  fag)  :  वर्तमान  यातायात  को  सम्भालने  के  लिए

 स्टेशन  की  इम।रत  में  पर्याप्त  सुविधाएਂ  हैं  ।  इस  समय  स्टेशन  की  इमारत  को  फिर  से  बनाना

 भीर  इसके  ढांचे  में  परिवर्तन  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  बड़ी  लाइन  की  मीनल

 सम्बन्धी  अतिरिक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  ars  के  ढांचे  में  परिवंतन  किया  जा

 रहा  है  ।  इन  सुविधाओं  में  प्लेटफार्म  सवारी  गाड़ियों  के  आदान  और  प्रस्थान  के  लिए

 भत्तिरिक्त  लाइनों  और  रेल  स्तर  का  एक  द्वीप  प्लेटफार्म  शामिल  है  |

 जी  नहीं  ।

 वर्तमान  पार्सल  कार्यालय  में  जगह  बहुत  है  और  केवल  मछली

 यात  को  सम्भालने  के  लिए  अलग  पासंग  कार्यालय  बनाने  का  औचित्य  नहीं  है  ।

 faery  कमरों  और  पुरुषों  के  ऊचे  दर्जे  के  प्रतीक्षालयों  में  मानक  फीचर  और

 उपस्कर  मौजूद  हैं  ।  महिलाओं  के  प्रतीक्षालय  में  शीघ्र  मानक  फर्निचर  की  व्यवस्था  की  जा

 रही है  ।

 हुइ ताल  में  भाग  लेने  बाले  रेलवे  कर्मचारियों  की  बहाली

 1803  थ्री  इन्द्रजौ  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 19  1968  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  अत्यावश्यक  सेवाएਂ  बनाये

 रखने  सम्बन्धी  अध्यादेश  की  केवल  4  के  अस्तगत  जिन  कम  चोरियों  पर  आरोप  लगाये

 गये  थे  कया  उन्हें  बहाल  करने  का  सरकार  का  कथित  निराले  रेलवे  कम
 चोरियों

 पर  भी  लागु
 होता  है  |

 यदि  हां  ,  तो  अनਂ  तक  जोन  वार  ऐसे  कितने  रेलवे  कम  चोरियों  को  बहाल  किया

 गया है  ;

 कितने  रेलवे  कम  चारी  अभी  निलम्बित  हैं  अथवा  सेवा  से  मुक्त  कर  दिये  गये  हैं  ;
 भार

 क्या  उन  सभी  कर्मचारियों  को  जिन  पर  अध्यादेश  का  केवल  तकनीकी  रूप  से

 उल्लंघन  करने  का  आरोप  है  फिर  से  सेवा  में  ले  लिया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुभग  :  जी  ati

 (  1  )  मध्य  पश्चिम  रेलवे  चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाना  और

 सवारी  डिब्बा  कारखाना-आवश्यक  सेवाए  बनाये  रखने  से  सम्बन्धित

 अध्यादेश  की  धारा  4  के  अंतगर्त  किसी  कर्मचारी  पर  कार्रवाई

 नहीं  की  गयी  |

 (it)  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  कोई  नहीं

 (  11  उत्तर  रेलवे  552
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 || (iv)  पूर्वोत्तर  रेलवे

 26 (  Vv)  दक्षिणा  पुर्व

 TE]  ह (vi)  द

 10 (  Vil)  दक्षिण  रेलवे

 ( Viit)  पूर्व  रेलवे  23

 1  गिरफ्तारी  के  बाद  मुअत्तली -  2,685

 2  770 गिरफ्तारी  के  बाद  सेवा

 वर्तमान  आ्रादेशों  के  अन्तगंत  केवल  ऐसे  मामले  आते  है  जिनमें  कर्मचारियों  के

 विरुद्ध  आवश्यक  सेवाए  बनाये  रखने  से  सम्बन्धित  अध्यादेश  की  धारा  4  के  अंतगर्त  मुकदमा

 चलाया  गया  है  ।  इनमें  से  अधिकांश  मामलों  पर  पुनर्विचार  किया  गया  है  और  कामना  रियों  को

 ड्यूटी  पर  वापस  ले  लिया  गया  है  ।  जिन  व्पक्तिप्रों  पर  आवश्यक  सेवाए  बनाये  रख़ने  से

 बधित  अध्यादेश  की  घारा  5  या  अन्य  अधिनियमों  के  अंतगर्त  अपराध  लगाये  गय ेहैं  उनके  बारे

 में  पुनर्विचार  करने  का  प्रशन  नहीं  उठता  |

 क्ोलसूत  स्टेशन  पर  मद्रास  जाने  वाली  जनता

 एक्स प्र स  गाड़ो  की  दुर्घटना

 1804.  थी  देवेन  सेन  :  को  देवकी  नन्दन  पाटो  दिया

 श्री  चेंग लरा या  नायडू  :  थी  ज्योतिमंय  बसु  :

 थ्रो  बे०  क०  दास चौधरी  :  श्री  पर्वत  सिंह  कुशवाह :

 श्री  द्०  रा०  परमार  :  at  यशपाल  सिह  :

 थ्रो  आकार  लाल  बैरवा  :  श्री  घ०  लकप्पा  :

 थी  दो०  चे  शर्मा  : थ्रो  किकर

 श्री  To  न०  सोलंकी  :  थ्रो  हरदयाल  देवपुरा  :

 श्री  रंगा  :  थी  बेरी  wat  शर्मा  :

 श्री  राशि  भूषण  :  श्री  रणजीत  fag  :

 att  हुकमचन्द  कछवाय  :  श्री  धद्धाकर  सुधार  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  4  1969  को  तामिलनाडू  के  स्वर्गीय  मुख्य  मंत्री  के

 अन्त्येष्टि  समारोह  में  भाग  लेने  के  लिए  मद्रास  जाने  वाली  जनता  एक्स प्र  स  रेलगाड़ी  की  छत

 पर  यात्रा  करने  वाले  यात्री  बड़ी  संख्या  में  कोलरून  रेलवे  स्टेशन  पर  Ts  के  awed  से  टकरा

 कर  घायल  हो  गये

 यदि  तो  दुर्घटना  का  व्यौरा  क्या

 इसमें  मारे  गये  तथा  घायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी
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 क्या  सरकार  ने  दुर्घटना  की  कोई  जांच  करायी  है  iz  यदि  हां  तो  इसके  क्या

 परिणाम  निकले

 oe
 (=)  क्या  इंस  दुर्घटना  के  पी  rsa  को  वधवा  उनके  सम्बन्धियों  को  कोई  प्रतिकर  दिया

 गया  है  अथवा  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  और

 दा  मे  orf
 सरकार  का  बिचार  कपा  उपचारी  उपाय  करने  का  हू  dt  भविष्य  में  ऐसी

 दुर्घटनाएं  न  हों  ?

 रेलवे  मंत्रो  राम  सुमन  :  दुर्घटना  वल्लम्पडुगे  और  चिदम्बरम

 स्टेशनों  के  बीच  पुल  सं०  685  पर  हुई  ।

 गाड़ी  न०  114  अप  मधुर-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस  4--2-69  को  कोलरून

 स्टेशन  पर  लगभग  9.15  बजे  पहुँची  ।  तमिलनाडु  के  भूतपुरा  मुख्य  मंत्री  की  शव  यात्रा  में  भाग

 लेने  के  रद्द  इक  से  मद्रास  जाने  वाले  अनधिकृत  रूप  से  इ  फुट बोर्डों  तथा  छतों  के  ऊपर

 यात्रा  कर  रहे  बिना  टिकट  के  यात्रियों  द्वारा  रास्ते  में  गाड़ी  रोकने  से  यह  गाड़ी  लगभग  9  घटे

 देर  से  पहुंची  ।  रेल  कमंचा  रियों  ने  छत  पर  यात्रा  करने  वालों  को  नीचे  उतारने  के  प्रयत्न  किये  ।

 यद्यपि  बहुत  से  यात्री  नोचे  उतर  आये  किन्तु  कुछ  देर  बाद  जब  गाड़ी  कोलरून  स्टेशन  से  रहना

 हुई  तो  वे  लोग  इंजन  ale  सवारी  डिब्बों  की  छतों  पर  फिर  चढ़  गये  ।  जब  यह  गाड़ी  fa  oHlo

 251/7-8  पर  पुल  स०  685  से  गुजर  रही  तो  छत  पर  गढ्ढे  हुए  यात्रियों  में  से  कुछ  ऊपर

 की  मक़ाला  से  टकरा  गये  |

 (7)  इस  दुर्घटना  के  कारण  36  व्यक्ति  मारे  गये  और  अन्य  39  घायल  हो  गये  ।

 बेंगलूरु  स्थित  रेल  संरक्षा  के  अपर  आयुक्त  ने  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  सांविधिक

 जांच  की  है  और  उनकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  है  ।

 (=)  इस  सम्बन्ध  में  मारे  गये  या  घायल  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  को  कोई  क्षतिपूर्ति
 देय  नहीं है  ।

 भारतीय  रेल  अधिनियम  के  खण्ड  1  8(2)  के  अनुसार  छत  के  ऊपर  यात्रा

 करना  दण्डनीय  अपराध  है  और  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं को  इस  सम्बन्ध  में  कानून  को  कड़ाई

 से  लागू  करके  और  कानून  के  प्रति  चादर  भावना  न्य पदा  करके  फिर  न  होने  दिया  जायेगा  ।  फिर

 भी  अपनी  तरफ  से  रेल  प्रशासन  फुट बोर्डों  और  रेल  वाहनों  की  छत  के  ऊपर  यात्रा  करने

 सम्बन्धी  खतरों  के  विरुद्ध  विस्तृत  रूप  से  प्रचार  कर  रहा  है  ।  इसके  जिन  खण्डों  पर

 पुल  भादि  जिनसे  छत  फर  चढ़कर  अनधिकृत  यात्रा  करने  वाले  लोगों  को  खतरा  हो  सकता

 उनके  दोनों  ओर  के  स्टेशनों  के  स्टेशन  मास्टरों  को  हिदायतें  हैं  कि  छतों  पर  a  लोगों  को

 उतारने  के  बाद  ही  गाड़ी  जाने  दे  ।  फिर  ऐसे  निवारक  उपाय  ऐसी  अनियंत्रित  भीड़  के

 सामने  निष्प्रभ  रहते  हैं  जो  tea  के  रेल
 तमंचा  रियों  द्वारा  नियंत्रण  की  सायं  के  बाहर  हो  ।

 गर-सरकारी  रेलवे  लाइनें

 1805.  श्री  देवेन  सेन :  थ्री  किकर  fag  :

 श्री  सेठ  सोलंकी  :  ait  औंकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  द०  रा०  परमार  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
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 क्या  ag  सच  है  कि  लाइट  टराली  रेलवेज  जेसी  कुछ  गैर-सरकारी  रेलवे

 लाइनें  अब  भी  कुछ  राज्यों  में  विद्यमान

 यदि  तो  सम्बन्धित  केन्द्र  तथा  रेलवे  द्वारा  नया  सुविधायें  दी  जा

 रही

 क्या  सरकार  का  विचार  इनको  भविष्य  में  अपने  नियंत्रण  में  लेने  का

 यदि  तो  कब  तथा  किन  दाँतों

 (= स
 (  ~~  )  यदि  तो  इसके  क्या  काररा  भौर

 इनमें  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  का  भविष्य  क्या  होगा  और  क्या  इनको  नये

 संस्थान  में  नौकरों  पर  रख  लिया  जायेगा  तथा  वरिष्ठता  दो  जायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रो  राम  सुलग  :  (=)  जी  ef 1

 सम्बद्ध  करारों  के  अन्तर्गत  अनिवार्य  सुविधाओं  के  अलावा  केन्द्र  द्वारा  कोई  अन्य

 सुनिघि  नहीं  दी  जाती  है  ।

 से  जिन  प्राइवेट  रेलों  का  भारत  सरकार  के  साथ  करार  है  और  करार  के

 अन्तर्गत  उनकी  खरीद  का  जब  कभी  अगला  atrafan-fanet  का  समय  आता  है  तो  सभी  संगत

 बातों  को  ध्यान  में  रखते  उनकी  खरीद  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जाता  है  ।  इन  रेलों

 की  खरीद  की  यत  सब उ  करार  द्वारा  शासित  होती  हैं  ।  रेल

 1951  के  अनुसार  आपात  स्थिति  में  सरकार  किसी  भी  प्राइवेट  रेलवे  का  संचालन  अपने  हाथ

 में  ले  सकती  है  ।

 इस  समय  सवाल  नहीं  उठता  |

 एक्जिम  से  न्रिवेग्द्रम  के  बीच  को  छोटी  लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  बदला  जाना

 1806.  थी  ई०  के ०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 (3)  क्या  सरकार  का  विचार  cages  और  त्रिवेन्द्रम  के  बीच  की  छोटी  लाइन  को

 बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  और

 (a)  यदि  तो  इरा  काय  के  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  :  और

 तिरुवनंतपुरम  मीटर  लाइन  खण्ड  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिए  1969-70  में  प्रारम्भिक

 इजीनिर्यारंग  और  यातायात  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  है  ।  सर्वेक्षण  का  काम  पुरा  होने  और

 उसके  परिणाम  मालूम  होने  के  बाद  इस  खण्ड  के  वास्तविक  बदलाव  के  सम्बन्ध  में  विनिश्चय

 किया  जायेगा  ।

 प्रमुख  समवायों  का  शुद्ध  लाभ

 1807.  wT Jo  छ ०  दास चौ धरों  क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  ब्यापार  तथा

 समवाय-कायम  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 तथ्य  ay  ओर
 क्या  भारतीय  वाणिज्य  मण्डल  संघ  ने  सरकार  का  ध्यान  इस

 में  कमी  हुई
 और

 दिलाया  है  कि  भारत  के  200  प्रमुख  समवायों  के  शुद्ध  लाभ

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  !

 श्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  wal

 श्हीद  चक .  सरकार  को  ज्ञान  है  कि  भारतीय  वाणिज्य  एवं  उद्योग  मंडलों  द्वारा
 स्थापित

 भारिक  एवं  वैज्ञानिक  अन्वेषण  आधार  200  शीर्षस्थ  निर्माण  एवं  व्यवसायक  कम्पनियों

 के  1966-67  के  वर्ष  के  कार्य-परिशामों  की  एक  अध्ययन  प्रकाशित  किया  है  ।  aides

 पब्लिक  तथा  प्राइवेट  कम्पनियों  के  इस  सम्मिलित  अध्ययन  के  अनुसार  इन  200  कम्पनियों  के

 1966-67  के  वं  में  गत  वर्ष  की  तुलना  सकल  लाभ  4  प्रतिशत  तथा  शुद्ध  लाभ  में

 के  पहचान  10.4  प्रतिशत  की  अवनति  रही  ।

 1966-67  के  वर्ष  में  लाभ  में  हुई  अवनति  कुछ  अश  तक  वह  कर्टिनाईयां

 प्रतिबिम्बित  होती  जिन्हें  बहुत  से  सूती
 मशीनरी

 ने  इस  भ्र वधि  कुछ  अर्थ-व्यवस्था  के  क्षेत्रों  में  प्रतिसारी  प्रवित्तियों  के  sada  के  परिणाम

 स्वरूप  aqua  किया  ।  यह  उसी  माला  अब  शायद  नहीं  व  औद्योगिक  पदा  के

 1968-69  में  उन्नत  होने  की  संभावना  है  |

 Railway  Line  between  Jawanwala  Town  and  Guler  Stations  १,  Railway  }

 1808.  Shri  Nihal  Singh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether it  is  a  fact  that  ihe  Railway  linc  between  Jawanwa'a  town  and  Guler

 Stations  in  Kangra  Valley  is  being  shifted  due  to  00115(11101 1:11  of  Beas  and  Pong  dats;

 (b)  if  so,  the  reasons  for  conducting  a  fresh  survey  when  the  Railways  had  already
 conducted  a  survey  in  1963-64  in  this  connection;

 (c)  whether it  is  also  a  fact  that  accord.ng  to  the  first  survey,  Jawanwala  Station

 was  not  proposed  to  be  shifted  whereas  it  has  been  proposed  to  be  shifted  by  the  Survey
 Officer  now;

 (d)  whether  the  local  people  had  protested  to  Government  in  this  regard  and  if  so,

 the  action  taken  thereon:  and

 (e)  whether  Government  propose  or  would  consider  shifting  this  Station  near  the

 city  Dak  Bungalow  so  that  public  is  not  inconvenienced,  and  if  not  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr,  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Yes,

 (b)  A  revised  proposal  to  reduce  the  length  of  the  diversion  near  Jawali  Village,  to
 effect  savings  in  maintenance  cost  is,  at  present,  under  consideration.

 (c)  Yes,

 (d)  Yes.  The  matter  was  examined  and  ijt  was  found  that  the  new  station  will

 have  easier  approach  and  would  serve  the  public  without  diffi  c  velew u  ty

 (e)  Due  to  technical  difficulties  and  in  view  sh of  the  topography of  the  place  it  is

 not  possible  to  consider  the  location  of  the  station  near  the  P.W.D,  Rest  House  as  deman-

 ded  in  certain  प
 Presentations  received  recently.
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 रगपहार  स्टेशन  के  निकट  रेल  को  परी  qt  विस्फोट

 1809.  श्री  gto  च्०  श्री  चेंपलराया  नायडु  :

 श्री  वेरी  देखकर  फार्मा  भी  यशवंत  सिह  कुशवाह
 :

 at  हरदयाल  देवपुरा  :  श्री  राजीत  fag  :

 att  नि०  रफ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  9  1969  को  तिनसुखिया  जाने  वाली

 यात्री  गाड़ी  के  गुजरने  के  थोड़े  समय  पुर्व  नागालैंड
 सीमा  पर  रंगपहार  स्टेशन  के  निकट

 एक  विस्फोट  से  रेल  की  पटरी  उड़  गई

 नया  इस  मामले  की  कोई  जांच  कराई  गई  और

 (7)  यदि  तो  उसके  ब्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  जी  दुर्घटना  8-2-1969  को  लगभग

 19-40  बजे  घटी  |

 और  yt  दीमापुर  मनीपुर  रोड  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  भारतीय  रेल

 aad साम्य अधिनियम  की  घारा  126  के  मामला  दर्जें  किया  है  ।  पुलिस  और  सेनिक

 कारी  जांच  कर

 a
 fo

 मैनेजिंग  एजेन्सी  प्रणाली

 is  10.  श्री  go  क ०  कापड़िया  :

 थी  हिम्मतसिहका  :

 क्या  औद्योगिक  अन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  4  1969  को  में  प्रकाशित

 उत्पल  चेम्बर  आफ  कामसं  एण्ड  इडस्ट्री  के  द्वारा  दिए  गए  विवरण  को  ओर  दिलाया  गया  है

 जिसमें  उच्च  प्राथमिकता  प्रप्त  व्यापार  की  कठिनाइयों  को  बताया  गया  है  क्योंकि  उनमें  अधिक

 पूजी  विनियोजन  और  उच्च  स्तरीय  उद्यमशीलता  की  आवश्यकता  कौर  जिसको  मैनेजिंग

 एजेंसी  प्रणाली  के  सहारे  के  बिना  पनपाना  कठिन

 चेम्बर  ने  उक्त  विवरण  में  क्या  वास्तविक  कठिनाइयों  का  उल्लेख  किया  था  और

 उन  सबके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  भारत  में

 =  oe  oa
 सुनियोजित  विरासत  को  सुनिश्चित  रने  क  उ  हु  तय  मैनेजिंग  एजेंसी  प्रणाली  वो  समाप्त

 करने  की  गति  धीमी  करने  का
 है

 |
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 sitetfita  श्राम्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्रो  (ait  फखरुद्दीन  ली

 श्रीमान्  ।

 अन्तिम  निर्णय  करने  से  सरकार  मंडल  के  अध्यक्ष  द्वारा  अभी  सुनाई

 गई  कठिनाइयों  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  के  प्रस्तावित  उन्मूलन  के  गुणावगुण ों  के  बारे

 सभी  दृष्टिकोणों  से  सावधानी  पूरक  विचार  कर  लिया  गया  है  ।

 (7)  नहीं  श्रीमान  ।

 विदेशों  से  तक नो को  जानकारी  प्राप्त  करना

 1811.  थी  कु०  कापड़िया  :

 श्र  हिम्मत सिह का  :

 क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 (*)  विशेष  रूप  से  विदेशों  में  तकनीकी  जानकारी  की  प्राप्ति  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 सम्बन्धी  सरकारी  प्रस्ताव  तथा  किसी  एजेन्सी  के  माध्यम  से  जानकरी  की  प्राप्ति  के  काम  को

 केन्द्रीकृत  करने  श्र  उसमें  समन्वय  लाने  के  प्रश्न  पर  चर्चा  करने  के  लिए  क्या  इस  वर्ष  फरवरी

 मास  में  परामद्ंदात्री  सेवाओं  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  के  विषय  पर  एक  गोष्ठी  आयोजित

 की  गई

 यदि  तो  इस  गोष्ठी  में  क्या-क्या  महत्वपूर्ण  सुभाव  दिये  गये  और  निराले

 किये  और

 इस  चर्चा  को  घ्यान  में  रखते  हुए  मुख्यतः  जानकारी  को  प्राप्ति  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  और  उसे  समाधित  करने  के  लिए  तथा  देश  में  उपलब्ध  जानकारी  को  बाहर  से
 मंगाने की

 प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 श्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  anand  मंत्रो  (att  फखरूदीन  wal

 )
 :  सेवाओं  में  आत्म  निर्भरताਂ  विषय  पर  एक  गोष्ठी

 इण्डियन  इंजीनियरिंग  एसोसिएशन  ने  6,  7  प्रौढ़  फरवरी  को  नई  दिल्ली  में  आयोजित

 किया  था  ।

 (a)  गोष्ठी  के  निराले  और  सिफ़ारिशों  अब  तक  सरकार  के  पास  नहीं  आई  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 उद्योगों  में  मन्दी

 1812.  श्री  हिस्मतसिहका  :  क्या  औद्योगिक  पध्रान्तरिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  सरकार  उद्योगों  में  चल  रही  निरन्तर  मन्दी  की  समस्या  के  बारे  में

 गत  है

 यदि  तो  गत  3  महीनों  में  उद्योगों  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  किस  हद  तक  मन्दी

 रही  और  क्या  यह  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  इंजीनियरिंग  उद्योग  पर  सब  से  अधिक  प्रभाव

 पड़ा है

 उक्त  में  प्रत्येक  उद्योग  में  अनुमानतः  कितनी  क्षमता  बेकार  पड़ी  और

 meager  उद्योगों  की  सहायता  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  विशिष्ट  कार्यवाही

 जा  रही  है
 ?

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फूलदान  झली

 अहमद )  और  हां  ।  सरकार  उद्योगों  में  मन्दी  पर  कड़ी  निगरानी

 रही है
 ।  इंजीनियरी  उद्योग  जिन  पर  मन्दी  की  प्रवृत्तियों  का

 अधिक  प्रभाव  पड़ा  वह

 1968-69  में  उसके  प्रभ।व  को  कम  करने  के  स्पष्ट  चिन्ह  दिखाई  पड़ते  हैं  ।  वह  1960  क

 आधार  मानते  हुए  इन  उद्योगों  में  भौद्योगिक  उत्पादन  के  सूचकांक  1968  के  अन्त  तक  बढ़  कर

 200.9  तक  पहुंच  गए  जबकि  1967  में  इनका  औसत  191.6  था  ।  इस  प्रकार  इंजीनियरी

 उद्योगों  के  उत्पादन  में  4.8  प्रतिशत  की  औसत  वृद्धि  हुई  ।  फिर  क़  माल

 ढले  हुए  लोहे  के  gs  पाइपों
 आदि  जेसे  कुछ  इ  जूनियर  उद्योग  अभी  तक  मन्दी  के  प्रभावों  से

 पुरी  तरह  मुक्त  नहीं  हो  सके  |

 (7)  पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  प्रत्येक  उद्योग  की  बेकार  क्षमता  के  आंकड़े  तत्काल

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 मन्दी  के  प्रभावों  को  कम  करने  के  लिए  किये  गये  महत्वपूर्ण  उपायों  में  विभिन्न

 विकास  कार्यक्रमों  की  समीक्षा  करना  सम्मिलित  है  जिससे  पूंजीगत  वस्तुओं  यथासम्भव  मांग

 उत्पन्न  की  जा  सके  ।  मन्दी  के  प्रभावित  उद्योगों  के  निर्माता  कार्यक्रम  में  विविधता  लाने

 के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जा  सके  !  सरकारी  और  गेर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  सह  वीरान

 ढांचे  के  द्वारा  नियमित  रूप  से  निर्यात  बाजारों  का  विकास  करने  पर  बल  दिया  जा  सके  ।  जहां

 तक  देश  में  उपलब्ध  क्षमता  से  आवश्यकताएं  पुरी  की  जा  सकती  हों  आयातों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाया  इंजीनियरी  उत्पादों  की  घरेलू  मांग  उत्पन्न  करने  के  लिए  कुछ  चुने  हुए  WU

 सम्बन्धी  उपाय  किये  जा  सम्बन्धित  प्राधिकारों  द्वारा  निर्बाध  रूप  से  विजय  त  संभरण  यथा

 संभव  बनाये  रखने  के  लिए  प्रयत्न  किया  जा  अनेक  उद्योगों  से  निरन्तर  लाइसेंस  हटाया

 जा  कठिनाइयों  को  दूर  फिया  जा  सके  तथा  जहां  तक  व्यावहारिक  हो  सके  प्रोत्साहन  दिया

 जाये  जिससे  निर्यात  की  क्षमता  बढ़े  और  जिसके  परिणामस्वरूप  देश  को  मांग  में  कमी  के  प्रभाव

 को  यथासंभव  टूर  किया  जा  सके  तथा  और  परियोजना  प्राधिकारियों  और  दूसरी  और

 संभावित  निर्माताओं  के  साथ  बातचीत  की  जा  सके  जिससे  इस  ara  का  सनीचर  हो  सके  कि

 ऐसे  किसी  भी  मशीन  और  उपकरण  का  आयात  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी

 जिनका  देश  में  निर्मा  किया  जा  सकता  हो  ।

 Posts  reserved  for  Tribes  on  R cailways allwave

 1813,  Shri
 Rharat
 जद  at  oimngn

 Chauhan Qinah  ft.  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 State
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 लिखित  उत्तर
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 1890

 (a)  the  nature  of  facilities  being  provided  to  tribal  trainees  passing  out  of  industrial

 training  institutes  in  regard  to  providing  employment  to  them  in  Railway  workshops;

 (b)  whether  the  posts  reserved  for  tribals  in  Railway  workshop  bave  actually  been

 filled  by  the  tribals  themselves  according  to  the  percentage  prescribed  for  them;  and

 (c)  if  not,  the  steps  proposed  to  be  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr,  Ram  Subhag  Singh)  (a)  to  (c)  Information  15  being

 collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha

 जापान  को  लोह  प्रारूप  का  निर्यात

 1814  श्री  नौतिराज  fag  चौधरी  क्या  इस्पात  तथा  भारों  इ  जीनिय aft  मंत्री

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  बैलाडिला  क्षेत्र  से  उत्तम  लौह  अयस्क  आयात  करके

 भारत  तथा  अन्य  देशों  को  सस्ते  मुल्य  पर  निमित  सामान  सप्लाई  कर  सकता

 यदि  तो  इस  लौह-अयस्क  का  देश  में  उपयोग  क्यों  नहीं  किया  जाता

 (7)  इस  अयस्क  की  कुल  अनुमानित  मात्रा  कितनी  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया

 जा  का  है  तथा  अब  कितनी  मात्रा  निर्यात  करने  का  निर्णय  किया  गया  ate

 (=z)  बैलाडिला  के  लौह  अयस्क में
 तथा  रूरकेला  और  भावती

 न
 भायरन  वक्त  में  उपयोग  किये  जाने  वाले  लौह  अयस्क  में  कितनी  मात्रा  में  लोहा  विद्यमान

 हता  है
 ?

 इस्पात  तथा  मारो  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र

 कुशल  अधिक  श्रम-घन्टा  उत्पादन  और  जापानी  इस्पात  उद्योग  द्वारा  इस्पात

 के  उत्पादन  की  नवीनतम  प्रविधि  अपनायी  जाने  के  कारण  जापान  सस्ते  मुल्य  पर  इस्पात  तैयार

 करता है  ।

 भारत  में  लोहू  अयस्क  की  बहुतायत  है  भ्र  बहुत  से  स्त्रोतों  में  से  बैलाडिला  एक

 स्त्रोत  है  ।  इस्पात  कारखाने  निकटतम  स्त्रोत  से  लौह-अयस्क  लेते  हैं  ।

 ऐसा  अनुमान  है  कि  बैलाडिला  में  2000  मिलियन  टन  के  लगभग  लौह-अयस्क

 के  भण्डार  हैं  ।  1967-68  जब  लौह-अयस्क  का  निर्यात  शुरु  किया  गया  0.37

 यन  टन  लौह-अयस्क  निर्यात  feat  गया  था  ।  चालू  बल  में  1.6  मिलियन  टन के  लगभग

 अयस्क  निर्यात  किये  जाने  की  आशा  है  ।  ऐसी  आशा  की  जाती  है  कि  आने  वाले  वर्षों  में  इसका

 निर्यात  बढ़कर  3.5  मिलियन  टन  प्रति  वर्ष  हो  जायेगा  ।

 (3)  बैलाडिला  के  लौह-अयस्क  में  लोहे  को  मानना  65  प्रतिशत  है  ।
 दुरग  पुर

 राउरकेला  और  भद्दा वती  में  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  अयस्क  में  लोहे  की  मात्रा  निम्नलिखित  है

 भिलाई  63  से  66  प्रतिशत

 ह  कਂ  hor राउ  कला  58  से  65  प्रतिशत

 दुर्गापुर  60 से  62  प्रतिशत

 भद्रवती  58.5  प्रतिशत
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 Written  Answers  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 रही  लोहे  को  सप्लाई

 1815.  थी  जे०  मुहम्मद  इमाम  :  श्री  हुकमचन्द  कछवाय  :

 घी  तमिलनेट  विश्व ताथ मस  :  श्री  सु०  कु०  कापड़िया  :

 क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जो निया रिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  राज  समिति  जिसकी  सिफारिशों  के  आधार  पर  इस्पात

 का  विनियंत्रण  किया  गया  1963  में  री-रोलरों  को  प्रतिवर्ष  9  लाख  टन  अर्थात्  प्रतिमास

 75,000  टन  रद्दी  लोहा  सप्लाई  करने  को  सिफारिश  की

 \ f @)  यदि  तो  1963  से  इसी  लोहे  की  सप्लाई  का  यह  लक्ष्य  बनाये  रखा  जा

 रहा

 क्या  रही  लोहे  का  उत्पादन  करने  वाले  सब  मुख्य  कारखानों  ने  aa  तक  तीसरी

 योजना  के  अपने  प्रसार  कार्य  को  पुरा  कर  लिया  है  जिसके  अनुसार  उनके  रही  लोहे  की  बिक्री

 की  औसतन  क्षमता  11  लाख  टन  प्रतिवर्ष  या  लगभग  43,000  टन  प्रतिमास  हो

 (a)  क्या  री रोल सं  निर्माताओं  ने  प्रतिमास  1,20,000  टन  की  दर  से  रही  लोहे  के

 उत्पादन  पर  अपनी  समर्थता  या  इच्छा  लिखित  रूप  से  व्यक्त  की

 (=)  क्या  चालू  as  में  री  रोलां  को  औसतन  66,000  टन  प्रतिमास  रही  लोहा  fear

 गया  और

 इसमें  कमी  होने  के  क्या  कारण  हैं  और  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का
 विचार  है  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र

 हां  ।  राज  समिति  ने  कहा  था  कि  कुछ  वर्षों  के  लिए  पुनर्बलकों  को  बुलेट  की

 सप्लाई  9  लाख  मीटरी  टन  प्रतिशत  से  कम  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 नहीं  ।

 से  बिलेट  तैयार  करने  वाले  प्रमुख  इस्पात  कारखानों  का  विस्तार-कार्य

 पूरा  हो  चुका है
 |  विक्रय  अरे-तेयार  इस्पात  का  उनका  आयोजित  उत्पादन  1.1  मिलियन  टन

 प्रतिवर्ष  अथवा  92,000  टन  प्रतिमास  के  लगभग  है  ।  अध-तैयार  इस्पात  में  न  केवल  बुलेट

 बल्कि  ब्लूम  ait  टिन-बार  भी  शामिल  है  ।  चालु  वित्त-वरद  में  पुनर्बेलकों  को  बुलेट  का  औसत

 gam  69000  टन  प्रतिमास  रहा  है  ।  इसमें  दोषयुक्त  बिलेट  शामिल  नहीं  है  ।  टाटा  आयरन

 एण्ड  स्टील  कम्पनी  को  एक  धामन  भट्टी  पुनीत  करने  के  लिए  बन्द  सितम्बर  और

 अक्तूबर  1968  के  महीनों  में  दुर्गापुर  में  लगातार  श्रमिक  झगड़े  होने  और  तत्पश्चात  उनकी

 व्लूमिग  और  बिलेट  faa  में  तकनीकी  कठिनाइयां  आ  जाने  के  कारणों  से  बिलेट  के  उत्पादन  में

 कमी  हुई  है  ।  इस्पात  कारखानों  पर  इस  बात  के  लिए  जोर  डाला  जा  रहा  है  कि  वे  बिक्री  के

 लिए  बुलेट  का  अधिक  से  अधिक  उत्पादन  करें  ।
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 5  1969  लिखित  उत्तर

 बिलेटों  को  उपलब्धता

 1816.  श्री  जे०  मुहम्मद  इमाम  :

 at  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 थी  Jo  Fo  कापड़िया  :

 कया  इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  Hor  करेंगे कि
 :

 क्या  वर्ष  1966-67  की  तुलना  में  वर्ष  1967-68
 में

 बिलेटों  की  सप्लाई

 बहुत  अधिक  थी

 इस  प्रकार  की  संभावना  के  बारे  में  पुनर्बलन  मिलों  को  बहुत  पहले  अधिसूचित

 किया  गया

 बया  यह  सच  है  fe  स्टील  रि रोलिंग  मिल्स  एसोसिएशन  के  अध्यक्ष  ने  भिलाई

 इस्पात  कारखाने  के  महाप्रबंधक  तथा  उनके  मंत्रालय  से  इस  प्रकार  की  अज़ीम  जानकारी  के

 लिये  प्रार्थना  की  थी  और  बार-बार  स्मृति पत्र  दिये  जाने  के  बाद  भी  यह  जानकारी  नहीं  दी  गई

 और

 यदि  उपयुक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  यह  आरोप  ठीक  है

 कि  बिलेट  के  निर्यात  के  ठेके  1967-68  में  किये  जाने  चाहिए  थे  क्योंकि  पुनर्बलन  निर्माता

 स्टाक  उठाने  में  भसफल  रहे  थे  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जोनिरयारिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 aq  1966-67  की  तुलना  में  ad  1967-68  में  बिलेटों  की  उपलब्धि
 लगभग  80,000  टन

 अधिक  थी  |

 नहीं  ।

 और  आवश्यक  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  हैं  और  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जाएगी  t

 केन्द्रीय  क्षेत्र  के  उद्योगों  में  पु  जी  विनियोजन

 1817.  श्री  जे०  एच०  पटेल  :  क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा

 समवाय-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  केन्द्रीय  क्षेत्र
 के

 उद्योगों  में  गत  बीस  वर्षों  में  कुल  कितनी  पू  जौ

 लगाई  गई  और

 मैसूर  राज्य  के  बिसिनानी  केन्द्रीय  उद्योगों  में
 कितनी  पूजी  लगाई  गई

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फसखरुद्दोन  wet

 :  श्र  अपेक्षित  जानकारी  तारांकित  प्रश्न  संख्या  61  के  उत्तर  में

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  13  1968  को  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  '
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 Written  Answers  March  5,  1969

 Issue  of  Licences  to  Industries  to  be  Set  up  in  States

 1818,  Shri  L.  Barupal:  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  stale

 (a)  the  names  of  the  States  to  which  licences  for  setting  up  of  industries  have  been

 issued  during  the  years  1967,  1968  and  1939  upto  date,  the  number  of  these  licences,  and

 nature  of  industries  for  which  issued;

 (0)  the  number  of  States  where  production  in  the  industries  has  not  been  started  in

 spite  of  licences  being  to  them;  and

 (c)  the  nature  of  assistance  proposed  to  be  given  by  the  Central  Government  for

 removing  the  industrial  backwardness  of  Rajasthan

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 A.  Abmed);  (a)  The  number  of  licences  issued  during  the  vears  1967,  1968  and  1969

 (upto  15th  February,  1969)  is  given  below

 1967  292

 1968  218

 1969

 (upto  15th  February)
 ज्

 Total  :-  उन

 Details  of  all  licences  issued,  irc’uding  the  name  of  the  State  and  the  industry,  to

 which  the  licences  relate,  are  published  in  the  weekly  Bulletin  of  Industrial  Licences,

 Import  Licences  and  Expost  Licences;  the  Weekly  Indian  Trade  Journal;  and  the  Monthly

 Journal  of  Industry  and  Trade.  Copies  of  these  periodicals  are  supplied  to  the  Library  of

 the  Parliament,

 (b)  The  licences  issued  relate  to  a  Jarge  number  of  States  and  it  is  quite  possible

 that  some  of  them  might  not  have  been  implemented  so  far.  There  is  alwaysa  time  lag

 between  the  issue  of  a  licence  and  the  actual  commencement  of  production  which  in  many

 cases  may  be  two  years  or  more.  It  is,  therefore,  a  little  too  early  to  indicate  precisely  the

 number  of  States  in  which  production  in  ‘the  industries  has  not  been  started,

 (c)  The  whole  question  of  assistance  and  ‘incentives  to  be  given  for  removal  of

 industrial  imbalances  in  backward  regions  is  under  examination  of  the  Goverument.

 Travelling  Allowance  to  Railway  Ticket  Collectors

 1819,  SbriP.  L.  Barupal  :  Will  the  Minister  of  Railways  bz  pleased  to  state  :

 (a)  the  reasons  why  Travelling  Allowances  are  not  paid  to  the  Ticket  Collectors  as

 is  done  in  the  case  of  other  Railway  employees;  and

 whether  Government  propose  to  take  any  action  to  solve  the  problems  of  the

 Ticket  Collectors  ?

 The  Minister  of  Railways  (Or.  Ram  Subhag  Singh):  (a)  and  (b):  Any  Railway

 servant  proceeding  on  duty  beyond  K.Ms  from  his  | ह  Cddqudrler  1s  alo ie  alla  W: ved  Travelling

 Allowance  uoder  the  extant  rules.  Ticket ay  nw  Collectors,  whenever  they  go  on  duly  out  of

 Headquarters  and  satisfy  the  above  conditions,  are  also  entitled  to  draw  Travelling  Allo-

 wance,
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 अ  क  लि  a?  ध

 यवतमाल  में  चन खा  से  रेलवे  लाइन

 पा  करेंगे  कि  :
 1820.  श्री  देवराज  पाटिल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  व

 बया  रेलवे  बाई  ने  यवतमाल  जिने  में  चनखा  से  रेलवे  लाइन  बनाने  के  बारे  में

 iq  पकता  a; अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  क्योंकि  इस  क्षेत्र  के  औद्योगिक  विकास  की  अ

 क्या  सर्वेक्षण  पुरा  हो  गया  है  और

 (7)  यदि  तो  उसका  व्यारा  क्या  है  ?

 यवतमाल  जिले  में  चनखा  से  वानी  तक रेलवे  मंत्री  राम  सुलग  :

 एक  नयी  बड़ी  लाइन  के  लिए  1969-70  में  सर्वेक्षण  दुरू  किया  जायेगा

 और  सवाल  नहीं  उठता  |

 शौर  नौतनवा  के  बीच  हाल्ट  स्टेशन

 1821.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  am  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  नाइकोट  कौर  नौतन वा  स्टेशनों  के  बीच  स्टेशन

 बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  यह  कार्य  कबਂ  तक  पुरा  हो  जाने  की  आशा  है  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  gan  fag)  :  और  नाईकोट  और  नौतन वां

 wad  के  बीच  एक  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  प्रस्ताव  पर  बिचार  क्रिया  गया है  और  यह

 व्यावहारिक  नहीं  पाया  क्योंकि  इसके  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  आवती  वित्तीय  हानि  होगी  ।

 Theft  in  Railway  Workshop  Ja:  फणा

 1822.  Shri  Mirtyunjay  Prasad  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  ;

 (a)  Whether  the  attention  of  Government  fas  been  drawn  to  the  news  item  publi-
 shed  ip  the  Hindi  daily  ‘Aryavart’  of  Patna,  dated  the  26th  January  1969  in  regard  to

 thefts  being  committe!  in  the  S:ore  of  Railway  Workshop,  Jamalpur  for  many  years;

 (b)  Ifso,  the  factual  details  in  this  regard;  and

 (c)  The  steps  being  taken  tocheck  these  thefts  in  future  ?

 The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Yes,

 (0)  Factual  details  of  the  two  recent  cases  are  given  below  :

 (1)  On  25,  11,  68  the  flooring  inside  a  godown  was  found  broken  near  the  door  of
 the  manhole  and  the  cover  of  the  manhole  broken.  On  stock  verification  a

 shortage  of  material  worth  Rs.  20,137/-  was  detected.  Acase  No.  5  dated
 25.  11,  G8under  section  379/511].  C  was  registered  by  the  Government

 Railway  Police,  Jamalpur,  and  is  under  by  them.

 (2)  On  13,  '.  69  the  iron  cover  ofthe  manhole  inside a  ward  was  found  partly

 bept  and  the  lid  of  the  manhole  broken,  On  suspicion  of  theft  a  search  was
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 conducted  and  material  worth  over  Rs.  10,00)  was  recovered  from  the  drain.

 Stock  verification  to  essess  the  azfual  shortage  i.  in  progress,  Local  Pulice  Jama-

 puf  registered  a  case  No.  6  (1)  69  dated  13,  1.  69  under  section  461/380  P.

 C.  and  are  investigating.

 The  Central  Crime  Bureau  of  the  Board  has  in  their  raids  during  Septem-
 ber  1938  and  January,  February  196?  at  Jullundur  and  Mirzapur  seized  under  the  Railway

 Property  (Unlewful  Possession)  Act,  1966  railway  material  valued  over  Rs.  one  lakh  sus-

 pected  to  have  been  stolen  from  the  Jamalpur  Workshops  and  surreptitiously  transported
 by  rail  0  these  places.  Five  persons  have  so  far  been  arrested  in  this  connection.  Vigorous
 efforts  to  trace  and  arrest  the  remaining  culprits  believed  to  be  the  members  of  the  gang
 involved  in  this  racket  are  under  way.

 (c)  The  following  steps  are  being  taken  in  this  regard  :

 (i)  Patroiling  by  armed  Railway  Protection  Force  personnel  inside  the  workshops
 at  night  and  posting  of  armed  guards  at  strategic  points.

 (ii)  Staff  of  the  Crime  Intelligence  Branch  of  the  Railway  is  deputed  to  collect  inte-

 lligence  regarding  culprits  and  receivers  of  stolen  property,  and  to  organise
 raids  on  them.

 (iii)  Intensification  of  checks  by  supervisory  officials.

 (iv)  Collection  of  intelligence  and  raids  on  receivers  of  stolen  property  by  the  Cen-

 tral  Crime  Buresu  of  the  Railway  Board.

 (¥)  Checking  Of  non-ferrous  material  by  the  Government  Railway  Police  and  Rail-

 way  Protection  Force  before  its  booking  from  Jamalpur  Station.

 (vi)  Improveme  nts  in  te  basic  security  arrangements  arounc  and  inside  the  work-

 onsidered. shops  being  "esos

 बुलेट  का  उत्पादन

 15823.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  श्री  सु०  कु०  कापड़िया  :

 श्री  जे०  एम०  इमाम  :  थी  तीसरे
 विश्वनाथ

 :

 क्या  इस्पात  तथा  भारी  इ  जोतियरिंग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेल  की  पटरी  बनाने  वाले  कारखाने  जरी  अन्य  मिलों  की  फालतू  क्षमता  को

 काम  में  लॉकर  क्या  विभिन्न  प्रमुख  इस्पात  कारखानों  की  बिलेट  बनाने  की  क्षमता  में  वृद्धि  करने

 की  कोई  संभावना

 क्या  मिलाई  स्थित  रेल  की  पटरी  बनाने  वाले  मिल  में  पहले  भी  बिलटों  का

 उत्पादन  होता  और

 भिलाई  स्थित  पटरी  बनाने  वाले  मिल  में  बने  बिलटों  की  अपने  देश  में  बिक्री

 से  प्रति  दिन  की  हुई  आय  की  तुलना  में  18  रेलों  के  ब्रेन  ः  पर  निर्यात  करने  से

 कितनी  आय  होगी  ?

 इस्पात  तथा  भारी  इ  जीनिर्यारिंग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  कृष्णा  चन्द्र  :

 ह्म
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 क  ज्
 (7)  इस  बारे में  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यह  प्राप्त  की  जाएगी  और

 सभा-पटेल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 पारली  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1824,  थ्रो  fo  के ०  नाप नार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  पता  है  कि  केरल  सरकार  ने  पार्टी  स्टेशन  पर  ऊपरी

 पुल  के  लिये  पहुंच  art  निर्माण  कराये  आरम्भ  कर  दिया  और

 यदि  तो  पार्टी-ऊपरी  ga  निर्माण  कार्य  डिवीजन-केरल

 कंब  आरम्भ  किया  जायेगा  तथा  ae  कब  पूरा  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुलग  :  (+)

 पुल-संरचना  के  लिये  टेंडर  मांगे  जा  चुके  हैं  ।  टेंडरों  पर  निर्णय  हो  जाने  के  बाद

 काम  शुरू  कर  दिया  जायेगा  और  लगभग  एक  वर्ष  में  पूरा  होगा  ?

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  केन्द्रीकृत  यातायात  नियन्त्रण  व्यवस्था

 1829.  कीमतों  ज्योत्सना  चन्दा  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुर्व ोत्तर सीमा  रेलवे  में  बोनगई  गांव  डर  चांगुसारी  के  बीच  केन्द्रीकृत  यातायात

 नियन्त्रण  व्यवस्था  चालू  हो  गई

 यदि  तो  कब  और

 (7)  इस  पर  अब  तक  कितना  घन  व्यय  ग्रा  है  और  उसमें  विदेशी  मुद्रा  की  राशि

 कितनी  है  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुभम  और  जी  हां  ।  केन्द्रीकृत

 यात  नियन्त्रण  प्रणाली  1.  12.  1968  को  चालू  की  गयी  ।

 e  fw
 ्य से अब  तक  2,84,7  8,424  रुपये  खच  हु  ए  sa  1,08,46,097  रुपये

 विदेशी  मुद्रा  के  खर्चे  के  हैं  ।

 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्र  री  के  रेलवे  अधिकारियों  को  अग्रिम  वेतन

 1830.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  !  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  चितरंजन  लोको  डीजल  वैसे  }

 वाराणसी  और  इटेग्रल  कांच  पेराम्बलूर  के  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारियों  को

 उनके  पद  पर  अग्रिम  वेतन  वृद्धि  दी  जा  रही

 यदि  तो  और
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 व्या  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  में  इस  वृद्धि  को  बन्द  कर  गया  है  और

 जन  तथा  अन्य  स्थानों  पर  उसे  जारी  रहने  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुलग

 (1)  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  श्रे  शी  Ty  और  1  के

 अस्थायी  सहायक  अधिकारी  कनिष्ठ  वेतनमान  वेतन
 feat

 श्रेणी  |  के  वरिष्ठ  वेतनमान  वाले  और  वेतन  वृद्धियाँ
 वरिष्ठ  वेतनमान  में  अस्थायी  अधिकारी

 श्री  प  के  कनिष्ठ  प्रशासी  अधिकारी  -2  वेतन  वृद्धियाँ

 (11)  चितरंजन  रेल  इजन  कारखाना  spay  11  के  अधिकारियों

 (iii)  डोजल  रेल  इजन  वाराणसी  i  और  केवल  कनिष्ठ  तथा

 वरिष्ठ  वेतनमानों  में  श्रेणी (1४)  सवारी  डिब्बा  पेराम्बलूर

 i  1  के  अधिकारियों  के  लिए

 aaq  वृद्धियाँ

 f
 (7  यह  विनिश्चय  किया  गया है  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  नियुक्त  राजपत्रित

 अघिकारियों  को  अज़ीम  वेतनवृद्धि यों  की  मंजूरी  1.  4.  1970  तक  जारी  रखी  लेकिन  ये

 वृद्धियाँ  निम्नलिखित  संशोधित  मान  में

 (i)  रेलवे  में  जो  वर्तमान  अधिकारी  तीन  अग्रिम  वेतन  वृद्धियाँ  का  लाभ  उठा  रहे

 इन  अग्रिम  वेतन  वृद्धियाँ  को  उनकी  भावी  वेतन  वृद्धियाँ  में  समाहित  कर  लिया

 जायेगा  ताकि  1.  4.  1970  के  बाद  उनके  वेतन  में  अग्रिम  वेतन  वृद्धि  का  कोई

 तत्व  न  बच

 (i)  नो  नये  अधिकारी  1.  4.  1967  से  आगे  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  तनात  किये

 जायेंगे  उन्हें  केवल  उतनी  ही  अग्रिम  वेतन  वृद्धियां  दी  जो  1.  4.  1970

 तक  उनकी  भावी  वेतन  वृद्धियाँ  में  समाहित  हो
 सकें  ।

 (iii)  पहले  की  तरह  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  से  स्थानांतरित  होने  पर  alga  वेतन

 वृद्धियाँ  पाने  को  पात्रता  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 चितरंजन  रेल  इजन  डीजल  रेल  इ  जन  कारखाने  और  सवारी  डिब्बा  कारखाने

 के  बारे  में  यह  विनिश्चय  किया  गया है  कि  इन  कारखानों  के  उन  अधिकारियों  तथा  करें

 रियों  को  अप्रिय  वेतन  वृद्धियाँ  मंजूर  करना  बन्द  कर  दिया  चितरंजन  रेल  इ  जन

 कारखाने  में  8.  2.  1967  या  उसके  बाद  दूसरे  दो  कारखानों  में  29.  6.  1967  ar  उसके

 बाद  काम  पर  आये  ।

 उत्पादन  यूनिटों  और  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  स्थानांतरित  रेल  कर्मचारियों  को  अप्रिय

 वेतन  वृद्धियां  बिल्कुल  भ्रमण-ग्रेग  आधार  पर  मंजूर  की  थीं  और  उनमें  परस्पर  तुलना

 नहीं  कौ  जा  सकती

 Posts  of  Licensed  Coolies  Lyi  Vacant  At  New  Delhi  Station

 1831,  Shei  L.  Barupal  :  Will  the  Minister  of  Railways  be
 pleased

 to  state  द
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 (a)  the  number  of  posts  of  Licensed  Coolies  at  the  New  Delhi  Railway  Station

 and  the  number  of  posts  out.  of  them  which  are  lying  vacant  at  present;

 (b)  the  number  of  these  vacant  posts,  the  time  since  whenthey  are  lying  vacant

 apd  the  reasons  therefor;  and

 (c)  whether  any  posts  have  been  [illed  up  recently  and  if  so,  the  mode  of  recruit-

 ment  to  the  said  posts  ?

 (a)  The  sanctioned  strength The  Minister  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :
 of  the  licensed  porters  at  New  Deihi  Railway  Station  is  441  out  of  which  2  vacancies  exist
 at  present.

 (b)  Two  posts  are  vacant,  one  from  29,  2,  63  and  the  other  from  12.  6.  68  due  to
 unauthorised  absence  of  the  Licenced  Porters,  Registered  notices  were  served  on  them  on
 24,  9.  68  to  resume  duly  within  a  week.  They  have  failed  to  do  so.  Meanwhile  represen-
 lations  have  been  received  from  certain  discharged  licensed  porters  for  their  re-appoint-

 ment  aod  these  are  under  consideration.

 (c)  One  Licenced  Porter  who  had  been  discharged  in  August  1966  for  unauthorised
 absence  was  allowed  to  resume  work  in  November,  1968  after  the  submitted  2  medical  cere
 tificate  covering  the  period  of  his  unauthorised  absence.  No  other  vacancy  bas  been  filled

 up  receatly,

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  के  रंगाई  ate  छपाई  विभाग  में  अनियमितताएं

 1832.  श्री  a.  दौरा  :  क्या  औद्योगिक  ऑझ्रांत  रिक  व्यापार  तथा  समवाय

 eld  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिए हनन लौ  के  छपाई  और  रंगाई

 विभाग  में  1968  और  1968  के  बीच  छपाई  भोर  रंगाई  और  मंजूरी  के

 वितरण  के  बारे  में  जान-बुनकर  बहुत  सी  अनियमितता  को  गई  थी  और  इस  मामले  की

 सूचना  लिखित  रूप  में  भवन  के  मैनेजर  को  दे  दी  गई

 यदि  तो  ऐसे  अधिकारियों  के  विरुद्ध  अभी  तक  कोई  कार्यवाही  न  किये  जाने

 के  क्या  कारण

 (7)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  अ।योग  को  इन  अनियमितताओं

 की  जानकारी  है  और  यदि  TY  उसने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  कौर

 मामले  की  जांच  तथा  दोषी  व्यक्तियों  को  दण्ड  देने  के  बारे  में  सरकार  का  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 झीौद्योगिक  आंतरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  फलस्तीन  झलो

 धघहुमद  )  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  पर  रख  दी

 जायेगी  |

 Seniority  List  of  Employees  of  the  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi

 1833,  Shri  A.  Dipa  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade

 and  Company  Affairs  be  pleased  to  state
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 —

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  the  seniority  list  of  the  employees  of  the  Khadi  Gramo-

 yog  Bhavan,  New  Delhi  has  been  maintaived

 (b)  | | है  so,  whether  the  employees  are  posted  against  different  posts  and  work  also

 alloted  to  them  according  10  this  list;

 (c)  Whether  it  is  a  fact  that  the  senior  employees  are  ignored  and  junior  employees

 are  arbitrarily  posted  against  the  posts  of  Incharge,  Assistant  Incharge  etc.  and  work  allo-

 ted  to  them  is  in  an  arbitrary  manoer;  and

 (c)  Ifso,  the  time  by  which  the  rules  regarding  promotion  etc.  of  the  employees

 are  likely  to  be  framed

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 A.  Abmed)  (a)  to  (d)  The  information  is  being  collected  and  it  will  be  laid  on  the

 Table  of  the  House

 Application  of  Bonus  Act  to  Employees  of  Khad!  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi

 1834.  Shri  A.  Dipa  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  Internal  Trade

 And  company  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  the  employees  of  the  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi  come

 under  the  Bonus  Act;

 (b)  Ifso,  the  date  from  which  the  Bonus  Act  has  been  made  applicable  to  them;

 and

 (c)  Ifnot,  the  main  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Ioternal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 F,  A.  Ahmed)  (a)  to  (0)  [Information  is  being  collected  and  it  will  be  laid  on  the

 Table  of  the  House

 Goods  sold  by  the  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi

 1835.  Shri A.  Dipa  Will  the  Minister  of  Industria)  Development  Internal  Trade

 and  Company  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  Government  are  aware  the  goods  sold  by  the  Khadi  Gramodyog  Bha-

 New  Delbi,  consist  of  articles  purchased  from  the  unrecognised  private  concerns  on

 arbitrary  high  prices  and  some  middlo-mea  get  big  commission

 (b)  Ifnot,  whether  Government  would  look  into  the  matter  and  take  suitable  action;
 and

 (c)  the  value  of  the  goods  produced  by  the  Village  industries  whicb  are  in  stock  of
 the  Khadi  Gramodyog  Bhavan  at  present  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri
 A.  Ahmed)  (a)  to  (c)  Information  is  being  collected  and  it  will  be  laid  on  the  Table

 of  the  House

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  के  मैनेजर  को  पद  से  हटाया  जाना

 कपा  ि  tn  rf  fan  rrr 1836,  श्री  mo  दीपा  :  पना  Als  अनक  ध्रास्तरिक  ब्पापार  तथा  समवाय

 काय  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :
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 (¥)  क्या  यह  सच
 है  fa  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  के  लगभग  सभी

 रियों  के  वर्तमान  मैनेजर  को  पद  से  हटाने  और  भवन  के  काम  को  ठीक  प्रकार  से  चलाने  हेतु

 इसके  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  और  इस  घाटे  पर  चलने  से  बचाने  के  विचार  से  खादी

 ग्रामोद्योग  आयोग  को  एक  ज्ञापन  भेजा

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  आयोग  तथा  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रौद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  संसदीय-कार्य  मंत्री  फखरुददोन  चली

 से  :  जानकारी  eel  की  जा  रह  है  और  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी
 ।

 स्कूटर  बनाने  के  नये  कारखाने  को  स्थापना

 1837.  श्री  न०  कु०  सांघी  :  नया  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा

 कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ८

 क्या  भारत  में  स्कूटर  बनाने  के  नये  कारखाने  स्थापित  FW  के  बारे  में  तीन  प्रस़्ताव

 सरकार  के  विचाराधीन

 प्रत्येक  नये  कारखाने  पर  कुल  कितनी  मत-राशि  खर्च  होगी  और  उनकी  क्षमता

 कितनी-कितनी  और

 क्या  ये  विदेशी  सहयोग  से  स्थापित  किये  जायेंगे  और  यदि  तो  उन  देशों  के

 नाम  क्या  सहयोग  का  ब्यौरा  क्या  है  और  प्रत्येक  मामले  में  कितनी-कितनी  विदेशी  gar

 खन  होगी  ?

 alate  श्रान्त  रिक
 व्यापार  समवाय-कार्य  मंत्री  (  श्री  फखरुद्दीन  चली

 अहमद
 )

 इस  समय  स्कूटर  बनाने  की  दो  योजनायें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  जिनमें

 से  एक  को  लाइसेंस  देने  के  लिये  चुना  जा  सके  ।

 दोनों  ही  मामलों  में  इस  संयंत्र  की  दोहरी  पाली  के  rare  पर  क्षमता  50,000

 प्रति  aq  रखने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ।  पार्टी  ने  परियोजना  की  कुल  लागत  150  लाख  रुपये

 तथा
 दूसरी

 पार्टी  ने  280  लाख  रुपये  बताई
 है  i

 दोनों  हो  मामलों  से  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  का  विचार  एक  पार्टी  ने

 पश्चिमी  जमाने  के  साथ  सहयोग  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  उस  से  विशेष  औजारों  आदि

 का  आयात  करने  के  लिये  57.33  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  संकेत  दिया  है  ।  दूसरे  मामले

 में  यूगोस्लाविया  की  एक  फर्म  के  साथ  सहयोग  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  विशेष  औजारों

 शादी  के  आयात  पर  76.65  लाख  रु०  वी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  करने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  |
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 उद्योगों  में  एकाधिकार  का  बढना

 1839,  थ्रो  go  श्रीधरन  :

 श्री  झदिचन  :

 ayalg-e  Tz
 द  द  देख  दि क्या  औद्योगिक  ध्रान्तरिक  व्यापार  तथा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  समवाय-कार्य  विभाग  के  निदेशक  श्री  बी०  दत्त  द्वारा  किये  गये  हाल  ही  के

 सर्वेक्षण  से  यह  विदित  हुआ  है  कि  1963-64  से  1966-67  के  बीच  उद्योगों  में  एकाधिकार

 बढ़ा

 क्या  बिड़ला  और  टाटा  की  भारतीयों  में  इस  अवधि  में  क्रिया  (1)  292.2

 करोड़  रुपये  से  50  8.9  करोड़  रुपये  और  (2)  418.1  करोड़  रुपये  से  550.6  करोड़  रुपये  की

 भारी  बृद्धि  हुई  है  और  क्या  ये  आंकड़े  मन्त्री  महोदय  द्वारा  संसद  में  1968  को

 दिये  गये  विवरण  में  दिये  गये  आंकड़ों  से  भिन्न  हैं  और  यदि  तो  इस  असमानता  को  कैसे

 तथा  कितनी  मात्रा  में  समाप्त  किया  कौर

 सरकार  द्वारा  उद्योगों  में  इ  एकाधिकार  को  समाप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  गई

 औद्योगिक  आन्तरिक  ब्प्रापार  तथा  समवाय-कायम  मंत्रो  फखरुद्दीन  wet

 सर्वेक्षण  1963-64  &  1966-67 के  बिड़ला  तथा

 मफतलाल  नामक  तीन  व्यापार  गृहों  की  आर्थिक  स्थिति  तथा  पूजा  विन्यास  परिवर्तन  का

 संकेत  मिलता  है  ।

 एकाधिकार  जांच  आयोग  द्वारा  निर्धारित  की  बिड़ला  टाटा  समूहों  से

 सम्बन्धित  कम्पनियों  की  परिसम्पत्तियों  1963-64  में  292.7  करोड़  रुपये  तथा

 417.7  करोड़  रुपये  थीं  ।  श्री  दत्ता  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  19  66-.67  बिड़ला  तथा

 टाटा  समूहों  की  कम्पनियों  को  क्रमश  510  करोड़  रुपये  तथा  550  करोड़

 रुपयों  के  लगभग  है  ।  इन  आंकड़ों  Cara  कम्पनियों  को  परिसम्पत्तियों  भी  सम्मिलित

 जो  इन  दोनों  समूहों  के  नियन्त्रण  के  अन्तर्गत  प्रतीत  होती हैं  |  सर्वेक्षण  में  दिये  गये

 तथा  9  1968  को  संसद  मन्त्री  के  विवरणी-पत्र  में  इसी  प्रकार  दिये  गये

 आंकड़ों  अन्तर  इस  तथ्य  से  हुआ  है  कि  पुतन  जो  विशिष्ट  रूप  से  अनन्तिम  बताये

 गये  उनमें  नई  कम्पनियों  की  परिसम्पत्तियों  की  गणना  नहीं  की  गई  जैसा  कि  सर्वेक्षण

 में  किया  गया  था  ।  पुतन  में  दिये  आंकड़े  मुख्य  रूप  शुद्ध  परिसम्पत्तियों

 जो  वर्तमान  देय-घन  से  कम  प्रतिनिधित्व  करते  कुल  परिसम्पत्तियों  का  जो

 एकाधिकार  जांच  आयोग  तथा  साथ  ही  सर्वेक्षण  द्वारा  अभि स्वीकृत  आधार  पर  रक्खे  गये  प्रतीत

 होते हैं  ।

 सरकार  6  1966  को  सदन  के  पटल  पर  प्रस्तुत  किये  दिनांक

 5  1966  के  तथा  संसद  के  समक्ष  एकाधिकार  एवं  निबन्धात्मक

 व्यापार  प्रक्रिया  विधेयक  1967  के  उपबन्धों  की  ध्यान  भाषी  किया  जाता है  |

 110



 14  1890  लिखित  उत्तर

 रेलवे  सुरक्षा  सम्बन्धी  आयोग

 1841.  थी  वेशीडंकर  व्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  सुरक्षा  सम्बन्धी  परिषद  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहां  है

 कि  रेल  दुर्घटनाओं  का  एकमात्र  सबसे  बड़ा  कारण  कर्मचारियों  को  गलतियां  है ं;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कमंचारियों  की  इन  गलतियों  का  विश्लेषण  किया  है

 तथा  ये  कमंचारी  कब  और  केसे  नियुक्त  किये  गये  और

 क्या  पत  दस  ant  में  नियुक्तियां  पुरी  तरह  नियमों  और  विनियमों  के  अनुसार  की

 गई  थीं  अथवा  नियम  उदार  बनाये  गये  oy  और  परिशेष  रूप  से  कृपापात्र  कुछ  व्यक्तियों  अथवा

 व्यक्तियों  की  श्र  णी  को  इन  पदों  पर  नियुक्त  करने  के  लिए  मन्त्रालय  के  कुछ  उच्च  पदाधिकारियों

 के  कहने  पर  ये  नियुक्तियां  की  गई  थीं  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुभग  1966-67  की  अपनी  रिपोर्ट  में  रेल

 सुरक्षा  आयोग  ने  तथ्य  प्रस्तुत  किया  है  कि  रेल  कर्मचारियों  की  गलती  इस  वर्ष  की  गाड़ी

 दुर्घटनाओं  का  अकेला  सबसे  बड़ा  कारण  था  |

 दुर्घटनाओं  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  सभी  ऊुघंटनाओं  की  जांच  की  जाती

 दुघंटनाओं  के  लिए  जो  कर्मचारी  उत्तरदायी  ठहराये  गये  उनकी  नियुक्ति  के  तरीके  का

 उनकी  भूलों  से  कोई  सम्बन्ध  दिखाई  नहीं  दिया  है  ।

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 रेलगाडियों  को  रोकने  के  लिये  रेलमार्गों  को  प्रतिकर

 1842.  शी  तुलसीदास  दासप्पा  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  qa  प्रस्थान  स्थान  पर  प्रशासनिक  कठिनाइयों  के  कारण

 रोकी  जाने  से  जब  रेल  गाड़ियां  देर  से  चलती  हैं  तो  रेल-गार्डों  को  प्रतिकर  दिया  जाता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  !  1968  से  लागु  नये  नियमों  के  श्रन्तगंत

 चलने  से  पहले  रेलगाड़ी  रोकी  जाने  की  स्थिति  में  रेल-गार्डों  को  उपयुक्त  भाग  में  shea

 खित  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  माल-गाड़ियों  में  काम  करने  वाले  गार्डों  पर  इसका  बहुत

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा है  तथा  अखिल  भारतीय  as  परिषद  ने  यह  प्रतिकर  ga:  दिये  जाने  के

 लिए  तार  और  अभ्यावेदन  भेजे  और

 यदि  तो  माल  गाड़ियों  में  काम  करने  वाले  गार्डों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए

 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मन्त्री  रास  gam  जी  1.12,68  से  रनिंग  भत्ता  दर

 में  संशोधन
 होने

 से
 पहले

 111



 Written  Answers  Phalguna  14  ,  1890  (Saka)

 रनिंग  भत्ते  की  संशोधित  दरों  अ  न  aia  नर
 -  के  उस  सम्भावित  हानि

 को  पुरा  करने  की  भी  व्यवस्था  है  जो  प्रस्थान  qa  अवरोधों  के  लिए  अलंग  भुगतान  को  बन्द

 कर  दिये  जाने  के  कारण  हो  सकती  है  ।

 यह  सही  नहीं  है  कि  माल  गाड़ियों  के  75  प्रतिशत  गार्डों  पर  इसका  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ा  है  ।  लेकिन  कुछ  लोगों  को  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं  ।  कुछ  श्रभ्यावदन  प्राप्त

 हुए  हैं  ।

 (7)  इस  तरह  की  कठिनाई  के  मामलों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्रापातकालोन  गार्डो  के  रूप  में  काम  कर  रहे  उत्तर  रेलव  के  सहायक  स्टेशन

 मास्टरों  को  मोल  भत्ता

 1843.  श्री  तुलसीदास  दासप्पा  :  नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली  क्षेत्र  में  गत  दो  वर्षों
 से  आपात  गाड़ो

 का  कार्य  करने  वाले  बहुत  से  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  को  1967  से  पहले  मील  मत्ता  दिया

 जाता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  1967  से  उक्त  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  को  कोई

 भत्ता  नहीं  दिया  गया  यद्यपि  रेलवे  बोर्डे  ने  उन्हें  तीन  रुपये  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  war  देने

 का  आदेश  दिया  था  तथा  1969  से  उन्हें  उनका  नियमित  वेतन  भी  नहीं  दिया

 गया

 यदि  तो  उनसे  ऐसी  श्न्ररणी  में  काम  कराने  के  क्या  कारण  थे  जबकि  उनको

 समय  पर  अदायगी  नहीं  की  और

 डिवीजनल  प्राधिकारियों  को  पहले  दिये  गये  उनके  अभ्यावेदनों  पर  नया  कार्यवाही

 की  गई ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुलग  से  :  सूचना  इकट्ठी  की  रही  हैं

 और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 Khadi  Commission,  Bombay

 1844.  Shri  P.  L.  Barupal  :  Wil!  the  Minister  of  Industrial  Development,  Internal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  slate

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  A.  T.  Section  of  the  Khadi  Commission,  Bombay
 also  falls  under  the  trading  units;

 (b)  if  so,  whether  all  the  facilities  provided  to  the  said  A.  Sect'on  are  also  pro-
 vided  to  all  other  trading  units  of  the  Khadi  Commission;  and

 (c)  if  not,  the  number  ए  tradinz  units  in  the  Khadi  Commission,  their  names  and
 the  places  where  they  are  functioning,  and  the  details  regarding  facilities  provided  to  each
 of  the  said  trading  units
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 लिखित  उत्तर 5
 1969

 The  Minister  of  Industrial  Development,  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 A.  Ahmed)  :  (a)  to(c):  Necessary  information  is  teing  collected  and  it  will  be  laid

 On  the  Table  of  the  House  10  due  course.

 Agreement  with  Khadi  Gramodyog  Bhawan  Employees  Union

 1845.  Sbri  L.  Barcupal  :  Will  the  Minister  of  Industrial  Development,  Taternal

 Trade  and  Company  Affairs  be  pleased  to  sta‘e  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  agreement  was  reached  between  the  management

 of  the  Khadi  Gramodyog  Bhawan  Workers  Union  in  January,  1965  under  the  President-

 ship  of  Shri  Braj  Kishan  Chandiwala;

 (b)  if  so,  the  details  regarding  the  said  agreement;  and

 (c)  the  details  regarding  those  points  of  the  said  agreement  which  have  not  been

 implemented  so  far  ?

 The  Minister  of  Industrial  Internal  Trade  and  Company  Affairs  (Shri

 F.  A.  Abmed)  :  (a)  to  (c):  Information  is  being  collected  and  it  will  be  laid  on  the  Table

 of  the  House,

 हैवी  इ  जोनियरिंग  रांची  a  never  को  नियुक्ति

 1846.  ef  वीरेन्द्र  कुमार  शाह  :  क्या  इस्पात  तथा  भारी  जीनिर्यारिंग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  ठीक  आरम्भ  से  हैवी  इंजीनियरिंग

 रांची  को  लगातार  दो  वर्ष  के  लिए  पूरा  समय  काम  करने  वाला  अध्यक्ष  नहीं  मिल  सका  तथा

 इन  परियोजना  में  कम  उत्पादन  का  यह  एक  महत्वपूर्ण  कारण  माना  गया

 श्री  केशव  देव  मालवीय  को  अपना  पद  भार  संभालने  के  कुछ  मास  पहचान  ही

 भूमध्य  पद  से  हटाने  का  क्या  औचित्य

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  श्री  केशव  मालवीय  का  स्थान  लेने  के  लिए  हैवी

 हियरिंग  कारपोरेशन  का  कोई  स्थायी  अध्यक्ष  अभी  तक  नियुक्त  नहीं  किया  कौर

 सरकार  का  लम्बे  अरसे  के  लिए  पुरे  समय  काम  करने  व  ले  अध्यक्ष  की  नियुक्ति

 कब  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  भारी  इ  जीनियरिंग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  कृष्ण  चन्द्र

 नहीं  ।  हैवी  इ  जीनियरिंग  कारपोरेशन  शंची  के  अध्यक्ष  पद  काम  करने  वाले  व्यक्तियों

 के  नाम  भर  उनकी  पदावधि  निम्नलिखित  है  :---

 यक्म  अध्यक्ष  का  नाम  तक

 संख्या

 aitiela  तापीय THESES  SIG 1,  डा०  ए0०  28-1-59  24-2-64

 2.  श्री  टी०  Fito  गुप्त  24-3-64  7-10-67

 oe  |  ड़ी ०  मालवीय  23-2-68
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 Written  Answers  March  5,  1969

 श्री  के०  डी०  मालवीय  ने  4-1  ति  इंजीनियरिंग  का  रोशन  के  HEAR

 पदे  का  कार्यभार  छोड़  दिया  |

 और  कम्पनी  के  एक  निदेशक  श्री  राठौर  प्रसाद  को  eq  के  रूप  में

 कार्य  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  है  ।  पूर्णकाल  अध्यक्ष  की  नियुक्ति  के  बारे  में  शीघ्र  ही

 निर्णय  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 इडिया  इलेक्ट्रिक  अवसर  कलकत्ता

 1847.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  श्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा

 कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडिया  इलेक्ट्रिक  वर्क्स  कलकत्ता  की  फैक्टरी  कई  महीनों  से

 बन्द

 क्या  इस  कारखाने  के  पुनः  खोले  जाने  इसमें  उत्पादन  किये  जाने  की

 कोई  सम्भावना

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सम्बन्धित  1,800  कर्मचारियों  को  उनकी  सांविधिक  भविष्य

 निधि  नहीं  दी  गई  और

 क्या  सरकार  का  भूखे  कमंचारियों  को  सहायता  देने  के  लिए  कोई

 वाही  करने  का  है  ?

 प्रौद्योगिकी  ग्रान्तरिक  व्यापार  तथा
 समवाय

 मंत्री
 फकरूद्दीन

 चलो

 :  से  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  10-12-1968  को  कम्पनी  समाप्त

 कर  देने  के  आदेश  दे  दिये  हैं  और  यह  तब  से  सरकारी  परिसमापक  के  नियन्त्रण  में  भा  गई

 इस  मन्त्रालय  को  आगे  कोई  मो  कार्रवाई  नहीं  करनी  है  ।

 भाई  के  निकट  रेलवे  लाइन  पर  ऊपरी  पुल

 1848,  श्री  बसुमतारी  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  कोकराझार  स्थान  के  लोगों  से  कछु गांव  वन  विभाग  के

 मुख्यालय  की  ओर  से  आने  वाली  लोक  निर्माण  विभाग  की  सड़क  जो  कि  को करा भाई  के

 सब  डिवीजन  की  सिविल  कोर्ट  को  जाती  है  तथा  रेलवे  पटरी  को  पार  करती  है  गौर  जिसके

 कारण  लोगों  को  बहुत  असुविधा  होती  एक  ऊपरी  पुल  बताने  का  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ
 और

 यदि  at,  तो  सरकार  की  इसके  प्रति  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 रेलवे  मन्त्री  राम  सुलग  fag)  सम्भवतः  माननीय  सदस्य  का  आशय  पूर्वोत्तर

 सीमा  रेलवे  में  कोकराझार  स्टेशन  पर  कम्पनी  सड़क-पुल
 के  निर्माण  से  है

 ।  यदि  ऐसा  तो

 स्थिति  इस  प्रकार  है  :--

 sitar
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 14
 1890  ( ez)  लिखित  उत्तर

 वर्तमान  नियमों  के  व्यस्त  समपारों  के  बदले  लाइन  के  ऊपर/नीचे

 पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  किये  जाते  हैं  ।  राज्य  सरकार  यह  भी

 बताती  है  कि  अमुक  काम  किस  अग्रता  के  आधार  पर  किया  जायेगा  और  वहं  किस  वर्ष
 काम  की

 लागत  में  सड़क  प्राधिकारियों  के  हिस्से  की  रकम  की  व्यवस्था  कर  सकेगी  |

 ज्योही  असम  सरकार  यह  प्रस्ताव  रखेगी  और  काम  के  अपने  हिस्से  के  लिए  आवश्यक

 रकम  की  व्यवस्था  रेल  प्रयास  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  समुचित  कारवाई  करेगा  ।

 टू  बटेरों  का  निर्माण

 1849,  थो  प्र०  न०  सोलंकी  :  शो  झोंककर  लाल  बैरवा  :

 ait  वेतन  सेन  al  रामचन्द्र  जे०  धोनी  :

 पी  राम  परमार  :  ध्  किकर  सिंह  :

 क्या  औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्यो  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 देश  में  इस  समय  ट्रक्टर  बनाने  वाली  कम्पनियों  के  नाम  क्या
 ॥...  5 > 2 ‘~  तथा  प्रत्येक

 कम्पनी  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  ट्र  वीरों  के  माडल  क्या

 इन  कम्पनियों  ने  कुल  कितने  टु  क्टर  बनाये

 वर्षो  1969  में  देश  में  कुल  कितने  ट्रक्टर  बनाये  जाने  का  प्रस्ताव  और

 क्या  सरकार  ने  इन  ट्र  पटरों  के  मुल्य  निर्धारित  किये  हैं  ?

 श्रोचोगिक  श्रान्त रिफ  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  seit

 आवश्यक
 सुचना

 निम्न  प्रकार  है  :

 क्रमांक  ट्रक्टर  निर्माता  कम्पनी  का  नाम  उत्पादित  ट्र  कटर  मॉडल

 मैसेज  हिन्दुस्तान  ट्रक्टर  लि०  बड़ौदा  हिन्दुस्तान  माडल  ने०  एच०  डब्ल्यु०

 डी०  50  और  हिन्दुस्तान  माडल

 351

 मैसेज  एक्टर  एण्ड  फार्म  इक्विपमेंट  लि०  मैसी  फगयु सन  माडल  एम०  UG

 मद्रास  1035

 म०  इण्टरनेरानल  ट्र  कलर्स  कं०आफ  इंडिया  मेकामिक  इष्ट  नेशनल  माइल  बी०  275

 लि०  बम्बई

 म०  एस् को टेंस  लि०  नई  दिल्ली

 डब्ल्यु

 और  डब्ल्यू

 म०  भास्कर  ट्रक्टर  आफ  इण्डिया  आकर  माडल  115/8

 लि  नई  दिल्ली
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 Written  Afiswers  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 yy  a
 (a)  1968  में  इन  एक  का न  म  re  er  प्र

 7700  क्  पटरों  का  उत्पादन  किया  ।

 लगभग  20-000  ट्रक्टर

 एस्कोट-(4 7-डन्त्यु  के  अतिरिक्त  ऊपर  बताये  गये  सभी  माडलों  के  मुल्य  ढ्  क्टर

 (  मूल्य  आदेश  1967  के  अंतगर्त  निर्धारित  कर  दिये  गये  है  ।  वित्त  मन्त्रालय  की

 लागत  लेखा  शाखा  से  एस् कोट  47  डब्ल्यू  ट्  क्टर  की  लागत  का  परीक्षण  करने  को  कहा  गया

 है  ।  उनका  प्रतिवेदन  प्रतीक्षित  है  ।

 ma  इ  दिया  एयर  क  डोपिंग  एण्ड  रेफ्रीजरेशन  नई  दिल्ली

 1850.  शी  देवेन  सेन  थो  किकर  fag  :

 श्री  Zo  राठ  परमार  श्री  औंकार  लाल  बैरवा

 श्री  To  न०  सोलंकी  :  श्री  रामचन्द्र  Ho

 क्या  औद्योगिक
 आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  आल  इडिया  एयर  क  डाइनिंग  एण्ड  रेफ्रीजरेशन

 दान  नई  दिल्ली  को  मान्यता  दें  दी

 यदि  at,  तो  इसके  कृत्य  कया

 क्या  इस  संस्था  को  कोई  वित्तीय  दी  गई  शरीर

 यदि  कितनी  तथा  किन  wat  पर  ?

 प्रौद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  समवाय-करायें  मन्त्री  फखरुद्दीन  चली

 और  मान्यता  प्राप्त  करने  के  लिए  एसोसियेशन  से  कोई  भी  निवेदन

 प्राप्त  नहीं  हुआ  है

 (7)  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 आरोपों  के  बारे  मैं

 REGARDING  MAKING  ALLEGATION

 qua  महोदय  :  अगला  विषय  उठाने  से  ga  मैं  सोमवार  को  हुई  घटना  के  बारे  में  कुछ

 कहना  चाहूँगा  |  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  ने  सब  प्रकार  के  तथा  सब  पर  आरोप  लगाये  हैं  ।  अध्यक्ष

 पद  पर  भी  आरोप  लगाए हैं  ।  म  Ie
 aT

 tg  कि  वे  इसके  लिए  क्षमा  मांगे  |
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 5  ]  969  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर
 बयान

 दिलाना

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 mara  के  राजस्व  मन्त्री  का  प्रासाद  के  बराबर  पाकिस्तानियों  को  बड़े  पैमाने  पर

 gers  भोर  नागा  विद्रोहियों  को  सहायता  के  बारे  में  वक्तव्य

 eft  धीरेन्द्र  कविता  :
 आपने  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  है

 परन्तु  यह  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  इस  प्रकार  नहीं  कह  मैं  ऐसी  बातें  नहीं  होने  दूंगा  ।  यह

 वक्तव्य  किसी  और  ने  नहीं  दिया  है  अपितु  राज्य  के  राजस्व  मन्त्री  ने  दिया  है  ।  मगर  राजस्व

 मन्त्री  के  वक्तव्य  पर  कोई  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  रखता  है  तो  मैं  कसे  उसको  मना  कर  सकता

 यह  कोई  बाजार  की  अफवाह  नहीं  अगर  माननीय  सदस्य  को  कोई  बात  कहनी  है  तो

 वे  समा  में  कह  सकते  हैं  न  कि  इस  प्रकार  मेरे  पास  आयें  ।  अध्यक्ष  कभी  गलती  भी  कर  सकता

 परन्तु  यह  भी  कोई  तरीका  है  कि  उसे  इस  प्रकार  रोका  जाये  ।  ऐसी  बातें  नहीं  होनी

 चाहिए
 ।

 Shri  Balraj  Madhok  (South  Delhi):  I  want  to  draw  the  attention  of  Home
 Minister  to  the  under-mentioned  matter  of  urgent  public  importance,

 of  the  Revenue  Minister  of  Assam  about  continuing  large  scale  Pakis—

 tani,  infiltration  into  Assam  and  assistance  to  Naga

 गृह-काय  मन्त्री  यशवंतराव  चव्हाण )  आसाम  सरकार  से  मिली  सुचना  के

 अनुसार  राजस्व  मन्त्री
 ने  कहा  था  कि

 पूर्वी  पाकिस्तान
 और  आसाम  के  मध्य  की  अन्तर्राष्ट्रीय

 सीमा की  चौकसी  सीमा  सुरक्षा  बल  कर  रही है  ।  पुलिस  चौकियां  स्थापित  की  गई  हैं  ताकि

 घुसा  ठियों  के  लिए  पुलिस  की  नजर  से  बचना  मुश्किल  हो  जाए  |

 आसाम  सरकार  से  मिली  सूचना  के  अनुसार  राजस्व  मन्त्री  ने  नागा  विद्रोहियों  को

 देने  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  |

 Sbri  Balraj  Madhok  :  This  question  has  been  asked  many  a  time  in  the  House.
 The  eyes  of  Pakistan  are  on  Assam.  They  wanted  it  before  the  independence  and  also
 there  was  plan  to  hand  over  Assam  to  them,  But  this  move  was  foiled  by  the  efforts  of
 Sardar  Patel.  Since  then  Pakistan  is  sending  infiltrator  there.  According  to  the  census
 of  1961,  the  population  of  Muslims  in  Assam  increased  by  38.56  percent  whereas  it  was
 increased  in  the  rest  of  India  by  20-25  percent.  The  Labour  Minister  Shri  Tripathi  had
 also  said  that

 State  Government  was  apprehending  behind  the  big  infiltration  plan  of
 Pakistan  the  Sino-Pakistan  complicity  to  creat  in  Assam  a  situation  like  that  in

 Kashmir,”’

 The  situation  is  going  to  be  complicated  day  by  day.  Now  new  developments  are

 taking  place  in  Pakistan  and  with  the  result  the  matter  has  become  serious.  Mr,  Bhutto
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 has  written  a  book  in  which  he  claimed  Assam  for  Pakistan.  I  want  to  read  out  the  main
 resolution  which  was  placed  before  the  people  Party’s  convention  held  in  Lahore.

 पंचाट  के  पाकिस्तान  को  जो  भासाम  का  छोटा  सा  भाग  दिया  है  वह  अनुचित

 घटनाओं  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  आसाम  की  जनसंख्या  का  बड़ा  भाग  स्वायत्ता  शासन

 चाहता  है  ।  इस  सम्मेलन  के  विचार  में  पाकिस्तान  सरकार  को  झ्रासाम  तथा  वहां  की  जनता  के

 साथ  विशेष  सम्बन्ध
 बनाने  चाहिए  ड्

 This  clearly  shows  the  intention  of  Pakistan  Government.  This  is  all  ai  well

 planned  effort.  Seeing  the  events  of  East  and  West  Pakistan,  the  complicity  between

 Pakistani  elements  and  communists,  the  resolution  passed  by  people  Party,  we  cannot  sit

 We  must  take  all  thing  seriously. idly.

 So, I  want  to  ask  three  or  Four  questions  and  hope  tbat  the  Hon  Minister  will

 reply  it.

 (1)  The  number  of  infiltrators  in  Assam  and  the  effort  made  by  the  State  Govern~

 ment  to  eliminate  them  ?

 (2)  The  former  Home  Minister  Shri  Nanda  had  formulated  a  scheme  to  stop

 infiltration.  Under  this  scheme  there  would  not  be  any  population  upto  one  mile  of  the

 border  and  the  security  forces  would  remain  there.  Whether  this  scheme  has  been  followed

 or  not  ?

 (3)  Since  it  has  been  cleared  that  the  eyes  of  Pakistan  are  on  Assam  and  they  are

 encouraging  tbe  undesirable  elements  in  their  efforts  to  disrupt  the  administration  so

 whether  the  Government  will  take  drastic  steps  to  curb  them  ?

 श्री  थशवन्तराव  चव्हाण  :  हम  पाकिस्तान  के  मंतव्य  के  बारे  में  जानते हैं  मैंने  कहा  था

 कि  देश  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  gag  ठिये  विद्यमान  इनको  रोकने  के  दो  तरीके  हैं  ।  एक

 तो  विद्यमान  घुसपैठियों  को  खोजना  तथा  दूसरा  जेसे  ही  वे  घुसें  उनको
 हू  ढा  जहां  तक

 पहले  उपाय  का  सम्बन्ध  है  इस  बारे  में  भूतपूर्व  गृह  मन्त्री  थी  नन्दा  ने  न्यायाधिकरण  नियुक्त

 किए  थे  जिसके  फलस्वरूप  काफी  संख्या  में  लोगों  को  बाहर  निकाला  गया  ।  वर्ष  1966  में

 हमने  सीमा  सुरक्षा  बल  को  गठित  यह  एक  सुगठित  बल  है  जिसका  कायें  सीमाओं  को

 देखभाल  करना  है  ।  1966  के  बाद  नये  आने  वाले  घुसपैठियों  की  संख्या  में  कमी  हुई  जो

 पहले  से  ही  वहां  उनका  मामला  न्यायाधिकरण  के  पास  जांच  के  लिए  है  ।

 थी  रंगा  :  कितने  लोग  भा  रहे  हैं  ?

 श्री  यहावन्तराव  चव्हाण  :  मेरी  सूचना  के  अनुसार  1967  में  702  घुसपैठियों  को  खोजा

 गया  जबकि  1968  में  यह  संया  440  थी  ।  इससे  यह  पता  चलता  है  कि  संख्या  में  गिरावट

 हो  रही  इससे  यह  भी  पता  चलता  है  कि  हमारे  उठाये  गये  कदम  सक्षम  सिद्ध  हो  रहे  हैं  ।

 परन्तु  इसके  बावजूद  भी  कुछ  घुसपैठिया  यहां  आ  जाने  में  सफल  रहे  हैं  ।

 भी  बलराज  मधोक :
 नन्दा  योजना  का  क्या  हुआ  ?
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 14
 1890  (1%)

 श्री  यशवन्तराव  श्री  नन्दा  ने  जो  न्यायाधिकरण  स्थापित  वद

 एक  महत्वपूर्ण  कदम  था  ।  जहां  तक  क्षेत्रों  को
 खाली  कराने  का  प्रश्न  ऐसा  नहीं  किया  गया

 क्योंकि  ag  व्यावहारिक  नहीं  सभा  गया

 थ्री  रंगा  :  मन्त्री  महोदय  ने  यह  नहीं  बताया  कि  जो  घुसपैठिया  बस  गये  हैं  उनके  बारें  में

 क्या  किया  जा  रहा  है  |

 eons  मैंने  बताया  था  कि  न्यायाधिकरण  स्थापित  किये  गये  हैं  कौर

 उनका  मामला  उनके  समक्ष  हैं  ।  सीमा  सुरक्षा  दल  पश्चिमी  बंगाल  व  पाकिस्तान  की  सीमा  पर

 हो  रही  घटनाओं  के  प्रति  सजग  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 बंगाल  कच्छा  पटसन  करारोपण

 वैदिक  व्यापार  तथा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  चौधरी  राम  :  मैं  श्री  ब०

 रा०  मगत  की  ओर  से  सभा  पटल  पर  निम्नलिखित  एक  प्रति  रखता  हूँ  ।

 (1)  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  विधान  मण्डल  का

 1968  की  घारा  3  की  उपधारा  (  3  )  के  अधीन  बंगाल  कच्चा  पटसन

 करारोपण  1968  (1968  का  राष्ट्रपति  का  अधिनियम

 संख्या  30)  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  14  1968  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुआ  था  |

 (2)  उपयुक्त  अधिनियम  को  सभा-पटल  पर  रखने  में  हुये  विलम्ब  के  कारण  दर्शिनी

 वाला  एक  विवरण ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  LT-

 195/69]

 mame  घर तु  अधिनियम

 औद्योगिक  आन्तरिक  व्यापार  तथा  समवाय-काय  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  (at

 wig  प्रकाश  :  मैं  श्री  रघुनाथ  शेट्टी  की  ओर  से  समा  पटल  पर  निम्नलिखित  की  एक-एक

 प्रति  रखता हूं

 (1)  भावुक  वस्तु  1955  की  धारा  के  अधीन  अधिसूचना  संख्या

 एस०  भो०  450  प्रेमी  झ्र ौर  एस०  ato  451  संस्करण

 की  एक  प्रति  जो  दिनांक  1  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई

 थी  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  [.1-196/69]
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 (2)  अग्रिम  ठेके  1952  की  घारा  के  अधीन  जारी  की  गई

 अधिसूचना  संख्या  एस०  भो०  153  ale  एस०  ato  154

 की  एक  प्रति  जो  दिनांक  11  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।  में  रसा  गया  ।  देखिये  संख्या  LT-

 197/69]

 नारियल  जटा  बोड़े  के  क्रियाकलापों  तथा  नारियल  जटा  उद्योग  अधिनियम  के  बारे  में

 भ्रम-विधिक  प्रतिवेदन

 बेसिक  व्यापार  तथा  पूति  मन्त्रालय  सें  उप-मंत्री  चौधरी  राम  :  मैं  सभा

 पटल  पर  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  रखता  हूं

 (1)  नारियल  जटा  उद्योग  1953  की  घारा  19  की  उपधारा  (1)  के

 अधीन  नारियल  जटा  बोर्ड  के  क्रियाकलापों  तथा  नारियल  जटा  उद्योग

 1953  के  प्रवर्तन  के  बारे  में  1  1968  से  30  1968  तक  की

 अवधि  के
 अद्ध

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  LT-198/69]

 (2)  इलायची  1965  की  धारा  33  की  उपधारा  (3)  के  अधीन  इलायची

 देना  तथा  रजिस्ट्रीकरण )  1968  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  4

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  29

 में  प्रकाशित  हुये  थे  ।  पुस्तकालय  रखा  गया  देखिये  संख्या  LT-199/69]

 (3)  काफी  1942  की  धारा  48  की  उपधारा  (3)  के  अधीन  काफी  ate

 कर्मचारी  1968  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  4  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  30  में  प्रकाशित  हुये

 थे  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  LT-200/69]

 (4)  रबड़  1947  की  धारा  25  की  उपधारा  (3)  के  अधीन  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 रबड़  1968  जो  दिनांक  4  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  Uqo  कार  26  में

 प्रकाशित  हुये  थे  ।

 रबड़  1968  जो  दिनांक  4  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  27  में

 प्रकाशित  हुये  थे  ।

 )  रबड़  ats  संशोधन  1968 जो  दिनांक  4

 ि  orfe  ए
 1969  के  भारत  के  राजपत्र  1  aA  चना  संख्या  जी legato  WIT  28

 में  प्रकाशित
 हुये

 थे  ।
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 5  1969  सभा  पटल
 पर

 रखे  गए  पत्र

 रबड़  1969  जो  ु rao  8  1969  के

 एस०  आर०  245  में भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  उ

 प्रकाशित  हुये  थे  ।  में  रखा  गया ॥  देखिये  स्पा  LT-

 201/69]

 राज्य  सभा  से  संदेश

 MESSAGES  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  सूचना  देनी  है  कि  3  ard,  1969  की

 बैठक  में  निम्नलिखित  विधेयकों  को  पात  किया  गया  है  ।

 (1)  सशस्त्र  बल  जारी  रखना  1969

 (2)  लोक  वक्फ  का  संशोधन  1969

 (3)  परिसीमा  1969

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक-सभा-पटल  पर  रखे

 BILLS  PASSED  BY  RAJ:  A  SABHA  LAID  ON  THE  TABLE

 afaa:—  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  निम्नलिखित  विधेयक  समा

 पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  सदस्य  बन  शक्तियां  )  जारी  रखना  1969

 (2)  लोक  am  का  संशोधन  1969

 (3)  परिसीमा  (darter)  1969

 es

 सदस्य  द्वारा  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण

 PERSONAL  EXPLANATION  BY  MEMBER

 श्री  समर  गुह  3  ard,  1969  को  मैंने  परिश्रमी  बंगाल  के

 पाल  को  वापिस  बुला  लेने  के  सम्बन्ध  में  कहा  उसके  बारे  में  कुछ  भ्रान्तियाँ  पेदा  हो  गई

 मैं  सभा  को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  मेरा  उद्दीन  केवल  बात-चीत  को  बदलने  के

 वांछनीयता  के  बारे  में  था  न  कि  बात-चीत  में  अवरोध  उत्पन्न  करने  से  था  ।  ऐसी  ही

 तियों  में  आपने  पहले  भी  ऐसे  दृष्टिकोण  पर  विचार  किया है  ।
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 मापकों  लिखे  2  are  के  अपने  पत्र  में  मैं  ने  आपका  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर  आकर्षित

 किया  था  कि  क्यों  राज्यपाल  को  वापस  बुलाने  का  अभिप्राय  केन्द्र-राज्य  सम्बन्धों  जेसे  बड़े

 नाजुक  कौर  संविधान  सम्बन्धी  मामले  पर  चर्चा  करना  तो  यह  कार्य  ऐसे  ढंग  से  करना

 चाहिये  जिस  से  कि  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि  इस  सम्बन्ध  में  अपना  दृष्टिकोण  व्यक्त  कर  सकें  |

 मैं  न  यह  मी  निवेदन  किया  कि  fees  बगाल  के  राज्यपाल  को  वास  बुलाने  के  बारे  में

 गृह-कार्य  मंत्री  एक  वक्तव्य  दें  तथा  तदुपरांत  इस  बारे  में  यहां  पूरी  चर्चा  हो  ताकि  विभिन्न

 दलों  को  इस  समस्या  की  कठिनाईयों  को  दूर  करने  का  अवसर  मिल  सके  ।  आपने  मेरा  ag

 सुभाव  अस्वीकृत  कर  दिया  और  फिर  मैं  ने  एक  और  प्रस्ताव  आपके  विचारा  पेशा  किया

 मेरे  इस  स्पष्टीकरण  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  मैं  ने  यहां  चर्चा  को  रोकते  का  प्रयास

 नहीं  किया  बल्कि  मैं  इसे  किसी  दूसरे  रूप  में  चाहता  था  ।

 काम
 फार  a ना  लिये  मैं  आपका  धन्यवाद व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  के  लिये  qe  अवसर  प्रदान

 रेलवे  अन्य-व्यस्क  पर  सामान्य
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 श्रीमती  उमा  ta  फरक्का  रेलवे  पुल  के  बारे  में  यहां  के  लोग  समझते  हैं

 कि  यह  एक  बहकावा  है  ।  यह  विश्वास  करते  हुए  कि  ag  जल्द  ही  कार्यान्वित  इस  अवधि

 में  इस  बात  की  तुरन्त  आवश्यकता  है  कि  GIAST-HUEHI-AT SRT  के  बीच  यात्रियों  यातयात  के

 लिये  एक  एवसप्र स  गाडी  का  प्रबन्ध  किया  जाये  ताकि  लोगों  को  अधिक  देरी  की  यात्रा  तथा

 अधिक  घन  के  व्यय  से  बचाया  सके  |  वर्तमान  हावड़ा-फरक्का  यात्री  गाड़ी से  लोगों  को  कोई

 राहत  नहीं  मिलती  क्योंकि  इस  की  यात्रा  में  18  घण्टे  लगते  हैं  ।  एक्सप्रेस  गाड़ी  का  यह

 सुभाव  विचारणीय  है  ।  कम  से  कम  तीन  मास  तक  तो  भाप  इसे  अवश्य  व  तुरन्त  ही  चला

 कर  देखें

 वर्ष  1968-69  में  मैं  ने  एक  सुभाव  दिया  था  तथा  पाकिस्तान  में  हो  रहे  राजन  तिक

 परिवहन  के  कारण  इस  सुभाव  का  महत्व  और  मी  बढ़  गया  है  ।  पश्चिम  बंगाल  में  पश्चिम

 दौनाजपुर  के  जिला  मुख्यालय  बालुरघाट  का  देश  के  किसी  भाग  से  रेल  aes  नहीं  है  इस  जिले

 में  पाकिस्तान  से  लगती  हुई  बहुत  लम्बी  सीमायें  हैं  ।  भापत्ति  के  समय  हम  वहां  से  अपने  आदमी

 भ्रमणा  सुरक्षा  सामाग्री  को  वहां  से  हटा  नहीं  सकते  जबकि  पाकिस्तान  को  पश्चिम  दीनाजपुर

 जिले  के  साथ  की  सीमाओं  से  होकर  सारे  पाकिस्तान  तक  रेलवे  का  सामरिक लाभ  प्राप्त  है  ।

 पुराने  माल्दा  को  बालुरघाट  से  रेल  सम्बन्ध  जोडने  के  बारे  में  कुछ  वर्ष  qa  एक  सें  भी  किया

 गया  था  तथा  यह  सिद्ध  हो  गया  था  कि  यह  कार्य  करना  उचित  और  लाभप्रद  होगा  |

 हावड़ा  और  हुगली  जिलों  में  100  किलोमीटर  लम्बी  देखते  मार्टिन  एण्ड  कम्पनी  वाली

 रेलवे  लाइन  पर  यात्रा  में  बड़ी  कठिनाईयां  हैं  इस  माग  से  प्रत्येक  वर्ष  विभिन्न  औद्योगिक  क्षेत्रों
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 के  ८  लाख  व्यक्ति  कलकत्ता  तक  यात्रा  करते  हैं  ।  हमारी  योजनाओं  के  औद्योगिक

 we  में  विस्तार  होने  के  कारण  कलकत्ता  हावड़ा  के  क्षेत्रों  में  तकनीकी  दिक्षा  के  बिस्तार  हेतु

 विभिन्न  संस्थानों  की  स्थापना  की  मांग  निरन्तर  बढ़  रही  है  तथा  चोथी  पंचवर्षीय  यो  जना  में  यह  मां ग

 और  भी  अधिक  बढ़ेगी  ।  मेरा  सुभाव है
 कि  हावड़ा  और  हुगली  के  यात्रियों  को  कठिनाइयों  को

 दर  करने
 हेतु  मार्टिन  रेलवे  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाये  |

 इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  ने  एक  उच्च  स्तर  समिति  नियुक्त  की  जिसने  वर्ष  1958  के

 दौरान  इस  रेलवे  का  राष्ट्रीयकरण  करन  का  सुझाव  दिया  था  ।  इस  रेलवे  ard  से  यात्रा  करने

 वाले  च्रिद्याथियों  की  कठिनाईयों  को  तो  अप्रिय  ही  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  art  पर  30

 किलोमीटर  यात्रा  करने  के  लिये  चार  से  पांच  घण्टे  लग  जाते  हमें  यह  विश्वास  हो  गया  है

 कि  मैसेज  मार्टन  एण्ड  कम्पनी  यात्रियों  की  कठिनाईयों  को  दूर  नहीं  कर  सकते  ।

 अतः  रेलवे  मंत्री  उपरोक्त  कठिनाईयों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करें  जिससे  कि  लोगों  के

 कष्ट  दुर  हों  तथा  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  हितों  को  भी  लाम  हो  |

 Railways  are  a  big  commercial Shri  Ram  Swacup  Vidyarthi  (Karat  Bagh)  :
 concern  and  it  is  oot  a  matter  of  pride  if  they  have  shown  a  little  profit  of  Rs,  2  crore.

 There  is  atround  frustration  and  disgust  among  the  Railway  employees  and  I

 request  the  hon,  Minister  to  remove  their  grievances.  The  class  111  and  class  IV  employees
 are  being  retrenched  in  the  name  of  automation.  Why  not  the  same  treatment  with  the
 Grade  [  and  Grade  II  officers  ?  [tis  not  understood  why  only  the  lower  class  emplovees
 are  beiog  victimised.  You  are  importing  automation  machinery  from  other  countries  where

 people  make  these  machineries  and  get  employment  but  in  our  country  where  unemploym-
 ent  is  at  its  worth  point,  the  same  automation  machinery  is  a  source  of  retrenchment  of
 our  workers.  [t  is  not  proper  Then,  the  employees  reverted  as  a  result  of  this  automation
 and  deiselisation  d>  not  get  their  pay  protected.  For  example,  when  a  loco-man,  working
 for  the  last  10  years,  is  reverted  to  some  other  lower  post  on  account  of  deiselisation,  his

 pay  is  not  protected  and  he  is  given  a  fresb  start  in  that  post.  That  means  heis  given  a

 pay  less  than  what  he  had  been  drawing  earlier,  ह  is  very  cruelsome  a  thing,  Although
 the  Railway  Board  had  issuad  orders  in  1946  and  1951  in  this  regard  but  those  orders  are
 not  being  complied  with.  Further,  whate  the  pay-protection  is  being  given  in  N.  E.  F,
 Raiways  it  should  be  given  in  other  Railways  too.

 Besides  a  number  of  Commissions  and  Committees,  the  Railways  had  appointed  a

 promotion  committee  also  which  had  recommended  for  the  promotion  of  50%  of  class
 1V  but  the  Railways  never  arranged  for  thesame.  What  charm  would  a
 man  havein  hisjob  if  he  were  to  rot  in  the  same  post  til]  he  retires?  Similarly  no
 facilities  have  been  given  to  the  Goveroment  employees  accordance  with  Shanker  Sharan

 Award,  Che  Railway  Board  has  been  following  the  same  beaten  track.

 Our  new  Railway  Minaister  isa  great  supporter  of  socialistic  pattern  of  society
 but  in  the  Zonal  Training  school  in  the  senior  mess  the  people  are  getting  omlette,  toasts

 butter  and  tea  or  coffee  in  the  breakfast,  whereas  the  persons  who  go  there  previously
 for  training  do  not  get  more  tha16  chapaties  to  eat.  The  hon,  Minister  may  please  look
 into  that  allso.

 Then  the  first  step  for  the  Railway  Minister  to  take  is  to  do  away  with  the  Railway

 Board.  10  the  railways,  every  e.ngloyee  believes  that  the  even  the  Railway  Minister  has
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 mo  say  beyond  the  Railway  Board.  and  therefore  he  is  unable  to  do  justice  because  of  the
 fear  of  Railway  Board.  So,  if  the  hon.  Minister  is  unable  to  peneterate  the  vicious  circle
 of  the  Railway  Board,  he  should  dissolve  it  forthwith.

 The  Railways  should  cow  be  converted  into  a  corporation  so  as  to  benefit  the  em-

 ployees.  Railways  are  a  big  commercial  concero  and  its  employees  should  also  get  a  share
 in  its  profit,  [no  other  Public  Undertakings,  the  workers  are  getting  bonus  and  overtime
 benefits  besides  good  pay-scales,  The  same  benefits  should  be  provided  tothe  railway
 employees  also.  So,  the  Railways  should  be  converted  into  an  autonomous  Corporation  and
 since  it  is  commetcial  concern,  a  permanent  wage  board  should  also  be  appointed  for  it.
 Workers  are  compelled  toover  work  in  the  Railways.  द  have  myself  seen  the  workers

 working  continously  for  12  hours.  [  again  stress  upon  the  hon.  Minister  that  if  he  cannot

 bring  the  Railway  Board  into  his  control,  be  should  dissolve it,  otherwise  this  Board

 would  let  him  down.  Ile  would  have  to  face  privilege  Motion  here.

 Under  the  Indian  Railways  Act,  1890,  the  Railway  Board  has  been  empowered  to

 indicate  the  modes  of  inquiry  into  an  accident  whereas  the  powers  should  have  been  with
 the  person  who  has  to  conduct  inquiry.  But  the  Railway  Board  is  adament  about  it  other

 wise  they  would  be  exposed.  | ह  the  book  entitle  on  the  working  of  the  Commi-

 ssion  of  Railway  safety  for  1966-67.  page  85,  the  inquiry  commission  for  an  accident’

 has,  in  its  report,  said  >

 regarding  notices  of  and  inquiries  into  accidentsਂ  under  Sec.  84  of  the

 Indian  Railways  Act-which  were  mot  transferred  in  1941,  should  now  be  vested  in  ths

 Ministry  of  transport  and  Aviation  under  which  Commission  of  Railway  safety  functions.

 Stating  the  reason  for  the  above,  the  Commission  says.

 will  perhaps  be  a  matter  of  great  disappointment  to  not  that  the  Railway  Board

 blindly  refused  to  give  even  clarification  ‘of  certain  provision,  made  inthe  above  Rules

 which  are  iacumbeat  on  this  Commission  to

 Hence  Rule  84  should  be  amended,

 About  the  old  Subsidiary  Rules,  the  Commission  says  ;

 Rules  of  Railways  have  become  cumbersome  and  creat  confusion  in

 the  minds  of  officers  and  staff.’

 Then;  different  rules  are  being  followed  in  different  railways,  The  Commiss-

 ion  says

 Board  should  undertake  a  review  of  the  subsidiary  Rules  on  all  Indian

 Railways  and  select  those  which  are  useful  and  incorporate  them  in  the  General  Rules

 and  discérd  others  Thereafter  the  formulation  of  Subsidiary  Rules  should  be  forbidden

 and  all  new  instructions  desired  to  be  issued  should  find  a  place  in  the  General  Rules.’’

 This  too  has  not  been  done  as  yet,The  Railway  Board  has  not  cared  for  any  such

 recommendations.  Their  officers  are  never  held  responsible  for  any  fault  on  their  part.

 Many  a  times  the  Railway  Board  has  been  held  guilty  by  the  commission  of  inquiry  and,

 asked  for  track  circuiting  or  as  on  alternative,  spilt  track  circuiting,  but  they  too  no

 action  thereon.  I  therefore  request  you  to  take  strict  action  against  Railway  Board  other-

 wise  you  own  position  will  be  adversely  effected  andthe  people  will  criticise  you.  Today
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 besides  ordinary  passengers,  even  the  Military  personnel  are  not  safein  the  trains.  The

 commis  ion  has  several  times  emphasised  upon  that.

 In  view  of  the  above,  the  Railway  Board  should  be  abolished  forthwith.  Besides

 this,  if  you  cannot  remove  the  grievances  of  the  railway  employees  you  should  allow

 every  employee  to  see  you  atlezst  once  a  month.  The  Railway  Board  officers  should  not
 come  in  their  way.  You  fix  a  day  to  see  them.  Otherwise  you  will  be  getting  only  colou-
 ted  facts.

 Secondly,  all  the  untons  are  registered  under  the  Trade  Union  Act  and  they  should

 not  be  deprived  of  their  rights  so  for  this  Act  exists.  But  the  authorities  have  been  tak-

 ing  actions  against  such  unions  even  if  they  held  their  annual  meetings,  They  have  suspe-
 nod:d  and  given  show-cause  notice  to  the  employees  connected  with  such  unions,  It  is  not

 the  proper.  When  the  hon,  Minister  wasa  State  Minister,  he  had  said  in  Rajya  Sibha

 that  if  a  union  had  15%  membership,  was  loyal  and  did  not  believe  in  violence,  should  cer-

 tainly  be  recognised.  The  Central  Railway  Employees  Union  has  a  membership  of  60,000.

 employees  and  hat  more  support  than  the  other  two  recognised  ones  have.  Therefore  you
 should  give  recognition  to  the  Central  Railway  Employees  union.

 Finally,  ह  would  point  out  that  no  progress  has  so  far  been  made  in  the  construc

 tion  of  over-bridges.  You  had  promised  a  ring-railway  also.  Necessary  action  should  be
 taken  in  this  regard,

 Shri  Ram  Shekbar  Prasad  Single  (Chapra)  :  The  hon  Member  who  was  speaking
 before  me  has  said  that  Railway  Boaid  could  not  make  much  headway  as  there  are  many
 defects  and  shortcomings  Railway  Board  as  wellas  the  secretariat  are  not  functioning

 satisfactori'y.  Some  improvements  should  be  in  its  working.  Only  change  of  name

 will  not  do  the  needful,  The  old  employees  who  are  now  occupying  high  posts  do  not

 want  to  change  the  old  pattern  of  promotion  and  working  as  they  have  developed
 vested  interests,  This  is  the  reason  why  tere  is  stagnation  in  the  working  of  the

 Railway  Board.  Defect  and  shortcomings  of  the  Railway  Board  should  be  removed  to
 bring  improvement  in  its  working.

 Nine  railways  are  functioning  under  different  names  in  the  country.  Divisional

 system  was  introduced  in  811  the  railways  except  North  Eastern  Frontier  Railway  and

 North-Eastern  Railways.  But  the  hon.  Minister  in  bis  Budget  speech  bas  said  thal  the

 Divisional  system  is  now  being  introduced  in  these  two  railways  also.  All  district  level

 offices  and  departments  in  the  North  Eastern  Frontier  Railway  will  be  upgraded  to  the

 Divisional  level.  But  this  system  is  not  teing  followed  in  the  North  Eastern  Railway.
 In  this  connection  an  old  Important  city  Sonepur  which  has  sufficient  offiec

 and  housing  facilities  is  being  ignored  and  instead  Samastipur  which  has  no  officia!

 accommodation  or  housing  facilities  is  being  pref  -rred.  Sonepur  connects  North  and

 South  Bihar.  Several  representations  and  Memorandum  have  been  submitted  by  the

 people  to  upgrade  sonepur  its  Jivisional  level,  But  the  railway  authorities  are  procee-

 They  are  not  willing  to  mo  पि  it.  One  thing  more ding  on  the  plan  prepared  in  1960.

 which  goes  in  favour  of  Sonepur  is  that  it  is  situated  away  from  border.  | है  can,  therefore,

 prov:  a  good  operating  base.  I  would  appeal  tothe  hon.  Minister  to  make  Sonepur
 a  divisiona)  headquarter,

 So  far  as  the  questien  of  providing  amenities  tothe  passengers  is  concerned.

 1  admit  that  much  has  been  done  in  this  connection  since  the  later  over  of  railways  from

 the  company.  Still  there  is  a  scope  for  improvement.  Lavatories  in  the  Third  class

 More  facilities  for  drinking  water  should  be  provided. Compartments  need  [01010 ४11९1.

 Waiting  halls  for  the  Third  class  passengers  should  be  improved.
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 i  am  grateful  tothe  hon.  Minister  for  conceding  the  request  for  diverting  the 4

 Delu  via  Patna.  So  faras  Rajdhani  Express  is  concerned  it  should  pick  up  all  the

 Passengers  On  its  way  to  Calcutta  from  the  station,  where  it  stops.

 Some  changes  should  also  be  made  in  the  allotment  of  wagons  for  carrying  coal.

 Wagons  for  carrying  coal  to  short  distances  are  being  allotted  in  Bihar.  Coal  is  being
 transported  tn  Bihar  through  trucks  and  other  means  of  road  transportatin  That  is  why
 the  coal  is  not  cheap  in  Bihar  although  it  produce  much  of  coal  in  the  country.

 I  want  to  make  a  submission  about  the  vigilance  department.  It  should  be

 Separated  from  the  railway  department.  The  reason  is  that  employees  of  the  Vigilance

 department  could  not  make  proper  enquiries  about  the  officers  as  they  know  that  they
 will  be  reverted  to  their  present  departments  and  most  probably  under  the  same  officers

 after  sometime  against  whom  they  have  to  make  enquiries.

 The  railways  are  constituting  zona!  committees  to  establish  direct  contact  with  the

 public  but  they  do  not  act  on  their  advice,  So  1  would  appealto  the  railway  authorities

 to  accept  their  advice  and  give  more  representative  to  the  people  in  these  committees,

 There  are  two  types  of  railway  crossing  in  our  country.  One  is  mauned  and  the

 other  is  Many  accidents  took  place  due  to  unmanned  railway  crossings,

 Recently  am  accident  took  place  at  the  Dewalia  railway  crossing  tn  the  North  Eastrn

 railway.  But  still  no  man  bas  been  provided  on  this  railway  crossing,  Rules  and

 procedure  in  regard  to  the  tonstruction  of  railway  crossings  should  be  simplified  so  that

 feople  could  know  to  whom  they  have  to  approach  for  the  purpose,  At  present  the

 people  are  not  aware  as  to  whom  they  should  approach  in  this  connection.

 श्रीमती  इलापाल  चोरों  :  महिला  सदस्यों  को  भी  अवसर  प्रदान  किया

 जाना  चाहिए  ।

 a * अघ्यक्ष  महोदय  महिला  सदस्यों  के  लिए  पृथक  समय  नहीं  रखा  गया  हे  ।  तीन

 लीय  सदस्य  अर्थात  श्री  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  तथा  श्री  दास चौधरी  पांच  पांच  मिनट  का

 समय  ले  सकते  हैं  ।  डी०  एम०  के०  के  दो  सदस्य  इसमें  भाग  ले  सकते  हैं  ।  अब  सभा  मध्याहन

 भोजन  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 इसके  बाद  लोक  सभा  मध्याहन  भोजन  के  लिए  दो  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  for  lunch  till  fourteen  bours  of  the  clock

 लोक  समा  मध्याहन  भोजन  के  पश्चात  दो  बजकर  पांच  मिनट  पर  ga:  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  re-aisembled  after  lunch  at  five  minotes  past  fourteen  of  the  clock.

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  }
 Mr.  Deputy  Speaker  in  the

 Chair  |

 ———
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 R90 14  1  Oo7u  सदस्य  द्वारों
 व्यक्तिगत

 स्पष्टीकरण ग्र  Ut

 सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 PEARSONAL  EXPLANATION  BY  MEMBER

 Shri  Madba  Limaye  (Monghyr)  :  want  to  makea  submissions

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नायकों  कोई  नोटिस  देना  चाहिए  था  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  1  have  already  given  a  notice  for  it.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कोई  नोटिस  नहीं  car  है  :

 Shri  Madhu  Limaye  a न  I  will  finish  in  six  minutes,  Day  before  yesterday  when

 1  was  quoting  Article  163  of  the  Constitution,  the  hon.  Speaker  interrupted  me  and  said

 ‘Don’t  waste  the  time  of  the  House  as  they  are  one  no  two  opinions  about  To-day  a

 dispute  has  arisen  20001  it.  Iwas  raising  a  point  in  regardto  the  discretion  of  the

 Governor.  1  want  to  get  clarification  in  regard  to  the  following  five  points:--

 (1)  Whether  the  Goverament  agree  thatthe  Address  by  the  Governor  afler  a

 General  Election  ig  mandatory.

 (2)  whether  they  apree  that  the  Address  must  state  the  causes  for  the  summoning
 of  the  new  Assembly.

 (3)  Whether  they  agree  that  the  Addrees  is  a  statement  of  Government  policies
 and  is  dratted  by  ti.e  council  of  Ministers.

 (4)  Whether,  as  constitutional  head,  the  Governor  is  not  bound  to  deliver  the

 speech  without  any  change  of  amendment  or  and

 (5)  Whether  the  Government  agree  that  the  Governor  has  no  discretionary
 power  to  change  the  speech  or  refuse  to  deliver  it,

 Now  I  want  to  quote  from  the  four  prominent  papers.

 In  the  Indian  Express  it  appears  that  this  connection,  itis  pointed  out  that

 under  article  163  (2)  of  the  constitution,  the  Governor  has  already  discretionary  powers
 not  to  read  the  text  with  which  he  does  not  agree.

 In  patriort  it  is  said  that  the  committee  was  aware  of  the  West  Bengal  Governm-
 ent’s  intention  to  draft  the  Governor’s  Address  in  such  a  manner  that  it  will  become  an
 indictment  to  the  center’s  policies  and  the  action  in  the  State.  Some  members
 felt  that  the  Governor  was  not  bound  to  read  the  Address  prepared  by  the  Government
 and,  in  any  case,  there  was  no  constitutional  bar  on  his  leaving  out  from  the  draft  portions
 which  he  might  think  were  derogatory  to  him  or  with  which  he  did  not  agree.

 It  appears  in  the  statesman  that  the  Government  have  asked  the  constitutional  exp-
 rts  to  s  udy  whether  it  is  necessary  for  the  Governor  to  read  his  Address  in  its  entirely  as
 prepared  by  the  State  Cabinet,

 Udo  not  want  to  read  now  what  has  appeared  in  the  Hindustan  Standard  it  is  quite
 long  but  1  would  say  that  similar  things  have  appeared  in  that  paper  also.  Although  पै  have
 not  read  it  yet  it  should  ro  on  the  records.
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 ए

 want  clarification  in  regard  to  the  report  of  the  meeting  of  the  Internal  Affairs
 Committee.  Efforts  are  being  made  to  do  away  with  the  parliame  «tary  and  democratic  sy-
 stem.  |  want  to  warn  the  Government  that  if  efforts  were  made  to  undo  the  verdict  of  the

 people  in  West  Benga)  serious  consequences  would  follow.  I  want  that  everybody  should
 howh's  head  before  the  people’s  verdict.  All  should  act  on  the  provisions  of  the
 coostituuon.

 The  impression  created  by  interruption  of  the  hon.  Speake:  was  that  the  Governor
 has  to  read  the  full  text  unchange  or  without  any  modification  prepared  by  the  Cabinet.
 Had  this  been  the  correct  position  I  would  have  been  happy  and  I  would  not  have  wasted
 the  time  of  the  House.  The  hon.  Minister  of  Parliamentary  Affairs  is  here  and  I  hope  he
 wil]  draw  the  a  tention  of  the  Government  on  the  points  raised  by  me.

 थी  स०  Alo  बीजों  :  मैंने  नियम  3157  के  अंतगर्त  नोटिस  दिया  ar

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 मैं  नहीं  जानता  fe  इस  बारे  में  अध्यक्ष  महोदय  की  क्या

 प्रतिक्रिया  थी  ।

 Shri  Madhu  Limaye :  We  want  to  safeguard  the  constitution.

 उपाध्यक्ष  नम हदय  :  आपने  कहा  है  कि  आपने  इस  बारे  में  अध्यक्ष  महोदय  से  बात

 की  थी  ।  आपने  अध्यक्ष  महोदय  किये  गये  जिन  टिप्पणियों  का  उल्लेख  किया है  उसके  बारे  में

 ae  रिका  देखना  पड़ेगा  ।

 Sbri  Madhu  Limaye  There  should  be  .no  misunderstanding  You  can  see  the  rec-

 ord.  The  hen.  Speaker  wasofthe  opinion  that  there  was  no  dispute  about  it  Now  the

 dispute  has  been  raised  by  the  internal  affairs  committee  of  the  Cabinet.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दोनों  ओर  से  मुझे  तंग  किया  जा  रहा  है  ।  इस  नियम  के  अस्तंगत

 कोई  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।

 उ शनी  स०  मो ०  बुर्जों :  मैंने  नियम  377  के  अंतगर्त  नोटिस  दिया  ए  ।  मैंने  व्यवस्था

 का  प्रश्न  भी  उठाया है  ।

 sty  रणधीर  fag  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रबल  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  श्री  मधु  लिमये  के  नोटिस  का  सम्बन्ध  है  मैं  नहीं  जानता

 परि  पहले  कया  gar  था  !  उन्होंने  कहा  है  कि  उन्होंने  बारे  में  अध्यक्ष  महोदय  से  बात  को

 थी  और  उन्होंने  नियम  357  के  अंतगर्त  नोटिस  भी  दिया  था  ।  मैं  नहीं  जानता  अध्यक्ष

 द्वारा  इसकी  अनुमति  दी  गई  थी  ।

 मैंने  इसका  उल्लेख  किया  था  ate  उन्होंने  इन्कार  नहीं  किया  था  ॥ at  wg  लिमये  ;

 मैं  पहले  दी  स्पष्टीकरण  कर  चुका  हूं  ।  मेरी  ओर  से  मामला  समाप्त  हो  चुका  है  ।

 उपाध्यक्ष  चुप  रटने  का  अर्थ  नहीं  कि  उन्होंने  अनुमति  दे  दी  थी  ।  माननीय

 सदस्य  ने  कुछ  बातें  उठाई  हैं  और  मेरे  विचार  में  माननीय  संसदीय  मंत्री  इन  बातों  को  सम्बन्धित

 मंत्री  तक
 पहुँचा

 देंगे  ।
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 5  1969  सदस्य  द्वारा
 व्यक्तिगत

 स्पष्टीकरण

 संसद  नौवहन  तथा  परिवहन  wait  हू  नव i  a
 gear  )  माननीय  सदस्य  ने

 नियम  357  के  अन्तर्गत  स्पष्टीकरण  किया  है  ।  अतः  इस  पर  सरकार  के  स्पष्टीकरण  का  कोई

 wea  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपने  स्पष्टीकरण  के  दौरान  माननीय  सदस्य  ने  संसद  कार्य  मंत्री

 का  ध्यान  आकर्षित  कराया  था  ।  उन्होंने  यह  मी  कहा  था  कि  इस  मामले  पर  सरकार  को

 तुरन्त  ध्यान  देना  चाहिए  ।  प्रथा  यह  है  कि  ऐसे  मामलों  पर  संसद  कार्य  मंत्री  सम्बन्धित  मंत्री

 का  ध्यान  आकर्षित  कराते  हैं  ।

 धी  रघुरामेया  :  नियम  के  अन्तर्गत  मैं  कुछ  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उनको  ये  बातें  सम्बन्धित  मंत्री  को  बतानी  है  ।

 श्री  रघुरा  मे
 या  :  नियम के  अंतगर्त  मैं  ऐसा  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं  कोई  भी

 दन
 सदस्य  किसी  भी  समय  कोई  मी  मामला  में  उठाकर  नन प्रत्  |  को  बुलाने  के  निए  कह  सकता

 है  ।  इस  बारे  में  कोई  प्रक्रिया  होनी  चाहिए  ।

 थी  मधूली  मे  :  मैंने  इसके  लिए  नोटिस  दिया  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  है  कि  यदि  सभा  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  कोई  मामला

 किसी  समय  उठाया  जाता  है  तो  माननीय  संसद  काय  मन्त्री  तुरन्त  उत्तर  देने  के  लिए  बाध्य  ag

 है  परन्तु  उनको  सभा  में  उठाई  गई  बातें  सम्बन्धित  मन्त्री  तक
 पहुं  चानी  होती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भंडारे  का  व्यवस्था  का  प्रश्न  क्या  है  ?

 श्री  राठ  ढो ०  भण्डार  :  मैं  माननीय  सदस्य  के  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  के

 बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हू  ।  श्री  मघुलिमये  ने  भ्रष् यक्ष  महोदय  द्वारा  की  गई  टिप्पणियों  को

 महावीर  बनाकर  अपना  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  दिया  है  ।  किसी  मी  सदस्य  को  यह  अधिकार

 नहीं  होता  कि  वह  अध्यक्ष  की  टिप्पणियों  को  गलत  अथवा  सही  बताये  |

 मैंने  अध्यक्ष  महोदय  की  आलोचना  नहीं  की  है  ।  मेरे  स्पष्टीकरण  को at  मधु  लिमय े:

 अध्यक्ष  पर  भाक्षेप  बताना  निर्यात  मुखेंता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सूचना  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जिससे  अध्यक्ष  महोदय  पर  कोई

 आक्षेप  लगता  हो  ।  श्री  ag  लिमये  ने  केवल  यह  कहा  है  कि  कल  जब  ag  बोल  रहा  उस

 समय  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  टोके  जाने  पर  वह  अपनी  बात  पूरी  नहीं  कह  सका  था  |

 oft  रो०  alo  भण्डार  :  पहली  बात  तो  यही  है  कि  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  की

 कता  ही  क्या  थ in
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 यदि  राज्यपाल  ने  संविधान  के
 उपबंधों

 के  अनुसार  कार्य  किया  हैं  तो  ये  लोग
 कुछ

 मी

 नहीं  कर  स+  ते  ae  यदि  उसने  संविधान  के  अनुसार  काम  नहीं  किया  है  तो  वें  जो  चाहे  करें  ।

 इस  मामले  को  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  के  रूप  में  सभा  में  नहीं  जाना  चाहिए  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  उनकी  बात  ठीक  से  नहीं  सभी  ।  उसमें  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  है  जो  अध्यक्ष  महोदय  की  सत्ता  उपेक्षा  करती  हो  ।  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  निर्णय  नहीं  दिया  था  मैंने  भी  सरकार  से  स्पष्टीकरण  देने  के  लिए  नहीं  कहा  है  ।  केवल

 यह  टिप्प्णी  की  गई  थी  कि  यह  मामला  सभा  के  सामने  कल  आने  वाला  है  और  हमारे  पास

 समय  का  अभाव  है  ।

 थी  स०  मो०  बीजों  :  मैं  नियम  376  (2)  के  अन्तत  व्यवस्था  का

 प्रदान  उठा  रहा  जिसका  ya  पृष्ठ  निम्नलिखित

 में  जो  विषय  विचाराधीन  केवल  उसी  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया

 जा  सकता  है

 oN
 इस  समय  सभा  के  सामने  रेलवे  बजट  है  और  हम  चाहते  हैं  कि  नियम  3  40  के  अन्तरगत

 वाद-षिवाद  को  स्थगित  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  340  ही  स्पष्ट है  ।  आप  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहें  ।

 डा  5,  M.  Bauerjee:  The  session  of  West  Bengal  Assembly  is  going  to  take  place

 shortly,  which  will  be  addressed  by  Governor.  The  United  Front  has  demanded  that  the

 Governor,  Shri  Dharam  Vira  should  be  recalled  by  Thursday  Tomorrow  is  Thursday.  if

 the  question  relating  to  the  recall  of  Dharam  Vica  is  not  discussed  to-day,  the  Centre-

 State  relations  will  further  be  worsened.  Shri  Limaye  has  raised  five  points  in  his  explan-
 ation  So  I  request  that  in  order  to  avoid  to  save  West  Bengal  from  the  crisis,  the  Home

 Minister  come  in  the  House  and  should  answer  the  points  raised  by  Shri  Limaye.  If  Cent-

 ral  Government  will  not  recall  Shri  Dharam  Vira,  the  people  of  West  Bengal  will  through
 him  out.

 Shri  5.  M.  Joshi  (Poona}:  Sir,  I  support  this  Motion,  We  are  worried  over  the

 crisis  which  is  likely  to  come  in  West  Bengal,  Its  repercussions  will  afiect  Centre-State

 relations  toa  great  extent.  if  Government  expects  cooperation  from  the  opposition,  It

 should  also  sit  with  the  opposition  parties  to  find  out  some  so'ution  to  evade  such  crisis.

 श्री  रणधीर  सिह  :  सभा  को  यह  अधिकार  नहीं  है  कि  वह  इस  मामले  पर

 चर्चा करे  ।  यह  शुद्ध  रूप  से  राज्य का  विषय है  ।  श्री  मधु  लिमये ने  असंगत  बातें  उठाई  हैं
 ।

 राज्यपाल  चुनाव  के  पहचान  विधानमंडल  के  संयुक्त  सत्र  में  अभिभाषण  देता  है  ।  अनुच्छेद  163

 के  अंतगर्त  उसे  स्वविवेक  का  अधिकार  प्राप्त है  ।  राज्यपाल  के  इस  अधिकार  को  कहीं  भी  ,  किसी

 मी  रूप  में  चुनौती  नही  दी  जा  सकती  ।  उसे  मंत्री  परिषद्  यह  आदेश  नहीं  दे  सकती  कि  उसे

 संयुक्त  सत्र  में  क्या  पढना  है  और  क्या  नहीं  ।  दूसरे  यह  अभी  अघ कचरा  श्रमी  तके  तो

 राज्यपाल  द्वारा  अभिभाषण  दिया  ही  नहीं  गया  है  इसलिये  इस  मामले  को  यहां  कसे  उठाया  जा

 सकता  है  ।  यदि  किसी  कार्य  द्वारा  पं वि घान  का  उल्लंघन  किया  गया  है  अथवा  कोई  अनिल
 मितवा

 130



 सदस्य  द्वारा  व्यवितगत  स्पष्ट  करणा 14

 Fie !  1890
 (3%)

 की  गई  है  तो  उक्त  कार्य  के  किये  जाने  के  बाद  ही  इस  समा  में  चर्चा  की  जा  सकती

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  तरीका  पर  चर्चा  न  की  जाय  क्योंकि  उसमें  कोई  मार  नहीं  है

 उपाध्यक्ष  सरोवर  :  मैं  आपको  बात  से  सहमत  हूँ  ।

 थो  जि०  ato  बिस्वास  हम  इस  मामले  वाद-विवाद  करना  चाहते

 हैं  ।  श्री  धमंवोर  को  पश्चिमी  बंगाल  वहां  के  लोगों  की  इच्छा  के  राज्यपाल  पद  पर

 नहीं  रखा  जा  सकता  ।

 थो क०  नारायण  राव  )
 :  का  मतलब  यह  है  कि

 सम्बद्ध  उस  बात  के  जो  उसने  गलत  ana  या  जिसका  उसने  fax  नहीं

 अपना  स्पष्टीकरण  देना  चाहता  है  ।  इस  श्राघार  पर  मेरा  यह  कहना  है  कि  उसे  इसके  लिए

 अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  थी  ।

 जहां  तक  राज्यपाल  द्वारा  अभिभाषण  के  कुछ  अंश  न  पढ़े  जाने  का  सम्बन्ध  राज्यपाल

 को  यह  अधिकार  है  कि  उसके  जो  अंश  किसी  व्यक्ति  विशेष  से  सम्बद्ध  है  उन्हें  वद  निकाल  दे  |

 यदि  इस  प्रश्न  पर  विचार  विमश  किया  जाता  है  तो  साथ  ही  इस  बात  पर  भी  विरार  किया

 जाना  चाहिए  कि  अभिभाषण  में  इस  प्रकार  के  अंश  सम्मिलित  करना  राज्य  सरकार  के  लिए

 कहां  तक  उचित  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  स्वीकार  करना  होगा  कि  ag  लिमये  को  नियमों  के

 गत  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  देने  का  अधिकार  है  ।  परन्तु  यह  भी  मैं  मानता  हूँ  कि  उसने  अपने

 बैप क्तिक  स्पष्टीकरण  के  मतर  का  अनावश्यक  रूप  से  विस्तार  किया  ।  इस  विषय  पर  सभी

 चर्चा  करना  चाहते  हैं  ने  राज्यपाल  के  स्वविवेक  के  बारे  में  चर्चा  करना  चाहते  हैं  ।  यह  मामला

 कल  सभा  में  उठाया  जने  वाला  है  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि  तत्सम्बन्धी  आतुरता  से  संसदीय  काय

 मंत्री  को  अवगत  करा  दिया  जायेगा  ।  इस  समय  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कह  सकता  |

 अब  रेलवे  बजट  पर  चर्चा  जारी  रहेगी  ।

 eS  ट

 रेलवे  आय-व्ययक-सामान्य  चर्चा--लारी

 RAILWAY  BUDGET-GENERAL  DISCUSSION  CONTD

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  डा०  राम  gum  fag  को  उत्तर  के  लिए  कितने  समय  की

 कता  होगी  ?

 रेलवे  मंत्री  राम  सुमन  fag)  :  लगभग  50  मिनट  |

 थी  किरुतिनन  :  हमारे  माननीय  मंत्री ने  रेलवे  साथ-व्यस्क में  1.91

 करोड़  रुपये  का  लाभ  दिखाया  है  परन्तु  इसके  बारे  में  मी  उन्हें  पूर्ण  विश्वास  नहीं  है  क्योंकि

 भपरिहायं  कारणों  से  यह  लाम  कम  मी  हो  सकता  है  ।  वर्ष  19  69- 70  में  रेलवे  मंत्री ने  रेलवे
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 से  होने  वाली  तुल  आय  को  746.80  करोड़  रुपये  आंका  जो  चालू  वर्ष  के  आंकड़ो  से  45

 करोड़  रुपये  अधिक  है  ।  इसी  वर्ष  के  लिए  कार्यचालन  व्यय  665.35  करोड़  रुपये  बनाया  गया

 है  जो  चालू  वर्ष  की  अपेक्षा  25  करोड़  रुपये  अधिक है  ।  दूसरी  ओर  ay  1968-69  के

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  से  यह  पता  चलता  है  कि  भ्र कार्यकुशलता  के  कारण  करोड़ों  रुपये  बर्बाद

 हुए  किसी  एक  मामले  में  उनके  मामलों  किसी  एक  रेलवे  में  बल्कि  सम्पूर्ण  रेलवे

 व्यवस्था  में  ।

 यद्यपि  मंत्री  महोदय  ने  किराया  और  भाड़ा  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  है  परन्तु  साथ

 ही  उन्होंने  भाड़े  और  किराये  को  युक्ति  संगत  बनाने  की  बात  भी  कही  है  ।  लागत  अध्ययन  से

 यह  मालूम  होता  है  कि  लागत  के  मुकाबले  में  यात्री  किराया  और  माड़ा  कम  मैं  उन्हें

 इसके  लिये  बधाई  नही  दू  गा  |

 रेलवे  बोर्ड  ने  कुछ  रेलवे  लाइनों  को  अलाभकर  बताकर  उन्हें  उखाडने  का  प्रस्ताव  किया

 है  ।  तमिलनाडु  सरकार  ने  इंस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया है  ।  सरकार  को  नयी  रेलवे  लाइने

 बिछानी  चाहिए  न  कि  पुरानी  लाइनों  को  उखाड़ा  जाना  चाहिए  ।  औद्योगिकीकरण  के  लिए  रेलवे

 की  सुविधा  का  होना  एक  अनि वा यें  शर्तें
 है

 ।  इसके  अतिरिक्त  1969-70  में  दक्षिण  रेलवे  में

 नयी  रेलवे  लाइन  बिछाने  का
 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  मुक्त  राय-कंजी  आत्वेय-अनकुलम

 और  मुरघुर-दसमयही  सेक्टरों  पर  रेलवे  लाइन  दुहरा  करने  के  लिए  637  लाख  रुपये  की

 आवश्यकता  थी  जबकि  इसके  लिए  कुल  6  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  करुर  डिडीगुल-तुतीकोरन

 के  बीच  बड़ी  लाइन  के  बारे  में  जो  यातायात  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  किये  गये  उनके  बारे  मैं  कुछ

 भी  नहीं  कहा  गया  है  ।  मद्रास-विजया डा  ate  मद्रास-अरकानी  विभागों  पर  विद्युत  चालित

 गाड़ियां  चलाने  से  सम्बन्धित  सर्वेक्षणों  के  बारे  में  भी  कुछ  नहीं  बताया  गया  ।  हमारे  राज्य

 की  सरकार  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कई  नई  रेलवे  लाइन  बिछाने  के  लिए  सरकार

 को  सुभाव  दिया  है  ।  मेरा  यह  अनुरोध  है  कि  asst  से  थोडी  ale  थोडी  से  शन मदुराई

 को  जोड़ने  वाली  रेल  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  जायें  ।  मदुराई  को  करेकुडी  से  जोड़ने  के  लिए

 भी  रेलवे  लाइन  बधाई  जानी  क्योंकि  ag  क्षेत्र  औद्योगिक  हड्डी  से  महत्वपुर्णों  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  रेलवे  कर्मचारियों  की  उनके  सहयोग  ale  कार्य  के  लिए  प्रशंसा  की  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  सुभाव  है  कि  मंत्री  महोदय  और  रेलवे  बोर्ड  को  उनकी  शिकायतें

 नुभूतिपुवेंक  सुननी  चाहिए  और  उनकी  कठिनाईयों  को  दूर  करना  चाहिए  ।  दक्षिणा  रेलवे  मं

 कमर्शियल  वल  की  संख्या  कम  किये  जाने  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव  के  बार  में  मुझे  az  कहना  है

 कि  बचत  के  नाम  पर  कुल्हाड़ा  इन  क्षेणी  के  कर्मचारियों  पर  ही  क्यों  चलाया  जाता  है  ।  रेलवे

 पर  बढ़े  हुए  यातायात  आदि  के  कारण  काम  अधिक  बढ़  गया  है  जबकि  कमर्शियल  वादकों  की

 संख्या  घटाई  जा  रही  है  ।  रेलवे  मंत्री  को  इस  समस्या  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  |  आय  व्यय

 भाषण  में  तीसरी  श्रेणी  के  लेखा  कर्मचारियों  को  विशेष  लाभ  की  वात  नहीं  कही  गई  है  जबकि

 अधिकारियों  के  लिए  लाम  या  पुरस्कार  के  बारे  में  उदारता  बर्ती  गई  है  ।  जिन  कर्मचारियों

 ने  1957  में  एस०  कभी  एस०  पास  कर  लिया  था  वे  अभी  तक  कलक  के  वेतनमान  में  ही  पड़े  है

 और  उनकी  पदोन्नति  अगले  दस  वर्षों  में  मी  कोई  आसार  दिखाई  नहीं  देते  ।
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 उनके  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय  का  क्या  कार्यवाही  करने  विचार  है  ?  श्री  पुनाचा

 ने  कम  शिव  पलकों  का  मामला  एक  व्यक्ति  वाले  न्यायाधिकरण  को  भेजने  का  वचन  दिया  था  ।

 वर्तमान  रेलवे  मंत्री  को  वह  आश्वासन  पूरा  करना  चाहिये  ।

 हमारे  विचार  में  एक  उद्योग  में  एक  संघ  होना  चाहिए  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  एक  a

 उद्योग  में  कई  संघ  रखने  पर  विश्वास  रखती  है  ।  परन्तु  वह  इस  नीति  का  मी  ठीक  प्रकार  a

 अनुसरण  नहीं  कर  रही  है  ।  रेलवे  में  अब  केवल  एक  ही  संघ  जो  कांग्रेस  का  जब

 सरकार  का  विचार  यह
 है  कि  सभी  मांगें  मान्यता  प्राप्त  संघ  के  माध्यम  से  पेश  की  जानी  चाहिये

 तो  इसका  अर्थ  यह  हुआ  कि  सभी  मांगे  कांग्रेस  संघ  के  माध्यम  से  प्रस्तुत  की  जानी  चाहिए  ।

 वास्तव  में  इस  समय  स्टेशन  ड्राइवरों  आदि  के  अपने  अपने  अखिल  भारतीय

 संघ  बने  हुए  हैं  ।  मेरे  विचार  में  सकार  को  इन  समी  संघों  को  कर  एक  महासंघ  बना

 देना  चाहिए  ।

 मदुराई-रामेश्वरम  और  मद्ास-रामेदवरम-वीरुद्धसगर  बरास्ता  मनमाडुराई-तिरची  काई

 एक  नई  ऐक्स प्रस  गाड़ी  चलाई  जानी  चाहिये  ।  आशा  है  कि  मंत्री  महोदय  मेरे  इस  सुभाव

 पर  विचार  करेंगे  ।

 श्रीमती  तारा  सप्रे  :  रेलवे  मंत्री  यात्रा
 किराया

 न  बढ़ाने  के  कारण

 घन्यवाद  के  पात्र  है  परन्तु  सामान  का  किराया  बढ़ाया  जाना  अनुचित  है  |

 बम्बई  भारत  की  औद्योगिक  राजधानी  है  ।  अब  बस  परिवहन  द्वारा  वहां  की  जनता  की

 की  आवश्यकता  पूरी  नहीं  की  जा  सकती  ।  अतः  वहां  के  लिए  रेलवे  को  उपनगरीय  सेवा

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  कौर  इसकी  कार्यकुशलता  उच्चतम  *तर  की  होनी  चाहिये  i  उपयु क्त  चर्चा

 से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  तत्काल  तथा  ठोस  कार्यवाही

 की  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  बम्बई  की  उपनगरीय  यातायात  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  प्रस्ताव

 स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  बम्बई  में  बेल्ली  एस्टेट  में  तीसरे  टर्मिनल  के  लिये  सर्वेक्षण  दो

 कारणों  से  सम्भव  नहीं  है  ।  उस  लाइन  पर  पोर्ट  डस्टी  का  काफी  माल  शता  जाता  रहत  है  ।

 फिर  बैकवर्ड  एस्टेट  दक्षिण  की  ओर  है  और  बहुत  से  सीजन  टिकट  वाले  लोग  उत्तर  के  उपनगरों

 से  दक्षिण  माग  में  आते  हैं  ।  यह  सर्वेक्षण  निर्थक  |  अब  हमारी  ब्लाक  मांग  यह  है  कि

 कलकत्ता  की  तरह  बम्बई  में  भी  यात्रियों  की  बीघे  यातायात  करने  की  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में

 तकनीकी  आधिक  अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  ।  दूसरे  यह  पता  लगाया  गया  है  कि  लगभग

 60  करोड़  रुपये  की  धन  राशि  खर्च  करने  से  पश्चिम  रेलवे  के  ग्रान्ट  रोड  सेक्शन  को

 डिब्बे  वाली  गाड़ियां चौगुना  करके  कौर  वर्तमान  9  डिब्बे  वाली  गाड़ियों  के  स्थान  पर

 चलाने  की  व्यवस्था  करके  50  प्रतिश्त  क्षमता  बढ़ायी  जा  सकती  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  विदेशी

 मुद्रा  की  तुरन्त  मंजूरी  दे  दी  जानी  चाहिये  ।  50  प्रतिशत  क्षमता  बढ़  जाने  से  मी  स्थिति

 जनक  नहीं  होगी  |  मध्य  रेलवे  ने  सिफारिश  की  है  कि  कल्याण  को  मनमाड  लाइन  पर

 किसी  उपयुक्त  स्थान  पर  मिलाने  के  लिये  एक  तीसरे  घाट  माग  के  लिये  शीघ्र  सर्वेक्षण  किया

 जाना  चाहिये  जिस  से  अघिक  दुर  से  आने  वाले  यात्रियों  तथा  माल  के  यातायात  की  भआवद्यकता

 पूरी  की  जा  सके  ।  इससे  भीड़  कम  करने  में  सहयता  मिलेगी  |
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 कन

 बम्बई  में  सभी  feast  में  अघिक  गाड़ियां  चलाने  की  मांग  की  जा  रही  बम्बई  में

 उद्योगों  की  वृद्धि  होने  नौवाँ-शिवा  में  एक  सहायक  पत्तन  बनाये  जाने  भर  ग्रा मीरा  भ्षेत्रों  से

 इस  महानगर  की  जनता  के  लिये  खाने  पीने  की  सामग्री  पहुँचाने  के  लिये  रेल  परिवहन  की

 नाव दय पकता  पूरी  करना  पूना  और  नासिक  को  जाने  वाले  वर्तमान  दो  मार्गों  की  क्षमता  से  बाहर

 हैं

 मेरे  विचार  में  रेलवे  के  सभी  कर्मचारियों  को  दी  जाने  वालों  निःशुल्क  पासों  की  सुविधा

 समाप्त  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  समी  रेल-कमंचारियों  को  समान

 dem  में  पास  दिये  जाने  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  चाहिये  ।

 यदि  सेवा-निवृत्त  व्यक्ति  पेंशन  और  भविष्य  निधि  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तो  इन्हें  निःशुल्क  पास  नहीं

 दिये  जाने  चहिये  |

 डा०  aaa  बसु  :  न्यू  जलपाईगुड़ी  से  दार्जीलिंग  तक  की  छोटी  लाइन

 A,  जो  अक्तूबर  1968  में  बाढ़  आदि  के  कारण  अस्तव्यस्त  हो  गई  अब  कया  स्थिति  है  ?

 इसे  अब  तक  पुन  नहीं  बनाया  गया  है  ।  इस  लाइन  का  ऐतिहासिक  तथा  सामरिक  महत्व  है

 क्योंकि  यह  सिक्कम  और  भूटान  की  सीमा  पर  स्थित  है  ।  इससे  स्थानीय  लोगों  रोजगार

 मी  मिलेगा  ।  जब  सड़क  बनाई  गई  है  तो  रेलवे  लाइन  भी  बनाई  जानी  चाहिये  अन्यथा  वहां

 पर  आन्दोलन  श्रीराम  हो  जायेगा  |  स्थानीय  लोगों  की  शंकाओं  और  चिन्ताओं  को  दूर  करने

 हेतु  यह  कार्य  शीघ्र  किया  जाना  चाहिये  |

 दूसरा  पदक  कटक  और  पारादीप  पत्तन  में  सम्पर्क  स्थापित  करने  का  है  ।  पारादीप  पत्तन

 पर  काफी  धन  राशि  खर्चे  की  जा  रही  है  ।  वहां  पर  अयस्क  लादने  के  fe  एक  पुरा  यंत्री कृत

 संयंत्र  स्थापित  किया  गया  इस  उपकरण  के  समुचित  उपयोग  के  लिये  रेल  सम्पर्क  अत्यन्त

 आवश्यक है  ।  शायद  उड़ीसा  सरकार  इत  प्रयोजन  के  लिये  भूमि  का  अधिग्रहण  नहीं  कर

 सकी  ।  अब  वे  भूमि  का  अधिग्रहण  करेंगी  ।  सरकार  को  इस  मामले  में  उनकी  सहायता  करनी

 यदि  इस  पतन  को  बढ़े  पत्तन  के  रूप  में  काय॑  करना  है  और  जापान  के  साथ  व्यापार

 को  समाप्त  नहीं  किया  जाना  है  तो  यह  लाइन
 अवध्य

 बनायी  जानो  चाहिये  ।

 Shri  Shiy  Chandika  Prasad  (Jamshedpur)  :  I  welcome  the  decision  of  running

 Pelhi-Calcu:ta  Delux  Air  conditioned  train  via  Patna  once  a  week.

 At  present  Railway  is  spending  huge  sums  extravagantly  e.g.  Time  Table  displayed
 at  the  Railway  Stations  have  now  lost  its  utility  because  there  is  an  Enquiry  office  at  all

 the  Stations.  This  money  could  be  saved.  It  would  be  better  if  a  committee  is  set  up  for

 this  purpose.

 Howra-Bombay  Delux  train  is  not  ‘being  fully  utilised  and  it  may  be  withdrawn.

 Instead  of  this  train  we  should  have  a  Janta  train  which  would  benefit  general  public  as

 well  as  Government.

 It  is  well  Known  fact  that  the  labourers  coming  from  Punjab,U.P.,  Madras  and  other

 areas  816  working  in  Rourkela,  Jamshedpur,  Bokaro  and  Ranchi.  They  have  to  face

 In  view  of  this  a  fast  Janta  Express  train  should great  inconvenience  while  going  home.

 be  introduced  from  Tata  to  Lucknow  or  Mughalsarai.  Incase  this  is  not  possible,  the
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 Asansol  Chande]  passenger  train  should  be  extended  to  Jamshedpur.  In  addition  two

 lyre  bogies  should  be  attached  with  it  each  for  Samastipur,  Dethi  and  Amritsar.  ह  will]

 Provide  great  relief  to  workers,

 I  may  suggest  that  the  charges  of  three  tier  should  Rs.  4.50  only  and  restriction  of

 mileage  upto  50  kilometers  should  again  be  enforced  as  earlier  as  it  will  facilitate  passen-

 gers  travelling  for  longer  distance,  Railway  employees  should  continue  to  enjoy  their  faci-

 lities,  The  demands  of  workers’  Union  of  Jamshedpur  should  be  met.

 I It  has  now  become  a  common  Jeature  that  stones  are  thrown  On  rur  ning  trains

 think  it  can  be  stopped  by  imposing  collective  fine  in  (he  area  in  which  stones  are  thrown

 on  the  running  train.

 It  may  be  pointed  out  that  there  should  be  ‘wo  overbridges  in  Jamshedpur  and

 ope  each  in  Dhanbad  and  Doranda.  Kharagpur-Tata  Passenger  train  should  hault  at  old

 flag  station  also.

 In  my  opinion  the  headquarters  of  Southern  Eastern  Zone  should  be  at  Ranchi.

 The  people  are  put  to  great  inconvenience  because  of  its  headquarters  at  Calcutta,

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur):  In  order  to  increase  the  income  of  Railways
 (01  one  hand  the  number  of  railway there  is  utmost  need  of  economy  in  expenditure.

 employees  has  been  increased  but  on  the  other  hand  efficiency  has  adversely  been  affected,

 Goveroment  should  give  more  facilities  to  the  employees  arg  enhance  their  deacness

 allowance  etc.  instead  of  increasing  their  number  so  that  they  may  work  more  efficiently.

 ॥  is  matter  of  great  concern  that  ticketless  travelling  is  on  the  high  side  and  as  a

 result  thereof  these  Railway  is  incurring  huge  losses.  In  view  of  this  effective  steps  should

 beftaken  to  check  ticketless  travelling.

 Another  reason  of  losses  to  Railways  is  pilferage  of  goods.  I  may  point  out  that

 Government  shculd  look pilferage  is  done  with  the  connivance  of  Railway  employees.
 into  this  matter.

 Railways  have  suffered  losses  because  of  eff  icient  road  transport  also,  Government
 should  see  whether  this  is  happening  just  because  of  administrative  inefficiency  ?

 The  Railway  Ministry  has  recently  issued  a  notice  advising  the  passenger  not  to

 travel]  on  footboarcs.  This  notice  has  only  been  issuedin  English,  soitis  of  no  use  for

 the  people,  Such  type  of  phamplets  should  be  issued  in  the  regional  laneuages  also.  The
 names  of  the  railway  on  the  Compartment  are  still  being  written  in  English.  They  should
 now  be  written  in  Hindi.

 Before  independence  there  was  a  rule  that  the  children  of  the  railway  employees  had

 been  given  preference  in  the  matter  of  employment.  But  now  that  facility  is  n0  more.

 Some  percentage  of  seats  in  railways  should  be  kept  re‘erved  for  the  children  or  those

 railway  employees  whose  performances  in  the  railway-were  praised  worthy.

 As  a  result  of  it  their  efficiency  will  increase  and  they  will  get  guarantee  of  employ-
 ment  for  their  children  in  future.

 Protection  should  be  given  to  the  ticket  checking  staff.  They  do  not  check  tho

 tickets  of  the  people  due  to  fear  of  assault.  As  a  result  of  it  tic  शप  tless  travelling  is  increa-
 sing.
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 me  branch  lines  have  been  neglected.  A  suggestion  was  given  to  the  Railway  Advi
 sory  Committee  that  one  of  the  trains  should  pass  via  Similarly,  another  suv-

 ges'ion  was  given  that  the  Parcel  Express  between  Delhi  and  Howrah  shculd  be  diverted
 via  Pilkhuwa  and  Hapur.  But  the  Railway  Board  has  not  taken  any  action  in  this  matter.

 The  complaint  books  are  of  no  use.  No  action  is  taken  on  the  complaints  made  by
 the  people.  Either  the  Complaint  books  should  be  removed  or  proper  steps  should  be
 taken  with  regard  to  the  complaints  made.

 Shri  N.  K.  Sanghi  (Jodhpur)  :  Railway  budget  is  welcomed  because  no  fares  and

 freight  have  been  increased  in  it.  But  some  charges  were  increased  before  the  presen'a-
 tion  of  the  budget.  Including  bedding  in  the  ‘veight  is  not  proper.  By  reducing  the

 limit  of  free  charges  luggage,  the  charges  for  the  railway  journey  has  gone  up

 There  is  too  much  compartmentalisationin  the  jobs  in  the  railways,  As  a  result

 it  takes  more  time  to  complete  a  particular  100,  The  type  of  rractice  is  not  useful  for  the

 passengers  in  providing  them  facilities  and  therefore,  proper  modification  should  be  made

 in  it.

 The  Railway  Ministry  should  see  that  the  inspector  should  do  some  more  work  in

 addition  to  his  own  work  so  that  the  expenses  increased  a  result  of  compartmentalisation

 may  be  reduced.

 Railway  is  the  biggest  public  undertakings  in  the  country.  1.0  cannot  work  without
 funds.  The  development  funds  with  the  railways  had  been  exhausted  slowly  and  slowly.

 But  there  is  no  such It  requires  atleast  3(0  crore  development  fund  every  year.
 fund  for  the  railways.  There  should  always  bea  provision  of  development  in  the  railway

 budget  so  that  the  development  in  the  railways  may  be  made  and  they  may  be  in  every

 town  of  the  country.

 Indian  Railways  are  divided  in  nine  zones.  Economy  and  efficiency  can  cnly  be

 Out  of  the achieved  if  the  feeling  of  competition  betweenthe  different  zones  is  created.

 nine  zons  one  should  be  made  zutonomous  and  should  be  brougbt  direct  under  the  contro!

 of  the  Ministry.  That  zone  will  certainly  earn  profit.  It  will  help  in  improving  the  other

 zones  alyo.

 There  is  a  lot  cf  wasteful  expenditure  in  the  railways.  That  wasteful  expenditure

 should  be  stopped  in  railways.

 As  aresult  of  notincluding  the  metre  gauge  in  one  zone-neither  the  time  table  is

 A  decision properly  prepared  nor  the  could  be  provided  to  the  passengers.
 with  regard  to  converting  metre-gauge  iuto  broad  gauge  should  be  taken  immediately

 Some  solution  should  be  found  out  to  solve  the  inter-zonel  railway

 There  has  been  a  10९5  of  bine  crores  of  rupees  to  the  Railways  every  year  due  to

 ticketless  travel.  To  stop  ticketless  travel  more  trains  should  be  introduced  and  the  passen-

 gers  should  be  given  more  facilities,  An  oil  refinery  has  been  opened  in  Barauni.  But

 there  the  people  have  no  railway  facilities.

 The  number  of  trains  should  be  increased  according  to  the  number  of  increase  in

 the  passengers.  Extra  coaches  should  also  be  attached  in  the  train  in  order  to  stop  ticket-

 less  travel.
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 8pecd  of  other  trains  sh.  1110  also  be  increased.
 luisa  matter  of  pleasure  that  Rajdhani  Express  bas  been  iutroduced.  But  the

 नाथन  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जनता  में  यह  भावना  पेदा

 करने  का  प्रयास  किया  है  कि  इस  बल  माल  are  और  किराये  में  वृद्धि  न  कर  उन्होंने  जनता  को

 राहत  दी  है  ।  लेकिन  माननीय  मंत्री  ने  यात्री  माल  भाई  में  वृद्धि  कर  बड़ी  चतुराई  से  काम

 लिया  है  ।

 यद्यपि  इस  बार  माल  भाड़े  ate  किराये  में  वृद्धि  नहीं  की  गई  है  तथापि  जनता  बजट  से

 संतुष्ट  नहीं  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  मात्र  भाड़े  शर  यात्री  भाड़े  के  बारे  में  पुनः  निरीक्षण  करने  का

 संकेत  दिया  था  ।  इससे  यह  शक  होता  है  कि  माल  भाड़े  तथा  यात्री  मारे  में  भागे  कभी  वृद्धि

 की  जा  सकती  है  ।

 लोगों  पर  बोझ  डाले  बिना  रेलवे  की  कार्यक्षमता  में  और  उसके  कार्प  में  gare  करने  की

 बहुत  गु  जाइश  है  ।

 बिना  टिकट  यात्रा  को  रोककर  राजस्व  में  वृद्धि  की  जा  सकती  है  ।

 रेल  डिब्बों  में  चोरी  को  रोकने  के  लिये  प्रयास  किये  जाने  चाहिये  ।  केवल  मद्रास  में  यदि

 प्रतिमास  एक  लाख  रुपये  का  माल  रेल  के  डिब्बों  से  चोरी  चला  जाता  है  ।  ऐसा  ही  समस्त

 भारत  में  होता  है  ।  चोरी  के  di  कारण  लोग  गाड़ियों  में  समान  बुक  करने  से  घबराते  हैं  इस

 बात  की  कोई  गारन्टी  नहीं  है  कि  खुले  माल  डिब्बों  में  भेजा  गया  माल  अपने  गन्तव्य  स्थान  पर

 पहुँच  जायेगा  ।

 इस  बजट  में  दक्षिण  के  आवश्यकताओं  की  ओर  घ्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 पूर्वस्तर  और  पूर्व  भारत  में  हजारों  मील  लम्बे  मार्गों  पर  बिजली  की  व्यवस्था  की  गई  है

 जबकि  समस्त  दक्षिण  में  केवल  160  किलोमीटर  art  पर  बिजली  लगाई  गई  oa

 बंगलौर  और  मद्रास-विजयवाड़ा  के  बीच  रेन  लाइनों  पर  बिजली  लगाने  की  काफी  समय  से

 मांग  की  जा  रही  है  ।  यदि  बिजली  से  गाड़ी  चलाने  की  व्यवस्था  हो  जाती  है  तो  कोयले  की  भी

 बचत  हो  जाती  है  ।

 बंगलौर  मौर  सेलम  को  छोटी  लाइन  द्वारा  जोड़ा  गया  है  ।  आज  विश्व  में  बड़ी  लाइनों  के

 बिछाने  की  प्रवृत्ति  है
 जबकि  हमारे  देश  में  अमी  भी  छोटी  लाइनें  बिछाई  जा  रही  हैं  ।  यदि

 रेलवे  को
 इस

 मार्ग  से
 लाम

 कमाना  है  तो  इस
 लाइन  के  बारे  में  उसे  कुछ

 न
 कुछ  करना  चाहिये  ।

 मद्रास  स्टेशन  के  विस्तार  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  मद्रास  स्टेशन  का  विस्तार

 करने  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  है  उसका  निरीक्षण  किया  जाना  चाहिये  |

 aad  सेन्ट्रल  स्टेशन  और  एगमोर  रेलवे  tema  को  भूमिगत  सुरंग  रेलवे  से  जोड़ने  के

 प्रस्ताव  पर  उचित  निर्णय  लिया  जाना  चाहिये  ।
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 तमिलनाडू  से  कन्याकुमारी  जिले  रेलवे  की  सुविधाए  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इस  बारे  में

 बार  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  लेकिन  उनके  कोई  परिणाम  नहीं  निकले  ।  नागर कायल  में  नई  रेल

 लाइन  बिछाने  की  योजना  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 ri  Pratap  Singh  (Simla)  It  is  a  matter  of  great  pleasure  that  this  budget  is  a

 bur  s  budget  and  freichts  and  passenger  fares  have  not  been  increased  this  time.  11.0  is

 one  of  the  biggest  industry  of  the  country,

 There  has  been  much  development  in  the  country  in  railway  after  the  achievement
 of  independence,  It  is  a  matter  Of  great  proud  that  such  a  progress  has  been  made  in  all

 spheres.  So  far  as  railways  are  concerned,  there  is  00  doubt  that  there  has  been  remarkable

 development  but  there  is  regional  unbalance  in  that  development.  There  have  been  some

 districts  in  our  country  where  facilities  of  railways  are  not  available.

 There  is  only  160  miles  narrow  gauge  in  Himachal  Pradesh.  Himachal  Pradesh  is

 facing  great  difficulty  inthe  matter  of  economic  development  due  to  absence  of  railway

 facilities.  Himachal  Pradesh  is  ove  of  the  region  which  has  very  little  railway  facilities.

 Some  steps  must  be  taken  to  provide  more  railway  facilities  in  Himachal  Pradesh.

 1  agree  that  some  more  money  is  requircd  for  the  construction  of  railway  line  in

 Himachal  Pradesh  as  it  is  hilly  area  but  unfortunately  no  attention  hasso  far  been  paid

 towards  this  need  of  the  State.  We  811  know  it  wel]  that  Himachal  Pradesh  is  going  to

 attain  full  fledged  statehood  very  soon.  J,  therefore,  request  the  hon,  Minister  to  pay

 proper  attention  to  the  problem  of  this  State.  To-day  we  are  uuable  to  set  up  industries

 in  the  State  io  the  absence  of  railway  facilities  there.

 The  Railway  Board  has  out  lived  its  live  and  everybody  wants  that  it  should  be

 abol  shed  because  its  value  and  practices  are  obsolete  and  do  not  fit  in  well  with  the

 requirement  of  the  present  time.  If  we  want  to  move  with  the  times  we  should  have  new

 rules  and  bring  those  areas  which  are  not  having  more  railways  lines  at  par  with  other

 developed  areas.  So  far  as  the  Himachal  Pradesh  is  concerned,  special  attention  may

 be  paid  to  it  because  it  isauoion  territory  having  its  direct  links  with  the  Central  Govern-

 ment  and  with  the  of  Railways  in  the  matters  connected  with  the  railway  lines.

 Parmabu  is  situated  at  a  distance  of  ooly  three  miles  from  Kalka.  I  beg  to  submit

 that  Delhi-Kalka  line  should  be  extended  upto  Parmanu  because  in  the  absence  of

 railway  line  upto  this  place  people  of  that  area  have  to  face  a  lot  of  difficulties.  We  want

 toset  up  a  cold  storage  there  for  fruits  and  other  products  of  that  area,  for  which  the

 railway  line  would  be  useful.

 Pathankot-Jogindernaga  is  a  metre  gauge  line  and  as  such  its  capacity  to  haodle

 traffic  is  limited.  The  result  of  which  it  is  not  a  remunerative  line.  Itshould  be  converted

 into  broad  gauge  line  so  that  it  may  handle  more  traffic,

 Due  to  inadequate  number  of  big  stations  and  sidings  and  lack  of  other  railway

 facilities  in  Himachal  Pradesh  the  products  of  the  State  cannot  be  sent  out  of  the  State

 in  larger  quantities.  Keeping  al]  these  things  in  view  Government  should  take  oecessary
 action  in  this  direction  in  order  to  lead  the  State  towards  development.

 Nagal-Bhakra  line  which  at  present  is  under  the  management  of  the  Bhakra  Contro)

 Board  should  be  taken  over  by  the  Railways.  | है  this  is  dooe  it  would  result  in  the
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 efficiency  in  the  working  of  this  railway  and  also  the  difficulty  of  the  passengers  travelling

 on  this  line  will  be  removed.

 The  railway  line  hetween  Ropar  and  Nalagarh  which  was  discontinued  during  war

 has  not  been  reopened  since  then  although  this  area  has  become  very  prosporo.

 Necessary  steps  should  be  taken  to  restart  this  line,

 As  you  know  is  going  to  become  a  big  industrial  centre.  A  cement

 factory  is  likely  to  be  set  up  there.  There  are  already  several  small  and  large  scale

 industries  and  more  industries  will  be  set  up  there.  There  are  several  big  mandies  and

 timber,  potato  and  other  products  of  that  area  are  sent  out  side  the  State  from  there,

 I,  therefore,  request  you  to  construct  a  railway  line  from  Jagadhary  to  Paontasahib.  The

 proposed  railway  line  from  Dehradun  to  Chuhurpur  Kasau  Dam  should  also  be  extended

 upto  Paontasahib  so  that  Himachal  Pradesh  may  make  progress,

 Kalka-Simla  link  is  a  narrow  gauge  line.  The  speed  of  the  trainsis  very  slow  88

 compared  to  the  road  transport,  The  railway  fare  and  freight  charges  are  also  much
 more  than  that  of  road  transport,  The  result  is  that  majority  of  the  people  travel  by
 road  transport  as  a  result  of  which  it  does  not  yield  as  much  incomeas  it  should.  This

 railway  line  should  be  dieselised  and  the  fare  should  be  reduced  in  order  to  make  it
 remunerative.  This  line  should  be  extended  upto  Ramopura.  This  line  is  very  important
 for  strategy  purposes,  therefore  more  attention  should  be  paid  to  it.

 Himachal  Pradesh  produces  fruits  in  abudance  which  cannot  be  sent  out  of  the

 State  due  to  non-availability  of  required  facilities  there,  Necessary  steps  should  be  taken
 in  this  regard.

 Good  food,  good  tea  and  fresh  eatbles  are  not  available  at  stations,  Catering
 should  be  entrusted  to  cooperative  societies...

 Adequate  facilities  should  te  provided  to  class  1V  e  moloveea Hpi  yeyes  in  Ambala  Cant.

 Railway  Colony.

 With  these  words  I  againthank  the  Chair  for  giving  me  opportunty  to  speak  on

 the  subject.  I  hope  that  the  point  raised  by  me  will  be  taken  into  account.

 Mr.  Chairman  Shri  Barucal.

 Shri  Yashwant  Singh  Kushwah  (  Bhind )  Why  the  discriminative  treatment  is

 being  shown  to  the  opposition ?  According  to  the  Speaker  I  was  the  first  speaker  to

 speak  alter  lunch  but  now  I  am  not  given  the  opportunity  to  speak.

 Mc.  Chairman  :  The  time  allotted  the  opposition  is  overer.  Now  the  Members
 of  the  Congress  party  wiltspeak  on  this  Debate,

 Shri  Pe.  (  Gangangar  १1  Mr.  Chairman,  through  you  would  like  to
 thank  the  Me  nbers  of  the  Railway  Board  and  to  support  the  Railway  Budget  presented

 Minister, by  the  hoa,  I  agree  that  the  Railway  Administration  cannot  meet  the  incre-

 asinz  (30107  in  respect  of  Railways  without  iacreasing  the  fare  and  without  imposing
 taxes,  But  at  tha  sam2  time  1  would  like  to  submit  that  impact  of  these  increased  fare
 and  additisnal  taxes  should  be  onhigher  income  group.  The  lower  and  middle  income

 group  should  be  given  more  facilities.
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 We  have  been  demanding  in  this  House  for  the  last  seventeen  years  for  setting  up
 separate  zone  for  the  metre  gaugeline,  the  head  quarter  of  which  should  be  at  Ajmer.

 But  nothing  has  been  done  80  far  in  this  direction  though  several  changes  have  taken
 place  during  this  period,

 Some  hon.  Members  have  suggested  to  abolish  the  Railway  Board.  1  do  not

 agree  with  them  to  thatextent  but  Iam  always  of  the  view  that  powers  of  the  Board
 should  be  curtailed.

 raised  the  demand  of  the  ticket  checking  staff  long  before.  The  long  standing
 demand  of  the  said  staff  is  to  recognise  them  as  runoing  staff,  alongwith  drivers  and

 guards, I  think  it  is  just  and  proper  and  should  be  conceded  to.

 There  are  five  states  viz,  U.  P.,  Haryana,  Punjab,  Rajasthan  and  Delhi,  in  Nor-
 theron  Railways.

 The  employees  of  one  state  are  transferred  to  another  states  without  takeng  into

 consideration  the  difficulties  faced  by  their  school  going  children  in  the  matter  of

 language.  I  therefore  request  the  Government  that a  person  as  fur  2.0  possible  may  be
 kept  in  the  state  which  is  suited  to  him  in  the  matter  of  language.

 A  demand  which  has  been  repeatedly  made  is  that  the  existing  line  between  Hindu-

 malkot  and  Ganganagar  be  converted  into  broad  gauge.  but  no  attion  has  been  taking  on

 that.  Between  and  Ganganagar  and  between  Abhor  and  Ganganagar  private
 buses  are  operating  and  the  bus  contractors  are  perhaps  in  league  with  the  corrupt  officials

 of  the  railways  to  see  that  the  proposal  to  provide  suitable  railway  link  in  that  area  is  not

 Preference  is  not  given  to  the  persons  belonging  to  Scheduled  Castes  in  the  matter

 of  employment  in  Railway  catering  inspite  of  repeated  demands  made  in  this  regard.

 I,  therefore,  request  to  give  them  preference  in  the  matter  of  employment.

 Ganganagar  is  an  agricultural  area  but  wagons  are  not  available  there  and  the

 storage  arrangements  are  far  from  satisfactory.  Even  at  present  whenthere  is  a  famine,
 The  hon.  Minister  may  kindly wagons  are  not  available  for  the  transportation  of  fodder.

 look  in  these  matters.

 Sleeping  coaches  shou'd  be  attached  to  the  Ganganagar-Jaipur  and  Bikaner-Jaipur
 trains  so  that  passenger  may  get  some  relief.

 have  been  demanding  to  open  some  new  stations  for  a  long  time  but  no  action

 has  been  taken  in  this  regard.  I  again  request  the  hon.  Minister  that  a*railway  station

 should  be  provided  near  Suratgarh  between  Rangmahal]  and  Pali.  The  naming  of  new

 station  should  present  no  dfficuity.  Similarly  new  stations  should  be  set  up  between

 Mohan  Nagar  and  Jaisar  and  between  Hanumangarh  and  Dholipul.  The  Rangmahal

 railway  station  shoutd  be  electrified.  In  the  absence  of  light  peopie  are  facing  great
 difficulty.

 Out  of  44!  coolies  working  at  new  Delhi  station  350  coolies  belong  to  Rajasthan.
 There  is  no  facility  for  them  regarding  medical  aid,  rest  and  housirg.  The  hon.  Minister
 should  look  into  this  matter.

 T  would  tike  to  draw  the  attention  of  the  hon.  Minister  to  this  fact  that  there  is  a

 great  need  of  a  railway  line  on  our  border  with  Pakistan  with  the  security  point  of  view.

 We  must  have  railway  lines  from  Barmer  to  Jaisalmer  and  from  Shrikolayat  to  Jaisalmer.
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 श्री  बे०  कृ०  दास  चौधरी  (  कूच  बिहार  )  मैंने  मन्त्री  महोदय  के  भाषण  के  पाठ  को

 अच्छी  तरह  पढ़ा  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  मन्त्री  महोदय  रेलवे  के  कायें  से  सन्तुष्ट  किन्तु  यह

 खेद  की  बात  है  कि  मन्त्री  महोदय  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  कार्य  की  प्रशंसा  के  बारे  जिनकी

 संख्या  लगभग  14  लाख  एक  मी  mee  नहीं  कहा  है  ।  यदि  रेलवे  ने  कोई  सफलता  प्राप्त  को

 है  तो  वह  रेलवे  में  काम  करने  वाले  सभी  कर्मचारियों  के  सामूहिक  प्रयत्नों  का  परिणाम  है  ।

 यह  सराहनीय  बात  है  कि  रेलवे  ने  कलकत्ता  भीर  बम्बई  के  लोगों  की  इस  बत  को  मान

 लिया  है  कि  इन  नगरों  में  यातायात  की  भीड़  भाड़  को  कम  करने  के  लिये  कार्यवाही  की

 जायेगी  ।  यह  अच्छी  बात  है  कि  कलकत्ता  में  सकू  लर  रेलवे  का  काय  शीघ्र  आरम्भ  किया

 जायेगा  और  कलकता  ate  बम्बई  दोनों  नगरों  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  भूमिगत  रेलवे  की

 व्यवस्था  की  जायेगी  t

 रेलवे  के  बड़े  अधिकारियों  में  घूसखोरी  तथा  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  है  ।  ऐसा  लगता

 है  कि  इसकी  ओर  मुन्नी  महोदय  का  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जब  भी  कोई

 प्रकाश  में  लाया  जाता  है  तो  सरकार  कहती  है  कि  कुछ  कारणों  से  जांच  नहीं  की  जा  सकी  है  ।

 मेरे  पास  इसके  हरनेक  उदाहरण  हैं  ।  पूर्व  रेलवे  में  एक  कर्मचारी  की  पदोन्नति  के  मामले  में

 उपेक्षा  करके  उससे  कनिष्ठ  कर्मचारी  को  पदोन्नत  किया  गया  ।  जब  यह  मामला  सरकार  के

 सामने  लाया  गया  तो  सरकार  ने  एक  अस्पष्ट  सा  कारण  इसका  बता  faq  जिसमें  कुछ  भी  सार

 नहीं  था  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  को  अनियमितताओं  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 को  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिए  |

 गत  ay  के  रेल  बजट  पर  बोलते  हुए  मैंने  कहा  था  कि  रेलवे  को  माइक्रो-मीडियम  रेल  =  ह

 राडार  व्यवस्था  अपनानी  चाहिए  ।  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  काम  करने  वाले  एक  नवयुवक

 वैज्ञानिक  श्री  co  क े०  चौधरी  ने  इस  सम्बन्घ  में  कुछ  आविष्कार  किया  है  और  वह  यह  प्रयत्न

 कर  रहे  है  कि  रेलवे  बोड़  और  मन्त्रालय  उसे  स्वीकार  कर  लें  ।  कम  से  कम  इस  नवयुवक  के

 भागे  श्रनुसन्घान  करने  के  लिये  कुछ  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  गत  वह  सभा  मे  मेरे  भाषण  के  बाद

 यह  कहा  गया  कि  भारत  में  इस  प्रकार  की  किसी  मदीन  का  उपयोग  नहीं  जायेगा  |

 सरकार  इस  नवयुवक  वैज्ञानिक  को  कोई  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  तयार  नहीं  है  जब  कि  विदेशों

 से  मशीनों  के  आयात  पर  करोड़ों  रुपये  व्यय  किये  जा  रहे  हैं  ।  रेलवे  अधिकारियों  का  इस

 प्रकार  का  रिया  अपनाना  वास्तव  में  खेद  की  बात  है  ।

 mera  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Speaker  in  the  CAair

 श्री  चौधरी  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  विज्ञान  के  स्नातक  हैं  ।  महत्वपूर्ण  विषयों  पर

 उनकी  तीन-चार  विज्ञान  की  पुस्तकें  प्रकाशित  हो  चुको  हैं  किन्तु  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  मन्त्री  महोदय

 को  कहा  जाता है  कि  उन्हें  बुनियादी  ज्ञान  भी  नहीं  है  ।  एक  भोर  तो  मेघावी  और  योग्य

 व्यक्तियों  की  इस  प्रकार  उपेक्षा  की  जा  रही  है  और  दूसरी  ओर  श्री  सेन  गुप्ता  जसे  केवल  मेंढक

 रास  व्यक्ति  को  इलेक्ट्रिकल  इ  सीनियर  के  पद  पर  पदोन्नत  किया  जा  रहा  है  ।  इंस  सम्बन्ध  में
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 और  अधिक  कुछ  न  कह  कर  मन्त्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  व  Tama पन  हल  पर  विचर  करें  और

 यह  देखें  कि  हमारे  देव  के  नवयुवकों  को  आविष्कारों  के  लिये  त्रितलीय  दी  जाये  ।  हमने

 देवा  है  डा०  खुराना  को  भारत  में  कोई  सहायता  नहीं  मिल  सकी  और  अन्य  देशों  में  अनुसन्धान

 करके  आज  वह  नोबल  पुरस्कार  विजेता  हो  गये  हैं  ।

 अब  मैं  न्यायाधिकरण  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूँ  ।  इंस  न्यायाधिकरण  को  निर्णय

 के  लिये  केवल  आठ  मामले  भेजे  गये  हैं  ।  अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  की  संयुक्त

 समिति  में  fama  किया  गया  था  कि  सभी  मामले  fama  के  लिये  न्याय  घिकरणण  को  सौंपे

 जायें  ।  मैं  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  मामला  संख्या  23  पर  fete  रूप  से  ध्यान

 दिया  जाये  जिसका  सम्बन्ध  टिकट  तकनीडानों  को  सभी  मामलों  में  संग-चल

 कर्मचारी  माने  जाने  से  है  ।  यह  विवादास्पद  मामलों  में  से  एक  है  ।  यह  मामला  कई  बार

 टीकरण  में  ले  जाया  गया  है  ।  जस्टिस  राजाध्यक्ष ने  अपने  1947  के  निशांय  पंचाट  में  उन्हें  इस

 आधार  पर  संग-चल  करमचारी  माना  है  कि  उन्हें  चलती  रेलगाड़ियों  में  काम  करना  पड़ता  है  ।

 af  1953-55  में  श्री  जी०  भ०  कृपलानी  की  अध्यक्षता  में  नियुक्त  की  गई  रेलवे  भ्रष्टाचार

 समिति  ने  भी  ato  So  ई०  को  संग-चल  कर्मचारी  माना  है  ।  श्री  कृष्णमाचारी  तथा  वशिष्ट

 जांच  समिति  के  अनुसार  भी  उन्हें  संग-चल  कर्मचारी  ही  माना  गया  है  ।  aa:  मन्नी  महोदय

 से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह
 इस

 पहलू  पर  विचार  करें  ।

 पूर्वोत्तर  स  मानत  रेलवे  में  न्यू  कूच-बिहार  स्टेशन  पर  अतिरिक्त  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने

 का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  इन  पर  17  लाख  रुपये  व्यय  होने  अनुमान  है  ।  जहाँ  पर  कुछ

 कार्यों  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  ने  स्वीकृति  दी  गई  थी  परन्तु  वास्तव  में  हुआ  ?  लोको  शेड

 वहां  से  हटा  कर  कहीं  और  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है  ।  माननीय  मन्त्री  से  मेरा  अनुरोध

 है  कि  इसकी  जांच  करें  ।

 कूच-बिहार  नगर  का  बड़ी  शीघ्रता  से  विकास  हो  रहा  है  ।  वहां  पर  स्टेशन  पर  माल

 बुक  करने  वाले  वादकों  को  संख्या  कम  कर  दी  गई  है  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  को

 मितव्ययता  ठीक  नहीं  है  ।  इससे  जनता  की  कठिनाइयां  बढ़  जाती  है  ।  मन्त्री  महोदय  को  इस

 पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 रेलवे  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  के  लिये  सुरक्षित  स्थानों  पर  उन  व्यक्तियों

 की  नियुक्ति  की  वास्तविक  संख्या  बहुत  कम  रह  जाती  सरकार  ने  रेलवे  जोनों  के  महा

 प्रबन्धकों  को  अधिकार  दिये  हुए  है  कि  उन  लोगों  के  मामले  में  ढील  दी  जाये  ।  परन्तु  हमें

 वास्तविक  स्थिति  को  ध्यान  में  लाने  से  पता  चलता  है  कि  ढील  के  बावजूद  उनकी  नियुक्ति  की

 संख्या  बहुत  कम  रही  है  ।  इस  रिपोर्ट  में  बहुत  सी  धांधलियों  का  पता  चलता  है  ।

 मन्त्री  महोदय  के  पास  नो  अभ्यावेदन  आते  है  उनका  उत्तर  इन्हें  स्वय  देना  चाहिये  ।

 विभागी  अधिकारियों  के  दरवाजे  से  उत्तर  मिलने  पर  लोग  इनके  पास  आते  हैं  ।  मन्त्री  महोदय

 को  स्वयं  मामले  पर  न्यायिक  दृष्टिकोण  से  विचार  करके  निर्णय  करना  चाहिये  ।

 fri  Sheo  Narain (  Basti  )  :  Sir,  1  want  to  felicitate  the  hon.  Minister  Dr.  Ram

 Subhag  Singh,  for  his  having  presented  a  surplus  of  2  crores  of  rupees-budget.  This mae
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 14  1890  रेलवे  झाय-ब्ययक  सामान्य
 चर्चा-जारी भामा

 Department  is  very  important  one  because  it  constitutes  of  almost  half  of  the  Government

 mactinery,  ]  may  also  remind  that  railways  playeda  vital  at  the  time  of  invasion  of

 Pakistan.  The  Railwaymen  did  their  job  with  devotion  and  sacrifice.

 I  want  to  appeal  to  the  bon.  Minister  to  take  alenient  view  towards  the  empl!o-

 yees  who  participated  in  the  strike  of  September,  1968.  The  railway  crossings  on

 important  reads  should  be  converted  into  underground  crossings.  This  will  facilitate  the

 smooth  flow  of  traffic.  The  Lucknew-Siliguri  Jine  should  be  converted  into  double  line.

 ॥  is  a  strategic  line.  This  will  help  in  despatching  rice  to  Bengal.

 The  rule  of  issuing  first  class  passes  should  be  amend  d  and  the  practice  of  issuing
 these  passes  should  done  away  with.  The  P.  A.  Committee  has  also  recommended  that

 the  rail  link  with  Jammu  should  be  provided  without  delay.  The  uneconomic  lines

 should  be  developed,  so  that  their  income  is  augmented.

 The  condition  of  third The  passengers  should  be  provided  essential  amenities.

 class  passengers  is  very  deplorable.  More  trains  should  be  provided  between  Delhi  and
 Lucknow.  This  will  give  relief  to  the  public  and  add  to  Government  revenues.  The

 outsiders  should  also  be  appointed  in  Vigilance  Department.  The  Railway  Board  bas
 failed  in  discharging  its  duties  properly.  1.0  should  be  abolished.

 I  have  seen  the  conditions  at  Lucknow.  It  is  simply  horrible  there.  The  Railway
 staff  at  Lucknow  is  very  rude.  Itis  my  personal  experience.  The  public  relations  wing
 should  be  set  right.

 डे

 The  working  of  railway  workshops  at  Madras  and  at  Chitranjan  need  improvements
 With  these  wo  support  the  Railway  Budget.

 ri  Yashwant  Singh  Kushwah (  Bhind  )  ;  We  hope  that  the  new  Railway  Minister
 be  able  to  bring  about  improvements  10  the  working  of  Railways.

 As  a  result  of  completion  of  Chambal  project  the  production  of  foodgrains  in
 Nerthero  districts  of  M.  bas  increased,  Now,  we  have  no  proper  means  of  transport
 There  are  gauge  lines  there.  These  lines  are  most  neglected  lot.  I  request  the  Government
 fo  convert  these  lines  into  broad  gauge  lines.  This  should  be  given  priority  in  places
 where  big  irrigation  projects  bave  been  set  up.

 The  Gwaliar-Bhind  Section  of  Central  Railway  requires  special  consideration.  The
 Railway  service  has  deteriorated  there  during  the  last  20  years.  The  people  have  to
 suffer  for  want  of  adequate  facilities.  The  trains  are  very  much  overcrowded  there,  It
 merits  immediate  attention,  There  is  only  one  link  with  South  India  beyond  agra.  I  feel
 that  Bhind  should  be  linked  with  Etawab.  | है॥  will  provided  an  alternative  route  to  South
 India.  It  will  be  helpful  in  increasing  the  railway  revenues,  I  have  written  to
 Department  in  this  regard.

 the  Railway

 The  working  of  Railway  Board  is  very  faulty.  I  request  the  hon  Minister  to
 consider  seriously  this  matter.  If  necessary,  it  should  be  abolished.

 The  persons  who  have  devised  methods  for  preventing  railway  accidents  should  be
 adequately  awarded,  Mere  giving  of  certificates  is  not  en  ougen.

 Alok
 They  should  be  given

 promotion  to  higher  posts,

 Datia  is  a  district  headquarter  t  Pett प  इका
 pla  forms of  this  station.

 An  over  bridge  should  be~  provided  on  the
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 Railway  Budget  General  Discussion  Contd  Phalguna  14,  1890  (Saka)

 रेलवे  मन्त्री  (  डा०  राम  gan  सिह  )  :  मैं  सभा  के  प्रति  आभारी  हूं  कि  लगभग  सभी

 सदस्यों  ने  रेलवे  बजट  का  स्#वागत  किया  है  ।  श्री  कुशवाह  ने  कहा  है  कि  fares  और  को

 जोड़  दिया  जाये  ।  हम  इस  सुभाव  पर  विचार  करेंगे  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  छोटी  लाइनों

 की  छड़ी  लाइनों  में  परिवर्तित  करने  की  मांग  की  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  सर्वक्षण  किया  जा

 रहा है  ।  जो  कुछ  सम्भव  होगा  किया  जायेगा  ।  कर्मचारियों  के  प्रति  बदला  लेने  की  हमारी

 नीति  नहीं  हैं  ।  यथासम्भव  हम  उनकी  सहायता  करेंगे  |

 मैं  इस  बात  की  झोर  ध्यान
 दू  गा

 कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 के  कर्मचारियों  को  ही  नहीं  बल्कि  सभी  कर्मचारियों  को  न्याय  हम  लखनऊ  की  उपेक्षा

 नहीं  कर  सकते  ।  लखनऊ  में  भोजन  व्यवस्था  में  सुधार  कर  दिया  गया  और  माननीय  सदस्य

 को  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं  होगी  ।  भीड़  से  बचने  के  लिये  ale  डिब्बे  जोड़े  जायेंगे  ।

 लखनऊ  से  गोरखपुर  तथा  बाद  में  बनारस  के  रस्ते  तिनसुखिया  तक  बड़ी  लाइन  बनाने  पर  भी

 विचार  किया  जा  रहा  है  |

 आयोग  को  चतुर्थ  योजना  में  रेलवे  के  लिये  अधिक  धन  निर्धारित  करने  के  लिये

 प्रार्थना  की  राती  पर  पुल  बनाने  के  लिये  रेलवे  के  सभी  कर्मचारियों  की  सराहा  करता

 हूँ  क्योंकि  उस  पुल  के  बिना  पाकिस्तान  के  साथ  युद्ध  में  बेसी  सफलता  प्राप्त  न  पाती  जैसी

 कि  हमें  हुई  है
 ।

 थी  कम लाना धन  तथा  श्री  करू ति सन  ने  तुति को रिन  तथा  मद्रास

 के  बीच  भूमिगत  रेलवे  का  उल्लेख  किया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  कलकत्ता  तथा

 दिल्ली  की  समस्याओं  का  ग्रसने  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  भाषण  में  उल्लेख  किया  अपनी

 सीमाओं  के  अन्दर  रहते  हुए  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  रेलवे  के  विस्तार  के  मामले

 में  उद्योग  तथा  कृषि  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ॥

 श्री  चं०  चु०  देसाई  ने  कहा  है  कि  लाइनों  को  दोहरा  करने  का  काम  शुरू  किया  जाना

 चाहिये  और  औद्योगिक  क्षेत्रों  तथा  अन्य  क्षेत्रों  में  लाइनें  दुहरा  किये  बिना  कोई  नई  लाइन  नहीं

 शुरु  की  जानी  चाहिये  ।  भब  तक  हमारी  यही  नीति  रही  है  परन्तु  हमें  अन्य  बातों  को  भी  ध्यान

 में  रखना  होगा  ।  पहली  योजना  की  अवधि  में  370  किलोमीटर  लाइन  को  दोहरा  बनाने  का

 कार्य  पुरा  किया  गया  थो  |  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  1512  किलोमीटर  तथा  तीसरी  योजना

 केदौरान  3228  किलोमीटर  लाइन  को  दोहरा  बनाने  का  काम  पूरा  किया  गया  था  ।  इस  समय

 50  किलोमीटर  पर  काम  बचा  हुआ  है  और  उस  पर  चालीस  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  चौथी

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  168  करोड़  रुपये  की  लागत  से  1770  किलोमीटर  लम्बी  लाइन

 को  दोहरा  करने  की  बात  पर  विचार  किये  जाने  की  सम्भावना  इसमें  से  1250  किलोमीटर

 लाइन  पर  नये  अ काय  शुरु  करने  तथा  इसे  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  पुरा  करने  की

 सम्भावना  है  ।

 चतुर  पं
 वर्षों  योजना  का  एक  मूल  कचहरी  आधुनिकीकरण  के  कार्यक्रम  को  आगे

 अवरोध  को  दूर  करना  तथा  विद्यमान  परि सम्पदा  से  अधिक  से  अधिक  लाभ  उठाना

 में  पात्रा  गमे  न्य सावा  fro  न्  ao
 है  ।  निवेश  कार्यक्रम  च्  नाना  सा  विस्तार  Sig  चन  धार  करने का  विचार  है  ।
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 5  1960  रेलवे  आय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा-जारी

 हम  रेलवे  का  विस्तार  पटरियों  को  दोहरा  करने  तथा  रेलवे  का  आधुनिकीकरण

 करने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  ।  सामरिक  महत्व  के  Bal  तथा  प्रतिरक्षा  को  प्राथमिकता  दी

 जावेगी  |  पोकरण-जैसलमेर  रेलवे  लाइन  बनाई  जा  चुकी  हिंदुमलकोट  गांधी  नगर  लाइन

 को  शीघ्र  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  सामरिक  महत्व  के  दूसरे  क्षेत्रों  में  भी  रेलवे  लाइनों

 का  जाल  बिछाने  का  प्रयत्न  भी  किया  जायेगा  ।

 श्री  हेम  बरूआ  ने  कहा  है  कि  डीलर गढ़  तक  बड़ी  लाइन  बढ़ाई  जानी  चाहिये  ।  वास्तव  में

 फरक्का  से  जोगीगोपा  तक  एक  बड़ी  लाइन  बनाई  जा  चुकी  है  बोंगाईगांव-गोहाटी  सेक्शन

 के  निर्माण  हेतु  एक  प्राथमिक  इंजीनियरी  और  यातायात  सर्वेक्षण  तथा  गोहाटी  विश्वविद्यालय

 द्वारा  निचली  ब्रह्मपुत्र  घाटी  की  परिवहन  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  एक  आर्थिक

 गोहाटी  तक  बड़ी  लाइन  बनाने  के  प्रस्ताव  की  आवश्यकता  और  उसके  आर्थिक  लाभ-हानि  का

 पता  लगाने  के  लिए  हाल  ही  में  आरम्भ  किया  जायेगा  ।  इन  सर्वेक्षणों  के  परिणाम  पता  लग

 जाने  के  बाद  ही  इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।  गोहाटी  तक  बड़ी  लाइन

 बनाने  की  योजना  पर  निशुंभ  लिये  जाने  के  बाद  ही  डिब् गढ़  तक  बड़ी  लाइन  बनाने  के  प्रश्न

 पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  मेहता  ने  मावनगर  तथा  तारापुर  के  बीच  एक  बड़ी  लाइन  बनाने  को  कहां  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  एक  यातायात  सर्वेक्षण  किया  गया  है  तथा  प्रतिवेदन  पर  विचार

 किया  जा  रहा  हैं  ।  उसके  बाद  ही  इस  लाइन  के  निर्माण  के  बारे  में  निर्णय  लिया  जावेगा  ॥

 श्री  tro  Ho  बिड़ला  ने  खेतरी  परियोजना  तक  लाइन  बिछाने  के  बारे  में  रहा  है  इसके

 बारे  में  भी  जांच  की  गई  है  और  प्रतिवेदन  पर  विवार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 WeTUT-AZSICTTT  छोटी  लाइन  की  बजाय  उस  क्षेत्र  में  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  बारे  में

 सर्वेक्षण  किया  रहा है  ।  सर्वेक्षण  के  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  इस  बारे  में  निर्णय  किया

 जायेगा  |  कोटा  चित्तौड़गढ़  लाइन  की  योजना  सम्भवतः  आधिक  दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  है  ।

 परन्तु  इस  जाइन  की  वितीय  सम्भावनाओं  का  अनुपात  लगाने  के  लिए  यातायात  का  पुनः

 अनुमान  लगाने  का  आदेश  दिया  गया  है  ।

 नागा जु  सागर  हैदराबाद  लाइन  बनाने  के  बारे  में  yaya  रेलवे  मंत्री  ने  जो  वचन  दिया

 सरकार  उसे  पूरा  करेगी  ।  हसन  मामलों  लाइन  के  कायें  का  पत्तन  परियोजना  की  प्रगति

 के  साथ  तालमेल  बिठाया  जा  रहा
 है  ।  अरा  है  कि  पत्तन  के  चालू  होते  के  साथ  ही  यह  लाइन

 नज़र  तयार  हो  जायेगी  ।

 श्री  सूरजभान  ने  feat  sear  सेक्शन  को  दोहरी  लाइन  बनाने  की  मांग  की  दिल्ली

 तथा  सब्जीमंडी  के  बीच  के  तीन  किलोमीटर  के  छोटे  से  भाग  में  लाइन  दोहरी  की  जा  चुकी  है  ।

 सब्जी
 में  डी  तथा

 पोतिया  के  बीच  के  सब-पेन्शन  को  दोहरा  करने  के  सम्बन्ध  में  यातायात
 ~

 सखियो  इंजीनियरी
 ह  ाा जा का

 Saad  सं  किया  जा  चुका  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  की  जांच  को  जा

 रही है  ।
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 श्री  मेहता  ने  कुण्ड  कांडला  लाइन  के  वीरमगाम  सेक्शन  पर  यात्री  गाड़ियां

 चलाने  की  मांग  की
 है

 ।  उस  सेक्शन  पर  गाड़ियां  चलाना  बहुत  आवश्यक है  तथा  हम  रेलवे

 अधिकारियों  से  इस  लाइन  पर  तेंसेंजर  गाड़ियां  चलाने  के  लिये  कहेंगे  ।

 श्री  चं०  चु०  देसाई  ने  कहा  है  कि  पश्चिमी  रेलवे  मुख्यालय  अहमदाबाद  में  ले  जाया

 जाना  चाहिये  ।  सभी  बातों  पर  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  देखेंगे  कि  रेलवे  को  ठीक  किस  तरह

 चलाया  जा  सकता  अम्बाला  में  एक  नया  डिविजन  बनाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  1  इस

 बारे  में  सम्पूणां  यातायात  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करने  के  पश्चात  ही  कोई  fata  किया

 जायेगा  ।

 श्री  देसाई  ने  कर्मचारियों  का  मामला  उठाया  है  ।  रेलवे  में  श्रमिकों  को  उत्पादिकता  बढ़ाने

 का  लगातार  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  रेलवे  द्वारा  ढोये  जाने  यातायात  को  देखते  हुए

 कर्मचारियों  की  सख्या  लगातार  कम  हो  रही  है  ।  इस  बारे  में  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  सन्देह  व्यक्त

 किया  है  ।  हम  कमंचारियों  की  संख्या  कम  नहीं  करना  चाहते  बल्कि  उत्पादिकता

 बढ़ाना  चाहते  हैं  |

 श्री  फरनेन्डीज  ने  अधिकारियों  के  बारे  में  उल्लेख  किया  है  ।  कहा  गया  है  कि  रेलों  में

 अधिकारियों  की  संख्या  में
 वृद्धि  हो  रही  है  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  यह  वृद्धि  किस  तरह  की

 गई  है  ।  हमने  राजपत्रित  पदों  को  जो  संख्या  बढ़ाई  उसमें  उन  समी  रेलवे  डाक्टरों  के  पदों

 को  भी  शामिल  किया  गया  है  जिन्हें  तृतीय  wal  के  कर्मचारी  माना  जाता  ati  अब  उन्हें ए

 राजपत्रित  अधिकारी  बना  दिया  गया  है  ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  19  सितम्बर  की  हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले  कर्मचारियों  के  बारे

 में  कहा  है  ।  मैं  जहां  तक  हो  सहानुभूति  का  रवैया  अपना ऊं गा  ।  हम  सभी  सदस्यों  से

 सलाह  करेंगे  तथा  सरकारी  नीति  की  परिसीमा  में  उनके  हष्टिकोण  को  सम  कने  का  प्रयत्न

 करेंगे  ।

 श्री  तेवाड़ी  ने  उल्लेख  किया  है  कि  रेलवे  के  डाक्टरों  के  वेतनमान  भी  वही  होने  चाहिए

 जो  ध्र'शदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  डाक्टरों  के  मैं  स्वयं  ही  इन  डाक्टरों  के  पारिश्रमिक  में

 में  बृद्धि  करनी  तथा  सेवा  की  शर्तों  में  भी  सुधार  करवाया  ।  फिर  भी  इस  बात  का  प्रयत्न

 किया  जायेगा  कि  उनके  साथ  न्याय  होता  रहे  ।

 श्री  फरनेन्डीज  ने  क्षयरोग  के  रोगियों  की  संख्या  बढ़  जाने  तथा  मृत्यु  को  संख्या  भी  बढ़

 जाने  के  बारे  में  कहा  है  ।  रेलवे  में  क्षयरोग  के  रोगियों  के  लिये  अतिरिक्त  बिस्तरों  की  और

 विशेष  उपचार  की  व्यवस्था  की  गई  है  तथा  सुविधायें  भी  बढ़ा  दी  गई  रेलवे  अस्पतालों  में

 बिस्तरों  की  संख्या  1963-64  में  586  से  बढ़कर  1967-68  में  1206  हो  गई  है  ।.

 कुछ  समय  पहले  किये  गये  सर्वक्षण  के  अनुसार  देश  में  1.5  प्रतिश्त  लोग  क्षय  रोग  से

 ग्रस्त  हैं  और  0.8  प्रति  सहस्त्र  मरते  हैं  ।  अतः  श्री  फरनेन्डीज  ने  आंकड़ों  का  नतीजा

 निकाला  है  वह  बिल्कुल  सही  नहीं  है  ।  रेलवे  TS  के  पुनर्गठन  के  सम्  सडक ary  में  श्री  चे  चु०  देसाई
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 ने  कहा  कि  रेलवे  बोर्ड  को  तत्काल  भंग  कर  देना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  मेरी  अनुमति  के  बिता  रेलवे  मंत्रालय  में  कोई  भी  निर्णय  नहीं  किया  जाता  तथा

 मत्री  रेलवे  बोर्ड  का  संचालन  करता  है  न  कि  रेलवे  बोल  मंत्री  का  ।  वस्तुतः  रेलों  के  संचालन

 के  लिये  adam  व्यवस्था  से  अधिक  चाही  व्यवस्था  सम्भव  नहीं  हो  सकी  है  ।  रेलों  में  प्रतिवर्ष

 दो  सो  करोड़  से  भी  श्रमिक  व्यक्ति  सफर  करते  हैं  ।  605  किलोमीटर  की  औसत  दूरी  के  लिये

 रेलों  में  5  लाख  टन  से  भी  अधिक  माल  ढोया  जाता  है  ।  रेलवे  ने  20  लाख  से  मी  अधिक

 व्यक्तियों  को  रोजगार  दे  रखा  चीन  तथा  पाकिस्तान  से  हुए  संघर्ष  के  दौरान  रेलवे

 कर्मचारियों  ने  जो  शानदार  काम  किया  उसके  लिये  मैं  उसको  बधाई  देता  ह  ।

 रेलों  के  संचालन  को  अस्तव्यस्त  करने  के  लिये  प्रति  दिन  कोई  गम्भीर  दुर्घटना  हो  जाती

 है  ।  किन्तु  कितने  आइटम  की  बात  है  कि  रेल  गाड़ियां  फिर  भी  देश  के  प्रत्येक  होते  में  चलता

 रहती  हैं  ।  भारतीय  तथा  विदेशी  विशेषज्ञों  ने  हमारी  रेलवे  के  कायें  की  gata  की  है  ।  कूकस

 समिति  ने  भी  उनके  ara  की  प्रशंसा  की  है  ।  अतः  रेलवे  कर्मचारियों  की  निन्दा  करना  उचित

 नहीं  है  ।  मन्त्री  के  विभाग  में  जो  कुछ  भी  होता  है  उसके  लिये  वह  स्वयं  जिम्मेदार  है  ।

 प्रशासनिक  सुधार  आयोग  ने  रेलवे  संगठन  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त

 की  गयी  है  ।  उसका  प्रतिवेदन  आने  पर  आप  जो  चाहे  आलोचना
 कुर

 सकते  हैं  ।

 श्री  तिवारी  ने  माल  fecal  का  जिन  क्रिया  ।  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हू  कि  21000  से

 अधिक  माल  डिब्बों  के  लिये  paras  दिये  जा  चुके  हैं  ।  श्री  फरनेन्डीज  ने  रेलवे  सुरक्षा  आयोग

 के  विधिक  प्रतिवेदन  के  दबाये  जाने  के  बारे  में  कहा  ।  यह  आयोग  असैनिक  उड़प  तथा  पय

 टन  मन्त्रालय  के  अधीन  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  के  अधीन  मैं  नहीं  जानता  कि  हम  उनका

 वेदन  कसे  दबा  सकते  हैं  ।

 श्रीमती  तारा  इसपर  ने  बम्बई  के  उपनगरीय  क्षेत्रों  के  यात्रियों  की  कठिनाइयों  का  जिक्र

 किया  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  से  जो  कुछ  मी  बन  सकेगा  हम  करेंगे  ।  श्री  सूरजभान जी  ने  राज

 स्थान  में  चारे  की  कमी  का  उल्लेख  किया  ।  उस  क्षेत्र  के  पशुओं  तथा  लोगों  को  मरने  से  बचाने

 के  लिये  राजस्थान  सरकार  जो  कुछ  मी  चाहती  है  मैं  करने  के  लिये  तेयार  हू  ।

 चूकि  ग्रीष्म  ऋतु  भारम्भ  होने  वाली  इसलिये  प्रकाश  तथा  पंखों  की  व्यव  cat

 के  लिये  हम  विशेष  कदम  उठायेंगे  ।  माननीय  सदस्यों  ने  रेलगाड़ियों  को  समय  पर  चलाने  की

 बात  कही है  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रयत्न  समाज  विरोधी  कार्यवाहियों  द्वारा  किसी  हद  तक

 विफल  हो  जाते  हैं  ।  उदाहररणाथि  1968  के  उत्तरार्ध  में  जंजीर  खींचने  की  ,09,750  घटनाए

 हुई  ।  तांबे  के  तार  की  चोरी  के  कारण  भी  नियंत्रण  सीटों  का  संचालन  बन्द  हो  गया  था  ।

 हाल  के  तलंगाना  आन्दोलन  के  दौरान  329  सवारी  गाड़ियों  विभिन्न  अवधियों  के  लिये

 रह  करना  पड़ा  था  ।  श्री  हेम  बरुआ  ने  कहा  कि  रेलवे  में  10  प्रतिगत  चोरी  होता  है  ।

 किन्तु  हमारे  अनुमान  के  अनुसार  2  प्रतिदिन  से  भी  कम  कोयला  चोरी  होता  है  ।  श्री  रामदोखर

 सिंह  ने  सवालिया  के  रेलवे  फाटक  के  सारे  में  कहा  !  स्थिति  यह  है  कि  पूरण  प्रारम्भिक  पूजा
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 व्यय  राज्य  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जाता  है  और  वार्षिक  अवनति  व्यय  पूर्ण  कप  से  रेलवे

 द्वारा  वहन  किया  जाता  है  ।

 शास्त्रीजी  ने  ग्रामीणों  में  बोले  जाने  वाले  साहित्य  का  जिन  किया  |  tag  सुनिश्चित

 करूगा  कि  उसे  अ  ग्रेजी  के  साथ  साय  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  मी  बांटा  जाये  ।  बिता

 टिकट  सफर  को  रोकने  के  लिये  हमें  अपने  प्रयत्नों  को  तेज  करना  होगा  |

 जहां  तक  1  मैच  से  माल  भाड़े  में  10  प्रतिशत  वृद्धि  करने  का  सम्बन्ध  रेलवे  afa-

 नियम  की  घारा  29  के  अन्तर्गत  रेलवे  को  ऐसा  करने  अधिकार  है  ।  ऐसा  केवल  यहां
 पर  हो  अपितु  ब्रिटेन  में  भी  है  ।

 जहां  तक  रेलवे  सुरक्षा  दल  सम्बन्धी  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति  का  सम्बन्ध  उसने  कुछ

 सिफारिशें  की  और  उनकी  जांच  की  जायेगी  ।  दुर्घटनाओं  सम्बन्धी  ary  समिति  के  प्रतिवेदन

 की  भी  जांच  की  जायेगी  ।  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  एक  न्यायाधिकरण  स्थापित  किया  गया

 है  और  उसकी  सभी  सिफारिशों  की  जांच  करके  हम  सहानुभुति  पूर्ण  रवैया  अपनायेंगे  ।

 तिरंगा  :  रेलवे  लाइनों  के  दोहरा  कर  दिये  जाने  से  किसानों  के  लिये

 एक  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  है  और  aa  यह  कि  उन्हें  अपने  खेतों  में  जाने  के  लिये  रेल  की  लाइनें

 पार  करने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  अतः  कम  से  कम  प्रत्येक  गांव  के  लिये  रेलवे  फाटक

 बनाया  जाना  चाहिये  ।

 डा०  रास  सुभग  सिह  बहुत  अच्छा  |

 Shri  Rabi  Ray  (Puri)  :  May  I  know  whether  the  hon.  Minister  is  aware  that  indus-
 trialisation  of  Orissa  cannot  be  brought  about  unless  Talcher-Vimlagarh  railway  line  is

 constructed  ?  Secondly,  do  Government  propose  to  have  a  direct  rail  ‘ink  between  Delhi

 and  Bhuvneshwar  without  losing  time  ?  Thirdly,a  direct  1811  Jink  between  Puri  and

 Rourkella  is  imperative.  There  should  be  a  connected  train  to  Orissa  which  should  have
 Calcutta  after  two  hours  of  the  arrival  of  the  Rajdhani  Express.

 श्री  gto  ato  तिवारी  :  बिहार  में  एक  रेलवे  सेवा  आयोग  स्थापित

 करने  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  ने  कुछ  नहीं  कहा है  ।

 थी  सुरेन्द्र  साथ  द्विवेदी  :  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  2,000  ट्रेन

 कन्ट्रोल रों  की  समस्या  पर  सहानुभूति  पुर्वक  विचार  करें  ।

 Shri  G.  5.  Mishra  (Chhind  wara)  :  May  I  know  the  programme  of  the  Government

 regarding  the  conversion  of  narrow  gauge  and  broad  guage  ?

 श्री  स०  Alo  बुर्जों  :
 क्या  अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  को  पुनः

 मान्यता  देने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किया  है  ?

 Shri  S.M.  Joshi  (Poona)  :  May  I  koow  the  steps  so  fac  taken  for  running  subur-
 ban  trains  in  Poona  and  Lunewala  area  ?  Sec  ond! LIT ह  do  Government  propose  to  introduce
 direct  coach  in  trains  from  Poona  to  Delbi  ?
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 Dr.  Ram  Subbag  Singh:  That  will  be  done.

 Shri  Tulsidas  Jadhav  (Baramati)  :  I  would  like  to  suggest  the  conversion  of  Bara-

 mali-Downd  and  the  Latur-Miraj  narrow  gauge  lines  jato  broad  gauge  since  the  passen-
 gers  are  feeling  great  hardships  at  present.

 Shei  Gunanand  Thakur  (Saharsay  I  want  the  hon.  Minister  to  make  a  promise  to

 reStore  the  complete  rail  link  upto  Pratapganj  and  not  upto  14  kilometres  as  referred  to
 in  his  speech.  Se  ondly,  a  direct  rain  should  be  introduced  between  Saharsa  and  Barauni.

 Shri  Shrichand  Goel  (Chandigarh)  :  May  I  know  whether  Government  propose  to

 run  attain  at  about  5.30  P.M.  from  Delhi  to  Faridabad  for  the  tenefit  of  about  4009

 employees  of  Faridabad  working  in  Delhi  ?  Secondly,  more  waiting  rooms  and  staff
 should  be  provided  at  the  Chandigarh  railway  station  to  cope  with  the  increased  passen-

 | 18  traffic,

 at  नम्बियार  :  मैं  जाना  चाहता  हू  कि  सरकार  कन्या  र

 रेलवे  लाइन  के  सम्बन्ध  में  बया  कर  रही  है  ?

 Sbri  Manibhai  J.  Patel  (Damoh)  At  present  there  is  only  one  enitat  the  new

 Delhi  railway  station.  Will  the  hon.  Minister  provide  more  exits  so  that  the  passengers

 सिनेमा  be  relieved  of  the  present  difficulty.

 It  will  be  done. Dr,  Ram  Subbag  Singh  :

 ait  जि०  ato  बिस्वास  :  19  सितम्बर  कौ  हड़ताल  के  पश्चात  मसिल

 भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  से  सम्बन्धित  कई  एक  स्थानीय  संघों  को  मान्यता  समाप्त  कर  दो

 गई थी  |  बाद  में  न्यायालय  ने  उनकी  मान्यता  को  पुनः  बहाल  कर  दिया  था  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  आप  तो  बहस  आराम  कर  रहे  माननीय  wetter  aq  बालों

 का  यथा  समय  उत्तर  दे  देंगे  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  6  मान  1969/15  फाल्गुन  1890  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  1  ok-Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock,  on  Thursday,  the  6th

 March,  1969/Phalguna  15,  1890  (Saka)
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